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MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¿HABRÁ milagro de resurrección para el partido
evangélico? Según lo que se comenta entre quienes
saben de litigios electorales, el PES podría levantarse
de entre los muertos sin registro

SEGÚN ESTO, se busca repetir la fórmula con la
que el PT recuperó de forma insólita el registro
que había perdido en las elecciones de 2015. En esa
ocasión, se repitió la votación en un distrito federal de
Aguascalientes y el candidato petista obtuvo ¡400 por
ciento más votos! que en las elecciones regulares. Eso
les permitió que mantuvieran el registro.

Y AHORA se buscaría hacer lo mismo para favorecer
al PES, anulando y repitiendo la elección en algunos
distritos en diversas partes del país. Y dado que esas
diputaciones las perdería Morena, todo hace suponer
que es un designio de allá arriba; no del señor que está
en los cielos, pero si del señor que está en las nubes.

DA LA IMPRESIÓN de que la Secretaría de
Relaciones Exteriores aplica la Doctrina Estrada
¡a contentillo! La dependencia, el canciller y el
Presidente han callado como momias ante los abusos

de poder de Daniel Ortega en Nicaragua

ANTE los ataques del ex sandinista contra la
democracia, la violencia contra civiles y hasta el
encarcelamiento de diversos políticos, incluidos
cuatro precandidatos a la Presidencia, las autoridades
mexicanas se han escondido bajo el principio de "no
intervención".

EL HECHO contrasta con la condena que apenas
el mes pasado lanzó México contra el gobierno de
Israel, por lo que calificó como uso desproporcionado
de la fuerza en los enfrentamientos ocurridos en

la Franja de Gaza. Sería bueno saber cómo es que
la "no intervención" sí aplica para Daniel Ortega,
pero no para el conflicto israelípalestino. Si se trata
de un asunto de cercanía ideológica con el dictador
nicaragüense... o, peor aun, una inclinación antisemita
de la 4T.

NO SE lo digan a nadie en Palacio Nacional, pero
el Tren Maya está muuuy lejos de echar a andar las
ruedas sobre los rieles. Hace unos días, un acalorado
Rogelio Jiménez Pons reconoció que en Yucatán
no llevan... ¡ni el 10 por ciento!

Y LO PEOR no es eso. Según el director del Fondo
Nacional de Fomento al Turismo, tienen un
retraso de, por lo menos, cuatro meses. Eso sí, se lavó
las manos del fracaso y le echó la culpa al Covid19, a
las fuertes lluvias y, de alguna manera... ¡a los mayas!

RESULTA QUE tan solo entre el tramo de Calkini,
en Campeche, a Izamal, en Yucatán, se han
encontrado más de 5 mil 300 hallazgos arqueológicos,
lo cual tiene felices a los arqueólogos mientras
los contratistas "se jalan los pelos". ¡Vaya! Ruinas
arqueológicas en el antiguo reino maya, ¡nadie lo
hubiera podido adivinar!
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COMIENZALA

tercera semana

después de la
elección y, por lo
visto, la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, seguirá
. aprovechando
cualquier micrófono
para defender lo
magnánimo que
es el Presidente

y lo ingratos que
son quienes tienen
la aspiracionista
intención de dudarlo.

HABRÁ QUE ver
si esta defensa

permanente de la
4T le trae buenos
dividendos.

POR LO PRONTO,
dicen que fue
la causa de que
rechazara la

propuesta de su
equipo cercano para
tomarse unos días
libres.

AUNQUE LE hicieron

ver que necesitaba
descansar, cuentan

que ella dijo que no
tenía tiempo.

POR EL bien de todos,
primero ¡la grilla!

POR CIERTO, ayer
estuvo la Mandataria

en Alvaro Obregón,
donde la candidata
aliancista Lía Limón

ganó por una
diferencia de 21.6%

de votación respecto
al de casa,
el morenista
Eduardo Santillán,
una de las diferencias

más grandes en la
Ciudad.

Y, SIN EMBARGO,
el mensaje no
cambió: que si la
ganadora se llevó
de calle a su rival más

cercano fue simple
y sencillamente por
la recochina... guerra
sucia. Casi casi,
como si la gestión
de Layda Sansores
no hubiera tenido

nada que ver.
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Disturbios en la Ciudad
La pandemia del Covid19
ha provocado cambios im
portantes en todos los ór
denes de la vida social: sa
nitarios, laborales, econó
micos, políticas públicas,
etc. Y la reacción de los es
tados no siempre ha sido
ni la mejor, ni la esperada
por sus poblaciones.

Esto ha generado mu
chas reacciones, entre ellas,
disturbios y protestas de
todo tipo. Por ejemplo, en
la región, hubo caravanas
de autos en Sao Paulo con
tra las medidas de confina
miento; en Buenos Aires,
marchas y concentraciones
frente a la casa de gobier
no por las restricciones y en
Bogotá saqueos a negocios
y protestas por la falta de
planes sociales de emergen
cia para los sectores
más desprotegidos.

En este contexto, 
México parece haber sido

una excepción, quizas por
que nunca implemento me
didas demasiado estrictas (o
no las aplicó con severidad).
Pero no lo fue.

LA AYUDA
QUE NUNCA LLEGÓ
Según el Instituto Mexica
no para la Competitividad
(IMCO), el País perdió en
abril del año pasado alrede
dor de 12 millones de em
pleos (formales e informa
les). En un sólo mes, se es
fumó el 22 por ciento de los
puestos de trabajo de todo
el País, lo que representó un
golpe salvaje a nivel econó
mico, social, familiar y emo
cional para los involucrados.

Sin embargo, México es
el único país de Latinoamé
rica que no ha proporciona
do ninguna ayuda social es
pecial para ayudar a solven
tar esa crisis.

En particular, el Gobier

no de la Ciudad de México
no amplió su seguridad so
cial, no proporcionó nuevas
redes de contención, ni es
tableció ayudas directas a
los damnificados. Las polí
ticas de mitigación se redu
jeron a que los beneficiarios
de las pensiones y de las
becas recibieran dos meses
por adelantado (con los pa
gos totales del año sin cam
bios), el acceso al "crédito
a la palabra" (un préstamo
sin garantías) a las peque
ñas y medianas empresas
(Lustig, 2020), y una breve
postergación del pago de las
cargas sociales (a pagar con
intereses). Pero ninguna
transferencia adicional.

El costo de la crisis pan
démica en la Ciudad de Mé
xico (y en el País) lo pagó di
rectamente la gente y nadie
más. En lo peor de la crisis,
los desempleados, Pymes e
informales estuvieron como
siempre solos. El Gobierno
no recurrió a ninguna de sus
muchas herramientas finan
cieras para aumentar la asis
tencia social y la ayuda a los
más desprotegidos.

No gastó ni un centavo
para paliar los estragos más
brutales de la crisis. Y pro
bablemente por este motivo,
México se encuentra entre
los tres países más afecta

dos a nivel mundial por las
protestas, los disturbios y
los sucesos violentos direc
tamente relacionados con la
pandemia de Covid19.

Según el rastreador
de desórdenes relaciona
dos con el Covid (ACLED,
2021), el país con la mayor
cantidad de disturbios (por
población) es Israel (3,531),
seguido de la India (2,910) y
México (1,276). A nivel re
gional, México fue el país
con mayor cantidad de dis
turbios, seguido de Argenti
na (988), Brasil (920), Chile
(466) y Perú (460). Y a nivel
país, la CDMX concentró
casi todos los disturbios y
protestas por el Covid19.

La Ciudad de México ha
sido la más violenta y la más
conflictiva en toda Latinoa
mérica en relación a la pan
demia (pero por culpa del
Gobierno). Los países que
más ayuda social implemen
taron durante la crisis pan
démica fueron los que me
nos disturbios sufrieron (por
ejemplo, Uruguay). Y pro
bablemente también por esa
falta de ayuda los resultados
electorales pasados no ha
yan salido como esperaban
en el Palacio de Gobierno.

El desinterés por los
que sufren tuvo consecuen
cias políticas.
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La escalada de la represión
política en Nicaragua ha al
canzado niveles que no se
han visto en ningún país lati
noamericano, excepto Cuba,
en muchas décadas.

Es tan masiva que hay
que preguntarse si el gober
nante de Nicaragua, Daniel
Ortega, está preparando el
escenario para una dictadu
ra familiar hereditaria de lar
go plazo.

La opinión predominan
te entre muchos funciona
rios de Estados Unidos es
que la reciente ola de de
tenciones de los principales
precandidatos presidencia
les opositores de Nicaragua
tiene como objetivo asegu
rar que la sucesora de Orte
ga, su esposa y todopoderosa
vicepresidenta Rosario Mu
rió, pueda gobernar a sus
anchas el día que el actual
Mandatario se retire.

Algunos funcionarios
se refieren a la escalada de
arrestos como "la redada de
Murillo".

Según esta línea de pen
samiento, Ortega, de 75 años,
quien ha tenido al menos
dos ataques cardíacos y a

menudo desaparece de la es
cena pública durante varias
semanas, podría estar te
miendo un mal resultado en
las elecciones del 7 de no
viembre contra un posible
candidato de la oposición
unida

Incluso una estrecha vic
toria de Ortega podría debi
litar su Gobierno y dejar a su
sucesora, Murillo, expues
ta a ser acusada en el futu
ro por la represión guberna
mental de 2018 que dejó al
menos 320 muertos.

La pareja presidencial
tiene nueve hijos, ocho de
los cuales tienen el rango de
asesores presidenciales y es
tán en los negocios familia
res, según el diario español
El País.

En un probable esfuerzo
por garantizar la permanen
cia indefinida de su régimen
en el poder, Ortega arres
tó a prácticamente todas las
principales figuras oposito
ras mediante una ley apro
bada en diciembre que per
mite al Gobierno declarar a
ciudadanos como "terroris
tas" o "traidores a la patria"
y prohibirles presentarse a

cargos públicos.
La precandidata presi

dencial Cristiana Chamo
rro, hija de la ex Presidenta
Violeta Barrios de Chamo
rro, fue capturada el 2 de ju
nio. Días después, la Policía
detuvo a los aspirantes Félix
Madariaga, Juan Sebastián
Chamorro y Arturo Cruz, así
como a ex funcionarios san
dinistas que se han vuelto
críticos del autoritarismo de
Ortega.

"En 30 años de monito
rear los derechos humanos
en la región, nunca he vis
to un caso similar, donde se
arrestan de un tirón a todos
los principales líderes demo
cráticos opositores", me dijo
José Miguel Vivanco, direc
tor del departamento de las
Américas de Human Rights
Watch.

"Ni (Nicolás) Maduro en
Venezuela se ha animado a
hacer una razzia de todos
los candidatos opositores de
una vez".

Carlos Fernando Cha
morro, el periodista inde
pendiente más conocido de
Nicaragua y hermano de la
precandidata arrestada Cris
tiana Chamorro, me dijo que
Murillo juega "un papel fun
damental" en todas las deci
siones de Ortega, incluidas
las recientes detenciones de
líderes de la oposición

Murillo tiene tanto po
der que el Secretario de Es
tado de EU, Antony Blinken,
se refirió al Gobierno de Ni
caragua en una declaración
del 16 de junio como "el ré
gimen OrtegaMurillo".

Blinken aplaudió la re
solución de la Organización
de los Estados Americanos

(OEA) que condenó a Nica
ragua por los recientes arres
tos, y que fue aprobada con
26 países, con cinco absten
ciones, incluidas las de Mé
xico y Argentina, y los votos
en contra de Nicaragua, Bo
livia y San Vicente.

El Comité de Relaciones
Exteriores del Senado de Es
tados Unidos tiene previsto
votar en los próximos días
un proyecto de ley biparti
dista que exige sanciones
adicionales a altos funciona
rios nicaragüenses y requie
re que las agencias de inteli
gencia recaben información
sobre la corrupción de la fa
milia Ortega.

Además, el proyecto de
ley pediría reevaluar la par
ticipación de Nicaragua en
el acuerdo de libre comercio
entre Estados Unidos y Cen
troamérica

Pero quizás la forma in
mediata más efectiva de pre
sionar al régimen de Orte
ga, además de amenazar con
exponer su corrupción, sería
colocar a los principales fun
cionarios nicaragüenses acu
sados de abusos a los dere
chos humanos en listas in
ternacionales de prohibición
de vuelos, generalmente re
servadas para sospechosos
de terrorismo.

Eso haría que los vio
ladores a los derechos hu
manos no pudieran salir del
país por vía aérea

Salvo una creciente pre
sión internacional, Nicara
gua se convertirá en una
nueva Cuba un país sin ni
siquiera una fachada de un
sistema multipartidista, go
bernado por una dictadura
familiar hereditaria
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Grave daño

La Guardia Nacional no debe

estar bajo el mando del Ejército
como quiere hacer el presidente
López Obrador.

Don Chinguetas llegó a su ca
sa en horas de la madrugada
Venía oliendo a jabón chiqui

to, el que se usa me han contado en
los moteles de corta estancia o pago
por evento. El casquivano señor em
pezó a desvestirse bajo la mirada in
quisitiva de doña Macalota, su mujer.
Se quitó el saco, la corbata, el pantalón,
la camisa, los zapatos y los calcetines.
Tal era toda la ropa que llevaba pues
ta. Su esposa le preguntó, feróstica y
con involuntaria rima: "¿Y la camiseta
y el calzón, cabrón?". Don Chinguetas
se alarmó. "¿Qué no los traigo? pre
guntó con simulado azoro. ¡Ah, es
tos rateros del Metro se vuelven cada
día más hábiles!"... Un sujeto le dijo
a otro hablando de un amigo común:
"Es medio pendejo". "¿Medio? repi
tió el otro. ¿Qué ya lo partieron a la
mitad?"... El sacristán le comentó al
padre Arsilio: "Ese tío debe tener unos
testículos enormes". Sorprendido pre
guntó el buen sacerdote: "¿A qué tío
te refieres, y qué enormes testículos
son ésos?". Contestó el rapavelas:
"Mire usted, señor cura, lo que dice
el periódico: 'Los testículos del Tío
Sam llegan hasta la Argentina'". El
párroco revisó el titular y le indicó
al sacristán: "No leíste bien. La nota
dice: 'Los tentáculos del Tío Sam.'"...

El recién casado narró en la oficina
a la hora del café: "Cometí un grave
error después de mi noche de bodas.
Al levantarme por la mañana, adormi
lado, me dejé llevar por la costumbre
y le puse mil pesos en el buró a mi es
posa". "¡Caramba! se consternó uno
de los compañeros. ¡Qué metida de
pata!". "Y eso no fue nada completó,
mohíno, el otro. Mi mujer, también
adormilada, vio los billetes y me dijo:
'Pon 200 pesos más, guapo, pa'l ta
xi'"... Si la llamada Guardia Nacional
es puesta bajo el mando del Ejército,
según deseo de López Obrador, la Re
pública sufrirá muy grave daño. Desde
los tiempos de la Grecia clásica a la
Justicia se le ha representado en la for
ma de una mujer que lleva en los ojos
una venda y en las manos una balanza
y una espada De esos tres objetos la
espada simboliza la fuerza legítima
del Estado, elemento absolutamente
necesario para conseguir la aplicación
de la ley, y por tanto su efectividad. Sin
esa fuerza la justicia se vuelve mera
entelequia, vale decir entidad irreal,
abstracción imposible de ser concre
tada Si el Presidente se sale con la
suya los órganos de justicia perderán
la capacidad de hacer cumplir sus
decisiones. Peor aún: la espada de la
Justicia quedará en manos de un solo

individuo, el propio AMLO, pues el
comandante supremo del Ejército
es el presidente de la República, y la
Guardia Nacional, incorporada al ins
tituto armado, tendría que obedecer
sus órdenes, y las de los militares, ya
no las de los jueces en lo relativo al
cumplimiento o no de las sentencias
judiciales. La administración de la jus
ticia, y su respectiva aplicación, deben
estar en manos de civiles, pues de otra
manera se ha visto en los países con
dictadura la ley se vuelve instrumen
to al servicio del poderoso y en arma
contra los ciudadanos. La espada de la
Justicia no ha de convertirse en espa
da de Damocles. La sociedad civil, la
oposición, los diputados y senadores
conscientes deben oponerse con ener
gía a esta propuesta de López Obrador
que pone en riesgo tanto la libertad
de los mexicanos como el principio de
separación de poderes y la integri
dad misma de la Nación... Disiparé
con un cuentecillo final la inquietud
que mis palabras seguramente cau
saron a la República... Un individuo
que llevaba una canasta llamó a la
puerta de la casa de Babalucas. Abrió
éste, y el hombre de la canasta le dijo:
"Vendo huevos". Respondió el badula
que: "¡Bonito me iba a ver yo vendado
de ahí!"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

¿Por qué esta flor azulina no se decide
a ser del todo azul?

En nuestra tierra esta flor se llama

plumbago, nombre que con acento en
la u y pronunciación esdrújula no admite
la Academia. Tal exclusión no le importa
a la planta, y tampoco le importa a la flor.
Las dos siguen llamándose plúmbago,
con pronunciación esdrújula y acento
enlau.

El tenue azul de la flor parece el de un cielo
desvaído. No es el azul del manto de la

Virgen, ni el enérgico azul que llaman de
Prusia, ni el patriótico azul del cielo de mi
Patria que los oradores oñciales decían
cuando aún había oradores. Es un tímido

azul, un vergonzante azul, un azul en voz
bajita.

Quizá por eso amo yo a la flor del
plúmbago. De vez en cuando me acerco
a ella y le digo:

¡Qué azul eres!

La flor se ruboriza en tono azul, y estoy
seguro de que se alegra. He hecho una
obra buena. Mi alma se mira ahora un

poco más azul.

/Hasta mañana!...
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La soldadura

Lo más bello para los más
humildes. Es hora de entenderlo

y ejecutarlo. Obra y política
pública de calidad. Digna y justa.

ergio Fajardo, ex candidato
presidencial en Colombia,
gobernó entre 2004 y 2007

la violenta ciudad de Medellín con
un precepto: "Recuperar el espacio
público con algo muy poderoso: lo
más bello para los más humildes.
Rompemos la idea de siempre, de
que a una persona pobre hay que
darle cualquier cosa Migajas. 'Há
gale una escuelita', dicen. ¿Una
escuelita? ¿Por qué no hacemos
la mejor escuela de Medellín en
el barrio más pobre de Medellín?
¡Vamos con lo más bello para los
más humildes!". (Enfoque, Reforma,
15/08/10).

Y sí. En Colombia, en toda La
tinoamérica, en muchos países del
mundo, la obra pública tiene trazos

Ide engaño. La corrupción y la ambi
ción hacen del desdén un spot o un
slogan. El gobernante corta el listón
en medio de la fiesta, en el sueño de
su aspiración política, pero cava las
fosas de sus votantes efímeros.

Las observaciones reveladas
sobre las deficiencias en la cons
trucción de la Línea 12 del Metro
tienen desde luego esa lectura Salía
más barato un tren elevado que uno
subterránea Y se iban a tardar más
haciendo el túnel. Más barato en lo
inmediato, en la ruta del sexenio si
guiente. En zona sísmica la cosa es
distinta Los trenes, las estructuras,
las obras, duran más en lo subte
rráneo. ¿Pero por qué los pobres
tendrían que viajar por debajo de
la tierra? Que vean lo bonita que
está su ciudad así de contaminada

Que bailen arriba, que se meneen
en las curvas, al fin que les gusta
la cumbia; que disfruten el rechi
nido, que sientan el vértigo de un
viaje que parece el último. Y así
trabajaron hasta horas extras para
terminar la obra que crujía desde
el primer día y se cayó una década
después con saldo de 26 muertos
y una centena de heridos.

Vendrán nuevas observaciones
técnicas y jurídicas que inequívo
camente taladrarán en la idea de
que la obra estaba mal hecha, fue
terminada a prisa, con el descuido
en materiales, acabados, remaches,
soldaduras. ¿A quién fregados se le
olvidó poner los pernos?

Ciertamente que un jefe de
Gobierno no está pendiente del
último tornillo y su responsabilidad
jurídica y técnica no alcanza hasta
ese punto. Pero para un equipo de
gobierno que se jacta de defender
a los más humildes, de hacerlos cen
tro de sus preocupaciones, de colo
carlos por delante en la atención de
necesidades, decirles tras diferentes
dictámenes y observaciones que se
gastó menos en un tren que iba a las
laderas de las casas de los pobres
es la peor carta de entendimiento.

El canciller Marcelo Ebrard
no debe esperar más dictámenes
y mucho menos exponerse a que
el tema del derrumbe de la Línea
12 sea incluso motivo de burla in
ternacional como lo aprovechó el
impresentable embajador Alma
gro. Debe renunciar al cargo y si
tiene aspiraciones para competir

por la Presidencia de la República
en 2024 que lo haga sin ese cargo
de conciencia

Que dimita con una sincera
disculpa. Que se muestre abierto
a las indagatorias si es que está
seguro que sus responsabilidades
no llegan a los pernos flojos.

Dicen que son distintos, deben
demostrarlo. Pacten de manera
pública, abierta. Deslinden res
ponsabilidades de cara a la gente.
Reparen daños, rehagan la línea,
comprometan a fondo recurso y
gobierno para los agraviados, los
humildes.

Morena, la 4T o todo lo que
ello signifique, no están decidiendo
un cargo plurinominal. La suce
sión presidencial no la meterán
a una tómbola Es un proceso que
supone responsabilidad. Ellos lo
han adelantado mucho antes de la
tragedia Y si quieren resolverlo con
chapuzas, con simulaciones, con
zancandillas, muy su asunto pero
que no se lleven entre las patas
a la Ciudad de México y al país.
Las prisas del 2012 ya tuvieron sal
dos. Que no le echen la culpa a la
soldadura y mejor sellen muy bien
y desde ahora sus cuentas, sus his
torias y sus responsabilidades ante
los ciudadanos.

Ya es hora que lo público, la
obra, el gobierno, la gestión, sig
nifique construcción de dignidad
y calidad. Lo más bello para los más
humildes no necesariamente es lo
más caro sino lo mejor. Una flor
para la vida no para la sepultura
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Coincido con Bartlett

El Presidente quiere enmendar la
Constitución para integrar la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa.

Es un paso peligroso.

"La seguridad pública es una tarea
de los civiles y en época de paz
el lugar de las fuerzas armadas

son los cuarteles".

Manuel Bartlett

Esta vez coincido con Manuel
Bartlett. El 16 de marzo de 2017
rechazó desde el Senado "la mi

litarización del país" y advirtió que "los
problemas de México no se resuelven
con la violencia, sino con empleo, edu
cación, combate a la desigualdad y a la
pobreza".

Estoy de acuerdo con Mario Del
' gado, quien el 17 de diciembre de 2017
publicó en Twitter una fotografía en la
que aparecía con un cartel que decía
"No a la militarización del país. Desde
que el ejército está en las calles la tasa
de civiles muertos aumentó 200%.
100 mil muertos. 33 mil 482 desapa
recidos".

Pienso que el presidente Benito
Juárez tuvo razón cuando, tras la res
tauración de la república, mandó a los
militares a los cuarteles. Lo explicó
Andrés Manuel López Obrador en
un video el 26 de abril de 2010: "Lo
primero que hace el presidente Juá
rez al regresar del norte a la ciudad
de México es ordenar a los militares
que entreguen de nuevo el poder a los
civiles... Esto generó muchas molestias
de los militares... Sin embargo, el pre
sidente Juárez sabía que no podíamos
apostar a una república militar, sino

a una república civilista.. Esto es una
enseñanza mayor... Hay que cuidar
a esa institución que es el Ejército, que
no se utilice para suplir las incapacida
des de los gobiernos civiles".

Aplaudo la posición que López
Obrador expresó en 2011: "No estoy
de acuerdo en que el Ejército se utilice
para tratar de resolver problemas de
origen social; no se debe socavar una
institución tan importante en funcio
nes que no le corresponden".

Coincido con López Obrador co
mo candidato cuando en su Proyecto
de Nación 20182024 argumentó que
la estrategia en materia de seguridad
había fracasado: "La prueba es que hoy
tenemos una seguridad casi militariza
da y una inseguridad creciente".

Respaldo la posición de Porfirio
Muñoz Ledo, quien el 31 de agosto
de 2018 declaró: "Tiene que haber un
regreso del Ejército a sus funciones
normales, porque el país no puede vivir
siempre en un estado de excepción".

Recuerdo la resistencia de las Fuer
zas Armadas a asumir labores de po
licía El general Salvador Cienfuegos,
cuando era secretario de Defensa, en
diciembre de 2016, declaró: "Yo sería
el primero en levantar no una sino
las dos manos para que nos vayamos
a hacer nuestras tareas constituciona
les... No pedimos estar aquí. No nos
sentimos a gusto".

Uno puede entender que un go
bierno busque remediar sus fracasos
en seguridad pública recurriendo a las

Fuerzas Armadas de manera temporal
y como auxiliar. Esto trató de hacer
Felipe Calderón el 11 de diciembre
de 2006 cuando lanzó el Operativo
Conjunto Michoacán (que no era la
primera vez que los militares hacían
labores de policía). Aun así, cuando se
enmendó el artículo 21 constitucional
en su mandato, fue para establecer que
"las instituciones de seguridad públi
ca serán de carácter civil". En 2019,
cuando se creó la Guardia Nacional,
se señaló que esta también tendría esa
naturaleza

Hoy el Presidente quiere enmen
dar la Constitución para integrar de
finitivamente la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Así ha ope
rado hasta ahora, pero con la promesa
de que en 2024 sería ya civil. Es una
declaración de fracaso: no ha sido tan
fácil resolver los problemas de segu
ridad como pensó López Obrador. La
solución, sin embargo, es tan peligrosa
hoy como cuando Bartlett se pronun
ció en 2017 contra la militarización.

• FARMACÉUTICAS
La guerra de AMLO contra las far
macéuticas nacionales es cruel e in
admisible: ha provocado una dolorosa
escasez de medicamentos, ha llevado
al gobierno a buscar medicamentos
más caros y no certificados en el ex
tranjero, y ha hecho que el INSABI
deje de pagar 3 mil millones de pesos
en medicamentos ya adquiridos. Las
principales víctimas son los enfermos.
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Derrota de Morena en CDMX
imoacta en Palacio
::::: Nos comentan que en el gobierno de la
autollamada Cuarta Transformación se co

menzaron a dar los cambios y ajustes nece
sarios para empezar a tra
bajar en la estrategia para
intentar recuperar las posi
ciones perdidas durante las
pasadas elecciones en la
Ciudad de México, resulta
do negativo que, nos ase
guran, mantiene muy mo
lesto al Presidente. La lle

Claudia gada de Estefany Correa,
Sheinbaum segunda al mando de la

ayudantía del presidente,
quien será la nueva delegada de programas
para el Bienestar en la Ciudad de México da
cuenta de que el propio presidente Andrés
Manuel López Obrador estará al mando
de la estrategia. Paralelamente, nos dicen, se
espera que en los próximos días se den rele
vos en algunos de los puestos de mayor rele
vancia en el gobierno de la Ciudad de Méxi
co, que encabeza Claudia Sheinbaum, así
como en el partido Morena a nivel capitali
no. En Palacio Nacional, nos comentan, tie
nen la espina clavada y quieren sacársela.
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Felicitación y "calambre"
de la UIF a los padres
::::: Interesante la felicitación que envió el
titular de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIF), Santiago Nieto, a los padres

del país. Por medio de su
cuenta de Twitter, aprove
chó la celebración del Día
del Padre para anunciar
que, ante la problemática
que viven muchas familias
mexicanas con los deudo
res alimentarios, la UIF
trabaja en un proyecto pa
ra identificar recursos fiSantiago

Nieto nancieros reales de quie
nes deben la manutención

de sus hijos. Así, nos hacen ver, don Santia
go dio una felicitación, pero también un
"calambre" a los padres morosos para que
se pongan al día con sus obligaciones.

Ana Guevara acumula reclamos
::::: A 25 días del inicio de los Juegos Olímpi

le
la directora de la Comisión Nacional de Cul,.
tura Física y Deporte*(OonadeX Ana Gabriel

son

rrupción, desvío de recursos y nepotismo que
la han perseguido desde que asumió el cargo,
sino que ahora, deportistas que se dicen mar
ginados injustamente de la delegación mexi
cana, reclaman falta de apoyo de la velocista.
Urge, nos señalan, que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ponga orden en la
Conade, si es que quiere que los mejores atle
tas vayan en la delegación mexicana y cum
plan un papel destacado en la justa olímpica.

Los culpables del PRI
::::: Nos dicen que, tras dos semanas de la jor
nada electoral, en el PRI la dirigencia nacional
ha concluido el recuento de los daños y, pese
a la aparatosa denota, nos mencionan que hay
optimismo, pues el partido no fue aniquilado
el 6 de junio. Nos hacen ver que el partido en
frentó un sinnúmero de descalificaciones deri
vadas de señalamientos por corrupción, parti
cularmente en los que figuran Emilio Lozoya,
Luis Videgaray y Rosario Robles. Nos hacen
ver que cada partido escoge a sus culpables
para justificar la derrota, algunos culpan a la
clase media, y otros a sus figuras del pasado.
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¿Santillán hará el trabajo sucio
en Alvaro Obregón?
::::: Llamó mucho la atención que durante
el evento que ayer encabezó la jefa del
Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum

Pardo, en la alcaldía de
Alvaro Obregón, apareció
el diputado local y excan
didato de Morena a esa
demarcación, Eduardo
Santillán. Además de lle
var la porra a colonia La
Conchita, don Eduardo
estuvo platicando varios

Eduardo minutos con la mandata
Santillán ria capitalina y lo que se

comenta es que su trabajo
será el de ser crítico de la próxima alcal
desa Lía Limón, durante los próximos
tres años, con la finalidad de recuperar la
tercera alcaldía más grande de la capital
del país, con lo que se espera que se con
vierta en una piedra en el zapato.
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Los futuros coorüinaúores
de bancadas
::::: Aún y cuando faltan dos meses y 10
días para que entre en funciones la II Le
gislatura del Congreso local, ya comien

zan a barajarse los nom
bres de los nuevos coordi

nadores de los partidos
que conformarán una
bancada. En el partido

i jáV Wi» Acción Nacional está se
ÉH guro que Christian von

1 Roerich la encabezará,
fll Víctor Hugo Lobo conti

Christian von nuará en el sol azteca,
Roehrich mientras que por el Parti

do Verde Ecologista de
México será Jesús Sesma. Donde las co
sas aún no se definen es en el PRI, que
llega con nueve diputados, y aunque algu
nos impulsan a Tania Larios, quien es
secretaria general del partido tricolor en
la capital, nos comentan que no tiene po
sibilidades. Finalmente, en Morena la mo
neda está en el aire y no se sabe si conti
nuará Martha Ávila Ventura al frente o
el cargo se lo dan a Héctor Díaz Polan
co, aunque también se menciona el nom
bre de Carlos Cervantes Godoy, con me
nos posibilidades.

La gira de agradecimiento
del tricolor
::::: En el Partido Revolucionario Institu

cional (PRI) de la capital del país están
que no se la creen tras los resultados de la

pasada elección del 6 de
junio, en la que dicen, sa
caron poco más de 600
mil votos, que represen
tan 15.5%, una cifra más
que buena si se toma en
cuenta que antes de que
arrancara el proceso elec
toral muchos apostaban

Adrián porque perderían el regis
tro en la Ciudad de MéxiRubalcava

co. Ahora nos dicen que a
partir de este lunes realizarán una gira de
agradecimiento a los priistas en las 16 al
caldías y empezarán en Coyoacán. En di
cha gira aseguran que estará presente
Adrián Rubalcava Suárez, quien ganó
con un amplio margen en Cuajimalpa,
con lo que se convierte en su candidato a
la Jefatura de Gobierno para 2024.
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¡Austeridad! Morenista celebra
triunfo con víale a Estados Unidos
::::: Como si quisiera quitarle el estigma de
austeridad a la 4T, nos cuentan que quien
festejó en grande su triunfo en las urnas, fue

el promotor de movimien
tos agrícolas, Serapio Var
gas (MorenaPAS), hoy di
putado local electo de Sina
loa y quien celebró con un
viaje por Estados Unidos, de
Times Square, en New York,
a la Casa Blanca, en Was
hington DC. Pero eso no es
todo, nos apuntan, puesSerapio
don Serapio levantó más deVargas
una ceja desde el anuncio

de su paseo, cuando en sus redes sociales pi
dió que le hicieran saber de algunos sinaloen
ses radicados en EU, para visitarlos. Al final,
nos dicen, entre aviones y festejos, lo único
cierto es que Vargas empezará su gestión en
tre críticas, incluso de sus propios votantes,
quienes le han cuestionado de dónde salió el
dinero para darse ese lujo, si en su campaña
hablaba de la austeridad y la falta de fondos
para promoverse.

Una monarquía sin corona
::::: Nos comentan que en el municipio gua
najuatense de Pueblo Nuevo todo queda en
parientes, pues pasan y pasan elecciones, pe

ro el poder queda siempre
en las manos de algún inte
grante de la familia Solórza
no Villanueva. Según nos
narran, la familia va por su
sexta administración segui
da, ahora de la mano del al
calde electo, Leonardo So
lórzano Villanueva (MC),

Larisa quien ya fue presidente mu
Solórzano nicipal en dos ocasiones ba

jo el abrigo del PRI y, ahora,
en octubre próximo recibirá la estafeta de su
hermana Laiisa, quien ocupó el cargo en dos
trienios y cuya antecesora fue su hermana
Adriana ¿Será que en tres años la elegida se
rá su consanguínea María del Pilar Solórza
no o le tocará a otro hermano?
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El caso de Grajales Yuca
::::: Nos platican que en Chiapas un caso que
ha llamado la atención, es el del médico Ge
rardo Grajales Yuca, excandidato de Morena

a la alcaldía de Acala, pues
no le alcanzó el mecate y
fue derrotado en las urnas
por el abanderado del parti
do Chiapas Unido, Rodrigo
Trinidad Rosales. El tema,
nos dicen, es que tanto Mo
rena como el aspirante au
guraban un triunfo, ya que

Gerardo el médico contendió luego
de enfrentar un proceso porGregales Yuca
presunto abuso de autori

dad, derivado de un deceso por Covid19 en el
Hospital de Especialidades Vida Mejor, y del
que salió librado por la presión social de quie
nes lo defendieron y acusaron tráfico de in
fluencias en los órganos de justicia, pues el
fallecido era nada más y nada menos que el
exdirigente del partido Mover a Chiapas, Ar
turo Ramírez. ¿Será que en política, como
en la vida, zapatero a tus zapatos?

El arte de la pelea
::::: Donde parece que todavía están en cam
pañas, nos hacen ver, es en Durango, pues los
dimes y diretes siguen, y ahora Morena está
reclamando al gobierno estatal que siga sin
entregar los casi 58 millones de pesos por el
pago de participaciones al municipio de Gó
mez Palacio, gobernado por la alcaldesa guin
da Marina Vitela. En este sentido, nos expli
can que los morenistas, comenzando por su
dirigente estatal, Otniel García, buscan de
fender lo que creen se ha convertido en su
bastión estatal: el municipio de Gómez Pala
cio, la segunda ciudad más poblada de la en
tidad, que es gobernada por el PAN. Hay que
tener cuidado, nos indican, de pelear con mo
linos de viento.
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La decepción estatal de la 4T
Al interior del gabinete

presidencial, cuando
hablan del desempeño

de los gobernadores de la 4T, hay
dos mandatarios que preocupan
al presidente López Obrador y a
los colaboradores de su círculo

cercano: el primero es el gober
nador de Chiapas, Rutilio Escan
dón Cadenas, y el segundo el
mandatario de Veracruz, Cuitlá
huac García Jiménez. Del prime
ro, en el primer círculo presiden
cial, la opinión es que ha resul
tado ser "una decepción, un go
bernador que ni gobierna ni re
suelve los problemas" en un es
tado que además es particular
mente complicado y conflictivo

por su problemática social para
el gobierno federal.
Rutilio Escandón llegó a ser

candidato de Morena por su vin
culación familiar con Rosalinda

López Hernández, su esposa, que
tiene línea directa con el movi

miento lopezobradorista no sólo
por su paisanaje tabasqueño, sino
porque la actual administradora
de auditoría fiscal del SAT tuvo
una larga carrera política en el
PRD de la mano siempre del ac
tual presidente de la República
Andrés Manuel López Obrador.
Por eso cuando en 2018 el

PVEM en Chiapas, comandado
por el gobernador Manuel Velas
co, se acercó a López Obrador no

sólo para financiar el movimiento
de Morena rumbo a la Presiden

cia de la República, sino para ha
cer una alianza de facto con el ta

basqueño, que ya entonces domi
naba las encuestas presidencia
les, el nombre de Rutilio Escan
dón Cadenas, entonces presiden
te del Tribunal Superior de Jus
ticia de Chiapas, surgió como una
opción natural para la candidatu
ra morenista a la gubernatura.
El triunfo arrollador de More

na en Chiapas, en la elección
presidencial y local en el 2018 se
entiende por el trabajo político y
la presencia y popularidad de
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López Obrador en la entidad, pe
ro también por la operación po
lítica del entonces gobernador
Manuel Velasco, quien, a contra
corriente de su Partido Verde,
decidió apostarle al movimiento
lopezobradorista y, por ende, a la
candidatura de Rutilio Escan

dón, que redituó en un triunfo
histórico para Morena.
Con los resultados del pasado 6

de junio, Rutilio Escandón perdió
"la brújula" y no pudo procesar
que, siendo él el gobernador de la
4T en Chiapas, el dominio del
PVEM se haya mantenido y los
verdes hayan ganado práctica
mente la mayoría del estado tanto
en los municipios como en la vo
tación del Congreso local, con lo
que el gobernador prácticamente
fue superado por la fuerza de su
antecesor, Manuel Velasco, que
comandó los comicios ante la fal

ta de operación y efectividad elec
toral del gobernador morenista.
Y es que a Rutilio lo han re

basado prácticamente todas las
problemáticas y conflictos es
tructurales de Chiapas, desde la

aguerrida sección 7 de la CNTE
en el estado, hasta los normalis
tas de Mactumactzá a los que re
cientemente encarceló tras una
protesta en la autopista Tux
tlaSan Cristóbal.
Hoy Rutilio no sólo está de

sesperado y recurre a sus relacio 
nes matrimoniales para hacer
que desde el SAT se filtren do
cumentos en contra de su ante

cesor Velasco, por haberle gana
do las pasadas elecciones estata
les, sino que además el goberna
dor chiapaneco es visto desde
Palacio Nacional como "uno de

los gobernadores más incapaces
y problemáticos de la 4T".
Queda muy claro que al gober

nador de Chiapas cada vez lo ven
más como un problema que como
un gobernador eficiente, desde la
cúpula de la 4T. Eso sin contar que
Escandón le debe, en buena me
dida su gubernatura, a su antece
sor, Manuel Velasco, a quien aho
ra busca atacar y descalificar con
informacionesy expedientes de la
misma dependencia en la que tra
baja su esposa. •
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Reynosa y el carrusel de la
impunidad
El sábado, a plena luz

del día, un grupo ar
mado se paseó por

Reynosa, dejando a su paso
un reguero de cadáveres.
Los sicarios arrancaron en

la colonia Bienestar, un ba
rrio céntrico de Reynosa,
donde, según un reporte apa
recido en EL UNIVERSAL,
"asesinaron a una familia de

tres personas para despojarla
de una camioneta Nissan y
asesinaron al propietario de
una tienda y a un cliente del
establecimiento".
Luego se fueron a la colo

nia Almaguer, ubicada a po
co más de un kilómetro del
sitio del primer atentado. Allí
ejecutaron a otras seis perso

nas e hirieron a dos más.

Luego continuaron la masa
cre en la colonia Unidad

Obrera, dejando al menos
dos víctimas mortales más.
Al cabo de la matanza, el

comando trató de huir hacia

Río Bravo. En el camino, pa
recen haberse topado con
elementos de la Policía esta
tal y, según el parte oficial, es
to derivó en la detención de
una persona que llevaba en
la cajuela de un automóvil a
dos mujeres presuntamente
secuestradas. Asimismo, se
aseguraron tres camionetas
y un arma larga. No se han
dado hasta ahora más deta
lles sobre otras detenciones o
incautaciones.

Todo esto sucedió, valga la
aclaración, a menos de tres
kilómetros de la sede de la

8va zona militar, a 10 minu
tos del complejo de seguri
dad de la policía estatal y a
siete minutos de uno de los

puentes internacionales que
unen a Reynosa con McA
llen, Texas.
Eso lleva a varias preguntas

obvias: ¿por qué no hubo una
reacción de las autoridades

federales y estatales luego del
primer atentado? Y si la hubo,
¿por qué no lograron prevenir
al menos dos atentados adi
cionales en un radio de me
nos de tres kilómetros? Un
convoy de varias camionetas
con muchos hombres arma

dos no es algo que pase desa
percibido en una zona urbana
densamente poblada.
Y está, por supuesto, el

asunto de la fuga: luego de
tres ataques, con un operati
vo en curso, con personal
desplegado en toda la ciu
dad, ¿cómo es posible que so
lo una persona haya sido de
tenida? ¿Qué sucedió con to
dos los demás miembros del
grupo armado?
La respuesta a estas pre

guntas es tristemente obvia:
este tipo de hechos no puede
suceder en ausencia de una
red de protección a los delin
cuentes. Los asesinos proba
blemente sabían de antema
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no que iban a poder moverse
en Reynosa sin mayor impe
dimento. No temían la reac
ción de las autoridades. No
intentaron huir luego del pri
mer ataque, sino que fueron
por el segundo blanco y lue
go por el tercero.
Esta masacre ocurrió por

que hubo connivencia de di
versas autoridades con los
asesinos ¿Hasta dónde lle
gan las complicidades? Lo ig
noro, pero las investigacio

nes tendrían que involucrar
a todos los funcionarios es
tatales y federales que pudie
ron haber reaccionado y no
lo hicieron.

Los hechos de Reynosa
son un potente recordatorio
del déficit de rendición de
cuentas de nuestro sistema
de seguridad y justicia. No
existen mecanismos robus
tos para que haya conse
cuencias por lo que se hace y
lo que se deja de hacer. Las

corporaciones que cuentan
con unidades de asuntos in
ternos medianamente fun
cionales se cuentan con los

dedos de una mano. Las que
cuentan con mecanismos de
fiscalización civil externa
son aún más escasas. La su
pervisión legislativa sobre las
policías, las fiscalías o las
Fuerzas Armadas es estruc
turalmente débil. El control
judicial es incipiente, en el
mejor de los casos. En esas

circunstancias, no hay con
diciones para contener los
abusos y la corrupción que
permean en las instituciones
de seguridad y justicia.
Mientras no se atienda ese

problema y seguimos dur
miendo con el enemigo, no
va a haber manera de conte
ner la violencia. Los crimina

les matan porque pueden y
pueden porque nadie inten
ta detenerlos. •

alejandrohope@outlook.com
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Los migrantes mexicanos
En los días posteriores a

la elección del 6 de ju
nio, el presidente López

Obrador dedicó parte de sus
conferencias de prensa matu
tinas a cuestionar la voluntad
de superación individual. ¿Por
qué decidió arremeter contra
la aspiración de progresar? Es
un misterio, entre otras razo
nes, porque se trata de una evi
dente contradicción.
López Obrador ha presu

mido por años a veces con
razón de conocer a fondo la
identidad mexicana. A veces
parece que en realidad presu
me de entender algo más
profundo: el alma de la gente;
lo que le angustia, pero tam
bién a lo que aspira. Cuando

censura el anhelo aspiracio
nal, el presidente da la espal
da a una de las virtudes más
evidentes de México.

El ejemplo más claro está en
los migrantes mexicanos. A lo
largo de la última década de
trabajo en Univisión Los Ánge
les he escuchado y compartido
las historias de vida de miles de
paisanos. He hablado con todo
tipo de gente: padres de fami
lia, jóvenes recién llegados,
abuelos y abuelas, madres sol
teras y un largo etcétera. Vie
nen de todo México y todos
comparten, sobre todo, dos co
sas. La primera es el idioma,
claro está. Y la segunda es un
hambre concreta de conquis
tar un mejor lugaren el mundo,

dar a sus hijos una mejor edu
cación, un mejor empleo, una
vida más plena y promisoria
Me vienen a la mente, de

súbito, decenas de ejemplos.
Pienso, de pronto, en Susana,
una joven guanajuatense que
llegó a EU siendo una niña Su
padre decidió emigrar cuando
supo que su esposa estaba em
barazada de Susana La madre
emigró con Susana en brazos.
La niña tenía 6 meses de edad.
El padre de Susana creció ven
diendo chicles en las calles de
León y su madre trabajaba en
una fábrica Como ocurre en
muchas familias mexicanas,
tanto el padre como la madre
crecieron con madres solteras,

abandonadas por sus maridos.
Al llegar a California el padre
de Susana vivió en la calle por
meses. Después comenzó a
abrirse camino. Alguien le ten
dió la mano y consiguió un
empleo. Y luego otro y otro
más, siempre a mejor. Hoy la
madre se dedica a la costura y
el padre labora en una empre
sa hidráulica Por las noches,
los dos trabajan en limpieza
Son jomadas de 18 horas, sin
parar. Pero al final del día me
contó Susana ambos siempre
vuelven a casa para revisar el
progreso de Susana y su her
mano en sus tareas escolares.

La intención es simple: ni Su
sana ni su hermano vivirían
las mismas dificultades que
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sus padres. El día que la cono
cí, Susana se preparaba para
graduarse, me parece, de con
tadora La primera en toda la
historia familiar en alcanzar
un título universitario.
¿Qué es esto sino la defini

ción misma de una vida defi
nida por la aspiración? Y no es,
ni de lejos, una historia excep
cional. He encontrado tantas
historias así que incluso publi
qué un libro, hace algunos
años, con medio centenar. Es

te ejercicio activo y admirable
de aspirar a una vida mejor no
es una mera parte de la historia
de la comunidad mexicana en
el exilio: es la historia entera

Esto obliga a una pregunta
¿qué gana el presidente de
México desechando, como
migajas en la mesa esa parte
del carácter mexicano, que él
dice conocer de manera casi
mística? No solo eso. ¿Dónde
encuentra el ánimo para nin
gunear la aspiración como vo

cación vital y luego agradecer
encarecidamente a los mi
grantes mexicanos como Su
sana como sus padres por
los miles de millones de dóla

res que envían en remesas, y
que han mantenido en pie la
economía mexicana? La res
puesta parece estar en el ám
bito político. Al presidente de
México le resulta antipático
aquello que se resiste a su en
canto y le resta poder político.
Eso parece haber ocurrido con

votantes "aspiracionistas". No
es una buena razón, ni política
ni moralmente. Hacer menos
al votante de oposición no es
receta para el éxito, y eso lo sa
be mejor que nadie López
Obrador. Pero es mucho peor
despreciar a personas que han
pasado la vida trabajandoy lu
chando por subir, aunque sea
un peldaño en la escalera so
cial mexicana Lo que mere
cen es respeto y admiración,
no lo contrario. •
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La cacería de inocentes
enReynosa
El sábado pasado, la ciudad

de Reynosa volvió a ser un
pueblo fantasma de aveni

das desoladas y comercios cerra
dos. Circulaban por WhatsApp
mensajes que pedían a la gente no
salir de sus casas y alertar a sus
familiares de que la pesadilla nue
vamente había comenzado.
Ese día una caravana formada

por camionetas y autos sedán lle
gó a Reynosa desde Río Bravo.
Quienes formaban parte del con
voy recorrieron cuatro colonias
del oriente Almaguer, Lampaci
tos, Unidad Obrera y Bienestar
disparando contra la gente que
iban hallando a su paso.
Trabajadores de la construc

ción, obreros que reparaban el

alcantarillado, un joven enfer
mero recién graduado, un adulto
mayor que caminaba bajo el sol
ardiente (y al que tendieron de
un tiro en la garganta), el dueño
de una tienda de abarrotes y un
cliente que hacía compras en el
momento en que pasó el coman
do de sicarios.

En total, 14 personas cuyas vi
das fueron arrancadas de tajo, a
capricho de los asesinos.
La gente de Reynosa ha apren

dido a vivir entre balaceras que se
registran casi todos los días, a
cualquier hora. Es común que los
ciudadanos chequen sus redes
sociales antes de salir de la casa o
del trabajo, a fin de evitar las zonas
de guerra: vialidades en las que se

registran persecuciones, o hay ve
hículos incendiados.
No es extraño que civiles pier

dan la vida al quedar en medio del
fuego de los grupos que disputan el
control de esa ciudad fronteriza.
Pero nunca había ocurrido al

go semejante. La cacería de per
sonas inocentes, sin anteceden
tes penales ni relación alguna
con el crimen organizado. "Iné
dito, inaudito", dijo el procura
dor Irving Barrios.
En abril de 2017, un antiguo

guardaespaldas que se había
convertido en líder del Cártel del
Golfo, Julián Manuel Loisa Sali
nas, El Comandante Toro, fue
abatido por la Marina.
Su muerte desató dos días de

caos y violencia extrema en Rey
nosa. Sus hombres quemaron co
mercios, automóviles, autobuses,
camiones de carga. Se registraron
32 bloqueos en la ciudad.
El mando fue asumido por Je

sús García, El Güero Jessi. Pero
otros jefes del cártel se opusie
ron: Alberto Salinas, El Betillo;
Petronilo Flores, alias El Metro
100 o El Comandante Panilo; Lui
Alberto Blanco, El Pelochas, así
como Juan Miguel Lizardi, a
quien apodan Miguelito 56.
La lucha interna terminó en

un baño de sangre que sumió a
Reynosa en la oscuridad. El Be
tillo y El Güero Jessi fueron aba
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tidos. El Pelochas y El Metro 100,
detenidos. Sus sucesores siguie
ron enfrascados en una pugna
que ha hecho de Reynosa una de
las ciudades más peligrosas de
México y con mayor percep
ción de inseguridad.
Desde hace años, personas eje

cutadas aparecen en los caminos
rurales, como ocurrió en mayo de
2021 cuando seis hombres con

chalecos tácticos fueron hallados
con disparos en la cabeza.
Desde hace años, los bloqueos

son cosa de todos los días, como
sucedió en marzo pasado, cuando
la alcaldesa Maki Ortiz no pudo
llegar al festejo por los 272 años de
la fundación de la ciudad debido
a que criminales habían atravesa
do vehículos y colocado poncha
llantas en diversas avenidas.
Desde hace años, en uno de los

principales centros manufacture
ros y de comercio transfronterizo,
las clases se suspenden, los co
mercios cierran, la gente se per
trecha en sus casas: las calles se
convierten en un cementerio.

Y sin embargo, no había ocu
rrido nunca algo semejante a lo
que sucedió este sábado: sicarios
cazando personas en las calles:
asesinos que recorren cuatro co
lonias matando al azar, sin que
ocurra nada: sin que se les persi
ga, se les detenga, se les juzgue.
Las masacres se repiten. La

violencia en México está fuera de
control y el Estado es cada vez
más incapaz de garantizar la se
guridad de los ciudadanos. •
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Semáforo ¿electoral?
Fue el viernes 4 de junio

cuando se dio la noticia
del cambio a verde en el

semáforo epidemiológico para
la Ciudad de México debido a

que habían disminuido, según
informó la autoridad, los con
tagios y hospitalizaciones por
Covid19. Se reactivaron con
ello varias actividades, se au
mentó el aforo permitido en
restaurantes y centros comer
ciales, se reanudaron los even

tos deportivos con público y se
anunció el regreso a clases.
Dos semanas solamente duró

el privilegio del verde. A partir de
ahora estamos nuevamente en

amarillo. Sin embargo, esto no
implicará cambios en las activi
dades económica que se habían
reactivado recientemente. Las
autoridades de esta ciudad acla
raron que no habrá "ninguna
restricción adicional" para aque
llos que ampliaron aforos y ho

rarios. Llama la atención que la
Agencia Digital de Innovación
Pública (ADIP), reconoció que
los casos de Covid, las hospita
lizaciones y las muertes, están
ahora en los mismos rangos que
estaban el 3 de junio, cuando se
decidió el cambio hacia el semá
foro verde.

¿Por qué si estamos en los
mismos rangos, ahora volvemos
al amarillo? ¿No implica esto re
conocer que el color del semáfo
ro epidemiológico se mueve dis
crecionalmente?

Hay decisiones que generan
suspicacia. Que la transición al
verde se haya anunciado preci
samente en el fin de semana de
las elecciones no parece ser una
casualidad. Tampoco parece
serlo el que el ritmo de la vacu
nación haya disminuido una
vez pasada la elección. Si revi
samos las cifras de inmuniza
ción a partir del 20 de mayo, po
demos notar que los días 2, 3 y
4 de junio hubo una cantidad
récord de personas vacunadas.
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Alrededor de un millón de dosis
se aplicaron diariamente. Ya
luego de la cita con las urnas,
disminuyó esa velocidad.
El propio presidente recono

ció que se está vacunando a me
nos gente. Lo atribuyó a que han
llegado menos vacunas al país.
Sin embargo, según cifras oficia
les, hay un remanente de más de
10 millones de vacunas. Ade
más, el 6 de junio México recibió
3.4 millones de dosis y en la se
mana posterior 2.8 millones. Va
cunas hay, pero curiosamente se
redujo la prisa por aplicarlas.
A esto se suma que durante

las campañas políticas hubo
por parte de Morena un uso in
debido de la vacunación. El Tri
bunal Electoral confirmó la sen

tencia de la Sala Regional Espe

cializada en la que se determinó
que ese partido incurrió en una
infracción al atribuirse el pro
grama de inmunización contra
Covid. Tendrá que pagar una
multa de 269 mil pesos por di
fundir entre los votantes que
era gracias a Morena que po
dían acceder a la vacuna.
La pandemia que buscamos

superar sigue generando retos
enormes. Las nuevas cepas de
Covid, más resistentes y conta
giosas, aún son una amenaza pa
ra la población. Acelerar la vacu
nación es clave para disminuir el
riesgo de un rebrote. Esperemos
que, ya superada la jornada elec
toral, las vacunas dejen de con
tarse en votos y empiecen a con
tarse en vidas. •

@PaolaRojas
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IUrbe sobresaliente. La información tiene implíci
ta una carga de orgullo. La Ciudad de México fue

reconocida como Id primera Ciudad Latinoamericana
del Futuro 2021/22, y además obtuvo el séptimo lugar
en la categoría de Potencial Económico del ranking de
la unidad de inteligencia del Financial Times. El ranking
se realiza con datos recopilados por herramientas es
pecializadas que evalúan la competitividad relativa de
países, regiones y ciudades de todo el mundo en más
de 65 sectores, y compara a las distintas ciudades de
acuerdo al potencial económico, facilidad para los ne
gocios, capital humano y estilo de vida, rentabilidad y
conectividad. El logro es de los capitalinos, pero quien
carga con la distinción es Claudia Sheinbaum, la jefa
de Gobierno. Merecido para todos.

2 Obviedades. Moreina, en la Cámara de Diputa
•dos, anunció su respaldo irrestricto a las reformas

que impulsará el presidente Andrés Manuel López
Obrador en materia eléctrica, electoral y de la Guardia
Nacional que se convertirán en temas sustanciales a
sacar adelante en esta próxima Legislatura, confirmó el
coordinador morenista, Ignacio Mier. "Al Presidente de
México yios legisladores que fuimos reelectos, así como
los íque llegan por primera vez al Congreso de la Unión,
nos une un proyecto de nación fundamental para esta
blecer la Cuarta Transformación y lo vamos a apoyar e
impulsar sin regateos", declaró. Noticia sería que no lo
hicieran...¿Por qué no mejor se compromete a que esas
reformas se aprobarán a pesar de la oposición?

3 Al fin. En Hidalgo, por incumplimiento del deber,
•al supuestamente no impedir el suicidio de la doc

tora Beatriz Hernández en el interior de la barandilla
municipal, siete policías municipales, entre ellos la di
rectora de la corporación, fueron sujetos de prisión pre
ventiva justificada. Asilo determinó el juez que lleva la
carpeta de investigación por la muerte de la doctora de
29 años de edad, quien el 9 de junio fue detenida por

agentes municipales como responsable de un acciden
te de tránsito en el que no hubo lesionados de gravedad.
Dos horas después de su detención, dicen que la médico
se suicidó en las galeras sin que algün elemento policial
lo impidiera. Si se hablaba de abuso de autoridad, bara
ta les va a salir la versión oficial.

4 Reparto de pastel. Morena, que preside Mario
•Delgado, aportó alrededor de 2.7 millones de vo

tos de sus simpatizantes para que el PT contara con 32
diputados por mayoría relativa, yel Verde con 27, luego
de los triunfos obtenidos en las pasadas elecciones y los
criterios establecidos en su convenio de coalición. De 62
distritos, tres los ganó el Verde porque la gente lo votó
más, pero en 27 casos tendrá la diputación por los votos
de Morena. El PT no ganó un solo distrito, pero tendrá
30 curules gracias a Morena. También Marko Cortés,
presidente del PAN, tiene trabajo que hacer. El PAN hu
biera perdido las diputaciones de tos distritos en Coli
ma, Parral, Durango, La Barca, Toluca, Zinacantepec y
jerez, si no fuera porque el PRI proporcionó más canti
dad de votos que el blanquiazul. Solos son nada.

5 Y ahora, adarle... Ahora que el reacomodo está en
•proceso, es hora de dejar la politiquería y dedicar

se a diseñar proyectos realizables. Ricardo Monreal,
el líder de Morena en el Senado, advirtió que para lo
grar las reformas propuestas por el presidente López
Obrador en cuanto a la inclusión de la Guardia Nacio
nal a la Sedeña, y las reformas electoral y eléctrica, se
requiere del consenso de todas las fuerzas políticas en
el Congreso de la Unión. "Requerimos de mayoría ca
lificada. No será posible sin una gran unidad y un gran
consenso entre todas las fuerzas políticas nacionales.
Será una discusión álgida", comentó. A sacar la casta
negociadora. Primero el país, piénsenlo.
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Se encona puja entre
ministros...

Crece 15% infectados por covld19, ¡en ocho días!

Definido ya, en principio al menos, el 6 de agosto como el
día en que los ministros de la Suprema Corte deberán eva
luar y pronunciarse sobre la anticonstitucional ampliación
de mandato de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, promovi
da desde Palacio, la polarización y abierta confrontación
entre ellos parece encontrarse ahora en su peor momento.
Tal es el asunto que, de unos días a la fecha, han ve

nido cobrando fuerza versiones según las cuales dos de
los directos implicados, los ministros Luis María Aguilar
Morales y Jorge Mario Pardo Rebolledo, estarían tratan
do de diferir el estudio y dictamen del cuestionado orde
namiento, con miras a empatar con ello la evaluación de
la acción de inconstitucionalidad que se prevé presentará
la Cámara de Diputados, la Comisión de Justicia, que lidera
la panista María del Pilar Ortega Martínez, en concreto y
en la que, dicen, se intenta incluir la cancelación de facul
tades del Consejo de la Judicatura para remover a jueces
acusados de presuntos actos dé corrupción, condicionan
do la misma al voto unánime del pleno de la Corte.
Esto, en virtud de que, con una disposición como la

que se menciona, las supuestas o reales redes de juzga
dores existentes —presuntamente al amparo de algunos
ministros— y que operan para proteger diversos intere
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ses, ganarían fuerza, amén de
contar con un amplio margende impunidad.
Así las cosas, entonces, es

de prever una nueva confron
tación directa entre los pode
res Ejecutivo y Judicial contra la
oposición legislativa, contra la
bancada de Acción Nacional y
aliados en particular que, huel
ga recordar, promovieron des
de el Senado—el coordinador
Julen Rementería del Puerto—
una acción ele inconstituciona
lidad contra el artículo décimo
tercero transitorio de la reden
te reforma judicial en especial,
el que ampliaría el mandato de
Zaldívar con la implícita inten
ción de "no dejar la puerta abierta o resquicio" a través del
cual, en el futuro, Andrés Manuel López Obrador pre
tenda ampliar la vigencia de su hasta ahora infructuoso
mandato.

Y todo ello, vale decir, al tiempo que se multiplican
especies según las cuales la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores indagaría ahora mismo cuentas del ministro
Aguilar en las que habría detectado supuestas anomalías,
igual que en las de algunos familiares cercanos.

¿Será? Es la guerra...

O,'ASTERISCOS
* Por irónico que parezca, cada vez es más probable que
el programa Operación Justicia para Chihuahua, del im
presentable Javier Corral Jurado, acabe, literal, siendo
un fiasco dado que, dicen los que saben, al menos 35 de
los casos judiciales presentados —cuatro de ellos vincu
lados con su también indefendible antecesor priista Javier
Duarte— fueron mal integrados. Uff...
* En verdad complejo el problema del sargazo en playas
de Quintana Roo donde, si bien la acción de los tres ni
veles de gobierno y empresarios da resultados —hay un
"semáforo" que monitorea el asunto, mil 281 metros de
barreras y once unidades recolectoras de la Marina— el
fenómeno sigue, acepta el gobernador Carlos Joaquín
González, quien ofrece redoblar esfuerzos...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Mi reino por un perno
Ricardo III de Inglaterra fue un rey miserable —y lleno
de resentimiento, por un defecto físico— que, para llegar
al trono y conservarlo, traicionó incluso a su círculo más
cercano. Déspota y mentiroso, acumuló poder y fue eli
minando a sus enemigos —uno a uno— hasta el día de su
muerte,,en 1485, en la batalla de Bosworth.

Una batalla que cambiaría el rumbo de la historia. Las
tropas de Eduardo Tudor habían desembarcado en Ga
les unos cuantos días antes y, en su camino a Londres,
sumaban adeptos entre la población. Ricardo contaba,
sin embargo, con la ventaja del poder en funciones, y un
ejército que superaba, en mucho, al de los rebeldes. Así,
se puso en marcha, al frente de sus fuerzas, para defender
personalmente su reino.

Cuenta la leyenda que el día de la batalla, y al ver que
las tropas enemigas se aprestaban al combate, el ayudante
del rey llevó el caballo del monarca con el herrero. Debes
apresurarte, le dijo. La batalla está por empezar, y el rey
necesita su caballo lo antes posible.

El herrero puso manos a la obra y, tras terminar con los
primeros cascos, se dio cuenta de que el material que tenía
no sería suficiente para las restantes. Necesito más tiem
po, le dijo al ayudante: no tengo los clavos para las dos
herraduras que faltan. Ponles los que tengas, le respondió,
nervioso, pensando en la furia del tirano. Las trompetas
estaban sonando ya, y el rey estaría muy impaciente.

Así lo hizo, y colocó, con urgencia, las herraduras usan
do los pocos clavos que tenía a la mano, esperando que
resistieran. Ya en el combate, y tras una serie de errores,
el rey se dio cuenta de que sus hombres le necesitaban
al otro lado del campo de batalla. Decidido, espoleó a su
caballo para llegar hasta ellos pero, a la mitad del camino,
lo inevitable sucedió: una de las herraduras salió volando,
unos pasos después la otra, y el caballo tropezó, enviando
al rey al suelo, para después salir corriendo dejándole a su
suerte. Cuando se incorporó, sus enemigos le rodeaban, y
la batalla estaba prácticamente perdida. "¡Un caballo, un

caballo!", se lamentaba mientras blandía su espada en el
aire. "Mi reino... ¡por un caballo!".

O por un perno, diríamos ahora. El relato se utiliza, en
sus distintas versiones, para ilustrar el efecto que un pe
queño descuido puede tener en cuestiones de gran impor
tancia: por la falta de un clavo, se perdió una herradura;
por la falta de una herradura, se perdió un caballo; por la
falta de un caballo, se perdió una batalla; por la batalla
perdida, se perdió un reino. Por unos pernos, este gobier
no terminará por perderlo todo.

Todo, en absoluto. El proyecto encabezado por el Pre
sidente de la República ha topado con la pared de sus
propios resultados y, más allá de la pérdida en vidas hu
manas —y el costo social para una de las zonas menos
favorecidas de la ciudad— el futuro de la llamada "Cuar
ta Transformación" es ahora más incierto que nunca. El
mandatario no sólo tendrá que adaptarse a las nuevas
circunstancias en materia económica y de salud, sino que
deberá encontrar una tercera opción para sucederlo, en un
entorno político completamente distinto al que esperaba
para sentar las bases de su legado.

Un legado que no resistirá el juicio de sus propias obras
derrumbadas. El Presidente ha tomado decisiones que son
caducas incluso antes de ejecutarse y, en la premura por
terminar sus obras emblemáticas, ha orillado a las cons
tructoras a los mismos errores que desembocaron en la
tragedia de la Línea 12, trabajando a toda prisa y sin un
plan maestro.

La pregunta es: ¿está preparado el Presidente de la Re
pública para responder por cada uno de los pernos en
las otras obras? ¿Podrá dormir tranquilo, sabiendo que
su legado podría durar lo mismo que la Línea Dorada?
¿Sabiendo que su obstinación puede causar la muerte a
más mexicanos?

Mi reino por un perno. La corrupción mata y, tras las
prisas del Presidente, al caballo en cualquier momento se
le pueden caer las herraduras.
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relativa, se tiende a una sobrerrepresentación. El gobierno
puede gozar de un poder mucho mayor que el mandato ob
tenido en las urnas (ejemplo: en 1983, los conservadores de
Margaret Thatcher ganaron el 42% del voto popular, pero
el 61% de los escaños en la Cámara de los Comunes, lo cual
les permitió sacar adelante reformas estructurales radicales);
mucha gobernabilidad con escasa representatlvidad.

Giovanni Sartori decía que el cielo era límite cuando se
trataba de diseñar un régimen político. El teórico de la in
geniería constitucional dividía en cinco posibles opciones
de sistemas:
1 Presidenciales, tipo estadunidense. 2. Semipresiden

^H ciales, tipo francés. 3. De gabinete, tipo inglés.
4. De cancillería, tipo alemán. 5. Parlamenta
rios de varios países de Europa occidental.
Sartori, sin embargo, enfatizaba que, para

que estos sistemas funcionaran, dependía del
número y características de los partidos. En Es
tados Unidos, por ejemplo, el presidencialismo
operaba por la existencia de dos partidos re
lativamente indisciplinados (cada vez menos,
por cierto). En cambio, el semipresidencialismo
francés funcionaba con cuatro o cinco partidos
muy disciplinados.

O
La discusión de quitar los plurinominales tiene

que darse en un contexto mucho más amplio.
En Francia, la Quinta República resultó mucho mejor que

la Cuarta gracias a que es muy fácil formar nuevos partidos y
a la bendita segunda vuelta, no sólo en la presidencial, sino en
las elecciones legislativas que se realizan después de elegir
al Presidente. Hay un relativo equilibrio de gobernabilidad y
representatividad.

Sí, discutamos la posibilidad de eliminar o reducir el nú
mero de legisladores plurinominales. Pero hagámoslo como
parte de un debate más vasto de ingeniería constitucional
donde se discutan temas como la segunda vuelta, reglas para
la formación de nuevos partidos o elecciones primarias de
candidatos, por ejemplo.
Lo que está proponiendo el Presidente es una reforma

muy pobre que generará pobres resultados. La oposición
debe aceptar el reto y abrir el debate a muchos más temas,
como la segunda vuelta, que no creo que le guste nada a
AMLO, como tampoco le gustaba a Peña.

Twltter: @leozuckermann

La "gran" refera políticaelectoral que está proponiendo
López Obra# consiste en desaparecer los diputados y se
nadores que; eligen por representación proporcional. Son
200 de 500 i la Cámara baja (el 40%) y 32 de 128 en la alta
(25 por cien*

Eliminar Jos legisladores plurinominales es una propues
ta popular pr la mala reputación que tienen éstos en la opi
nión püblic. Congresistas que llegan al Legislativo sin hacer
campaña, ue representan los intereses de sus partidos y no
de ningún población.

Tienenazón los que argumentan, como José Woldenberg,
que los plrinominales fueron una manera de democratizar
el país rconociendo su pluralidad. Gracias a a
ellos, la posición al régimen autoritario priista
pudo teer cada vez una mayor presencia en el
Congreo al punto que, en 1997, el PRI perdió
la mayfía absoluta en la Cámara de Diputados.
¿De/erdad queremos regresar a los tiempos

dondeno existían legisladores de representación
propccional, lo cual significaba, en el régimen
autoitario, que el PRI tuviera las mayorías para
aprcuar todas las leyes, los presupuestos, las
cueitas públicas y reformar la Constitución a su
anttjo?
!n estas épocas democráticas veo poco pro

baile retornar a algo semejante. Si se eliminan
lo plurinominales, lo que ocurriría sería una
d'riva hacia el bipartidismo por la famosa ley
ct Duverger: los sistemas de mayorías relativas —donde la
epresentación es por territorios y gana el candidato que ob
enga más votos— conducen al bipartidismo. Los dos ejem
plos clásicos son el Reino Unido (conservadores y laboristas)
y Estados Unidos (republicanos y demócratas).

Es lo que quiere AMLO: un país de dos polos políticos.
La pregunta es si efectivamente es lo que queremos los
mexicanos.

En el fondo, la discusión es qué tipo de régimen es el que
más nos conviene.

Cuando se hace el diseño institucional de un régimen po
lítico, deben tomarse en cuenta dos variables: la represen
tatividad y la gobernabilidad. Que las instituciones sean un
reflejo de la pluralidad de opiniones y que el gobierno pueda
operar con eficacia.

Hay que llegar a un equilibrio. Si se opta por una represen
tación proporcional casi perfecta, los parlamentos se frag
mentan excesivamente, lo cual dificulta la gobernabilidad
(es lo que ocurre hoy en día en Israel, España o Italia). En el
otro extremo, con pura representación territorial de mayoría
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El 21 de junio de 1921, foseph Hogarth,
Crosbie Lloyd, William Holden y John
Pattinson, todos ellos empresarios británicos,
firmaron el acta de fundación de la Cámara
de Comercio Británica en México, conocida
cariñosamente como BritChaM. Al momento
de firmar esta columna, conmemoramos el
establecimiento de este pilar de la comunidad
de servicio a los negocios bilaterales.
Durante un siglo de cambios políticos

y económicos en ambas naciones, inclu
yendo desastres naturales y guerras mun
diales, la Cámara ha permanecido en su
misión de representar los intereses comer
ciales de sus socios mexicanos, británicos
e internacionales.

No hay mejor ejemplo de la resiliencia
de la Cámara que la pandemia de covid19.
Para una asociación dedicada al nerworklng
y unir a las personas a través de eventos
y grupos sectoriales de trabajo, la pande
mia fue un reto especialmente difícil. Sin
embargo, los retos crean oportunidades y,
con resiliencia, hemos encontrado maneras
nuevas de trabajar.

En otras crisis, como en la del sismo del
85, personas como Cecilia Maldonado
(quien se retiró de la Cámara apenas en
2020), ayudaron a través de los télex a per
sonas a encontrar a sus seres queridos, en
esa época sin internet.

En esta pandemia, los grupos sectoriales
se movieron a una modalidad en línea, y
aunque hacían falta las galletas de man
tequilla (¡escocesas, claramente!) las y los
miembros entendieron, más que nunca, la
importancia de la comunidad para navegar
en aguas turbulentas.
Estos grupos también son un ejemplo

de cómo la Cámara apoya a nuestra activi
dad como embajada, agrupando líderes de
sectores como educación, finanzas, salud,
seguridad, transformación digital y energía,
para que sean una fuente de conocimien
to y mejores prácticas compartidas. Espe
ro con mucho interés su retroalimentación
para nuestra consulta sobre los negocios
entre el Reino Unido y México (menciona
da en mi columna del 17 de mayo).

En cuanto a eventos, desde abril 2020
la Cámara ha organizado más de 100
webinars, cubriendo temas tan importantes
como perspectivas económicas, cambios
regulatorios y actualizaciones en el sector
energético.
La edición 19 del Energy Day (evento

insignia de la Cámara) fue celebrada de
forma remota por primera vez en su his
toria, exitosamente. Incluso, llegó a ser un
evento aún más representativo de los va
lores intrínsecos de la Cámara, entre ellos
la inclusión, mostrado en la variedad de las
y los panelistas conectando desde más de
cinco naciones, ¡incluso con un orador de
la Agencia Internacional de Energía tras
nochando para conectarse a las 11:30 pm
desde Japón!
Tanto la Cámara como la Embajada

siempre han buscado promover las mejo
res prácticas en negocios a lo largo de sus
100 años de existencia. Hoy, el Reino Unido
es conocido por su marco legal, altos están
dares, apertura al comercio internacional
como motor de crecimiento y, encima de
todo, el compromiso al construir un mundo
equitativo y sostenible.
La Cámara busca integrar estas prio

ridades a sus actividades, incluyendo re
presentación balanceada en eventos y
su campaña educativa de sostenibilidad
*MexicoSustainabilityUpdate.

La Cámara ha sido, y sigue siendo, un re
fugio seguro para los intereses comerciales
británicos en México.

Por esta razón, estaré feliz de brindar por
estos 100 años de esfuerzo el miércoles 23
de junio en el panel "BritChaM centenario:
una visión para los próximos 100 años" y
brindar por otros 100 años de compromiso
con México, ¡ojalá nos puedan acompañar
a través de https://bit.ly/3c01flC!

Como cada lunes, estoy al pendiente
de sus comentarlos en el correo

london.eye@fcdo.gov.uk o a través de mi
cuenta de Twltter: @CorlnRobertson

'Embajadora del Reino Unido
en México
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Creo que quienes votaron por el presidente
López Obrador no esperaban que a mitad
de su sexenio siguiéramos hablando sobre
un país militarizado. Seguramente lo que
imaginaron es que, más bien, hablaríamos
del regreso de las Fuerzas Armadas a los
cuarteles, según lo prometido, pero no, so
bre perpetuar ad ínflnttum su participación
en tareas de seguridad pública.

Sobra decir que la propuesta presidencial
de modificar la Constitución para incorpo
rar a la Guardia Nacional a la Secretaría de
la Defensa Nacional es una decepción, in
cluso para quienes no votamos por él, pero
creímos y compartimos su otrora convicción
antimilitarista.
Transferir la Guardia Nacional —cuyo

debate de creación se centró en que fue
ra un cuerpo civil bajo un mando civil— a
la Sedeña implica evadir, ya sin disimulos,
la responsabilidad de formar una policía al
margen de las Fuerzas Armadas para cumplir
con las tareas de seguridad pública y termi
nar de normalizar lo irregular.

¿Cómo es que llegamos a este punto? Re
cordemos que casi al principio de su man
dato, a petición del entonces gobernador de
Michoacán, Lázaro Cárdenas Batel, Felipe
Calderón desplegó a las Fuerzas Armadas
con la promesa de que esa actividad sería
extraordinaria y temporal. Se estableció una
política para el fortalecimiento de las poli
cías estatales y municipales, pero terminó el
sexenio y Calderón había sembrado la semi
lla de la militarización.
Las quejas por violaciones a derechos

humanos por parte de las Fuerzas Armadas
empezaron a aparecer, llegando a instancias
internacionales, igual que las recomendacio
nes de organismos multilaterales y los seña
lamientos de otros gobiernos. La historia se
agudizó durante el sexenio de Enrique Peña
Nieto, ya que la eficacia del Ejército y la Ma
rina en el cuidado directo de la población
generó un desincentivo para apresurar la for
mación de policías capacitados y confiables.

La permanencia de soldados y marinos re
quería un marco legal para actuar, el cual lle
gó con la Ley de Seguridad Interior que, hacia

el final del sexenio de Peña Nieto, generó un
amplio debate que terminó en la Corte, de
bido a una acción de inconstitucionalidad
presentada por legisladores de oposición, en
donde fue declarado que, en efecto, la actua
ción de las Fuerzas Armadas en tareas de se
guridad no tenía asidero constitucional.

La llegada de López Obrador al poder
ha significado no sólo la continuidad de la
dependencia en las Fuerzas Armadas para
la seguridad pública, sino su profundiza
clón. La solución del actual Presidente no
fue desandar el camino de sus antecesores
y cumplir con el texto de la Constitución,
cuyo fundamento no es más que el equili
brio entre poder civil y poder militar, sino
modificarla para habilitar al Ejército y a la
Marina para desempeñar tareas policiales.
El Congreso lo concedió en el contexto de
la reforma que creó la Guardia Nacional, la
promesa de policía deja 4T, que resultó en
un timo porque a los pocos meses, a través
de un acuerdo presidencial, de nuevo se
desplegó a los militares en el territorio. Di
cho sea de paso, el acuerdo presidencial está
controvertido ante la Corte por considerarse
que incumple con la Constitución.
La intención del presidente López

Obrador siempre fue entregar la seguridad
pública a las Fuerzas Armadas, por lo que,
aunque el Congreso estableció que la Guar
dia Nacional dependa de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana, cuyo titular
es un civil, se reformó su reglamento para
permitir que el secretario delegue facultades
en el comandante de la Guardia Nacional,
cediendo así el mayor control posible a las
Fuerzas Armadas.
Se entiende y se reconoce el trabajo de

combate al crimen que soldados y marinos
han hecho durante estos casi 15 años, pero
no hay que olvidar que ese papel no les co
rresponde y que, como país, no podemos
simplemente renunciar al deber de otorgarle
seguridad a nuestros ciudadanos por quienes
deben garantizarla: los civiles.

'Diputada federal
Expresidenta de la Cámara de Diputados.
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La semana pasada debió ser un día difícil
para todos los que auguran que Occidente
es un hemisferio geopolítico en decadencia.
Ninguno de los enemigos históricos de Oc
cidente le había hecho tanto daño a la so
ciedad de países que conforman el bloque
occidental como Trump, presidente del país
que fue el arquitecto de la fuerza occiden
tal. Aunque no todo fue malo, la presencia
de Trump espabiló la vitalidad de algunos
de los organismos occidentales. La OTAN
incrementó ostensiblemente las aportacio
nes de muchos países que habían ignorado
los requerimientos previos a Trump. Presu
puestalmente, la OTAN está más fuerte que
nunca.

El otro efecto indirecto de la presiden
cia de Trump es la aceleración de Europa
y Japón en estructurar ejércitos, tecnología
militar y armas propias. Todo lo anterior no
fue parte de una estrategia, sino un efecto
secundario del peligro que representa que
llegue un populista ignorante al poder, rea
lidad que puede suceder en cualquier país,
incluyendo Alemania o Francia.
El punto es que Biden ha puesto como

prioridad reconstruir las alianzas históricas
de Estados Unidos, y que fueron vapuleadas
por la administración Trump. La agenda in
ternacional inició con una reunión del G7,
que es el grupo de las economías más im
portantes del mundo sin China. El resultado
mas visible es propio de la agenda de Biden,
un acuerdo de reducción de emisiones de
carbón a la atmosfera que impactará a va
rias industrias relevantes para el mundo y
para México. No tardaremos mucho en que
las principales economías cobren aranceles
basados en el carbón emitido por produc
to individual (incluyendo el generado en su
proceso de producción).

La segunda cumbre de la Agenda fue de la
OTAN, que sirvió para reafirmar que la alian
za militar más importante del mundo está
viva y que Estados Unidos fue a refrendar
que son y serán un miembro confiable de
la misma.

La tercera fue la cumbre entre la Unión
Europea y Estados Unidos, en la cual se

trataron temas geopolíticos de relevancia
para Europa como los son Rusia, Turquía
y la dependencia energética de Europa de
ambos países. Tanto Rusia como Turquía
han aprovechado la ausencia internacio
nal de Estados Unidos, así como la histórica
incapacidad de la Unión Europea de tener
una política exterior única, para incremen
tar sus amenazas y avanzar sus intereses en
la región. A Europa le urge contención ante
ambos países, en un momento muy delica
do para Europa. Europa está herida cjon la
salida de Reino Unido, todavía hay mucho
que ver en cuanto a la estabilización ae las
relaciones entre las islas y el continente. La
segunda cuestión relevante es la partida de
Angela Merkel.
Como lo anticipamos en esta colújnna

diabólica, el profesionalismo en las relacio
nes exteriores de Estados Unidos ha vuelto
y tiene que recuperar terreno perdidq?, La
cumbre de Putin y Biden en Ginebra des
pués de reafirmar los lazos económicos,
militares y políticos con la principal alianza
geopolítica no es una casualidad. Biden llegó
a ver a Putin, a quien llamó un asesino pú
blicamente, después de haber recompues
to sus alianzas. El resultado de la reunión
BidenPutin no será del todo público, pero
el tono de las conferencias de prensa, que
se hicieron por separado, dejó un sabor de
lo que Biden reclamó a Putin de manera di
recta. El primer tema, la incursión rusa en las
elecciones de Estados Unidos, los ataques
cibernéticos, Ucrania (vital para Europa) y el
trato a los opositores. Estados Unidos ha im
puesto fuertes sanciones económicas que ya
le duelen a Rusia.

Biden me ha recordado a Reagan en sus
posturas internacionales. Tiene la decencia
y humanidad del americano de a pie, pero
la habilidad de decir las cosas con dureza y
amabilidad al mismo tiempo. Biden sentó
las bases hacia Europa, lo siguiente será con
japón y Corea del Sur, con las advertencias
respectivas a China (incluyendo el origen de
covid). Occidente vive y patea.

'Abogado y opinante.
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La semana pasada estuve en Aguililla, Michoacán. Más allá
de todas las vicisitudes que ha vivido esa comunidad, uno de
los temas que me llamó profundamente la atención fue que,
durante mucho tiempo, antes de la Incursión del CfNG en la
zona, la seguridad, es un decir, estuviera garantizada, otro de
cir, por el cártel entonces hegemónico. Hasta hace unos días,
en Aguililla había, literalmente, dos policías municipales. La
policía estatal hace tiempo que había abandonado a su suerte
el municipio y toda la zona de Tierra Caliente. En el cuartel
militar ubicado en la entrada de Aguililla había unos 30 ele
mentos. Hoy hay unas diez veces más militares y poco a poco
comienza a instalarse la Guardia Nacional que requiere, por lo
menos, la construcción de un cuartel para poder
comenzar a operar en la zona.

Todo esto viene a cuento por la propuesta del
presidente López Obrador de integrar la Guar
dia Nacional a la Secretaría de la Defensa, en un
estatus similar al de la Fuerza Aérea, como un
cuerpo militar especializado en garantizar la se
guridad interior y pública. Apoyar esa medida es
políticamente incorrecto: partidos y especialistas,
incluso cercanos a la 4T, hablan de militarización
y piden que la GN siga siendo una institución ci
vil. El problema es que no lo es ni tiene perspec
tivas de serlo. La GN, en los hechos, hoy, desde
sus mandos hasta sus tropas, está conformada
con un altísimo porcentaje de militares y opera
con base en esos mandos operativos, coordinada
básicamente con el Ejército.

Puede gustar o no, pero ése es el modelo desde su origen,
y quien llegue al poder en 2024, sea del partido que sea y con
la estrategia de seguridad que quiera instrumentar, se va a en
contrar con que la Guardia Nacional, apoyada por el Ejército
y la Marina, serán las únicas instituciones con las que contará
para tratar de garantizar la seguridad. Y la GN, seamos realis
tas, debe estar en la Sedeña.

No es ni el único país ni la única institución policial de estas
características que está vinculada a la Defensa: los Carabineros
chilenos o la Policía Nacional en Colombia, por ejemplo, están
encuadrados institucionalmente en un esquema similar. Y no
creo que el país se militarice porque ese cuerpo de seguridad
esté bajo mando militar. Sí creo que será más eficiente.

Porque lo cierto es que no tenemos un cuerpo policial fede
ral con características civiles que pueda reemplazar a la actual
GN. Se intentó con la Policía Federal y luego de tres sexenios de
construcción, con enormes recursos, esfuerzos institucionales
y con aciertos y errores, finalmente se desarticuló un cuer
po que, adaptado a las circunstancias podría, incluso, haber

convivido con la Guardia Nacional. Lo cierto es que hoy ya no
existe, como no existe ningún modelo policial y de seguridad
para todo el país.

Desde su creación, incluso desde sus verdaderos orígenes
que se dieron en el sexenio pasado, con una propuesta de la
Sedeña para la creación de lo que se llamó entonces la Gen
darmería, que terminó siendo un cuerpo más de la Policía Fe
deral, la idea de formar la Guardia Nacional partió de la base
de que fuera un cuerpo de la Defensa.

No es sólo un tema de mandos, se trata de que se construya
una institución con carrera, objetivos, principios homogéneos
y equivalentes al Ejército: que quien ingrese ala GN piense en

hacer allí una carrera, con un escalafón, grados,
ingresos, expectativas muy definidas. Hacerlo con
una GN fuera de la Sedeña no será viable y corre
mos el riesgo de que terminado este sexenio nos
encontremos sin ninguna institución de seguridad
federal. Preguntémonos por qué, por ejemplo, un
hombre o mujer que ya han hecho una larga ca
rrera en el Ejército o la Marina decidiría abando
nar esa trayectoria profesional para inscribirse en
una nueva institución que no le garantizara esas
mismas perspectivas.

El problema no es la Guardia Nacional ni donde
se encuadra (e insisto en que por razones eviden
tes debe estar en la Sedeña), el verdadero proble
ma es que no tenemos un modelo policial para el
país. Trataron de esbozarlo Calderón y en me

nor medida Peña Nieto, pero los avances fueron mínimos. En
esta administración, la visión centralista de ejercicio del poder
apostó todo a la Guardia Nacional, la única institución real que
se ha creado en este sexenio que funciona y tiene resultados
(Insabi y otras son operativas y administrativamente un desas
tre). Pero la GN por sí sola no es una estrategia de seguridad:
requerimos construir fuerzas policiales, civiles, en cada estado,
y esas fuerzas deben estar estrechamente vinculadas con la GN
haciendo a ésta más eficiente.

No es verdad que no tenemos buenas experiencias en este
sentido: la policía de la Ciudad de México es un hoy un muy
buen ejemplo, pero la de estados como Yucatán, Nuevo León
y Coahulla, entre otras pocas, también lo son.

La GN se debe encuadrar en la Defensa y el gobierno fede
ral debe trabajar con los estados (como se establecía en la ley
de seguridad interior que erróneamente se desechó a inicio
de sexenio) para conformar un modelo policial homogéneo,
operativo, que replique en el ámbito estatal el modelo, en su
caso civil, de una GN que, de inicio, por origen y formación,
sabíamos que tenía que ser parte de la Defensa.
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RÉQUIEM POR LÓPEZ VELARDE
Ayer se cumplió un siglo de que Ramón
López Velarde fue sepultado en el panteón
de la Piedad, efemérlde que el presidente
Andrés Manuel López Obrador aprovechó
para embestir, una vez más, contra los Inte
lectuales, poniendo al jerezano como ejem
plo de firmeza política. López Velarde fue
antirreeleccionista, maderista, miembro del
Partido Católico, enemigo del villismo y jefe
de la Sección Universitaria durante la dic
tadura huertista. José Luis Martínez confió
al republicano que firma esta columna que
el gobierno convencionlsta designó al poe
ta encargado del despacho de la Secretaría
de Instrucción Pública, nombramiento que
rechazó. En 1915, bajo el gobierno consti
tucionalista, se incorporó al Departamento
Jurídico de la Secretaría de Gobernación y
renunció cuando Venustlano Carranza fue
asesinado. Sin embargo, tiempo después es
tuvo cerca de Vasconcelos. De modo que
el inmenso poeta no puede ser un caso de
solidez ideológica.

SIGLO XXI CAMBIA DE DUEÑO
Jaime Labastlda Informó que rompió el
compromiso con Merkcent Consulting and
Funding, SA de CV, a la que había vendido
el paquete mayoritarto de acciones de Si
glo XXI Editores. Ahora el comprador es el
Grupo Insud, al que pertenecen las empresas
Capital Intelectual de Argentina y Clave Inte
lectual de España, firmas que sí pertenecen
al ámbito editorial. lalme informó también
que decidió ceder las acciones del fundador
de la casa, Arnaldo Orflla, y de su esposa
Laurette Séjourné, a cuatro de quienes ellos
designaron herederos en una carta que antes
regazó Labastlda considerarla sin valorjúnenlo La cesión rtÜ incluyó a Guadalupe
Ordz, a la que, de acuerdo con la versión del
donante, éste compró todo el paquete, pese
a que a esa señora sólo le correspondía una
quinta pane. Pese al anuncio, la operación
con Grupo Insud no está concluida, pues si
bien se llegó a un acuerdo "preliminar" el día
10 de este mes de junio, están pendientes

otros asuntos que se irán precisando en el
curso de los siguientes 60 días. De concluir
el negocio, esperemos que Siglo XXI recupe
re el brillo que tuvo en los años de Orflla. No
será difícil si se apoya en la excelente gestión
de la filial argentina del sello. Ojalá.

CUARTOSCURO Y LA PANDEMIA
Celebra la revista Cuartoscuro 35 aflos de
vida, lo que se dice pronto, pero requiere de
la conjunción de varios factores, como una
atinada selección de textos y, en este caso,
sobre todo de imágenes, colaboración de
muchos, suficiente publicidad y una ade
cuada, talentosa y dinámica dirección. El
creador y director de Cuartoscuro, Pedro
Valtierra, cubre los anteriores requisitos
y además ha sido un estupendo adminis
trador, lo que se demuestra con los siete
lustros de vida de la citada publicación. El
número 168, correspondiente a junioju
lio de 2021, es un extraordinario conjunto
de gráficas sobre la pandemia. La foto de
portada, de Marcelino Hernández Harrez,
muestra a un exhausto trabajador de la sa
lud que descansa después de una jornada
devastadora, como han sido tantas a lo lar
go de estos meses. Todo un símbolo y un
merecido homenaje para los héroes de la
dura lucha contra covid19.

BERNARDO LOAR, TODO UN MAGO
En su línea de impulsar nuevos talentos,
ofrece la galería Fine Art (Palacio de Ver
salles 100 LB, Lomas de Chapultepec) obra
del sonorense Bernardo Loar, pintor que
anda en sus veintitantos años y ya despliega
una loable maestría en el color, en sus pe
culiares perspectivas, su muy sensual juego
con la luz y un trazo firme, contundente.
Para la exigente crítica Avelina Lésper, en
la obra de Bernardo Loar "la realidad es
como el artista decide". En efecto, porque
al presentar una cotidianidad transfigurada,
logra que "la sencillez de esos objetos se
convierta en una historia, se transforme en
un misterio..." Sí, estamos ante un creador
diferente, original.
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Juicio a expresidentes,
consulta popular
contra la impunidad
• La memoria popular e histórica ya los juzgó desde
hace décadas como culpables.

El artículo 35 de nuestra Constitución Política describe el
mecanismo de participación ciudadana para elegir sobre
temas de trascendencia nacional, la decisión es vinculante,
es decir, la temática se deberá discutir y, en caso de viabili
dad legal y procedimental, se ejercerá el mandato popular.

Para promover una consulta popular hay 3 posibilidades:
1) Ser convocadas por el Congreso de la Unión a petición
de: 1) El Presidente de la República; 2) El equivalente al
33% de los integrantes de cualquiera de las Cámaras del
Congreso de la Unión; o 3) Los ciudadanos, en un número
equivalente, al menos, al 2% de los inscritos en la lista no
minal de electores.

Conforme al procedimiento legal, la consulta popular del
juicio contra los expresidentes de México inició con la pre
sentación del aviso ante la Cámara de Senadores el pasado
26 de agosto de 2020. La presidenta de la Mesa Directiva de
la Cámara emitió la constancia de la presentación del aviso
de intención y el formato para la obtención de firmas y, con
ello, el inicio de los actos para recabar las firmas de apoyo.
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Se entregaron a la Cámara de
Senadores más de 2 millones 500
mil firmas con todos los requisitos
que señala la norma para ser re
mitidos al Instituto Nacional Elec
toral. Se requería al menos el 2%
de los ciudadanos inscritos en la
lista nominal de electores, es de
cir, un millón 800 mil 727 firmas.

El 1 de octubre del 2020 la Su

prema Corte de Justicia de la Na
ción definió la constitucionalidad
de la consulta popular y estable
ció, previo debate público, que se
realizará el próximo 1 de agosto
de 2021, bajo la tutela del 1NE,
conforme a la siguiente pregunta:
"¿Estás de acuerdo o no en

que se lleven a cabo las acciones
pertinentes, con apego al marco
constitucional y legal, para em
prender un proceso de esclarecimiento de las decisiones
políticas tomadas en los años pasados por los actores polí
ticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de
las posibles víctimas?"

La intención inédita de celebrar este acto de democracia
participativa obedece a uno de los reclamos más sentidos
de la población contra los gobiernos de los expresidentes
Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y Peña, es decir, la impe
rante impunidad respecto a los errores en la toma de de
cisiones de Estado que sumieron a la población mexicana,
llevando los índices de inseguridad, pobreza, corrupción y
crisis económicas y morales más altas del mundo.

Los motivos para consultar a la población sobre el jui
cio a expresidentes se resumen, entre otros, de Salinas,
la privatización amañada de bienes públicos; de Zedillo,
convertir deudas privadas en públicas; de Fox, la entrega
ilícita de concesiones públicas y corrupción; de Calderón,
la fallida estrategia de seguridad que provocó la muerte de
más de 250 mil personas y corrupción, esta última conducta
también atribuida a Peña.

Una vez concluida la consulta popular, evidentemente
se tendrán que establecer los mecanismos procedimenta
les para analizar la tipología penal o administrativa en la
que algunos expresidentes puedan estar sujetos a juicio,
ya que la prescripción o ausencia de probanzas pueden
dar pie al triunfo de la impunidad institucional; sin em
bargo, la memoria popular e histórica ya los juzgó desde
hace décadas como culpables, hoy ya son responsables de
manera irrevocable.
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tos NO, NO, NO/GAPA
I .

bonAlfred, dígame, por favor, ¿qué va a pasar con todos aque
llos que no quisieron vacunarse, se van a morir de covld19?

Í:. Don Gapa, en pocas palabras, sí. Citando al doctor john
wartzberg, profesor emérito de enfermedades infecciosas y
vacunas en UC Berkeley: "Sabemos qué les ocurrirá (a los que
no se vacunan). Con un virus que es tan contagioso como éste y
cada vez más debido a las variantes, las personas que deciden

no vacunarse es probable que con el tiempo se infecten. En
última Instancia, las personas que optaron por no vacunar
se contribuirán a la Inmunidad colectiva por el hecho de que
se Infectaron". Y, como usted dice, muchos morirán, dejarán
familias, trabajos, carga financiera y agobio a los hospitales.

DUREZA

En la columna pasada hablaba usted de la dureza del dia
mante... ¿Cómo podemos comprobar que un material es más
duro que otro fuera del laboratorio?

R: Es bastante fácil realizar esta prueba en un laboratorio o en
la mesa de su cocina. Comience con dos muestras con superfi
cies no estropeadas. Sostenga uno inmóvil contra la superficie
de la mesa. Arrastre una punta afilada del segundo espécimen
firmemente sobre la superficie del otro. Si aparece un rasgu

ño, la segunda muestra es más dura que la de la mesa. De lo
contrario, la segunda muestra es más blanda o tiene el mismo
nivel de dureza. En ese caso, invierta la prueba para ver si la
muestra uno puede rayar la muestra dos.
Sólo asegúrese de que lo que llama un rasguño sea una ranura
en la muestra y no un residuo de un material blando utilizado
para realizar la prueba.

MELQUISEDEC/YANKS.WA

De acuerdo con los escritos de la Biblia, incluso en la Biblia
misma, no he podido encontrar, al contrario de todos los de
más personajes, de quién es hijo Melqulsedec. Tampoco se le
menciona mucho, pero es extraño que éste sea el único (¿o
hay más?) que no es hijo de nadie.

R: Tiene usted razón, ya que, a diferencia de casi todos los
personajes que se mencionan en Génesis y otros libros, Mel
qulsedec no tiene un padre registrado ni una genealogía. No
es el "hijo de" nadie. Si alguna vez existió un hombre con ese
nombre, ha estado perdido en el tiempo.
Una referencia que encontré dice que en el siglo III E.C., una
secta cristiana herética llamada Melquisedec indicó que Mel
quisedec no era un hombre en absoluto, sino un ser celestial
cuyo poder era superior al de Jesús. Su nombre significa rey
de justicia, era también el rey de Salem o el rey de paz. Los
sacerdotes levitas, al cambiar Shalem por Salem, fortalecieron
inadvertidamente la conexión entre Melquisedec, el rey de la
paz, y Jesús, el príncipe de la paz.
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'Jarripotterotzin',
el chamán globalizado
La frivolidad es uno de los disfraces favoritos de la tempo
rada; es útil para disimular la ignorancia, apropiada para el
marketing político y fantástica para el humor, al menos al
principio; por otra parte, aburre muy pronto y va exhibiendo
con el tiempo las carencias de quien la utiliza para cubrirse;
los llaneros de la política, ya sabe, los de los golpes especta
culares, pero sin efectos —hacer berrinches para disfrazar
los de ejercicio de libertades o protestas—, van ocupando
su sitio junto a los graciosos de las redes que se comen una
rebanada de jamón de un golpe o bailan con su gatito. La
mañanera Inaugura una nueva sección, en la radio le lla
mábamos hace mucho "la hora de la complacencia", usted
consigue una acreditación de un medio de comunicación,
no Importa si el medio existe o es una página de YouTube
con dos visitas por mes, cuando su momento le toque, pue
de proponer la idea más descabellada que se le ocurra, si
es tan disparatada como para llevar al público al borde en
que no sabe si reír, llorar o poner atención, su idea recibirá
la promesa de ser llevada ante los comités que toman las
decisiones. No hace falta un proyecto, basta con una idea
peregrina, no recibirá una promesa de realización, pero sí
de seguir jugando en la siguiente etapa.
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Tenochtítland, en los terrenos del Lago de Texcoco,
donde alguna vez habrá un aeropuerto, es una promesa
de lo más simpático, montañas zapotecas para que sue
ne a tono, dedicadas al vuelo de
Quetzalcóatl, alguien ya aventu
ró la atracción de los piratas de
Xochimilco, una recreación de las
valientes huestes de Moctezuma
atacando el bergantín de Cortés
para regocijo de los visitantes; el
Tzompantli y los sacrificios hu
manos que esperan candidatos,
buen momento para proponer
los suyos y para mí que me gusta
esto de la chunga y el relajo, digo,
nomás para romper la solemni
dad, que bien podría ponerse
el puesto de Jarrrlpoterotzln, el
chamán globalizado, que nos
traiga lo mejor de otras magias
y sea el escaparate de nuestras
limpias, amarres, chuparrosas y
bonitos hechizos locales. Total, ya
todo es posible.

El punto es que ya las mañaneras dieron de sí; esto es,
nadie espera ya nada de ellas y se han convertido en el
cafecito matutino con chistes más o menos gastados, el
sermón de rigor y desde hace unos días, la hora de las com
placencias. En la medida que el mensaje no es claro, que no
apunta hacia un objetivo, la frivolidad parece ser un buen
sucedáneo para el bomberazo, el bateo instantáneo de la
bola suelta. Seamos francos, por qué el Presidente tiene que
explicar los memes de moda, canalizar el parque de diver
siones de Tenochtíland; no bastaría con una semanal en
la que de verdad supiéramos a dónde corre este trenecito
que da la vuelta al parque de un aeropuerto abandonado
dentro de un lago desecado donde alguna vez hubo gloria.

Tal vez la Secretaría de Cultura podría hacerse cargo de
esta novedosa idea, es decir, si perdió la oportunidad de
canalizar el discurso de la transformación e imprimir mo
vimiento, ideología y sentido a todas las acciones públicas;
ahora puede aprovechar para diseñar suculentos menús de
escamóles y mixlotes para solaz de los turistas.
Ya en serio, descendamos del barroquismo en el que

todos nos hemos metido, vamos metiendo orden en la dis
dusión, ya son muchos los actores sociales que desde sus
organizaciones, desde las redes de pequeños actores, están
llevando los caminos de la discusión y el gobierno está re
ndando, casi sin darse cuenta, a un liderazgo que, ya se
o en las elecciones pasadas, no es patrimonio de nadie.
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• Sandra Cuevas estuvo a nada de vestirse de Morena,
pero de último momento recibió la orden de aguantar.
Luego de ganar la alcaldía Cuauhtémoc como candidata
del PRI, integrante de la alianza Va por México en la CDMX,
Sandra Cuevas estuvo a nada de vestirse de Morena, pero
de Ultimo momento recibió la orden de aguantar.

Cercana al senador Ricardo Monreal, la alcaldesa electa
analizó en serio la posibilidad de abandonar la oposición)
sobre todo después de que los morenos culparon al zacaí
tecano de haber operado en contra de Dolores Padierna..
La historia inició con la nominación de la esposa dé

René Bejarano como candidata oficialista en Cuauhtémoc,1
a pesar de que el alcalde Néstor Núftez —otro muchachq
de Monreal— había manifestado su intención de reelegirse.
Ante el rechazo a sus aspiraciones, debido al pacto de

Claudia Shelnbaum con la pareja de las ligas, los lideraz:
gos afines a Néstor advirtieron que operarían en contra de
Lola, de quien empresarios, comerciantes, ciudadanos y
militantes no tenían el mejor concepto.
Aunque en un Inicio nadie en la 4T creyó que el ma

trimonio podría ser derrotado, conforme se acercaban las
elecciones empezaron a ver que la cosa se estaba ponien
do difícil, por lo que lanzaron un
grito de auxilio al Zócalo.

Fue así que, una semana antes
de las elecciones, Monreal fue
llamado a Palacio Nacional para
recibir la sugerencia de apoyar a
Claudia en la CDMX, lo que, por
supuesto, incluía no meterle el
pie en la Cuauhtémoc.
Ante tan amable petición, el

zacatecano instruyó a su equi
po a apoyar a Dolores, pero los
líderes territoriales no se entu
siasmaron mucho, y si bien no
operaron en contra, tampoco lo
hicieron a favor.
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La realidad es que la opera
ción se le fue de las manos al
clan BejaranoPadierna y la
oposición los barrió. Para justlfi
car su fracaso quisieron culpar al
senador, cuando esa candidatura morena desde el principio
tenía un alto índice de rechazo.
Como prueba de buena fe, avanzó la idea de vestir a

Cuevas de morena. Es más, se tomó la decisión, pero como
en esos días el Presidente denunció en su mañanera trai
ciones internas, el equipo del zacatecano prefirió recular,
pues lo contrario habría sido aceptar su traición

Por eso cuando los alcaldes de la alianza anunciaron la
integración de un bloque para interactuar con Shelnbaum,
la Unica que no se unió fue Sandra, que aün deshojaba la
margarita.

Finalmente no dio el paso hacia la 4T, pero está muy cla
ro que trabajará para ellos o, en todo caso, quien le indique
su referente político o, mejor dicho, su patrón.

Mientras tanto será muy interesante ver cómo se desa
rrollan las acciones en el territorio, pues Lola ya anunció
que no se irá y que, por el contrario, dedicará los próximos
años a hacer trabajo político para rearmar su grupo.

La cosa es que quien tiene la alcaldía define hacia dónde
van las acciones, programas y favores, lo que le abre más
posibilidades de consolidar una estructura políticoelec
toral eficiente.

Y será El Sereno, pero lo cierto es que la alianza capita
lina se tambalea en Cuauhtémoc

O
CENTAVITOS

Por cierto, a más de uno llamó la atención la visita que el
alcalde Néstor Núñez hizo el sábado pasado a la sede del
Antiguo Ayuntamiento, sobre todo ante la tirantez poselec
toral entre su equipo y la jefa de Gobierno. No se sabe bien
cuál fue el tema a tratar, pero seguramente no se reunie
ron para hablar de los desplantes de Cristiano Ronaldo a
la marca de una refresquera en la Eurocopa, ¿verdad? A lo
mejor sólo fue para lamerse las heridas —pues ambos per
dieron— y ver si puede haber reconciliación... eso si Claudia
es capaz de abandonar sus rencores.

Finalmente
Cuevas rio dio

el paso hacia
la 4T, pero
está muy claro
que trabajará
para ellos o,
en todo caso,
quien le indique
su referente

político o, mejor
dicho, su patrón.!
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México se ha escudado, cobarde y ladinamente, detrás de una
interpretación medrosa del principio de la nointervención en
los asuntos internos de otros países para traicionar a la aspi
ración democrática del pueblo de Nicaragua. En vez de apo
yar a la demanda popular de elecciones libres y democráticas,
México se ha colocado del lado del tirano y su esposa que
encarcelan y asesinan a sus opositores.

Es inexplicable la posición del gobierno de México adop
tada ante la Organización de los Estados Americanos (OEA),
conjuntamente con el gobierno de Argentina, de negarse a
condenar a un gobierno represor, recurriendo a un argumen
to leguleyo para evadir la condena al gobierno de Nicaragua
y seguir presumiendo su apoyo a "gobiernos de izquierda" en
América Latina, como Venezuela, Bolivia y Cuba. Todos ellos
gobiernos con fuertes signos autoritarios. Y de dudosa afilia
ción a la izquierda.

Para no hablar mal del tirano, México recurre al expedien
te abusado y mancillado de declararse a favor de la "noin
tervención en los asuntos de otros países". Gran manera de
evadir su responsabilidad como un gobierno que se presume

democrático y que defiende los derechos humanos, dentro y
fuera de su territorio. Tal y como se hace con los migrantes de
Centroaméricay más allá.

Es también inexplicable el apoyo a un régimen que ha im
puesto el terror como método de gobierno. ¿Qué gana México
con esa conducta en la esfera internacional?

Se vuelve un país considerado como uno carente de prin
cipios democráticos, por la mayoría de naciones integrantes
del sistema internacional, junto con su ya de por sí prominente
descalificación ante la falta de compromiso con la agenda del
cambio climático y también ante su evidente inclinación por
asociarse con el crimen organizado como aliado estratégico
en la forma de gobernanza del país.
Nicaragua es otro ejemplo, como si hicieran falta, de la

pérdida de rumbo por parte de México en su relación con
el resto del mundo. Apoyar al dictador Ortega y su esposa,
como mancuerna tiránica y perversa que son, habla muy mal
de México ante el mundo. ¿O será que nuestros gobernantes
se sienten reflejados fielmente en las acciones y políticas del
tirano nicaragüense?
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¿Quién celebra más el
aumento de remesas?
¿El gobierno o el crimen?
Al presidente Andrés Manuel López Obrador le gusta presu
mir el incremento del dinero que los trabajadores migrantes
envían a sus familias.

Efectivamente, las remesas han tenido un crecimiento es
pectacular, pese a la pandemia. Ésta provocó una ralentización
en la economía estadunidense y mayores restricciones para
cruzar la frontera, lo cual hizo prever que el flujo de recur
sos disminuiría, aunque sucedió todo lo contrario. En marzo
y abril, las remesas se incrementaron en 35.1 y 39.1 por ciento,
respectivamente, en comparación con el mismo mes del año
anterior, rebasando, en ambos casos, los cuatro mil millones
de dólares. Sin embargo, dicho crecimiento —no visto desde
2003— debiera ser tomado con cautela. Y no solamente por
que las remesas son un reflejo de la debilidad de la economía
mexicana, incapaz de crear suficientes empleos bien pagados
en México, sino porque el dinero que ganan los migrantes se
usa, de manera creciente, para pagar los servicios de los po
lleros que los ayudan a llegar a Estados Unidos.

luán José Li, economista sénior de BBVA México, reveló
que las condiciones creadas por la pandemia han provocado
que el costo por cruzar la frontera sin documentos se haya
elevado hasta 130% en poco más de dos años, lo cual hace
que un migrante deba pagar hasta 10 mil dólares por el servi
cio. En un reportaje recientemente publicado en el diario Los
Angeles Times, se informó que los polleros se han descarado
en la búsqueda de su clientela, utilizando para ello anuncios
en redes sociales y mensajes de WhatsApp.

De acuerdo con el documento Migración y remesas Mé
xico 2019, elaborado por Banxico y el Conapo y que se dio a
conocer un trimestre antes de la aparición de la pandemia, las
tarifas promedio de los polleros por realizar un cruce había
subido de 3 mil 267 pesos en 1994, a 86 mil 907 pesos en 2017.
De acuerdo con Juan José Li, ese costo llegó hasta los 200 mil
pesos por persona, lo cual podría implicar que los migrantes
tengan que trabajar hasta dos años sólo para cumplir con el

pago. En declaraciones a Forbesy La Jornada, el especialista
resaltó que el incremento de las tarifas ha obligado a los traba
jadores indocumentados a endeudarse con los polleros, pues,
evidentemente, si tuviesen esa cantidad de dinero se queda
rían en sus lugares de origen. Al revisar el caso de los migrantes
guatemaltecos de Comitancillo, quienes fueron ejecutados el
22 de enero en Tamaulipas, quedó claro que las familias tu
vieron que vender propiedades a fin de poder reunir el dinero
para pagar el traslado.

Eso seguramente quiere decir que una parte del dinero que
está llegando no sirve para proveer de un bienestar inmediato
a las familias de los migrantes, sino para cubrir deudas. En el
primer trimestre de este año, el número de mexicanos dete
nidos al intentar cruzar la frontera se incrementó en 125% res
pecto del mismo periodo de 2020 y 159% en comparación con
2019, al pasar de 56 mil a 83 mil y luego a 147 mil en ese lapso.

Quienes sin duda están festejando más son las cerca de 120
bandas de traficantes de personas que, con las condiciones
económicas más difíciles creadas por la pandemia y ante la
incapacidad de la autoridad de hacerles frente, están llenán
dose aún más los bolsillos gracias a la desgracia de quienes no
consiguen sustento en sus comunidades y se ven obligadas a
perseguir el difuso "sueño americano".
BUSCAPIÉS
*La notoria disminución del ritmo de vacunación luego de las
elecciones del domingo 6 coincide con un aumento de con
tagios de covid (25% a nivel nacional la quincena pasada). La
Ciudad de México regresó a semáforo amarillo, con lo que se
suspendieron clases presenciales en la capital.
*E1 sábado fue consagrado obispo el sacerdote yucateco
Fermín Sosa Rodríguez, nombrado por el papa Francisco
nuncio apostólico en Nueva Guinea. La ceremonia, celebrada
en Izamal y oficiada en maya, fue encabezada por el secretario
de Estado de la Santa Sede y número dos del Vaticano, Pietro
Parolin, quien hoy se reúne con el presidente López Obrador.
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LópezGatell, de nuevo al ring
Según nos adelantan legisladores federales, en breve el
"maestro" y subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
se reuniría en privado con integrantes de la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión, para aclarar el estado de la
epidemia Covid19 en el país, el avance de las vacunas, las
adquisiciones, los cargamentos por llegar, entre otras dudas.
Sólo se está buscando un formato que facilite el intercambio
de información y evitar dicen que la oposición, "sobre todo
el PAN y PRD, sólo busquen aprovechar el encuentro para
agredir, descalificar y sacar raja política". Nótese, no men
cionan al PRI entre la oposición "radical". ¿Será que no?

Enésima promesa fallida
"Claro que no, claro que no (habrá apagones)", reafirmó el
Presidente apenas el jueves pasado. Promesa que ha venido
haciendo los últimos dos años, como el 22 de diciembre de
2019 por citar sólo un ejemplo cuando tuiteó: "Reitero
mi compromiso de que no habrá apagones"... Pero la ma
drugada del domingo, un apagón en Playa Carmen dejó sin
energía eléctrica a cerca de 11 mil usuarios. Pero eso sí, la
CFE rápidamente salió a decir que la interrupción del sumi
nistro fue causada por el robo de conductores en la infraes
tructura eléctrica a la red subterránea de la empresa del
Estado.

Esgrima NietoDi Costanzo
A "tuitazo limpio", Mario di Costanzo, expresidente de la
Condusef, y Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteli
gencia Financiera, se lanzaron acusaciones en el Día del Pa
dre. El primero abrió fuego al exhibir un gasto de 3 millones
de pesos para el comedor de la UIF, que, dijo, equivale al pre
cio de un departamento, mientras que el funcionario le hizo
ver faltas de ortografía y respondió que, en 2018, cuando
estuvo en Condusef, adjudicó un contrato para tarjetas de
comida por 16 millones de pesos. ¡Vaya forma de festejar!

Sheinbaum, en son de batalla
Parece que en la capital del país aún no se asimila la pérdida
de la mayoría de las alcaldías a manos de la oposición y mu
cho menos la creación de la Unión de Alcaldías de la Ciu
dad de México. A dos semanas de las elecciones, la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, mantiene su discurso de
guerra en cada acto de gobierno y, en esta ocasión, mandó
un nuevo mensaje desde la alcaldía Alvaro Obregón a los
futuros mandatarios locales. La doctora advirtió que el trato
con los alcaldes electos de la coalición será institucional y no
permitirá que la corrupción se apodere de nuevo de la ciu
dad. ¿Hablará al tanteo?

Nostalgia tricolor por el TP01
Varios integrantes de la actual bancada del PRI en San Lá
zaro fueron invitados especiales del expresidente Enrique
Peña al elegante avión presidencial José María Morelos y Pa
vón. Tal vez por eso su nostalgia y ayer, de plano, salieron en
defensa del Boeing 787800, construido en Estados Unidos
en 2010 y que llegó a México en 2014. En un comunicado a
nombre de toda la bancada, pidieron a la austera 4T que no
"malbarate" la súper aeronave. "Hay preocupación por la
falta de claridad y transparencia en este proceso de liquida
ción y, peor aún, existe el riesgo de que se malbarate el patri
monio nacional", alertaron.

El salto desde la ayudantía
Ser la nota de la gira de fin de semana del Presidente no dejó
muy buen sabor de boca en Estefany García Correa,
pues su salto de integrante de la Ayudantía a superdelegada
en la Ciudad de México tras la debacle electoral, no fue reci
bido en buen tono, sino justamente como una crítica de que
se une a la lista de los que obtienen mejor cargo luego de car
gar folders al Presidente. La joven funcionaría no pudo evitar
las malas caras durante la conclusión de la gira.
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Como ya he comentado en este espacio, la inesperada victoria de la coa
lición Va por México sin duda traerá un equilibrio de fuerzas en el
Congreso de la CDMX, dejando de ser una oficialía de partes de la

regenta Sheinbaum (para ser jefa de Gobierno hay que serlo, no sólo ser la niña
de los ojos de Ya Saben Quién) y no sólo la oposición podrá ponerle un freno a las
propuestas morenistas como querer gravar plusvalía, sino que hasta podrían
traer a cuentas a Florencia Serranía por la tragedia en el Metro.

PERO COMO LA FELICIDAD COMPLETA NO EXISTE...

Vayan por un pan, pues las
penas con pan son menos
la vigilancia de los egresos

seguirá en manos de Sheinbaum; sí,
así como lo están leyendo, ¡la doña
regenta podrá seguir gastando como
quiera! Gracias a que Edwin Meraz
brincó de la Procuraduría Fiscal a la
Auditoría Superior de la CDMX.

De hecho, y tal cual se los narré, hace
apenas un par de meses, tanto en la
Comisión de Rendición de Cuentas y
Vigilancia de la Auditoría Superior de
la CDMX como en la votación del pleno,
todo fueron risas, abrazos y votos a
favor de Meraz, incluidos los de los di
putados "opositores"; bueno, tampoco
contaban con los votos suficientes para
evitarlo, aunque sí lo apodaron "el au
ditor carnal".
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Por cierto, en los pasillos de la Asamblea Legislativa se dice que cada
que haya interpelaciones o intentos de modificar las propuestas de Morena o
de la regenta podrían venir lo que, en palabras coloquiales llamarían nuestras
abuelitas: auditoríasvengativas.

COMO MI PECHO NO ES BODEGA

Déjenme dediles que se debió
de haber repuesto el proceso
de selección de "el auditor car

nal" no sólo por el evidente conflicto
de interés de Meraz por provenir del
gabinete, o porque no hay cédulas
profesionales que acrediten su espe
cialidad en Derecho Fiscal ni de
su maestría en Derecho que pre
sume en su curriculum o ya de per

dis porque el ensayo "inédito" que
presentó denominado Lafiscalización
del desempeño en la Ciudad de México
a la luz de la consolidación del marco
normativo local de la gestión para re
sultados. Estado del arte y retos fue un
vil copypaste de párrafos íntegros
de la Constitución.

Leído lo anterior, la oposición de
berá ponerse las pilas y ver cómo se
puede remediar este, mmm... dejé
moslo en abuso de cinismo.
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Y YA QUE HABLO DE CINISMOS...

Si usted no entiende el porqué Atíto
puso como coordinador de la
bancada del PRI a Rúben Mo

reira, baste recordar que el Presidente
en mayo, en su mañanera, dijo que lo
denunciaría por recibir dinero de
Ahmsa; así pues, el miedo no anda en
burro. De hecho, Moreira, suponemos en
un afán de purificarse, se veía mas mo
reno que rojo.

O cómo olvidar que sufragó igual que
Morena en la votación por la Guardia
Nacional militar, en la revocación de
mandato, prisión preventiva y la del
padrón de datos biométricos. Súmele,
además, que en votación de la reforma
educativa en la que Mario Delgado
afirmó que no le dejaron ni una coma de
la aprobada en el pasado sexenio, él sim
ple y llanamente se ausentó del pleno, de
igual manera que cuando se votó el pre

supuesto, dándole la espalda a su ban
cada, presidida por René Juárez.

Regrese por otro trozo de pan y dele
una gran mordida.

Hay priistas que aseguran que la diri
gencia del PRI, por salvar el pellejo, le
ofreció a AMLO que, si no obtenía
la mayoría calificada, ellos pondrían
a su servicio los primeros 20 lugares
de su lista de pluris. ¿Será? Apartir de
septiembre, con sus votos, nos daremos
cuenta.

QUÉ NERVIOS...

En el PAN ha reaparecido la vieja discusión respecto a si el
coordinador debe surgir de las filas de los diputados que
hicieron campaña y ganaron su distrito o provenir de los

pluris que tienen experiencia, pero no sudaron la camiseta. Así
pues, Marko Cortés no la tiene fácil, pues tendrá para elegir entre
el currículo de panistas como Jorge Romero y Santiago Creel, con
trayectoria y liderazgo; el actual coordinador Juan Callos Romero Hicks (ganó
por 30 puntos a Morena en su distrito) o Margarita Zavala, quien fue la mujer
más votada en todo el país; el exgobernador Ignacio Loyola, la aguerrida Ana Te
resa Aranda o Éctor Jaime, que vencieron también en la calle. ¿Quién será?
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AMLO: a la conquista
de CDMX

El sábado, desde Iztapa
lapa, Claudia Sheinbaum
articuló las razones por

las cuales su partido perdió
nueve alcaldías, esbozó una
especie de autocrítica y planteó
la ruta para recuperar la capi
tal. Lo que no dijo es que en ese
esfuerzo no estará sola.
Para la morenista las derro

tas del 6 de junio en Ciudad de
México se debieron a una cam
paña de desprestigio en contra
de Andrés Manuel López Obra
dor y a que faltó comunicar
el proyecto de éste, cosa que,
adelantó, se hará de ahora en
adelante.
En la pandemia, dijo hace dos

días, "prácticamente nos escon

dimos en nuestras casas más
de seis meses (...) teniendo
muy poca vida comunitaria. Y
este aislamiento (...) hizo que
en ciertos hogares de la ciudad
fuera entrando una campaña
de desinformación tremenda,
diciendo que nuestro Presi
dente era un autoritario. ¿Qué
de autoritario hay? ¿A poco se
castiga a los periodistas en este
país? ¿A poco no hay libertades
en este país? Pero como estába
mos metidos en nuestras casas,
viendo la televisión, viendo
los celulares, empezó a entrar
esta campaña del miedo, de la
desinformación. Y lo que pasó
en la ciudad, lo voy a decir muy
claramente, en la última elec

ción es que ganó esa campaña
del miedo y la desinformación
en muchos lugares. Y a veces
decimos, pero cómo pudo pasar
eso en la ciudad, pues porque
a veces cuando no hay infor
mación, cuando no hay discu
sión, ganan esas campañas del
miedo".
Fiel a su estilo, ese día

Sheinbaum hizo una sutil dis
tinción con respecto a López
Obrador. En su discurso re
chazó el clasismo y el racismo,
defendió a la CDMX como una
"ciudad libre y de derechos",
y en contraste con ataques
presidenciales de las últimas
semanas dijo que en la Ciudad
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de México se gobierna para la
clase media e incluso para los
ricos.

Lo que no dijo Sheinbaum

es que en Palacio Nacional se
prendieron todas las alertas
luego de la derrota que hace
15 días provocó que la capi
tal amaneciera con más de la
mitad de alcaldías de color
aliancista.

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador instaló de
inmediato un cuarto de guerra
y asumirá personalmente la re
conquista del territorio perdido
en las elecciones.
Sheinbaum ha acusado el

golpe en las urnas. Su gesto
de por sí adusto se ha endure
cido en las últimas semanas.
Las víctimas por la pandemia,
la economía paralizada aun
desde antes de que azotara el

Covid19 y la precariedad de
servicios públicos, incluida la
caída de la Línea 12, pudie
ron influir en las urnas. Sobre
eso no hay autocrítica en pú
blico por parte de la jefa de
Gobierno.
"Esto que pasó en la ciudad

se va a revertir muy pronto,
porque no puede triunfar
nunca una campaña de desin
formación, una campaña del
miedo; aquí lo que tiene que
triunfar es la libertad, los dere
chos. (...) Y de eso nos vamos
a encargar todos los días, todos
los días de defenderlo y de de
cirlo", sentenció Sheinbaum.
Las palabras de la gober

nante destacan un discurso
opositor que pudo haber pren
dido en las clases más escola
rízadas. Pero no se abren a la

posibilidad de entender que
también pudo influir el har

tazgo de grupos injuriados por
AMLO: médicos, investigado
res, mujeres, madres de niños
con cáncer.

Frente a esos ataques la jefa
de Gobierno ha callado en acto
de lealtad con su jefe político.
Le faltó hacer mucho más para
reparar los destrozos de la pan
demia y de los miopes hacha
zos de la austeridad decretada
por el Presidente, quien ahora
ha tomado en sus manos el res
cate de la CDMX.

En Palacio Nacional

se prendieron todas
las alertas luego de
la derrota
El Presidente
asumirá la

reconquista del
territorio perdido
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El PRI de siempre

No cambian. Así son.
Esperar algo diferente
no tiene sentido. El

PRI es el PRI tal y como lo co
nocemos. Por más ilusiones
que se haga el electorado de
que van a ser distintos, que
ahora sí aprendieron, que
ahora sí escucharon las de
mandas del voto ciudadano.
Nada. Son lo que son y no van
a cambiar. Y, además, ¿para
qué van a cambiar si así se aco
plan a lo que sea necesario, sin
pudor y sin conflicto de ningún
tipo?
Las señales, los hechos, son

inequívocos: la alianza oposi
tora terminó al día siguiente
de las elecciones. Poco después
el presidente del PRI declaró
que estaban listos para nego
ciar con López Obrador. Algu

nos respingaron ante la actitud
obsequiosa y arrastrada del
líder priista, pero en el fondo
se sabe que será el PRI quien
sea el aliado natural del Pre

sidente. Y, por supuesto, eso
lo sabe López Obrador. Sabe
cómo son, qué les gusta, qué
los mueve. No en balde él fue
priista por décadas.
Otra de las señales claras de

que no habrá cambio alguno
en las maneras del priismo es
el nombramiento del coordi
nador de los diputados priistas
en San Lázaro. Tal honor co
rrespondió a Rubén Moreira,
exgobernador de Coahuila,
hombre oscuro, casi tenebroso
que protagonizó un pleito con
otro exgobernador del estado:
su hermano Humberto. Las

acusaciones llegaron a niveles

de pavor. Pero no hay acusa
ción que no resista un priista.
Son de teflón. Incluso en su
familia.

Las notas periodísticas di
cen que Rubén Moreira fue
elegido por sus compañeros
diputados. Uno puede imagi
nar la reunión de la elección.
Una vez que se les notifica a los
priistas que no pueden entrar
armados a la junta y que dejan
las pistolas, ametralladoras y
granadas en la recepción, los
flamantes legisladores hacen
la entrada. Para elegir al coor
dinador se ve entrar a Rubén, a
la esposa de Rubén, al sobrino
de Rubén, al exempleado de
Rubén. Un evento a todas lu
ces plural y democrático. Los
flamantes legisladores del
tricolor eligieron a un hombre

Fecha: 21/06/2021

Página: 40

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 62,829

Página 8 de 23



que tendrá la entereza de ver
por el país y no nada más por
cuestiones de grupo.
Moreira es un hombre de re

cias convicciones, capaz de ha
cer lo que sea por que triunfe
el bien y la justicia. Como
cuando era diputado y se tomó
fotos del brazo de Julio César
Godoy. La señal era clara, él
defendería al diputado Godoy
de cualquier injusticia política
que se le hiciera. Acusado de
servir a un narcotraficante,
con la exhibición de llamadas
telefónicas entre Godoy y el
criminal, el defendido político
de Moreira se fugó ese día para
nunca jamás volver a apare
cer. Gran aportación de don

Rubén.
Desde antes de las eleccio

nes, algunos de los críticos de
la alianza opositora decían que
no importaba si el Presidente
no ganaba la mayoría, que
terminaría gobernando con el
PRI. Por eso tampoco resultó
extraño que el propio AMLO
fuera quien anunciara que
para gobernar pues solamente
necesitaría algunos diputados
del PRI, ni siquiera a todos.
Esperar cosas nuevas del PRI

no tiene caso. Cuando se hizo
con Peña y su gobierno, el re
sultado es que todo mundo se
enojó y llegó López Obrador.
Lo que viene es lo de siempre.
Los otros conformantes de la

alianza deberán pensar muy
bien qué es lo que quieren para
el futuro. Si tienen a Rubén
Moreira en la mesa terminarán
jugando ruleta rusa.

¿Para qué van a
cambiar si así se
acoplan a lo que
sea necesario, sin
pudor ni conflicto?
En el fondo se
sabe que será el
PRI quien sea el
aliado natural del
Presidente
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Salvando a la soldada Claudia

La instrucción del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor a su equipo es: cuiden

y protejan a Claudia Sheinbaum.
Pero al mismo tiempo, la credibili
dad hacia la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, que es su delfín
para la candidatura presidencial
en 2024, está lastimada. Los re
sultados electorales en la Ciudad
de México fueron lo primero, y en
público y en privado le ha reda
mado el Presidente que abandonó
el trabajo con los grupos más ne
cesitados de la capital federal. Lo

segundo es la certidumbre de mu
chos en su staffy las serias dudas
del propio López Obrador, que el
bien documentado reportaje del
The New York Times sobre la linea
12 del Metro, que responsabiliza
a Marcelo Ebrard por una mala
construcción que llevó a la trage
dia de mayo, contó con la ayuda de
dos de sus principales asesores.
El Presidente la llamó a cuentas

el lunes pasado, cuando el repor
taje del Times se había convertido
en un torpedo por debajo de la
línea de flotación de Ebrard, que se

interpretó como un golpe artero de
Sheinbaum. López Obrador habló
telefónicamente con ella, quien le
aseguró que nadie de su equipo ha
bía hecho la filtración. Sus asesores

le hicieron notar al Presidente que
la prensa mencionaba a José Me
rino, uno de sus cerebros y director
de la Agencia Digital de Innova
ción Pública, y a Eduardo Clark,
director general de Gobierno, en la
misma dependencia, quien ha sido
el vocero en el tema del Covid19,
como los filtradores.
Sheinbaum corrió a Palacio
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Nacional. El secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard,
también apresuró su llegada tras
haber solicitado una reunión de
emergencia con el Presidente,
para hablar sobre el reportaje. El
canciller no culpó a Sheinbaum
de la filtración, pero en el entorno
de Ebrard, como trascendió poco
después, no tienen duda que la jefa
de Gobierno buscó elevar el golpe
teo contra él para desviar la aten
ción de su descalabro electoral. El
presidente López Obrador, en un
primer control de daños para su
protegida, le pidió al canciller que
no adelantara ninguna conclusión.
El salón donde se celebró la

reunión estaba lleno de espe
culaciones que coincidían en la
culpabilidad de Sheinbaum por
haber entregado información que
dañaba a todos en el gobierno
federal. López Obrador tuvo que
intervenir para atajar los murmu
llos y esperar a que llegara a dar
explicaciones. Cuando la jefa de
Gobierno lo hizo, el Presidente le
preguntó, casi tan pronto como se
sentó, sobre la presunta responsa
bilidad de Merino y Clark en la fil
tración, bajo la convicción de todos
en la Presidencia de que el diario
incorporó en su trabajo de inves
tigación información confidencial
no se sabe cuál específicamente
que sólo terna el gobierno capi
talino. Sheinbaum los defendió
vehementemente y aseguró que
nunca harían nada en contra del
Presidente o de su equipo.
Trató de justificar que una fil

tración de esa naturaleza tam

bién la perjudicaba a ella porque
aparecería como la responsable, lo
que sucedió, y trató de deslizar la
culpabilidad de ella que no negó
que existiera, aunque no desde
su gobierno hacia el senador Ri
cardo Monreal, quien era el prin
cipal beneficiario del conflicto que
reflejaban los medios entre ella y
Ebrard. Sheinbaum insistió en su

alegato contra Monreal supurando
por la herida, al afirmar que el se
nador operó electoralmente contra
Morena en dos alcaldías que ganó
la oposición.
El Presidente, de acuerdo a in

formación que ha trascendido, no
fue convencido por los argumen
tos de Sheinbaum, quizá porque
tenía más información de con
texto. Antes de que llegara la jefa
de Gobierno, uno de sus aseso
res recordó cómo el Times había
obtenido información, también
confidencial, sobre el número de
contagios y fallecimientos por el
Covid19, que sirvieron para impu
tar al subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, la manipulación
de las cifras de la pandemia para
evitar que el semáforo epidemioló
gico avanzara a verde en la capital.
Los responsables de esa informa
ción son precisamente Merino y
Clark.
Pese a su molestia con ella, el

Presidente les exigió a todos que
dejaran de especular, comen
zando entonces el proceso de
protección de Sheinbaum, aunque
quitándole espacios de maniobra
y colocándole López Obrador jefes
políticos de oficio, que comenza
ron a darle instrucciones sobre lo
que tenía que hacer. El primero en
darle órdenes fue Gabriel Garda
Hernández, coordinador de los
delegados estatales y el prindpal
operador electoral del Presidente,
quien le dijo que tenía que incor
porar a dos alcaldes derrotados a
su gabinete, Víctor Hugo Romo,
que perdió en la Miguel Hidalgo,
y Vidal Llerenas, de Azcapotzalco.
Serán los primeros, antidpó, por
que existe la posibilidad de que
tenga que darle cabida a otras
candidatas y candidatos perdedo
res en su gobierno. Sheinbaum no
cuestionó nada.
La jefa de Gobierno quedó en

calidad de peón del Presidente

después de las elecdones y dd
episodio con The New York Times.
Si bien mantiene la interlocudón
con el Presidente, el hecho de que
su ventanilla política baje de nivel
en d escalafón dd poder, refleja d
malestar que existe contra ella en
Palado Nadonal. Antes de García
Hernández, quien la cuidaba y pro
tegía era Julio Scherer, d conse
jero presidencial de alta confianza
del Presidente.
Sheinbaum sabe en qué mo

mento se encuentra dentro de Pa
lado Nadonal, y lo único que hizo
la semana pasada, intramuros, fue
aceptar los regaños y las instruc
dones de someterse. En público,
repitió las ideas del Presidente
para justificar la denota en la ca
pital federal. Por la forma como
se defendió de las acusadones de
que sus cercanos enviaron la in
formadón al Times que afectaba
a Ebrard, parece que se tambaleó
fuertemente al pensar que sus as
piradones presidendales estaban
en peligro. La sumisión sin chistar
ante Garda Hernández da mues
tra de ello.
López Obrador no ha cambiado

su opinión sobre quién será su su
cesora, y Sheinbaum se compro
metió a que haría todos los ajustes
necesarios en su equipo para for
talecer el proyecto presidendal
para dentro de tres años si es que,
como están las cosas, le alcanza.

Sheinbaum quedó
en calidad de peón
deAMLO después de
las elecciones y del
episodio del Times

Lo único que hizo
la semana pasada,
intramuros, fue
aceptar regaños e
instrucciones
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Los datos electorales
de la Ciudad
A pesar de la dolorosa re

sistencia de la oposición,
Morena y sus aliados

obtuvieron una victoria diá
fana y holgada en las pasadas
elecciones del 6 de junio a nivel
nacional. Doce gubernaturas de
quince y casi 300 escaños de 500
en la Cámara de Diputados lo
corroboran.

Sin embargo, aún y cuando
el resultado general haya sido
favorable, la votación no fue uni
forme en los diversos estados y
entidades federativas.
La Ciudad de México es un

ejemplo de esa heteregoneidad.
En la capital, la oposición alcanzó
triunfos en nuevos territorios.
¿Qué es lo que explica este re

sultado inesperado?
Evidentemente son varios

factores. Sin embargo, el núcleo
esencial de la respuesta debemos
encontrarlo en un dato: de 12 mil
casillas electorales, Morena ganó
en 7 mil y la oposición en 5 mil.
La respuesta de ambas pre

guntas debe encontrarse en otro
importante dato: en las casillas
en las que ganó la oposición se
registra una participación ciuda
dana de entre 50 y 70 por ciento;

en tanto que ahí donde gana Mo
rena hay una participación ciuda
dana de entre 40 y 50 por ciento.
Esto quiere decir que la oposi

ción movilizó al conjunto de su
electorado y Morena solo movi

lizó a una parte de su electorado.
El electorado opositor de la

Ciudad acudió a las urnas como
si se tratara de una elección de
finitoria del destino. Y el electo
rado acudió inercialmente a una
elección más.
El primero fue con todo el gas.

El segundo fue a medio gas.
¿Qué explica todo esto?
En esencia, en el fondo, y esta

es la explicación fundamental
del resultado electoral del pa
sado 6 de junio en la Ciudad de
México, lo que sucedió es que la
oposición sí construyó eficaz
mente un anclaje social que se
reflejó electoralmente y Morena
en la Ciudad no construyó un
fuerte anclaje social que se mani
festara electoralmente.
Se ha dicho que fue la caída

de la trabe de la Línea 12 la que
provocó el resultado de la elec
ción. Esto es cierto, pero sólo
indirectamente. Morena ganó
en Iztapalapa, Xochimilco y Tlá
huac. En esta última ganó casi
todas las casillas y la votación
de la oposición fue mucho más
baja que la que tuvo en otras
alcaldías. En otras palabras, los
usuarios del tramo elevado de

la Línea 12 votaron por Morena,
en ellos no penetró la campaña
de la oposición a propósito de
este acontecimiento.

La oposición usó ese hecho,
dirigiéndolo hacia su electorado,

hacia la base de clases medias y
altas en las que enfocó su cam
paña de distorsión de la realidad.
Fue en esos sectores que no

usan el Metro entre los que la
oposición explotó políticamente
la tragedia.
Esto nos remite al tema aquí

planteado. La oposición cons
truyó un anclaje social entre
clases medias y altas y logró
movilizarlas electoralmente y
Morena no construyó o mejor
dicho aún, no fortaleció su
anclaje electoral entre las clases
populares.
Una fuerza política debe diri

girse a todas las clases sociales,
pero de acuerdo a su programa
puede encontrar una mejor res
puesta en la parte de la sociedad
cuyos intereses representa con
mayor fuerza. Ahí debe estar su
acento. La oposición logró ex
presar ese acento con nitidez, a
Morena le faltó fuerza y clari
dad en la estrategia de anclaje.
Por eso, la oposición movilizó al

conjunto de su electorado y Mo
rena a una parte.
Ahora bien, hay otros elemen

tos que Morena debe poner en la
balanza de su evaluación para
analizarlos objetivamente. Tales
como: la convocatoria del perfil
de sus candidaturas, la efectivi
dad de sus gobiernos en las alcal
días, la incorporación de todos
sus destacamentos y militancias,
la inclusión de sus liderazgos, la
unidad estratégica de su cam
paña en el conjunto del territorio
y sobre todo: la respuesta eficaz
a la incesante campaña de ata
ques y de insidias calumniosas
en su contra. Morena tendrá que
estudiar si cumplió con esos ejes
estratégicos a conciencia o no.
La Ciudad de México es pro

gresista, tiene una larga historia
de lucha, cuenta con una sólida
construcción de ciudadanía y
presume de derechos sociales y
civiles que no existen en otros lu
gares. Morena tiene todo para re
cuperarse y recuperar la Ciudad.

"(En la CDMX) la oposición movilizó al
conjunto de su electorado y Morena sólo
movilizó a una parte de su electorado"

"Lo que sucedió es que la oposición sí
construyó eficazmente un anclaje social que
se reflejó electoralmente"
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Caso Línea12, a una corte en Nueva York

MIAMI,FL.Dos pala
bras que sustentan
la solicitud de juicio

en una corte estatal de Nueva
York contra Carso, Alstom,
CAF e ICA lo resumen todo:
"avaricia y negligencia" en
la ingeniería y construcción
del tramo elevado de la Línea
12 del Metro de la Ciudad de
México.
Catorce familias que tuvie

ron víctimas en el colapso de

la Línea Dorada son represen
tadas por un bufete de abo
gados de los más fuertes de
Estados Unidos, especializado
en ese tipo de percances: The
Webster Law Firm.
Lo que hemos comenzado a

ver va para largo, es civil pa
rece el guión de una película:
26 personas de escasos recur
sos mueren en un accidente
del Metro de la capital mexi
cana y su caso lo toma una
prestigiada firma de abogados

que busca desnudar, en las
cortes de Nueva York, la "ava
ricia" y negligencia de grandes
compañías que causaron la
tragedia.
Ahí cabe ambición política,

sobornos, arreglos bajo la
mesa para cerrarle el paso a
otras constructoras, ahorros y
prisas que resultaron morta
les para gente pobre o de clase
media, grandes millonarios
asociados al poder (al que sea)
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y protegidos por él. Y una lucha.
judicial reivindicativa.
Es una película trágica.
Vamos a los hechos ya ocu

rridos. Las familias mexicanas,
representadas por The Wester
Law Firm y Carbino Legal (un
bufete con sede en San Pedro
Garza García, Nuevo León,
especializada en asuntos fis
cales, inmobiliarios y labora
les), comenzaron el proceso
de demanda contra Carso In
fraestructura y Construcción,
Alstom International, Alstom
México, CAF Estados Unidos e
ICA.
Con la demanda se busca

indemnización justa, en pro
porción al ingreso de las em
presas constructoras. Medidas
compensatorias por lesiones
y/o pérdida de oportunidad
de vidas. Castigo por "daños
punitivos".
La acusación es en Nueva

York porque las empresas tie
nen intereses económicos en
Estados Unidos y miembros de
su Consejo de Administración
residen en ese estado.
Me explican que la razón de

elegir Nueva York también está
ligada a que las empresas tie
nen sede o una subsidiaria en
Estados Unidos, o es una com
pañía foránea de "contactos

mínimos".
La doctrina de "contactos

mínimos" postula que, cuando
una entidad foránea hace ne
gocios en un estado, por ejem
plo Carso en la bolsa de Nueva
York, se está beneficiando de
la protección de las leyes de
ese estado y por consiguiente
puede ser demandada ahí.
The Wester Law Firm tiene

su sede en Houston y cuenta
con más de 60 años de expe
riencia en litigios por acciden
tes de construcción en trenes,
aviones y daños personales en
general.
En lo que respecta a ferroca

rriles, esa firma ganó, en 2013,
un litigio por 200 millones de
dólares por un accidente en
un tren de carga en Quebec,
Canadá, en el que murieron 42
personas.
También ganó, en 2015, un

juicio por 3 millones 250 mil
dólares contra la empresa fe
rroviaria BNSF Railway, para
un conductor que sufrió daño
cerebral.
Aún se desconoce el monto

de la indemnización que se
demanda para los deudos o
familiares de las víctimas,
pero los estándares se pueden
deducir de lo pagado en casos
anteriores.

Fuentes de las firmas seña
lan que no se enfocarán en
posible negligencia de autori
dades de la Ciudad de México,
debido a que Estados Unidos
no tiene autoridad legal extra
territorial para sancionar a un
estatal gobierno mexicano.
El caso del niño Brandon, de

amplia repercusión en medios
de comunicación, es diferente.
Su familia decidió llevar el
litigio aparte, por medio del
bufete del abogado Teófilo
Benítez, que tiene su propia
estrategia.
La mamá de Brandon, Ma

risol Tapia, puso una queja
administrativa en México para
lograr una suspensión tem
poral de sus cargos, en tanto
trascurre la investigación, y
que sean interrogados una do
cena de funcionarios federales
y locales.
Vamos a ver, pues, en qué

termina esta película trágica.
Tal vez lleguen a un acuerdo
económico rápido, dada la
solvencia de los demandados
y su necesidad de aquietar las
aguas para salvar prestigio.
O tal vez veamos otro final,

en el que víctimas modestas,
pero en un país de leyes, de
rrotan a un gigante.
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Hubo un momento en el que
el mundo era de verdad. En

la actualidad, no es que en la
época de Instagram, Facebooky Twit
ter las balas maten menos. Tampoco
es que los virus sean sueños delirantes
de los creadores de ciencia Scción.

Es que antes el mundo era un lugar
en el que las proporciones físicas del
poder y la dependencia de organiza
ción bajo la cual se representaba el
músculo de quién obedecía y quién
mandaba, eran muy claras.

Joe Biden tiene 78 años y es pre
sidente de los Estados Unidos de

América no por casualidad, pero sí
en medio de una tormenta, ya que
no se puede suceder a un presidente
como Donald Trump y esperar que uno
sea presidente sin más. Es un hombre
que empezó en la política en 1972. Su
biografía tiene de todo y es desgarra
dora, supongo que también tiene su
parte alícuota de grandes errores y de
grandes dolores. Por hablar de estos
últimos, Biden fue testigo de la muerte
de su primera familia en un accidente

automovilístico, después siendo ma
yor y vicepresidente estadounidense
también sufrió la pérdida de su hijo
más grande como consecuencia de
un cáncer cerebral. Sin duda alguna,
Biden ha vivido. Sin ninguna duda,
el actual presidente estadounidense
sabe cómo es cada uno de los atajos
que conducen y dan la política en eso
que se denomina el pantano y que es
donde ha vivido los últimos casi 50

años de su vida, entre un pequeño
pueblo de un diminuto estado llamado
Wilmington y que está ubicado en De
laware y Washington, DC.

Las personas que han sido presi
dentes y que me distinguen con su
amistad me han confesado que no
hay mejor vitamina ni mejor medi
cina ni nada que dé más potencia y
juventud que una nueva enzima lla
mada "poder". Por eso cuando veo
subir, después de los tambaleantes
primeros pasos, al joven Joe Biden
por las largas escaleras del Air Forcé
One compruebo que efectivamente
mis amigos tenían razón. El poder
quita años, da vida y te coloca en una

posición de todo o nada. Sin embargo,
nadie ha podido comprobar que la
revitalización que da la vitamina po
der sirva también para incrementar
proporcionalmente el número de
neuronas en quien la reciba.

El ciudadano Biden está pasando
por lo que significa no solamente el
momento más importante y final de
su vidaaunque sólo sea por las leyes
de la lógica de la edad, sino también
debido a una importante depuración
entre todo lo que él aprendió y creyó
y las circunstancias bajo las cuales le
está tocando gobernar. Dentro y fuera
de su partido, las circunstancias son
adversas. Desde el inicio de su larga
trayectoria política, la naturaleza de
Biden ha sido la del pacto. Sin em
bargo, el momento actual de su país
y del mundo es uno de confrontación.
En esta época los pactos tienen poca
popularidad y apoyo entusiasta, con
trario al auge que han ido adquiriendo
las radicalizaciones.

La semana pasada acaba de tener
lugar la primera gira internacional de
Biden. Ha sostenido reuniones de gran
importancia y que marcarán el rumbo
a seguir a partir de este momento.
Biden fue a decirle a lo que queda
de la maltrecha Unión Europea que
todavía existe una primera potencia
mundial llamada Estados Unidos, que
es su líder y que está dispuesta a ser
su aliada en la defensa de una forma

de vivir bajo un sentido común. Se
dirigió a la OTAN e hizo dos cosas: rei
vindicar la necesidad de la existencia
del Tratado de Defensa del Atlántico
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por lo que significa no solamente el
momento más importante y final de
su vidaaunque sólo sea por las leyes
de la lógica de la edad, sino también
debido a una importante depuración
entre todo lo que él aprendió y creyó
y las circunstancias bajo las cuales le
está tocando gobernar. Dentro y fuera
de su partido, las circunstancias son
adversas. Desde el inicio de su larga
trayectoria política, la naturaleza de
Biden ha sido la del pacto. Sin em
bargo, el momento actual de su país
y del mundo es uno de confrontación.
En esta época los pactos tienen poca
popularidad y apoyo entusiasta, con
trario al auge que han ido adquiriendo
las radicalizaciones.

La semana pasada acaba de tener
lugar la primera gira internacional de
Biden. Ha sostenido reuniones de gran
importancia y que marcarán el rumbo
a seguir a partir de este momento.
Biden fue a decirle a lo que queda
de la maltrecha Unión Europea que
todavía existe una primera potencia
mundial llamada Estados Unidos, que
es su líder y que está dispuesta a ser
su aliada en la defensa de una forma

de vivir bajo un sentido común. Se
dirigió a la OTAN e hizo dos cosas: rei
vindicar la necesidad de la existencia
del Tratado de Defensa del Atlántico

Norte, pero además lo amplió. Explicó
que las razones y la necesidad de de
fensa que provocaron la creación de
la OTAN son equivalentes a tener que
defenderse en la actualidad de países
como China.

En esta gira, Biden también se re
unió con los líderes del G7 en un sitio

pintoresco como lo es Cornualles y
bajo una situación pintoresca creada
por el muy pintoresco primer ministro
Boris Johnson, recién casado con Ca
rne Johnson, cuya presencia, además,
marcó la reunión. Al final, el mensaje
es el mismo. Hubo un tiempo en el
que el problema eran los comunis
tas. Los comunistas siguen siendo el
problema, sólo que ahora no son los
ideólogos, no son los comunistas del
hambre, del fracaso ni son los comu
nistas de la época de Stalin. Los actua
les son los comunistas del éxito, del
trabajo, de la tecnología y, además,
no hay que olvidarlo, también están
los comunistas chinos.

El viaje de Biden debe de ser enten
dido bajo dos vertientes. La primera
es bajo el lema America is back (en
español, América ha vuelto). La se
gundaademás de tratar de terminar
con la guerra civil gestada al interior
de su país y lograr que la justicia or
dinaria le regale un traje naranja a su
antecesor Donald Trump es explicar
que el enemigo de hoy es Oriente y
que si no se crea un frente común,
Occidente perderá la batalla. En esta
ecuación, en esto que existe detrás
de su viaje, falta un elemento que es
el más importante. El elemento que
representa la reunión celebrada en
Ginebra sitio que en su momento
fue sede de la Sociedad de Naciones

y que en la actualidad es una sede de
gran importancia de la Organización
de las Naciones Unidas donde se re
unió con Vladimir Putin.

Biden se reunió con Putin después
de haberlo llamado asesino y después
de saber que éste fue decisivo en la
victoria de Donald Trump en las elec
ciones de 2016. También, sostuvo esa
reunión sabiendo que Putin es el líder
de un país que no consiguió superar
la creación y la recreación de la sovie
tización. El gran problema de Rusia
que, territorialmente hablando, es
el país más grande del mundo es
que demográficamente es un país pe
queño y económicamente es un país
que no sólo no ha triunfado, sino que
además va de fracaso en fracaso. No

hay nada que decir sobre la industria
nuclear rusa y su éxito. No hay nada
que decir sobre la industria de los
envenenamientos rusos y su éxito.
Tampoco hay mucho que argumen
tar sobre, por ejemplo, las vacunas
rusas y su éxito. Sin embargo, lo que
es un hecho es que Vladimir Putin es
el gran elemento díscolo del orden in
ternacional o, mejor dicho, del nuevo
desorden.

La reunión entre ambos líderes en

Ginebra no sólo tiene los elementos

mencionados previamente, sino que
también contienecomo siempre pasa
con Vladimir Putin muchas incóg
nitas. Tres horas y media de conver
sación en las que se llegó a acuerdos
como el retorno de los embajadores o
el intercambio de presos. Pero, sobre
todo, uno de los mejores resultados
fue el hecho de que finalmente am
bos mandatarios han entendido que
hay que luchar contra el ciberterro
rismo de manera formal. A pesar de
que éste sea uno de los puntos más
sólidos junto con los chinos o los
israelíes de ambas potencias, tanto
Putin como Biden aparentemente
han coincidido en el hecho de que es
necesario poner orden.

Lo mejor que se puede inferir de la
reunión es que el diálogo establecido
es frontal y que, por lo tanto, puede
ser directo y se puede instaurar un
punto de acuerdo. Lo peor, es el extre
madamente débil punto en el que en
este momento se encuentran ambos

países de manera individual. Por una
parte, Estados Unidos está buscando
reconstruirse y, por la otra, Putin se
encuentra buscando la forma de tra

tar con el otro jugador de la mesa que
puede cambiar las debilidades de to
dos en beneficio propio.

China desconfía de Rusia y de Pu
tin. Sin embargo, en este momento el
mandatario ruso juega a todo y por
todo subido en el caballo que dicta
que a Rusia hay que respetarla ya
sea por las buenas o por las malas. Ya
que, de lo contrario, o bien te puede
mandar un envenenamiento en forma

de té, te puede enviar un ciberataque
o perfectamente también te puede
crear un problema que termine con
la destrucción de un país.

En la actualidad, las fronteras nue
vamente han vuelto a ser un problema.
Para Rusia por unas razones, para
Europa por otras y para China por
las suyas. Lo alarmante es que, como
siempre ha pasado antes del estallido
de las guerras, el movimiento de las
fronteras predetermina los grados de
humor en los cuales se desenvuelve

la actividad política. Éste es uno de
esos momentos.

Hemos llegado a un punto en el
que, si Occidente no está unido, es
imposible ganar la guerra. Oriente
siendo consciente de ellojuega,
coquetea y se deja acariciar y cuidar
por Putin. El líder ruso sabe que so
lamente puede existir como la repre
sentación y la encarnación del mal, en
el sentido de que es el presidente que
todos los días llena de orgullo desde
su tumba a quien fue su verdadera
inspiración: Iósif Stalin.

Al igual que en su época lo tuvo el
paralítico Franklin Delano Roosevelt,
el joven Biden tiene delante de sí un
desafío impresionante. Este desafío
se divide en tres grandes áreas. Pri
mero, en vencer y eliminar las dife
rencias y los errores internos de su
país. Segundo, unificar el mundo
libre. Y, por último, crear un nuevo
balance económico como el que jamás
pensamos que existiría donde con
quien tenemos que negociar, pactar
y vivir es nada menos que con China.
Lo de India queda pendiente para la
siguiente entrega.
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Juicio a expresidentes y al actual

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Cuando de ocurrencias
se trata, sobre todo para
desviar la atención de los

temas torales para el país, el pre
sidente se pinta solo.
Buena parte de su tiempo se

dedica a crear cortinas de humo

para evitar que permeen los te
mas relevantes a la opinión pú
blica y que se sepa de los escasos
resultados reales ejecutados por
su gobierno.
En estos momentos se man

tiene vigente, por ejemplo, el
surgimiento de un rebrote del
Covid19 en varias ciudades y en
especial la CDMX, por la torpeza
de anticipar el regreso a las cla
ses presenciales, entre otras ma
las decisiones que le mantienen
abierta la puerta a la pandemia.
La inflación sigue al alza y

contrasta la real contra la que
informa el gobierno, basta com
parar los precios de los insumos
básicos de un hogar, del primer
trimestre del año contra los
actuales.

Los niños con cáncer siguen
padeciendo el desabasto de me
dicamentos, así como miles de
pacientes del sector salud que
carecen de los fármacos básicos

para sanar.
La crisis económica y la falta

de empleo es otro gravísimo pro
blema que requiere atención to
tal del mandatario federal, ya no
digamos la inseguridad pública
y el avance del crimen organi
zado en el territorio nacional. Las
matanzas en Matamoros son una
muestra de ello.

En medio de todo esto, ahora
viene la consulta popular para
enjuiciar a los expresidentes de
la república y que la SC JN matizó
con incorporar una pregunta ten
denciosa y que amplía el espec
tro de eventual enjuiciamiento a
cualquier exservidor público.
Los bandazos legaloides que

ha dado la SC JN al avalar las
ocurrencias de Palacio Nacional,
hacen mella en la propia Carta
Magna.
Debido a una resolución con

tra natura, el máximo órgano
de impartición de justicia del
país, avaló la consulta popular
contra expresidentes, dejando de
lado todo el entramado jurídico
que existe para castigar a quien
violente la ley desde el servicio
público.
En esta lógica, habría que po

ner también al presidente López

Obrador en esa cartelera de pre
sidentes a los que quieren llevar
ajuicio.
Desde luego, el misil está diri

gido hacia un michoacano que
fue presidente de México y que
lleva como apelativo el de Felipe
Calderón.
Ahora van atiborrarnos con

este nuevo cuento chino y como
ya aprobó la SC JN la consulta
popular, pues en el INE están
hechos pelotas porque no tienen
recursos presupuéstales para sol
ventar la ocurrencia.

Así que este primero de agosto
habrá que acudir a las urnas,
bueno aquellos que quieran va
lidar un proceso a todas luces
inconstitucional.

¿Estás de acuerdo a que se lle
ven a cabo acciones con apego
al marco legal para esclarecer
decisiones políticas tomadas en
el pasado (yo agregaría "y en el
presente") por los actores políti
cos y garantizar la justicia y de
recho de las posibles víctimas?,
a lo que los mexicanos deberán
contestar con un sí o no.
Ante este cuestionamiento

que el ministro Arturo Zaldívar
se sacó de la manga, cualquier
sujeto con dos dedos de inteli
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gencia deberá contestar afirmati
vamente, aunque esta afirmativa
ponga injustamente en el pa
redón a expresidentes, que de
haber alguna imputación en su
contra por determinados delitos
cometidos, ya debieron haber
sido juzgados como cualquier
otro ciudadano.
La diputada Guadalupe Alma

guer Pardo (PRD) apunta que:

"Las mexicanas y mexicanos
queremos y exigimos que se apli
que la ley sin distingos, no que
remos que nos pregunten si las
autoridades deben o no cumplir
con sus obligaciones y cumplir
la ley".
Expresó que esta consulta

desde un principio "ha sido una
más de las banderas políticas que
ha utilizado el presidente López
Obrador como parte de un dis

curso de combate a la corrupción
y a la impunidad, que en la prác
tica su gobierno no ha combatido
y al contrario ha reproducido".
Así las cosas y hablando de

respetar la voluntad popular, por
qué no se incluye al presidente
López Obrador con los expre
sidentes en la consulta del 1 de
agosto, para ver si son juzgados
por algún ilícito.
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Fincan 7 mil de 35 mmdp
para medicinas
de emergencia

' asta este sábado el gobierno de la 4T había asignado 7 mil
millones de los 35 mil millones de pesos que se etiquetaHiron para salir a comprar medicinas e insumos para la salud, "dónde sea y cómo puedan".
¦ El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó

en su conferencia mañanera del miércoles que en esta semana estaría
solucionado el problema del desabasto de oncológicos.
Pero la realidad es que el tratamiento para combatir el cáncer, espe

cialmente para los niños que lo demandan, será de las medicinas que
más tardarán en tenerse disponibles, quizás hasta finales de julio.
Desde hace dos semanas se prendieron las alertas en el sector

salud ante el creciente problema de abasto que ya se registra en los
hospitales y clínicas del IMSS, ISSSTE e Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi).
A partir del jueves se acuartelaron en la Secretaría de Salud, que

lleva Jorge Alcocer, los representantes de compras de los organis
mos que dirigen Zoé Robledo, Luis Antonio Ramírez y Juan An
tonio Ferrer.

Los está coordinando la Oficial Mayor de la Secretaría de Hacienda,
Thalía Lagunas, a quien se le encomendó "en carácter de urgente" la
adquisición de insumos con el objeto de regularizar el abasto.

Y es que la Oficina de las Naciones Unidas para Servicios de Proyectos (Unops), como le informé, no logró la
adjudicación del total de las claves de medicamentos y material de curación.
Nos referimos a los productos fundamentales y necesarios para la operación de las diferentes instituciones

incorporadas en la compra consolidada del ejercicio 2021.
El Insabi lanzó un estudio de mercado de 673 claves que la oficina que encabeza Grete Faremo no pudo

adquirir, el cual concluyó hace exactamente una semana.
Originalmente se tenía planeado que Birmex fuera la unidad compradora, pero al final Ferrer se impuso al

propio Pedro Zenteno, el director de esa empresa gubernamental.
Hasta ahora se ha tenido la participación de 102 posibles proveedores, preponderantemente laboratorios na

cionales y distribuidores, a los cuales se les fincaron esos primeros 7 mil millones de pesos.
El principal ganador es la empresa Disur, propiedad de Víctor Sánchez, que se ha llevado hasta ahora 120

claves con un importe económico de tres mil millones de pesos.
Es una distribuidora que siempre ha estado presente en las compras consolidadas del IMSS, desde el go

bierno de Felipe Calderón y no se diga en el de Enrique Peña Nieto.
Trae ahora en el de López Obrador buen padrino, tanto que desplazó en esta primera tanda de compras a

Comercializadora de Productos Institucionales, mejor conocida como CPI.
Este otro importante proveedor del IMSS en pasadas compras consolidadas quedó fuera y se comenta que

fue porque sus dueños, Gerardo Morán y Rubén Hernández, tienen relación con los Pérez Fayad.

ARRENDOMÓVIL NO HA podido cumplir el contra
to que firmó con la CFE de 4 mil 700 millones de
pesos para la renta de 8 mil 903
vehículos, de 2020 a 2024. Los
retrasos e incumplimientos se
registraron desde el primer día.
Aunque en un primer momen
to la empresa productiva del
Estado se manifestó dispuesta
a firmar convenios modificato
rios para exentarla de sus obli
gaciones contractuales, pues
argumentó problemas por la
pandemia, no ha logrado regularizar su situación
y al interior del organismo ya estalló la bomba,
pues Manuel Bartlett ya no quiere más excusas.
Se prevé la cancelación total del contrato en las
próximas horas.

OTRO CONTRATISTA CUYA viabilidad financiera de
pende de Pemex es Marinsa. Pactó un convenio de
espera con sus acreedores, a los que debe alrede
dor de 5 mil millones de pesos. Bancomext de Juan
Pablo de Botton, HSBC de Jorge Arce, Bx+ de
Antonio del Valle, Unifin de Rodrigo Lebois,
EngenCap de Juan Pablo Loperena, BanBajío de
Santiago Oñate y Libertad de Silvia Lavalle le
otorgaron un plazo hasta finales de agosto para re
estructurar. Pero si la empresa productiva que ma
neja Octavio Romero no les paga cerca 15 millones
de dólares que le debe, y sobre todo si no les reacti
va más contratos, puede irse a la quiebra.

ALPHACREDIT ESTÁ gastando millones de dólares
al mes en un ejército de asesores y especialistas en
auditorías para salvar cara al
equipo gerencial y a sus propios
fundadores, Augusto Álvarez
y José Luis Orozco, que per
dieron cerca de 4 mil millones
de pesos. Esa función en la que
están metidos White & Case que
preside Hugh Verrier, KPMG
de William B. Thomas, PWC
de Robert E. Moritz y Skadden
Arps Eric J. Friedman, princi
palmente, poco o nada ayuda al problema central
de la fintech: su reestructura financiera. Los princi
pales acreedores son los tenedores de bonos. Apun
te a JP Morgan, Amundi, Moneda y Schroeders.

MÁS QUE CONVENIO concursal, lo que Isolux logró
la semana pasada fue un convenio de reestructura
en etapa de quiebra. La firma que
dirige aquí Roberto López sal
drá de concurso mercantil sin
liquidarse, sino como empresa
en marcha que será adquirida
por Maclo, un nuevo grupo de in
versionistas españoles y mexi
canos. Isolux en el pasado había
acordado pagos por concepto
de derechos de cobro contra la

CFE por el proyecto de la planta
de Altamira a favor de Sociéte Générale que dirige
Luis Sáinz, Crédit Agricole que maneja Octavio
Liévano y Santander que comanda Héctor Grisi
por unos cien millones de dólares.
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Rollo, religión y dinero

Cientos de miles de muer
tos por Covid. Un millón
de pequeñas empresas

quebradas. Diez millones más de
pobres. El poder del narco domi
nante en un tercio de la Repú
blica. Apoyos sociales a los más
necesitados menores a los que
se otorgaban en pasados gobier
nos. Un presidente antiecológico,
antifeminista. Amenazante con
la prensa. Genuflexo con Trump,
remiso con Biden, perdido en un
mundo que no entiende. No han
disminuido la corrupción ni los
crímenes violentos. Estos son
hechos.
En las pasadas elecciones Mo

rena obtuvo más votos que el
PAN y el PRI juntos. Ganó once
gubernaturas. Tiene la mayoría
simple en la Cámara de Diputa
dos y buenas posibilidades de ob
tener la mayoría absoluta con sus
aliados. López Obrador, aunque
a la baja, se conserva por arriba
del 50 por ciento de popularidad.
Como gobierno, tiene pésimos
resultados; como partido, bue
nos. Estos también son hechos.
¿Cómo conciliar ambas cosas?
¿Es el carisma? No nos enga

ñemos, Salinas de Gortari tuvo
niveles de aceptación semejantes

por ofrecer lo contrario a lo que
ofrece López Obrador: moder
nización, apertura al mundo y
desarrollo. La popularidad del
presidente tiene un componente
religioso; somos un país de cre
yentes. Comparte abiertamente
con católicos, protestantes y
evangelistas su identidad cris
tiana, como ningún otro presi
dente en los últimos cien años.
Para López Obrador laicismo
significa no estar supeditado a
ninguna iglesia.
¿Y los programas sociales?

En muchos aspectos Progresa/
Oportunidades funcionaban me
jor que los programas actuales,
estaban más focalizados y eran
más transparentes, pero también
eran programas muy propen
sos al pillaje. Hay indicios que
señalan una amplia corrupción
en el reparto en los programas
actuales, pero no se sabe mucho
de esto, así como no se sabe cómo
se hizo el censo mediante el cual
se asignaron los recursos. Pre
valece la opacidad. El programa
social estelar del gobierno el
peor de todos porque obliga a la
separación de las familias, son
las remesas. Si alguien objeta
que no son programas sociales,

lo remito al modo en que el presi
dente las presume como un logro
de su gobierno.
Religión y dinero. El rollo

(ahora lo llaman narrativa) de
la cuarta transformación por
que eso fue: un discurso sin más
sustancia que la imaginación
propagandística de su creador se
reduce a esos elementos básicos.
Poderosísimos, por lo demás. La
confianza que inspiró a millo
nes tenía un fuerte componente
de fe. Querían creer. Habiendo
probado al PRI y al PAN, alber
garon la legítima esperanza de
que México podía tener un mejor
íúturo que el que nos ofrecieron
los gobiernos de esos partidos.
¿Fue desastrosa la gestión de los
gobiernos anteriores? Fue me
diocre. Crecimiento bajo, cínica
corrupción, inseguridad sin freno.
Además, pensaban, López Obra
dor no lo había hecho tan mal en
su gestión como jefe de gobierno
déla Ciudad de México. Su tena
cidad pueblo a pueblo generó
confianza. México necesitaba
un gobierno más igualitario, con
otra visión de las cosas, más justa.
Desgraciadamente ese gobierno
no es el de Andrés Manuel López
Obrador.
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Fox tuvo la gran oportunidad,
desde la derecha, de transformar
a México, pero en general fue
una decepción. Lo mismo está
ocurriendo con López Obrador.
En algún momento responsabi
lizará (su fuerte no es asumir sus
errores) a la pandemia del des
carrilamiento. Lo mismo pudo
decir De la Madrid con el temblor
del 85 y Salinas con el levanta
miento zapatista y la muerte de
Colosio. De la Madrid se pasmó

ante el sismo. Con el zapatismo y
la muerte de Colosio, Salinas se
derrumbó. Más de 600 mil muer
tos relacionados con el Covid han
muerto bajo presidencia de López
Obrador y tiene una popularidad
por arriba del 50 por ciento. De no

creerse.

Súmese a lo anterior el cada
vez mayor peso de los militares
en el gobierno y en paralelo la
entrega a los narcos de estados
para la producción (Michoacán
y Guerrero) y corredores para el
tráfico hacia Estados Unidos (Co
lima, Nayarit, Sinaloa, Sonora y
Baja California). Han blindado
el proyecto, acrecentando su
poder, para transmitirlo a los su
yos en el 2024. El Proyecto. Una
mezcolanza de estatismo y libre
mercado, con intenciones redis
tributivas. Alguien ha hecho creer
al presidente que esa mezcolanza
es un aporte al pensamiento eco
nómico contemporáneo, modelo
para el mundo. El presidente sin
duda está muy orgulloso de su

modelo, lo ha repetido muchas
veces. La realidad es que el año
pasado la economía cayó 8.5 por
ciento del PIB.

El proyecto no ha funcio
nado. Echarán mano de todos
los pretextos: la pandemia, la
perversidad de los medios, la
animadversión de empresarios
e intelectuales, hasta de Felipe
Calderón. Es el mundo, los otros,
los que han fallado. Albergan la
certeza de que el proyecto rollo,
religión y dinero lo blindarán el
Ejército y el narco. A la oposición
sólo le falta para el 2024 candi
dato, propuestas de futuro, narra
tiva histórica que la justifique y
antídotos ante el roÜo, la religión
y el dinero. Sólo eso.

A la oposición sólo le falta para el 2024
candidato, propuestas de futuro, narrativa
histórica que la justifique y antídotos ante
el rollo, la religión y el dinero. Sólo eso.
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BICICLETA. Impulsan iniciativa
para que las autoridades edti'
cativas establezcan un plan in
tegral de accesibilidad para el
sector educativo. La diputada
Claudia Báez, del PES, plantea
reformar la Ley General de Edu
cación, con el propósito que las
personas con discapacidad ten
gan la posibilidad de asistir a
las aulas. Señala qué pese a los
esfuerzos realizados en errad^B
car la discriminación este grupo
continúa Siendo uno de los mas
rezagados y vulnerables en tér

ales eeonomicos.minos seo

MAGO. Más de 2,000 sol
dados fueron desplegado!#)!
Colima, Guerrero yMichoacán
para apliasf fel Plan DN III E en
su fase de auxilio para atender
afectaciones de las intensas llu

vias provocadas por la tormen
ta tropical '"Dolores" como des
laves, ¡nundacionesy caída de
árboles. Se instalaron ocho co
ciñas comunitarias, 190 alber
gues y 10 centros de acopio.
Asimismo, autoridades militares
realizan ¡untas de trabajo con
los Consejos de Protección Civil
Estatales y Municipales.

OSO. Para Marko Cortés, diri
gente nacional del PAN, el infor
me presentando sobre la Línea
1 2 y las reacciones del presiden
te AMLO demuestran que la "im
punidad total" es el sello presi
dencial para sus consentidos.
"De todo este entramado de co
rrupción, negligenctay desfal
cos, debe haber responsables
jpwofifinancieros por aooiM
y omisión. Es muy pernicioso pa
ra las y los mexicanos fj'ue pun
tualmente pagan syl impuestos,
que el manto presidencial de la
impunidad siga cubriendo a los
políticos corruptos", comentó.
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En el artículo de la semana

pasada apunté que una de
las decisiones más importan
tes que se toman en el ám
bito familiar es cuántos hijos

tener y cuánto del ingreso familiar se
destina a la inversión en el capital hu
mano de ellos, rubro que compren
de alimentación, cuidados de salud
y educación. Los recursos que los pa
dres destinan a sus hijos tienen como
objetivo dotarlos de un acervo de ca
pital, conocimientos que complemen
tan las habilidades que cada uno de
ellos tienen para que se puedan in
sertar, se espera de manera exitosa,
en el mercado laboral. El objetivo, es
que el nivel de bienestar futuro de los
hijos sea mayor, o al menos igual,
que el que los padres tienen en la
actualidad. Y, como señalé en el ar
tículo, este objetivo es generalizado,
es decir, todas las familias, indepen
dientemente de su nivel de ingreso,
sean ricos, de clase media o pobres,
tienen como aspiración una mejora
intergeneracional.
Es obvio que cuántos recursos fa

miliares se pueden destinar a la inver
sión de capital humano de los hijos
depende del nivel de ingreso presente
y el que se espera generar en el futuro
mediato producto de su trabajo y aun
que todas las familias se enfrentan a
la escasez de un recurso, en este caso

el ingreso, la escasez relativa es ma
yor para las familias pobres que para
las de mayor ingreso. Dada esta rela
tivamente mayor escasez es que las
familias pobres y un segmento de las
familias de ingreso medio dependen
del servicio educativo provista por el
gobierno mientras que las familias de
ingreso medio alto y elevado dispo
nen de los recursos necesarios para
que la educación de sus hijos sea en
el sistema educativo privado.

Lo anterior viene a consideración
al analizar el cambio en el voto en
las pasadas elecciones federales de
una parte de la clase media. Aunque
las preferencias electorales y el voto
mismo depende de muchas variables
uno que es muy importante, quizás el
más importante, es la evolución del
ingreso presente y la expectativa del
ingreso futuro de las familias y el im
pacto que ello tiene sobre la forma
ción de capital humano de sus hijos.
Y es aquí en donde está el meollo del
asunto.

La economía mexicana ha tenido

un mal desempeño a partir del últi
mo trimestre del 201 8, cuando inició
un proceso de destrucción institucio
nal. Las diferentes decisiones que el
gobierno ha tomado han mermado
el Estado de derecho y la confianza,
requisitos mínimos indispensables pa

ra que haya inversión, lo cual ha re
ducido el potencial de crecimiento de
la economía. A la contracción del PIB

durante 2019 y el primer trimestre de
2020 le siguió un pésimo manejo de
la pandemia, tanto desde el punto de
vista de las medidas de salud como
de las de política económica.
La decisión de no instrumentar una

política fiscal expansiva como medi
da anticíclica ante el choque real re
cibido resultó en una significa caída
del Producto Interno Bruto, el quiebre
de miles de empresas, la pérdida de
miles de empleos, la destrucción del
patrimonio familiar y un significativo
incremento de la pobreza, además
de una mayor tasa de mortalidad de
rivada de la misma pandemia. Esto,
sin duda, se reflejó en el voto.
Pero más allá del "efecto pande

mia" sobre el voto, quizás el elemento
más significativo lo constituyen las ex
pectativas de mejora en el bienestar
familiar. Las decisiones que el gobier
no ha tomado, al reducir el potencial
de crecimiento de la economía, tanto
en el corto plazo como en el media
no plazo, han afectado de manera
negativa estas expectativas. Las fami
lias, particularmente las de clase me
dia, han visto truncadas su esperanza
de un mejora de su bienestar y, sobre
todo, de un mejor futuro para sus hi
jos. Y esto se cobró.

Fecha: 21/06/2021

Página: 55

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Isaac Katz / Punto de vista

Isaac Katz

Costo: 207,050

Página 3 de 8



K1 presidente don Andrés Manuel López
Obrador indicó que el responsable político
de la tragedia del Metro es, ni más ni menos
que Don Felipe de Jesús Calderón I linojo
sa, en ese entonces Presidente la República;
al hijo predilecto de Macuspana sólo le fal
tó decir que la culpa la tienen los fabrican
tes por vender tecnología a quienes no la sa
benusar.

En el futuro del canciller Ebrard hay ne
gros nubarrones, el dictamen indepen
diente del accidente en la Línea 12 del

Metro apunta a errores en la construc
ción, mala soldadura, mezclas malas

de concreto y pernos inexistentes son algunas
de sus conclusiones.

Ni tardo ni perezoso el señor de la vacunas
señaló en un comunicado: "que todas las de
cisiones sobre el trazo, diseño, construcción y
supervisión de la Línea fueron tomadas de for
ma colegiada y que todas esas decisiones están
documentadas por actas e informes". O sea, el
canciller Ebrard aplicó la vieja pero eficaz es
trategia de: yo no fui fue teté, y rásquenle a ver
que encuentran.

Para otros su futuro es halagüeño, lo ubican
en el palacio de Cobián, en lugar de la ministra
en retiro la Dra. Olga Sánchez Cordero, según
ellos Don Marcelo es el artífice de la llamada 4T
y protegido del famoso peje.
En tanto, la Dra. Claudia Sheinbaum acon

gojada por los resultados electorales en la Ciu
dad de México, parece muy conforme con los

resultados del dictamen. Su silencio es de cari
ta feliz.

Por su parte el presidente don Andrés Manuel
López Obrador, indicó que el responsable políti
co de la tragedia del Metro es, ni más ni menos
que Don Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, en
ese entonces Presidente la República; al hijo pre
dilecto de Macuspana sólo le faltó decir que la
culpa la tienen los fabricantes por vender tecno
logía a quienes no la saben usar. Maldito neoli
beralismo siempre comploteando.
En fin, Marcelo Ebrard no sale de una cuan

do ya le toca la otra. Su futuro está en la ban
quillo de los acusados o una promoción política
que mande el mensaje de que el asunto está ol
vidado. Querido lector, al final a nosotros que
nos importa, ni nuestro pariente es.

El alcalde más votado del país
El alcalde que más votado del país fue el Lic.
Santiago Taboada, reelecto en la alcaldía Beni
to Juárez, con el 68% de los votos. Y para bien
o para mal la alcaldesa de Tepic, la ingeniera
en gestión empresarial, María Geraldine Ponce
Méndez también fue de las mas votadas.

Ahí viene el covid

Querido lector a cuidarse otra vez ahí viene la
tan temida tercera ola del covid, entramos a se
máforo naranja y, ahora ni siquiera tendremos
los consejos vespertinos del Dr. LópezGatell que
nos guíen y nos orienten. Obvio, es sarcasmo,
hasta la próxima.
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En www.ncdc.noaa.gov de la Oficina Nacional
de Administración Oceánica y Atmosférica de
Estados Unidos (NOAA, por su sigla en inglés)
se explica que "el Monitor de Sequía de Amé
rica del Norte (NADM) es un esfuerzo de coo

peración entre expertos en sequía en Canadá, EU y Mé
xico para monitorear la sequía en todo el continente de
manera continua (...) busca mejorar el monitoreode los
extremos climáticos en el continente (...) Los principales
participantes estadounidenses en el programa NADM
incluyen los Centros Nacionales de Información Ambien
tal, el Centro de Predicción del Clima, el Departamento
de Agricultura y el Centro Nacional de Mitigación de la
Sequía. Los principales participantes en Canadá y Méxi
co incluyen a Agriculture and Agrifood Cañada, el Ser
vicio Meteorológico de Canadá y el Servicio Meteoroló
gico Nacional de México (SMN)".
En smn.conagua.gob.mx del SMN se anota la Cla

sificación de la Intensidad de la Sequía de acuerdo al
NADM:

"Anormalmente Seco (DO): Se trata de una condición
de sequedad, no es una categoría de sequía. Se presen
ta al inicio o al final de un periodo de sequía. Al inicio
de un período de sequía: debido a la sequedad de cor
to plazo puede ocasionar el retraso de la siembra de los
cultivos anuales, un limitado crecimiento de los cultivos o
pastos y existe el riesgo de incendios. Al final del perío
do de sequía: puede persistir déficit de agua, los pastos
o cultivos pueden no recuperarse completamente.
"Sequía Moderada (DI): Se presentan algunos da

ños en los cultivos y pastos; existe un alto riesgo de in
cendios, bajos niveles en ríos, arroyos, embalses, abre
vaderos y pozos, se sugiere restricción voluntaria en el
uso del agua.

"Sequía Severa (D2): Probables pérdidas en cultivos o

pastos, alto riesgo de incendios es común la escasez de
agua, se deben imponer restricciones en el uso del agua.

"Sequía Extrema (D3): Pérdidas mayores en cultivos
y pastos, el riesgo de incendios forestales es extremo, se
generalizan las restricciones en el uso del agua debido
a su escasez.

"Sequía Excepcional (D4): Pérdidas excepcionales y
generalizadas de cultivos o pastos, riesgo excepcional
de incendios, escasez total de agua en embalses, arro
yos y pozos, es probable una situación de emergencia
debido a la ausencia de agua".

En el mismo sitio puede verse el Monitor de Sequía al
15 de junio pasado y la gravedad de la situación que
aflige al país:
El 72.64% del país sufre de sequedad o sequía:

hay sequía excepcional en 2.79% del territorio nacio
nal, sequía extrema en el 1 8.52%, sequía severa en el
27.28%, sequía moderada en el 1 8.82% y sequedad
anormal en el 5.23%. Los estados afectados están en el

Noroeste, Noreste, Occidente y Centro Norte del país.
No hay sequía en CDMX, Morelos, Oaxaca, Tabasco

y Yucatán; y es moderada en pequeñas zonas de Cam
peche, Chiapas, Estado de México, Puebla, Quintana
Roo y Veracruz.
La sequía es cada vez más grave y empeora la de por

sí mala situación en que viven millones de mexicanos.
También va a causar escasez de muchos alimentos y al
zas en los precios de los mismos.
¿Cómo están enfrentando la situación los gobiernos

federal y estatales? ¿Cuáles son sus planes y programas
destinados a aminorar los efectos de la sequía? Sería
bueno que los difundieran.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Sin temor a equivocarse, Andrés Manuel
López Obrador querelló a la campaña
de desprestigio, por el descalabro electoral
en las elecciones intermedias de su sexenio.
La versión 2021 de la cruzada en su contra

("hay que detener la destrucción del país", clamaba Sí
por México) fue efectiva, aunque sólo en ciertas regio
nes del país.
¿Y Morena? En el 201 8, gracias al efecto AMLO,

esa formación izquierdista obtuvo posiciones legislati
vas y gobiernos municipales que deberá entregar en
breve. Muchos de los amparados por las tómbolas de
hace tres años — bases partidistas sin experiencia par
lamentaria— quedarán en el camino, lo mismo que al
caldes censurados por sus gobernados.

La guerra sucia, si fuera el caso, no fue la única de
terminante de la derrota morenista en el centro del país
del pasado ó de junio. La caída del acuerdo con el
Ejecutivo federal y la jefa del Gobierno capitalino que
algunos encuestadores visibilizaron a mediados de la
semana pasada apuntalaría la hipótesis de aquellos
que creen que hay señales evidentes del hartazgo de
un sector del electorado con una propuesta de gobier
no que no los ha beneficiado. Pero ni el presidente ni
Claudia Sheinbaum estuvieron en la boleta electo
ral. Y si estas elecciones fueron una especie de referén
dum, entonces los votantes de las grandes ciudades
de México castigaron a Morena y a sus gobernantes.

En la zona conurbada del Valle de México, la for
mación izquierdista perdió una docena de municipa
lidades, entre las que están antiguos bastiones como
las alcaldías Cuauhtémoc, Coyoacán y Miguel Hidal
go, así como municipios de la zona industrial entre los
que destacan Tlalnepantla, Naucalpan, Atizapán y
Coacalco.

En la llamada megalópolis —conformada por la
CDMX, el Estado de México, Puebla, Hidalgo y More
los—Morena sufrió una derrota contundente, salvo en
la zona Oriente de la entidad mexiquense, donde con
sus triunfos en Ecatepec, Texcoco y Ciudad Nezahual
cóyotl [que arrebató al PRD después de dos décadas
de gobiernos de ese partido) se erigirá un nuevo bas
tión, con el aeropuerto de Santa Lucía como detonante
económico para esa depauperada zona.
Morena tendrá el control del gobierno en cinco de

los 10 municipios más poblados del país. El pasado ó
de junio ratificó su hegemonía en Iztapalapa, Tijuana,
Ecatepec y Ciudad Juárez, pero perdió en Puebla ca
pital, León, Chihuahua capital y Zapopan. Y entre los
municipios con porcentajes más altos de PIB percápi
ta Huixquilucan, las alcaldías Miguel Hidalgo y Cua
jimalpa, en la capital del país; Guadalajara, San Pedro
Garza García y Monterrey— tampoco tendrá presen
cia dominante, al finalizar el 2021.
De las 30 capitales en las entidades que tuvieron

elecciones concurrentes con la federal, apenas la mitad
quedarán bajo gobiernos morenistas. Movimiento Ciu
dadano conservará Guadalajara, con Pablo Lemus,
y gobernará Monterrey, con Luis Donaldo Colosio
Riojas; mientras que el PRI recuperó Toluca, con Ray
mundo Martínez. El PAN ganó nuevamente Aguas
calientes capital, con Leo Montañez; León, con
Alejandra Gutiérrez, Querétaro capital, con Luis
Bernardo Nava y Mérida, con Renán Barrera. Y
recuperó Cuernavaca, con José Luis Urióstegui. La
coalición PANPRIPRD también puede presumir en este
terreno, tras de derrotar a Morena en la Angelópolis,
con Eduardo Rivera; Chihuahua, con Marco An
tonio Bonila, y Colima con Margarita Moreno.
Aun así, Morena tendrá gobiernos en capitales rele

vantes. En el Pacífico, repetirá Jesús Estrada como al
calde de Culiacán y Geraldine Ponce se convertirá
en la primera alcaldesa deTepic; mientras que se ano
tó otros triunfos relevantes con Eduardo Gattas, en
Ciudad Victoria; Francisco Martínez Neri en Oaxa
ca capital; Carlos Morales Vázquez en Tuxtla Gu
tiérrez; Jorge Corichi, en Tlaxcala capital; Ricardo
Ahued en Xalapa. Yolanda Osuna Huerta tam
bién será la primera alcaldesa de Villahermosa.
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Alfaro y
la cancha grande
En varias entrevistas
con medios naciona

les, el gobernador de Ja
lisco, Enrique Alfaro, ma
nifestó su deseo de

participar políticamente
en las elecciones de 2024,
sea como candidato, el
ideal de todos, o ayudan
do, dice, a construir una
alternativa para contra
rrestar al obradorismo.

El mensaje de Alfaro
tiene un primer destina
tario: su propio equipo.
Lo que cohesiona a un
grupo político es la posi
bilidad de crecer, de am
pliar el horizonte y por lo
mismo las oportunida
des. Si Alfaro enviara el

mensaj e de que ser gober
nador es su límite, se le
cae el gobierno, el grupo
comenzaría en automáti

co a buscar opciones, a
ver más por los intereses
personales que por los del
grupo. El líder tiene que ir
siempre más allá. Ahora
sí que, aunque no quiera,
lo tiene que hacer.

Pero Enrique Alfaro
sí quiere. Tiene la edad, la
experiencia y la ambi
ción para aventarse a una
aventura de ese tamaño.

Si algo nunca ha sido es
quedado, por el contra
rio, le gustan esas bata
llas épicas, con actos he

roicos que luego los
mismos colaboradores

convierten en leyenda, en
mitos fundantes en los

que creen como si fuera
una religión.

¿Son suficientes ca

nicas las de un partido
con siete por ciento de vo
tación y un gobierno co
mo el de Jalisco para ju
gar en la cancha grande?
Esa es sin duda la gran
pregunta. Ir solo con Mo
vimiento Ciudadano co

mo vehículo para jugar la
presidencia suena de en
trada insuficiente. El ar

gumento puede ser, sin
duda, que en el 2015 Mo
rena era un partido muy
pequeño, y tres años des
pués estaba en la presi
dencia, lo cual es parcial
mente cierto. Si bien en
todo el mundo hemos vis
to construirse candidatos
en menos de dos años,
también lo es que todos
los casos son en eleccio

nes polarizadas. En una
elección de tres hay muy
poco que hacer frente a la
fuerza de Morena.

La única posibilidad
para brincar a la cancha
grande es regresar a MC a
la alianzaopositoraybus
car desde ahí convencer a

los otros partidos que Al

faro es mejor candidato y
eso pasa por tres frentes:
comunicación e imagen,
que es sin duda el fuerte
de los alfaristas (en la
elección de junio volvie
ron a demostrar que lo su
yo son las campañas), los
resultados de gobierno
que, contrario a lo que
ellos piensan no son tan
buenos y no se resuelve
solo con comunicación, y
finalmente el equipo, que
es quizá el punto más dé
bil del alfarismo. Sin bien

el gobernador ha sido ca
paz de convocar talento a
las filas del gobierno en
carteras específicas no lo
ha hecho con el grupo po
lítico; siguen siendo los
mismos, con la misma vi
sión y los mismos puntos
ciegos; en Tlajomulco no
se notaron, cuando go
bernó Guadalajara se hi
cieron muy evidentes y en
el gobierno del estado es
tán haciendo agua.

Brincar a la primera
división, a la cancha gran
de, en política como en el
fútbol, requiere habilida
des que van más allá de la
gambeta y el toque de ba
lón, se necesita algo más
que capacidad para hacer
grilla y acuerdos políti
cos. Se requiere visión de
Estado, ¿la tendrá?
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Rayuela
M cardenal Parolin le
honraría más hablar de

la paja en el ojo propio
que de reconciliación en

el ojo ajeno.
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DESDE EL OTRO LADO

"De buenas
intenciones..."

ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
UNO DE LOS problemas

más acuciosos de las rela
ciones entre México y Es

tados Unidos es la política migra
toria. En la historia reciente de las
relaciones entre ambos países, la
migración ha sido piedra de toque
y motivo de tensión constante.
Uno de los periodos más rispidos
fue, sin lugar a duda, durante los
años en que Donald Trump insultó
a México y a los mexicanos, pri
mero en su campaña para ganar
la candidatura y acto seguido la
presidencia. Sus agravios llegaron
a tal nivel de acritud que algunos
miembros del partido que lo
llevó a la presidencia expresaron
preocupación, más que por sus
métodos agresivos y groseros, por
la posibilidad de perder electores
de origen mexicano. A final de
cuentas, Trump perdió la elección
y llegó Joseph Biden, cuyo talante
es diametralmente opuesto.

BIDEN SE COMPROMETIÓ a
resolver los problemas migrato
rios del país, con dedicatoria espe
cial a la población de origen latino.
Pero ahora que intenta cumplir
sus promesas se ha topado con
una realidad que no podrá superar
sólo con buena voluntad: la siste
mática oposición en el Congreso
a sus propuestas de reformar el
sistema migratorio que pudiera
descarrilar sus intenciones de
reconstruir las relaciones con

México y Centroamérica. Hay
otra que se antoja casi imposible:
la necesidad de que México y
los países centroamericanos se
comprometan a detener la ola
migratoria hacia Estados Unidos.
Ninguna de esas naciones está
en posibilidad real de evitarla, no
sólo porque violarían el precepto
constitucional del libre tránsito,
sino también porque tendrían que
elevar el nivel económico de la ma
yoría de sus ciudadanos y abatir
sensiblemente la criminalidad. El
primero es una tara histórica que
se ha agravado por la corrupción y
mala administración, y el segundo
se deriva de las cadenas de tráfico
de drogas y personas en las últi
mas décadas.

EN SU VISITA a México y Gua
temala, lavicepresidentaKamala
Harris, a quien Biden ha enco
mendado coordinar estos delica
dos asuntos, fue clara: "No vayan
a Estados Unidos" porque no hay
condiciones para recibirlos. Fue
evidente que en el fondo, la misiva
tenía un destinatario no explícito:
los congresistas republicanos que
culparon al presidente Biden de
alentar la ola migratoria sin medir
las consecuencias de su retórica.
Tal vez, con la mejor intención,
abrió las puertas de ese país a
quienes llegaban por cientos a sus
fronteras. Aveces la realidad no
entiende de buenas intenciones.
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ASTILLERO
¿Más partídocracia o apertura cívica? A Esbozo
de reforma electoral A Rey nosa y García Cabeza
de Vaca # Verde pide (otro) pago en el Senado
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL COORDINADOR DE la bancada sa
liente de diputados federales de Morena,
Ignacio Mier (quien entró al relevo de

Mario Delgado cuando éste saltó a la aventura
de dirigir el partido en el poder), hizo ayer un
esbozo de lo que podría ser la propuesta de
regeneración del tejido electoral nacional: "Se
tiene que profundizar en el arbitro electoral,
en la fiscalización, en el financiamiento de los
partidos políticos y el número de diputados
que integran la Cámara de Diputados y el Se
nado", dijo.

SERÍA PREOCUPANTE QUE los aires re
formistas se quedaran en esos cuatro puntos
operativos que son importantes, sin duda, pero
insuficientes. Salvo el caso de la reducción del
número de legisladores (específicamente los
que son elegidos por la vía de la representación
proporcional), que es más efectista que tras
cendente, los otros tres puntos merecen refor
mas profundas y honestas, que de manera sus
tancial eliminen el carácter faccioso y corrupto
de la integración de las consejerías electorales,
permitan certificar con veracidad el uso del
dinero en campañas y reduzcan el monto del
erario entregado a los partidos.

PERO EL SALTO cualitativo en la materia
no puede quedarse sólo en estos aspectos. No
se trata de mantener la partídocracia, sino de
abrir cauces genuinos a la participación popu
lar independiente, quitando el privilegio aplas
tante de los partidos para postular candidatos
y evitando que estos institutos reciclen basura
política con tal de obtener triunfos de oscuro
pragmatismo (como ha sucedido este año).
Vale la pena echar un ojo a lo sucedido en Chi
le, donde son ajenos a partidos, es decir, inde
pendientes, 64 por ciento de los elegidos para
redactar una nueva Constitución, la cual supla
la dejada por el golpista Augusto Pinochet.

EN REYNQSA COMENZÓ y se desarrolló la
carrera política del panista Francisco Javier
García Cabeza de Vaca. Ahí fue presidente
municipal y diputado. Y ahí sucedieron este
sábado hechos que en primera lectura parece

rían terrorismo a cargo de grupos mañosos y,
desde otro ángulo, semejarían un mensaje de
cambio de gerencia del negocio criminal, pues
el predominio de Acción Nacional fue abatido
con amplios triunfos de Morena en esas tierras
reynosenses, y en Tamaulipas en general, que
abren la puerta en el Congreso local a la acep
tación del cumplimiento de la famosa orden
de aprehensión contra el mandatario García
Cabeza de Vaca.
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POR LO PRONTO, en siete horas hubo 14 ci
viles asesinados, al parecer de manera fortuita;
así lo mencionan varias publicaciones, entre
ellas El Mañana deReynosa, que tituló su nota
sobre estos hechos: "Batalla por Reynosa", con
el subtítulo "Zona de guerra: pistoleros irrum
pen en colonias de la ciudad y abren fuego con
tra la población" (https://bit.ly/3gEXHkC).

POR LA MANERA en que actuaron esos
pistoleros, pareciera que dispararon contra
inocentes, aunque otras versiones aseguran
que algunos de ellos tenían relación con el nar
comenudeo. Por la noche, murieron cuatro pre
suntos criminales en un enfrentamiento con
policías, según la versión oficial, aunque otras
voces hablan de una ejecución extraoficial.

LO CIERTO ES que, en su propia tierra, a
García Cabeza de Vaca le están calentando
o se le está calentando la plaza, en un nuevo
escenario de poderes que podría acelerar la
aceptación de la ingobernabilidad panista de
esa convulsa entidad.

Astillas

EN EL ESCANDALOSO amasiato, siempre en
riesgo de traiciones, entre Morena y el Verde,
ahora aparece el oaxaqueño Raúl Bolaños
Cacho Cué, militante del negocio de las cuatro
mentiras (el PVEM), como aspirante a presi
dir la mesa directiva del Senado. De darse el
apoyo de Morena a este personaje, sería en
pago por haber presentado de último minuto
la propuesta de un artículo transitorio para
dar al ministro Arturo Zaldívar dos años más
al frente de la Suprema Corte de Justicia y del
Consejo de la Judicatura Federal. Tratos son
tratos... ¡Hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Voto en el Instituto Nacional de Rehabilitación
ORTIZ TEJEDA

NO SATISFECHO CON los rotundos
votos sufragados el pasado día 6, me
voy a permitir platicar sobre uno más

que acabo de emitir hace algunos días y el que,
al contrario de los anteriores, no guarda la con
dición de la secrecía, sino que, por el contrario,
procura la máxima publicidad posible.

EN ESTOS DÍAS, el Instituto Nacional de
Rehabilitación (INR), uno de los más sólidos
pilares que sustentan los esfuerzos colectivos
de los mexicanos para alcanzar, dentro de
las difíciles condiciones multifactoriales que
caracterizan a nuestro país, los más altos
niveles posibles de salud, acaba de llevar a
cabo la renovación de sus órganos internos de
dirección. Han de saber ustedes que a mí, que
no tengo más mérito que ser paciente de uno
de los candidatos a ocupar la dirección de esa
benemérita institución, se me invitó a expresar
mi opinión al respecto. Y, por supuesto, lo hice.
Expresé mis razones y agradecimiento por esa
singular deferencia: escuchar la voz de quien
sin dudas está más que calificado para hablar,
no sólo sobre las capacidades del profesionista,
sino también respecto las calidades personales
de un ser humano al que uno le confía lo más
preciado que tenemos, nuestra la salud.

LES CUENTO QUE, como daño colateral de la
pandemia, llevaba meses clavado frente a la
computadora, a tal grado, que mi cervical se
había contracturado, convirtiéndome en un
Quasimodo saltillense. Mi amigo García Azcoy
tia y su hija Gabriela me recomendaron a un
especialista en columna y ortopedia, quien ya
los había intervenido a ambos con resultados
inmejorables. Con explicable terror y pánico
me presenté en su consultorio y le expuse el
problema. Me hizo algunas preguntas; luego,
se levantó, se puso a mis espaldas y comen
zó a examinarme la nuca y la espina dorsal.
Palpaba, oprimía ligeramente y dibujaba mis
vértebras mientras, milagrosamente, llegaba a
mi mente la cadena infinita de jaculatorias que
a lo largo de mi vida monasteril he aprendido y
repetido miles de veces, sobre todo en los avio
nes y los elevadores más allá del quinto piso.
Tímido provinciano (como es mi perfil), bus
qué dentro de mi íntimo santoral a las figuras
que he tenido más abandonadas en los pasados
sexenios. Confiando, por supuesto, en que los

hijos pródigos siempre son los mejor recibidos,
y les suplicaba: "por favor, viejo amigo (poco
venerado, lo reconozco), que este galeno, en su
obligada inspección, no llegue a los territorios
que el inolvidable humorista español Jardiel
Poncela denominaba: "allí donde la espalda
pierde su casto nombre." Juro que no llegó.
EL DOCTOR GARRAPATEÓ unas instruc
ciones y me dijo: "Para ir sobre seguro, necesi
to estas radiografías. Que se las tomen donde
a usted le convenga y acomode. Lo espero tan
pronto estén listas." Regresé en 48 horas. Re
visó esos negativos gigantes y me dijo palabras
milagrosas: "Vamos a ver si evitamos una in
tervención quirúrgica. Aquí le prescribo estas
terapias y veremos los cambios." Me acompa
ñó a la salida y le dij o a su secretaria: "el señor
hoy no paga nada. Esta es parte de su visita
anterior". La exención del pago de la consulta
es ya un indicador de una forma muy personal
de entender el ejercicio de la profesión, porque
costumbre generalizada es que al entrar a un
consultorio, automáticamente adeudas una
cantidad por el sólo hecho de ser recibido. Pero
posponer una operación y procurar corregir
una afección por otras vías significa para un ci
rujano renunciar, voluntariamente, al ingreso
de una fuerte cantidad de efectivo (merecida,
sin duda, por conocimientos y habilidades
pero, demoledora para una familia probable
mente carente de lo necesario para preservar
la salud, y muchas veces, la vida misma).
PUES POR ESTAS razones, con gran satis
facción y sintiéndome distinguido, extendí mi
entusiasta opinión en favor del doctor Alejan
dro Reyes Sánchez. No conozco el resultado de
la elección, pero sí conocí los nombres de los
10 especialistas que, con innegables méritos,
fueron postulados para dirigir el Instituto Na
cional de Rehabilitación. Hoy pensaba dejar re
gistro de cada uno de ellos; desgraciadamente,
por una torpeza al traspapelar los datos, dudé
sobre los nombres de los galenos que fueron
los nominados para dirigir el INR. Considero
que debo pagar la deuda de mi desorden, y por
lo mismo, la columneta registrará completa
la lista con los nombres de esos doctores a los
que debemos expresar, públicamente, nuestra
gratitud y reconocimiento.

LA COLUMNETA HARÁ el intento.
@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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AMERICAN CURIOS
Fue Teté
DAVID BROOKS

BIDEN, AI , CONCLUIR su gran reunión
cara a cara con Putin la semana pasa
da, comentó a los medios que Rusia ha

perdido credibilidad ante el mundo: "¿Cómo
sería si Estados Unidos fuera percibido por el
resto del mundo como interfiriendo de manera
directa en las elecciones de otros países y todos
lo sabían?"

NADIE SABÍA SI reír o llorar. Con una carre
ra política de décadas en el Senado e incluso
jefe del Comité sobre Relaciones Exteriores,
¿es posible que Biden no sabe que su país tiene
una larga historia de interferencia en los asun
tos políticos, incluyendo elecciones, de otros
países, incluyendo el de Putin?

AI, PREGUNTAR A algunos expertos sobre
política exterior, incluyendo la clandestina,
concluyeron que por supuesto que lo sabe, pe
ro lo justifica con esa infantil idea del "excep
cionalismo" de que cuando Estados Unidos lo
hace es por el bien y para la democracia, y que
cuando otros países, como Rusia, se atreven,
siempre es con fines malignos.

ESTADOS UNIDOS H A intervenido en las

elecciones de otros países en por lo menos 81
veces entre 1946 y 2000, casi todas en secreto,
según un experto académico que ha intentado
hacer una lista completa.

LA PRIMERA OPERACIÓN clandestina
mayor de la recién creada CIA fue interferir
en la elección en Italia en 1948 para evitar un
triunfo de los comunistas y se calcula que más
de 65 millones de dólares fueron invertidos por
la CIA en ese país desde entonces hasta princi
pios de los años 70 para estos fines.

LA MANO ESTADUNIDENSE ha interferido
en procesos políticos y electorales en casi to
dos los continentes. Esto se ha hecho de varias
maneras, desde invertir fondos para partidos y
conducir campañas de propaganda, hasta me
didas más extremas que incluyen asesinatos
de líderes políticos, apoyo a golpes de Estado e
intervenciones militares directas para frenar
el resultado de elecciones y de otros procesos
políticos, incluyendo revoluciones y luchas de
liberación nacional. La lista es larguísima y
conocida: Guatemala, Cuba, República Domi
nicana, Brasil, Bolivia, Guyana, Haití, así como
Irán, el Congo, Vietnam, Tailandia, Corea del

Fecha: 21/06/2021

Página: 23

Area cm2: 395

1 / 2

Columnas Políticas

David Brooks

Costo: 35,901

Página 8 de 10



Sur, Afganistán, Grecia, y hasta Australia, por
mencionar sólo algunos.

HENRY KISSINGER COMENTÓ sobre la
elección democrática de Salvador Allende en
Chile en 1970: "no veo por qué necesitamos
quedarnos quietos y observar a un país vol
verse comunista por la irresponsabilidad de
su propio pueblo". Tres años después, en el
primer 11S, la mano estadunidense estaba
muy presente en el golpe militar contra ese
gobierno.

CON RONALD REAGAN se creó el Fondo Na
cional por la Democracia, o NED, que reparte
fondos a partidos políticos, sindicatos, organi
zaciones empresariales, publicaciones y ONG
en varios países para "promover la democra
cia". Según algunos, hace abiertamente lo que
la CIA antes hacía de manera secreta.

EL GOBIERNO ESTADUNIDENSE, con Clin
ton, interfirió en la elección de 1996 en Rusia
para ayudar en la relección de Boris Yeltsin,
incluida la canalización de fondos del FMI para
usos electorales, prestando consultores políti
cos y encubriendo el fraude electoral.

Y DURANTE CASI seis décadas ha promovi
do el cambio de régimen en Cuba a través del
bloqueo y de un sinnúmero de operaciones
clandestinas (https: //www.j ornada, com .mx/
ultimas/politica/2021/06/20/derrocamiento
delgobiernoabelprieto8949.html).

NOAM CHOMSKY, EN 2017, poco después
de que acusaciones de interferencia rusa en las
elecciones estadunidenses en 2016 detonaron
furia y protestas por políticos en Washington,
recordó que "la historia de la política exterior
de Estados Unidos, especialmente después de
la Segunda Guerra Mundial, es en gran medida
definida por la subversión y el derrocamiento
de regímenes extranjeros, incluyendo parla
mentarios, y el uso de la violencia para destruir
organizaciones populares que podrían ofrecer
a la mayoría de las poblaciones una oportuni
dad para participar en la arena política".

EL IDEAL DEMOCRÁTICO en la política ex
terior estadunidense, explicó, es sencillo: "eres
libre de hacer lo que quieras, siempre y cuando
sea lo que nosotros queremos que hagas".

The Clash. Washington Bullets. https://open.spo
tify.com/track/6vkYJbpPG8WOxv8MlbDPmw?
si=dd5dflb04a89437b

A AL término del encuentro del presidente
estadunidense, Joe Biden, con su par ruso,
VLadimir Putin, el jefe de La Casa Blanca
aseguró que Moscú "ha perdido credibilidad"

ante el mundo por interferir en elecciones de
otros países, oívidando el historial
estadunidense de intervenciones. La imagen,
hace unos días en Ginebra. Foto Afp
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ROZONES

• Toma de casetas de Ayotzis: vuelta a la "normalidad"
Con el avance de los semáforos verdes en una buena cantidad de estados en ese color estarán 19

entidades en los próximos 15 días hay actividades, incluso algunas poco deseadas por los ciudada
nos, que ya se están activando. Es el caso, nos comentan, de la toma de casetas por parte de grupos
presuntamente de normalistas que se dedican a levantar las plumas y a cobrar a los automovilistas
cuotas de entre 50 y 100 pesos que, aunque denominan "voluntarias", hay que pagar a fuerzas, so
riesgo de ser intimidado. Ayer eso ocurrió en la Autopista del Sol, donde presuntos alumnos de la
Normal Rural Raúl Isidro Burgos se dedicaron a recaudar dinero para poder reactivar las protestas
en las que exigen que aparezcan con vida los 43. Los normalistas, nos aseguran, están también
tratando de justificar su acción con el argumento de una supuesta disminución presupuestal a la
educación normal.

• Sin estridencia, aplausos y reconocimiento a la Corte
Más que relevante, nos comentan, la decisión tomada por la Primera Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, la cual resolvió que el estado de interdicción aplicado a personas con discapaci
dad mental implica una restricción desproporcionada de su capacidad jurídica que no es compatible
con la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad. Esto, tras conceder un am
paro a una persona que solicitó el cese de esa situación jurídica. La Corte determinó que la condición
de salud mental no debe ser materia de discusión para determinar si procede o no la solicitud de
cese de la i nterdicción con base en que hayan cambiado las circunstancias que motivaron la decla
ración de ese estado, por lo que procede cesar la interdicción con base en el respeto al derecho al
reconocimiento de su capacidad jurídica plena en igualdad de condiciones que las demás personas.
Este resolutivo implicó además sentar la correspondiente jurisprudencia. La certeza del supremo
tribunal aplicando el derecho.

«La lucha contra el sargazo
Nos comentan que donde ha habido esfuerzos coordinados entre autoridades federales, estatales,
municipales y la IP, al menos durante los tres años recientes, es en la atención del problema del
sargazo en las playas de Quintana Roo. Tanto que actualmente hay un semáforo que permite saber
qué tanto afectará el alga en determinada temporada, así como acciones que realizan la Secretaría
de Marina y 11 embarcaciones para recogerla, además de los mil 281 metros de barrera instalados
y la intervención del buque Natans. De acuerdo con datos del gobernador de ese estado, Carlos
Joaquín González, a la fecha hay cerca de 16 mil toneladas de sargazo recogidas en tierra y más de
700 toneladas interceptadas en el mar. Sin emba rgo, llega tal volumen a las costas que en ocasiones
pudiera parecer que no hay trabajo. Como sea, el compromiso es atender el problema incluso con
dificultades que pueda haber como los vientos que impiden la navegación de las lanchas sargaceras.
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«Sheinbaum, la inversión y el FT
Nos hacen ver que entre los gobiernos que son precursores de la 4T hay matices, giros y políticas
específicas que los hacen destacar. Ayer, el Financial Times reconoció a la Ciudad de México como
la principal ciudad Latinoamericana del Futuro 2021/22 y la ubicó en el lugar siete de la categoría
de Potencial Económico del ranking de su unidad de inteligencia. La CDMX fue considerada por el
medio británico por haber recibido 353 proyectos de entrada de inversión extranjera directa. En
ese rubro, la capital del país, a cargo de Claudia Sheinbaum, estuvo por arriba de ciudades como
Bogotá, Sao Paulo y Santiago. En cuanto al Potencial Económico, la capital consiguió el lugar desta
cado por el anuncio que hizo Netflix de trasladar su sede en América Latina a la Ciudad de México.
Ahí los datos.

• Llamado en la 4T para sacar reformas
Nos dicen que ante el fuerte pataleo que hay entre las cabezas de la 4T para asumir posiciones en
San Lázaro, tanto en comisiones, el acomodo de cercanos en los órganos de gobierno, como son la
Mesa Directiva, la Jucopo, el Comité de Administración y hasta el palomeo de proveedores de ser
vicios, a cambio de los votos necesarios para aprobar las iniciativas presidenciales, el coordinador
de la bancada de Morena, Ignacio Mier Velazco, sacó este domingo la cabeza para afirmar que
Morena y sus aliados deben apoyar "sin regateos" las reformas, frase que tiene dedicatoria tanto a
legisladores de su bancada, como del PVEM y PT, principalmente, por lo que nos adelantan que a
partir de esta semana, si no hay acuerdos que comprometan el voto mayoritario sin condiciona
mientos, será necesario trasladar las pláticas a una oficina de Palacio Nacional para que entiendan
en otro lenguaje, de qué se tratan los próximos tres años en el Legislativo para consolidar la trans
formación del país.

• Vacunados que fallecieron
Así que la alerta que expertos han lanzado sobre los aumentos de casos de Covid19 en varias re
giones del país a causa principalmente de descuidos en las medidas sanitarias, un dato que viene a
reforzar el mensaje de no bajar la guardia en esas acciones es el reportado ayer por la Secretaría de
Salud de Sonora, a cargo de Enrique Clausen. Y es que en esa entidad fronteriza se reportó el falle
cimiento, por el virus, de seis personas que habían recibido su esquema de vacunación completo
y el de otros 24 casos con una sola dosis. El médico aclaró que los biológicos nos dan un nivel de
protección enorme, pero ninguno nos otorga inmunidad total. Por lo anterior, tras hacer un llamado
a la gente para que acuda a vacunarse, mencionó: "Te pido por favor que no te canses, que no te
rindas, que no te enojes porque por más que no quieras, el virus se encuentra con nosotros".
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Es por todos conocida la famosa y multicitada frase de Lord Acton:
"El poder tiende a corromper y el poder absoluto corrompe ab
solutamente". Su popularidad y pertinencia no han disminuido

en buena medida porque, sin importar la época de que se trate, siempre
hay persona] es que muestran su verdadera esencia al tener poder.

Uno de los casos regionales más representa
tivo ha sido el de Daniel Ortega y la espiral auto
ritaria en la que ha sumido a Nicaragua.

El último hecho preocupante sobre Nica
ragua han sido las detenciones de al menos 17
personas, todas voces opositoras al régimen,
entre las que se encuentran 4 posibles candida
tos a la presidencia, dos excompañeros de gue
rrilla del propio Ortega, líderes empresariales,
jóvenes y feministas, así como integrantes de
la sociedad civil organizada. Estas acciones no
tienen otra explicación que las elecciones que
tienen que realizarse en noviembre y en las que
Daniel Ortega está utilizando toda la fuerza del
Estado para disuadir, debilitar o neutralizar a
cualquier posible rival.

El problema es que estas detenciones no
son un hecho aislado y, por el contrario, for
man parte de un profundo cambio en el que el
sistema político nicaragüense ha concentrado
todo el poder en Daniel Ortega. En una triste
repetición de la historia, pero ahora como una
miserable farsa, Ortega ha pasado de haber for
mado parte de la guerrilla sandinista que echó
a la calle a la dictadura de Somoza en los seten

ta a convertirse en un dictador igual o peor que
al que combatió.

Desde 2018, el régimen de Ortega mostró
que no estaba dispuesto a tolerar ningún tipo
de disidencia ni crítica. Ante las grandes mo
vilizaciones encabezadas por jóvenes que pro
testaron ante modificaciones a la seguridad
social, la policía antimotines respondió con

una fuerza desproporcionada, que terminó
con al menos 328 personas asesinadas, más de
2 mil heridos y alrededor de 100 mil exiliados.
El salvajismo con el que el gobierno respondió
escandalizó a la comunidad internacional y
avivó la indignación entre los nicaragüenses. Y
ante esta situación, Ortega redobló la apuesta
y comenzó a hacer modificaciones legales para
reprimir libremente a todo aquel que se atre
viera a cuestionarlo.

El Poder Legislativo, dominado por Ortega,
aprobó una ley de terrorismo en la que se seña
ló que cualquiera que participara en acciones
de protesta en contra del gobierno era un terro
rista. Después se aprobó una ley de regulación
de agentes extranjeros, en la que Ortega argu
mentó que debía detenerse el financiamiento
internacional a organizaciones y personas para
evitar un golpe de Estado imperialista (un ar
gumento muy similar al que ha hecho López
Obrador); una ley de ciberdelitos, con la que
el gobierno podía detener a cualquiera que di
fundiera lo que a su j uicio fueran noticias falsas
y, por último, una ley de soberanía en la que
cualquier acción crítica contra el gobierno se
consideraba una traición. Con estas acciones,
Ortega ha buscado silenciar e intimidar a todos
sus opositores. Lamentablemente, el gobierno
de México ha sido de los pocos gobiernos lati
noamericanos que no ha condenado estas ac
ciones. Parece que la similitud en sus discursos
ha hecho que el poder absoluto de Ortega no
sea algo para preocuparse, pero sí lo es.
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1 Partido Comunista de Cuba único legal y dirigente publiEcó en mayo el documento "Ideas, Conceptos y Directrices",
resumen de su visión programática y estratégica.

Allí declara explícitamente "su solidaridad
con la Venezuela de Chávez y Maduro, así
como con la Nicaragua sandinista; la lealtad
en defensa de la soberanía y del derecho a la
libre determinación de los pueblos". Líder,
Pueblo, Nación y Estado: unidos en el canon
autoritario. Hace una semana, el Foro de Sao
Paulo cobijo de buena parte de la izquierda
partidista latinoamericana prolongó esa
narrativa en su "Comunicado en defensa de

la soberanía de Nicaragua". Éste justifica la
ola represiva en aquel país, alegando que "las
personas involucradas son investigadas por
crímenes contra la patria, con base en una ley
de octubre del 2020 aprobada por un Poder
Legislativo legítimamente electo, que busca
defender la soberanía del país contra los avan
ces de fuerzas externas e imperialistas". Para
rematar señala "Apoyamos el Gobierno y el
pueblo de Nicaragua en este momento de ata
que contra su soberanía e independencia".

Mientras eso sucedía, el Grupo de Pue
bla presentado como espacio de renovación
progresista regional acumulaba tres declara
ciones (10,11 y 18 de junio) sobre la situación
poselectoral en Perú. Ninguna respecto a la
represión preelectoral nicaragüense. Simultá
neamente, Argentina y México actores pro
tagónicos del grupo emitían una Declaración
Conjunta en la que enunciaban su "preocupa
ción por los acontecimientos", invocaban "el
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principio de no intervención" y rechazaban
"imponer pautas desde afuera". En conso
nancia, ambos gobiernos se abstuvieron en
el voto de la Resolución (1175.21) aprobada en
el Consejo Permanente de la Organización de
los Estados Americanos, que pide la liberación
de presos políticos y el retorno democrático. Y
aunque circularon rumores sobre un supues
to rol mediador argentino, la única noticia ha
sido la radicalización represiva de Ortega.

Tal actitud choca con otros precedentes
cercanos. Las cancillerías mexicana y argen
tina se involucraron activamente en la crisis

política boliviana, tomando partido por el ex
presidente Evo Morales. De 2019 a 2021, apo
yaron el regreso de su partido al poder, por la
misma vía electoral que hoy se niega a los ni
caragüenses. En Bolivia, los llamados a la "no
intervención" fueron entonces interpretados
de un modo laxo. Para apoyar al Movimiento
al Socialismo, ambos gobiernos impulsaron
una diplomacia militante; ante Ortega exhi
ben hoy una cautela prudente. La que llevó a
Erika GuevaraRosas, directora para las Améri
cas de Amnistía Internacional, a recordar que
"El principio de no intervención en los asuntos
internos de un Estado no se aplica a las vio
laciones de derechos humanos y crímenes de
derecho internacional".

Los dobles raseros se trasladan al ámbito
intelectual. Los centros centroamericanos del

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales
(Clacso) llamaron a "La liberación de las per
sonas presas políticas, respetar los derechos
humanos, garantizar la libertad académica
y asegurar la libertad de organización, mo
vilización y comunicación que un proceso
electoral libre y democrático demanda". Al
tiempo, invitaban "al Comité Directivo y a los
más de 600 centros que integran la red Clacso
a pronunciarse en este mismo sentido sobre
la situación en Nicaragua". Al escribirse esta
columna, el exhorto no encontraba aún eco en
la directiva de la organización. Algo paradóji
co para una entidad prolija en críticas públicas
a la situación social... bajo gobiernos neolibe
rales. Cuyo logo adorna, por cierto, la web del
Foro de Sao Paulo.

En Latinoamérica, la solidaridad orgánica
en el seno de la izquierda autoritaria no es con
trapesada por un activismo democrático de
los representantes del llamado progresismo.
En este predominan silencios y ambigüeda
des que, en crisis como la nicaragüense, sólo
abonan a la consolidación represiva. Como
resultado, las denuncias de la crisis en Nicara
gua quedan hoy mayormente confinadas en
lo que al universo partidario se refiere al cen
tro y la derecha políticos.
Las víctimas concretas de Ortega son

abandonadas por quienes invocan, desde una
pretendida superioridad moral y un supuesto
pensamiento crítico, la emancipación abstrac
ta. En nombre de una "soberanía" que invoca,
retóricamente, al mismo pueblo que somete.
Los halcones paulistas y palomas poblanas
parecen gorjear, con tonos distintos, tonadas
convergentes.
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bibibelsasso® hotmail.com

No puedo imaginar dolor
mayor para un ser huma
no, que el que le maten a

un hijo y más cuando lo hace su
padre o madre con tal de vengarse
de su excónyugue.

Son ya muchos los casos, recientemente
sobre todo en España, donde un padre que
se está divorciando y quiere lastimar a su
exesposa mata a los hijos.

En España desde 2004 se empezó a iden
tificar este tipo de violencia infantil, pero
fue hasta 2017 que fue reconocida y fue lla
mada "Violencia Vicaria". Hoy, la Ley de In
fancia prevé crear un registro específico de
este tipo de violencia. Este tipo de asesina
tos son mucho más frecuentes en familias
en donde ha habido violencia intrafamiliar.
Al menos son 78 los niños asesinados por

sus padres en España desde el 2011.
Uno de los casos terribles ocurrió el 27

de abril en la ciudad de Tenerife. Ese día To
más Gimeno estuvo con sus dos hijas, Anay
Olivia, de uno y seis años; debía entregarlas
a su exesposa ese martes en la noche, pero
cumplió la amenaza contra Beatriz Zimmer
mann: "No las vas a volver a ver".
Antes de encontrar el cuerpo de la hija

mayor en el mar, se sabe que la llevó a sus
clases de alemán y tenis, mientras que a la
menor la dejó en la casa de sus padres.
Aunque todavía se desconoce el para

dero de Ana y Tomás, la juez que lleva el
caso lo considera como un doble homicidio
y asegura que "Gimeno les dio muerte de
forma planificada y premeditada para pro
vocar un inhumano dolor a su expareja".

Luego de las investigaciones de la Fisca
lía, se descubrió que Gimeno repartió sus
pertenencias entre sus conocidos y había
entregado un paquete sellado a su nueva
pareja, a quien le pidió que lo abriera hasta
las 11 de la noche; sin embargo, la curiosi
dad de ella hizo que lo abriera antes y des
cubrió en su interior una carta de despedida

y 7 mil 300 dólares; sin duda su mayor in
terés era hacerle daño a su expareja. A este
caso se le conoce como "El monstruo de
Tenerife".

En 2017 cuando Itziar Prats se encontra
ba en trámites de divorcio cuando su ex
pareja le dijo: "me voy a cargar lo que más
quieres". Secuestro a sus hijas, Nerea y
Martina, de seis y dos años, desaparecieron
por un año, hasta que fueron encontrados
muertos en la ciudad de Castellón; se sabe
que él las asesinó y después se suicidó.

En 2011 los pequeños José y Ruth, de dos
y seis años, pasaron a formar parte de la lis
ta de violencia infantil en España. Su padre,
José Bretón, los asesinó y quemó para oca
sionar el máximo dolor a Ruth Ortiz, la ma

dre de esos menores. Ella se había separado
de él después de sufrir años de maltratos.

Este tipo de violencia tiene un término
"Violencia Vicaria" y fue utilizado por pri
mera vez en 2012 por la psicóloga clínica
y forense Sonia Vaccaro, quien lo define
como "aquella violencia contra la mujer
que ejerce el hombre violento utilizando
como objetos a las hijas o hijos, para dañar
la". Mientras que otros especialistas indi
can que "el daño se ejerce a través de perso
nas que tienen un significado especial para
la mujer. Pueden ser los padres, los amigos,
pero a menudo son los hijos".

De acuerdo con la Organización Mundial
de la Salud, cada año mueren por homici
dio 41 mil menores de 15 años; y nuestro
país no es ajeno a este tipo de violencia.

En México, también son muchos los ca
sos de padres que asesinan a sus hijos en
medio de un conflicto de separación.

En Puebla, el pasado 9 de abril en el mu
nicipio de Chignahuapan, Anabel, de 32
años de edad y madre de cuatro niños, se
vengó de su esposo matando a dos de los
menores, presuntamente por que le conta
gio de VIH. Los pequeños eran una niña de
3 años y un niño de 9 años.
La mujer intentó suicidarse, pero la

cuerda que usó no soportó su peso y se
rompió, por lo que llamó a las autoridades
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para entregarse y la Fiscalía Especializada
en Investigación de Delitos de Violencia
contra las Mujeres la investiga por el delito
de homicidio en razón de parentesco. Sus
otras dos hijas, de 10 y 12 años, quedaron
bajo resguardo del DIF, pero se sabe que
una tía y su abuela pelean la custodia.

Otro caso el pasado mes de abril se regis
tró en Nuevo León. Juan Carlos, de 29 años
de edad, quien fue ingresado al Centro de
Reinserción Social de Apodaca, por presun
tamente haber matado a golpes al hijo de
su pareja, de 4 años de edad, por no haber
tendido la cama correctamente. El hombre
es investigado por los delitos de violencia
familiar y homicidio culposo.
Tras las investigaciones se descubrió

que la madre y otro hijo de ella, de 5 años de
edad, eran violentados desde meses atrás;
sin duda un patrón que ya no es extraño en
este tipo de violencia familiar e infantil y que
confirma que las agresiones que se sufren de
niño tienen impacto en la edad adulta.
A finales de febrero, pero en el estado de

Chiapas. Desesperado por el llanto del bebé,
Rolando Armando Hernández confesó que

mató al menor luego de golpearlo cuando
lo cuidaba, mientras la madre se encontraba
realizando unas compras.
Y son decenas de casos los que ocurren

cada mes en nuestro país, y muchos de los
cuales ni nos enteramos.

De acuerdo con la Red por los Derechos
de la Infancia en México (Redim), entre 2015
y 2020 se registraron casi 83 mil agresiones
contra personas menores de 17 años; de es
tos menores no se sabe cuántos recibieron
las agresiones de parte de sus padres.

En México, no existe una figura jurídica
que reconozca las agresiones contra meno
res originadas por uno de sus padres, sólo
que se podría clasificar dentro de la violen
cia familiar.

Urge hacer un registro y leyes específicas
para que sea un agravante que un padre o
madre lesione a sus hijos, como ya lo está
haciendo España.

Esta violencia no va a terminar, y esta ru
deza tiene que tener consecuencias graves.
Urgen también una red de apoyo psico

lógico para los padres para que controlen
esa violencia e ira que acaba con la vida de
niños inocentes.

UN DIBUJO en memoria de las dos menores, en las playas de Tenerife, España, donde fue
encontrado el cuerpo de una de ellas y se busca el segundo.
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Línea 12,
sin servicio largo tiempo
Todo parece indicar que, de

acuerdo a la coincidente opi
nión de directivos e integran

tes de colegios de ingenieros, arqui
tectos, especialistas y expertos y de
los buenos deseos y optimismo de las
autoridades gubernamentales, será
difícil que la Línea 12 del Metro pueda
volver a funcionar no solamente en

algunos tramos sino en su totalidad
durante un largo tiempo, debido a las
fallas ocultas que se han detectado y
dificultan que el servicio pueda reanu
darse a corto plazo.

Eso dejará sin transporte colectivo a cientos de
miles de familias de la alcaldía de Tláhuac en la

que votaron por Morena y otras zonas colindan
tes del sur de la capital, lo que obliga a poner en
marcha, como ya lo anunció la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, de un servicio emergente de
unidades vehiculares en los que esa enorme pobla
ción tenga manera de movilizarse a diario, en tanto
se realicen las correcciones pertinentes en la que
fuera motejada como "Línea Dorada".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ante los cada vez más preocupantes contagios por

Covid19 tanto en la CDMX como en algunas enti
dades federativas, más pronto que tarde, las autori
dades decidieron cancelar la reanudación "volunta

ria" de clases presenciales en planteles de primera
y segunda enseñanza, ante el creciente número de
alumnos afectados, lo que confirma esa descabellada
decisión que empezó a aplicarse a unas pocas sema
nas de concluir el calendario oficial.
En estados con destinos turísticos como Quintana
Roo, Baja California Sur, Jalisco, Veracruz, Guerrero
y Michoacán, los riesgos de la propagación del mortal
virus son mayores por la llegada de turistas extranje
ros que incumplen o cumplen a medias los protoco
los sanitarios, amén de que en ésos y muchos otros
lugares como en la propia capital de la República,
mucha gente ha prescindido del uso de cubrebocas
como si de veras la pandemia ya hubiera pasado.
Algunos dirigentes y legisladores del PVEM están
más que preocupados, no sólo por las sanciones que
les deberá imponer el Tribunal Electoral por las viola
ciones a la legislación durante las elecciones del 6 de
junió sino también, y mucho, porque después de que
el llamado jefe de lamafiarumana, Florian Tudor, fue
vinculado a proceso, empiecen a vincularlos a éste.
Y es que militantes de ese partido en Quintana Roo,
desde donde operó la clonación de tarjetas de crédito
de turistas nacionales y, sobre todo, extranjeros, con
la que, de acuerdo a las autoridades estatales y fede
rales, defraudó varios miles de millones de dólares,
fueron mencionados como cercanos a ese individuo

en la audiencia presidencial que solicitó y fue recibi
do por la titular de Seguridad del Gobierno federal.
Habrá que esperar que en el simulacro sísmico que
habrá hoy se escuchen todas las alarmas instaladas
en la CDMX.
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Facebook vs. Trump (II)

La suspensión de la cuenta de Fa
cebook de Donald Trump duran
te sus últimas semanas como pre

sidente de Estados Unidos causó cierta

inquietud a nivel mundial. El poder de la
empresa de Marlc Zuckerberg es tal que,
unilateralmente, interrumpió el servi
cio de la red social al entonces líder de la

superpotencia.
El Consejo asesor de la empresa determinó, a ini

cios de mayo de este año, que la suspensión había sido
acertada, pues su contenido incitaba a la violencia; sin
embargo, reprobó que fuera aplicada por tiempo in
determinado y que careciera de criterios respecto a su
eventual restablecimiento.

Después de analizar la resolución de este órgano
consultivo, el 4 de junio del 2021, la compañía anunció
que ha identificado 19 recomendaciones relativas a un
mejor manejo de aquellas cuentas de usuarios que tie
nen una multitud de seguidores, comprometiéndose a
aplicar inmediatamente 15 de dichas recomendaciones.

Facebook se ha comprometido a actuar rápida
mente respecto aquellos comentarios que presenten
una alta probabilidad de daño inminente realizados
por usuarios con múltiples seguidores. Al determinar
el riesgo del daño representado por las afirmaciones
de estos usuarios, se tomará en cuenta el contexto de
las mismas. Cuando se decida cualquier acción sobre
la amenaza de daño, la compañía dará prioridad a la
seguridad por encima de la libertad de expresión de los

usuarios.

La red social deberá suspender las cuentas de altos
funcionarios públicos, incluyendo jefes de Estado, si
sus comentarios representan una amenaza de riesgo
de daño. Estas suspensiones se llevarán a cabo por un
periodo determinado, para protegerse contra el daño
inminente, mismas que durarán lo suficiente como
para impedir malas conductas y, en algunos casos,
incluirán el borrado de la cuenta. La compañía se ha
comprometido a resistir la presión gubernamental diri
gida a silenciar a la oposición política, considerando el
contexto relevante al momento de evaluar el discurso

político de los usuarios con múltiples seguidores. A fin
de valorar tal discurso, Facebook seguirá un proceso
en donde se consultarán expertos con altos niveles de
conocimiento lingüístico y de política regional.

La consecuencia inmediata de la aplicación de estas
reglas se refiere al expresidente Trump. Recordemos
que, al momento de la interrupción, su cuenta contaba
con 35 millones de seguidores. La empresa detenninó
que la cuenta estará suspendida por dos años, conta
dos a partir del 7 de enero del 2021. Al final del periodo,
se buscará la opinión de expertos para determinar si la
amenaza a la seguridad ha disminuido. Si se concluye
que aún existen riesgos, la suspensión se prolongará
por tiempo determinado, volviendo a evaluar hasta
que el riesgo haya desaparecido.

Es positivo que Facebook sujete a protocolos públi
cos y específicos la suspensión de las cuentas de sus
usuarios, destacando que resistirán presiones guber
namentales para silenciar a la oposición. También, que
dará prioridad a la seguridad del público por encima
de la libertad de expresión individual. Lo realmente in
quietante es que una empresa privada actúe con tanta
discrecionalidad sin estar regulada por el Estado.
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* Sabías que la radiación solar que
¿recibe el estado de Sonora es de

las más altas a nivel mundial,
comparable con la que se registra en
el Desierto del Sahara y que con un
muy pequeño porcentaje de ella sería
posible abastecer de energía eléctrica
a todo el país?

La energía solar cobra mayor relevancia día con
día a nivel mundial. Una energía renovable y que
gracias al avance tecnológico se vuelve más ren
table y asequible. Su aprovechamiento se traduce
en calor para ganar temperatura, por ejemplo, para
calentar agua y para generar energía eléctrica. Los
proyectos para su generación continúan ejecután
dose en distintos sitios del planeta; el pasado 8 de
junio fue inaugurada una planta de Concentración
Solar en Potencia en una superficie de mil hectá
reas ubicadas en el desierto de Atacama, al norte de
Chile, que a través de miles de espejos que dirigen
los rayos solares hacia una torre que los concentra
y que con su calor se genera vapor que mueve una
turbina que produce la energía eléctrica suficiente
para satisfacer el consumo de más de 200 mil ho
gares, además de provocar un ahorro muy impor
tante de emisiones contaminantes a la atmósfera.

Alfonso Durazo, gobernador electo de Sono
ra y servidor público ejemplar, se prepara para el
cargo más importante de su larga carrera. Desde
su campaña se comprometió a detonar el aprove
chamiento de la energía solar para dotar a Sonora

de energía suficiente, limpia y económica. Aun sin
tomar protesta, en pleno proceso de transición y en
su primera reunión como gobernador electo con el
Presidente Andrés Manuel López Obrador, le ha
presentado su iniciativa, propuesta que ha encon
trado eco en el Poder Ejecutivo federal, mismo que
se ha ofrecido a respaldarla.

A pesar de que se cuenta con instalaciones para
su explotación en municipios como Caborca, Pi
tiquito, Hermosillo y Empalme, la oportunidad
que por las condiciones territoriales y geográficas
existe se encuentra desaprovechada y puede repre
sentar para el estado una fuente de inversión y em
pleos, que redunde en ahorros y disminución en el
impacto al medio ambiente. Además de la creación
de grandes extensiones que permitan captar los
rayos del sol, la generación de programas que fa
culten a los ciudadanos para adquirir paneles sola
res para disminuir sus consumos de electricidad y
calentadores solares para disminuir sus consumos
de gas para calentar agua resultaría un gran apoyo
para la economía familiar, además de detonar una
gran actividad económica por la necesidad de pe
queños proveedores e instaladores necesarios para
su implementación.

Se prevé que este año la producción de energía
solar continúe en franco crecimiento a nivel mun

dial, con una tasa por arriba del 20 por ciento y
seguramente México no se quedará atrás. Será So
nora uno de los estados que incremente su aprove
chamiento, gracias al esfuerzo decidido del gober
nador electo y el respaldo que recibirá del Gobierno
federal. Sonora Solar es una muy buena noticia
para los sonorenses y para todos los mexicanos en
la búsqueda de construir un México sustentable.
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•QUEBRADERO

El grito infame
Por extrañas razones, pero también por

arraigos ideológicos e históricamen
te machistas, el grito de ¡putooooo! de los
aficionados, cuando despeja un portero
la pelota, se arraigó absurdamente en los
estadios.

No queda claro por qué después de tantas exhortaciones
los aficionados en México y EU lo siguen haciendo, en el ab
surdo los asistentes a los estadios conminan a los niños para
que también lo hagan.

El asunto combina elementos de desobediencia y el relajo.
Se grita una palabra que quizá no le quede claro a los aficio
nados lo que significa, siendo que es una expresión de abier
to desprecio, da la impresión que ronda el relajo por el relajo
mismo.

Se grita como parte de la "diversión" sin tener claridad de
lo que se expresa, el asunto va más allá de insultar o agredir a
un portero cuando despeja la pelota.
Al mismo tiempo, gritar significa paradójicamente ser

parte de una comunidad. A los aficionados los une la ex
presión, los hace sentir parte de un colectivo reunido en un
estadio.

A estas alturas las cosas han rebasado los cánones de con

vivencia. El grito se ha convertido en un lamentable signo de
identidad del país y de sus aficionados al fútbol; incluso en
otros países se ha dado una lamentable réplica, el público ha
utilizado el mismo grito en varias ocasiones.

La expresión es, sin lugar a dudas, lamentable desde
donde se le vea. Todo indica que su origen fue en un partido
en el Estadio Jalisco cuando los aficionados del Atlas querían
insultar y agredir al portero que originalmente era de su equi
po y que cambió de club.

El "insulto" acabó metiéndose en el ánimo de los aficiona

dos quizá porque lo encontró como una forma de desacreditar,
agredir y evidenciar colectivamente a un jugador a través del
uso de una palabra que lleva a una interpretación homofóbica,
sexista y que termina en un insulto grosero y despreciable.

Lo que empezó como un juego con tintes absurdos en
medio del anonimato, hoy está siendo un asunto de un alto
costo en todos los sentidos. Uno de los más significativos es
que se grite la palabra como si no tuviera una interpretación y
un sentido, sin pasar por alto lo que puede significar para una
sociedad en la que hacemos de uso "normal" una palabra que
tiene una clara connotación homofóbica en tiempos en que
estamos luchando colectivamente por transformar muchas
cosas, las cuales a lo largo de mucho tiempo han sido sinó
nimo de desigualdades, discriminación y racismo, en lo cual
una pieza fundamental de todo ello ha sido el uso del lenguaje.
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Las multas que se han venido pagando por parte de la FMF,
las cuales son de muchos, muchos dólares, bien podrían ser
usadas para otras cosas antes que estar llenando las millona
rias arcas de la FIFA. Podrían, por ejemplo, ser utilizadas para
que el fútbol en zonas marginales pudiera ofrecer alternativas
a los muchos problemas que se viven entre las y los menores
de edad.

El fútbol es una fiesta que tiene al público como su esencia
y eje. Sin el aficionado el juego no tiene sentido, con la pan
demia supimos lo que sucede sin público en la tribuna. Los
partidos dejaron de sentirse, a pesar de que hayan querido
hacernos ver vía doña tele la "importancia" de escuchar los
gritos de los jugadores en pleno juego.

El afamado Tri no anda en buenos tiempos. Va a jugar dos
partidos sin público debido al grito homofóbico y está la ame
naza de que si le seguimos el asunto se pondrá peor.

El riesgo de no ir al mundial es alto. Como anda el Tri califi
car a Qatar está en veremos y sin público no hay como intimi
dar y hasta asustar. No vaya a ser que se vengan nuevos "azte
cazos", lo que sería lo de menos si no aprendemos a erradicar
en nuestra vida futbolera y sentido de vida el ¡putoooooo!

• RESQUICIOS
Después de escuchar a la Jefa de Gobierno se ve que siguen
sin entender el sentido del voto en la CDMX. Si continúan por
ahí el futuro les será igual o peor, dejen de menospreciar a los
ciudadanos y dejen de sentirse dueños de la verdad absoluta.

EL AFAMADO Tri

no anda en buenos

tiempos. Va ajugar
dos partidos sin pú
blico debido al grito
homofóbico y está la
amenaza de que si le
seguimos el asuntó se

pondrá peor
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El muerto apesta

La Confederación Nacional

de Gobernadores (Conago)
es un muerto que ya empie

za a oler muy feo en la escena polí
tica nacional.

No sólo por la advertencia de Morena de des
aparecerlo en cuanto tengan la mayoría de guber
naturas, ni por la desbandada de 10 mandatarios
el año pasado que se fueron a formar la Alianza
Federalista, tampoco por las reuniones a las que
asistían más "representantes" que los propios
mandatarios.

La Conago empezó a desaparecer hace tiempo
y las finanzas de la asociación civil que administra
los fondos para su operación es muestra de ello.
Tan es así, que las oficinas que tienen en el piso 21
del World Trade Center fueron parcialmente cerra
das desde hace un tiempo.
Y no sólo fue por el tema de la epidemia de

Covid19 que ya de por sí fue un duro golpe,
sino también por la falta de transparencia y ren
dición de cuentas en los recursos que se mane
jan desde la Secretaría Técnica de la Conago, co
mandada desde hace 18 años por Rolando García
Martínez.

Esto a pesar de que los miembros, en este caso
los gobiernos de los estados, están "voluntaria
mente obligados" a realizar aportaciones anuales,
mismas que ya dejaron de llegar, y que eran para
la realización de eventos públicos y privados, así
como los relacionados con la operación de la Secre

taría, el pago de sueldos, rentas y contribuciones.
La Secretaría Técnica de la Conago ha empeza

do a dar patadas de ahogado, pues ha hecho saber
a los miembros que aún le quedan recordemos
que ya se fueron 10 gobernadores que la contrac
ción en el presupuesto que tendrá, equivale al 31.5
por ciento, sin contar el índice inflacionario para
este 2021.

En general, me cuentan que se está acabando
el dinero para la operación activa de la Conago. Y
yo me pregunto ¿será esta falta de transparencia
la que ha provocado que los gobernadores electos
anuncien una reestructuración de la misma?

El próximo l de noviembre, cuando Marina del
Pilar se convierta en la mandataria de Baja Cali
fornia, 17 de las 32 gobernadoras y gobernadores
serán de Morena. Comenzará entonces el punto
final de la Conago, algo que ya se refleja en sus fi
nanzas desde hace tiempo.

En el baúl. Luego de las elecciones de este año,
la pandemia por Covid19 y escándalos como el
colapso de la Línea 12, que dicho sea de paso ha
manchado no sólo a miembros de la 4T, sino que
ha pegado en el corazón de la sucesión del 2024,
la Presidencia de la República está dando un vo
lantazo en su política de comunicación social,
esa que es operada por debajo del agua. Me cuen
tan fuentes de Palacio Nacional, que los youtu
bers, que al inicio de la administración jugaron
de paleros para el actual gobierno, ahora cederán
el lugar a una nueva estrategia en la que se irán
acomodando investigaciones y filtraciones de
casos de corrupción, donde estarían involucra
dos militantes del bloque opositor al Gobierno.
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Que el desencuentro de la Fiscalía
General de la República, que encabeza
AlejandroGerfcz,conlaDEApor el caso
de Salvador Cienfuegos, ex titular de la
Defensa Nacional apresado el año pasa
do en EU y acusado de nexos con el nar
cotráfico, no ha minado la colaboración
entre agencias de ambos países. Incluso
cuentan que tanto el FBI, la DEAy otras
oficinas siguen aportando información
al gobierno mexicano para combatir y
desarticularlas diversas organizaciones
delictivas que operan en los dos lados del
río Bravo, apoyo que se refrendó en la vi
sita de Alejandro Mayorkas, secretario
de Seguridad Nacional de ese país.

Que este lunes a las 11:30 de la
mañana se activarán los protocolos de
emergencia en CdMx, Edomex, Morelos,
Puebla, Tlaxcala, Guerrero, Michoacán,
Oaxacay Chiapas como parte del primer
simulacro de sismo de este año, un ejer
cicio que se suspendió en 2020 por la
pandemia, aunque autoridades locales

garantizan ahoraapego amedidas como
uso de cubrebocasy distanciamiento pa
ra evitar la propagación del eovid19. En
CdMx sonarán 12 mil 825 altavoces y la
señal seráretomadaportelevisorasyra
diodifusoras; se trata de una convocato
ria de la Coordinación Nacional de Pro
tección Civil parapromover la cultura de
la autoprotección ante fenómenos natu
rales, así que todos a participar.

Que el líder nacional del PAN,
Marko Cortés, eligió a Jorge Romero
y Santiago Creel como sus operadores
en la Cámara de Diputados, así que sobre
ellos recaerálaresponsabilidad de esta
blecer puentes y alianzas con las demás
fuerzas políticas, incluida Morena, que
en algún momento necesitará algunos
apoyos de legisladores externos para
aprobar sus reformas. Por ahora PRI,
PAN y PRD han dicho que no, pero sa
biendo que la política es sobre todo con
senso, el bloque opositor puede benefi
ciarse del intercambio. ¿O no?
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Aunque no me consta, me dicen fuentes bien in
formadas que con tal de ganar algunos adep
tos y subir su baj o rating, el sector opositors
encabezado por el heroico Claudio XXX Gon
zález (el que quiere seducir a una clase, la me

diajodidonay media, ala que de manera muy salmista ni
ha visto ni oído) está decidido a impedir que a la Selección
Mexicana de Panbol la FIFAle baj e puntos por el grito ho

mofóbiqueeeee. Así, de la misma manera en que se compró
al PRIANChu, quiere adquirir el "Ehhhh p!' para susti
tuirlo por un grito inconsciente que salga del vientre y que
diga muy blanquiazulinamente: "¡Animo, Montana!", en
tonado al unísono por las gargantas melifulas de los treste
rrores, digo, tenores, Markititititititititi
tito Cortés, Alitititititititiititito Moreno y
Zambranititititititititititeeee.

De ser cierto, sería la mejor idea conce
bidaporlaoposiciónpipirsnáisdesdequeestructuraron el #r imMumRAcon el
subjefe Diego al frente echando espuma
por la boca. Algo solo comparable con la
tareade hurgar hastaenlos papos mal bo
leados para poner en evidencia la satrapía
de la Cuarta transformeichon, como ahora que se pusieron
a criticar hacia Santiago Nieto por supuestamente tener un
comedor que gasta tres millones de pesos solo para darle de
comer al funcionario cuyo apetito feroz debe superar, en
tonces, al de Gargantúay Pantagruel. La verdad, lo de menos
era que el mero mero petatero de laUnidad de Investigación

Financiera pudiera haber dilapidado todos esos recursos en
alimentarse así mismo al viejo estilo de Carstens que jamba
ba, acostillas delpresupuestopúblico, como sinohubieraun
mañana Lo que molestó fue que acabaran con la tradición
y pusieran esas instalaciones al servicio de los trabajadores

para que pudieran merecer los sagrados
alimentos luego de congelar cuentas,
señalar lavanderías, perseguir a rate
ros de cuello blancoy descubrir estafas
maestras para toda ocasión
No es posible que esos dineros no se

ocupen como en los tiempos del prian,
para organizar opíparas comilonas en
donde agasajaban a los comentócratas
hoy tan nostálgicos del ancien régime,

como decía De Gaulle. Cómo estarán de mallas cosas que hoy
los funcionarios no pueden invitar ni un café del Oxxo, chale.
Esos opositores sí que son cotorros. A falta de figuras

y dados los últimos acontecimientos deportivos, ahorita
estarán decidiendo si poner de candidato presidencial al
Checo Pérez o al ChuckyLozana
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Dos López
Gil es corto de entendederas: ¿siRamón López Velarde no hubiera visto con buenos
ojos a Madero, La sangre devota, El son del corazón, Zozobra y La suave Patria
serían basura poética, o solo y apenas una poesía conservadora ? Ah, la regresión

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba en la inmortalidad
del cangrejo. ¿A qué se debía
su inmortalidad? Una nota de

Arturo Páramo aparecida en su periódico
Excélsior lo devolvió a la infame realidad.
Por favor, lea y oiga: "En los tiempos en
que se viven procesos de transición, los in
telectuales y artistas deben tomar partido,
aseguró el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, en el homenaje al poeta Ra
món López Velarde, en Jerez, Zacatecas
(...) Muchos en el mundo de las letras sos
tienen que no deben vincularse los queha
ceres intelectual y artístico con la política,
aunque quienes así piensan casi siempre
pertenecen al agrupamiento conservador
(...) Se refugian de esa manera en una pre
tendida obj etividad, en la moderación del
supuesto apartidismo, o tratan de engañar
afirmando que son independientes y apo
líticos, cuando en realidad dicha postura es
una forma fingida de tomar partido".
Interesantísimo comentario si hubie

ra sido pronunciado en los años setenta.
Aquellos tiempos de la literatura compro
metida, la polémica entre Cortázar y Colla
zos, la Revolución cubanay el caso Padilla,
el régimen homófobo de Castro y el prin
cipio de la dictadura: si no te comprometes
con mi causa eres un conservador y si me
dalaganapuedoperseguirte por no pensar
como pienso yo.

Las causas
El Presidente dijo que "López Velarde tuvo
el arroj o de adherirse a la causa maderista
y se mantuvo alejado de quienes asesina
ron al Apóstol de la Democracia. (...) Ra
món López Velarde es un grande, no sólo
por su poesía, sino también porque en su
escasa vida pública se adhirió con convic
ción y fervor al movimiento democrático
encabezado por Francisco I. Madero".
El Presidente explicó, o intentó explicar

que cuando López Velarde fue cuestiona
do por sus contemporáneos por no poner
se al servicio delbando conservador con su
oficio de poetay articulista, él mantuvo fir
me su apoyo a Madero. Gil es corto de en

tendederas: ¿si López Velarde no hubiera
visto con buenos ojos a Madero, La sangre
devota, El son del corazón, Zozobra y La
suave Pa tria serían basura poética, o sóloy
apenas una poesía conservadora? Ah, la re
gresión. Vamos en un tren hacia el pasado,
Gamés se los asegura.
La secretaria de Cultura, Alejandra

Frausto (primera noticia, ¡México tiene
una secretaria de Cultura!), dijo que en la
actualidad "se procura que todos los que
cuentan con una habilidad artística, pue
dan desarrollar su potencial. (...) México
es un país de artistas, pero durante mucho
tiempo se extravió el camino para que sólo
algunos tuvieran la posibilidad de desarro
llar su talento". ¡Hiphiphurrá! por la pro
fundidad conceptual de Frausto.
Gamés no dejará pasar la oportunidad

de mencionar aquí uno de los grandes pro
yectos de la secretaria Frausto: "Concurso
gastronómico: a qué sabe la Patria". El ju

rado se devanaba los sesos, el nerviosismo
dominábalas mentes de los participantes.
A¿qué sabe la Patria? Las recetas finalistas:
"Tren Maya a la mantequilla", "Aguacate
relleno de Santa Lucía", "Sembrando toto
pos", "Chicharrón prensado al petróleo o al
carbón". No somos nada.

Nicaragua y México
Una nota sin firma de La Jornada, no sea
que se desprestigie quien la firme, informa
que "el escritor nicaragüense Sergio Ramí
rez, Premio Cervantes 2017, afirmó el vier
nes que en su país existe una 'injusticia dic
tatorial' e hizo un llamado 'a la solidaridad

internacional' con los opositores encarce
lados en las últimas semanas por el gobier
no de Daniel Ortega".
"La mano torpe de la injusticia dictato

rial en Nicaragua está persiguiendo y to
mando como rehenes agente justa, muje
res y hombres dignos de todas las condicio
nes sociales y aterrorizando sus hogares",
escribió en su cuenta de Twitter Ramírez,
exvicepresidente durante el primer go
bierno de Ortega (19851990) y disidente
del gobernante Frente Sandinista.
"Identificado plenamente con ellos, ha

go un llamado a la solidaridad internacio
nal", agregó el autor. El propio Ramírez fue
citado recientemente por la Fiscalía para
declarar en una investigación por supues
to lavado de dinero contra la aspirante pre
sidencial opositora Cristiana Chamorro.
Los gobiernos de Argentina y Méxi

co apelaron a la "no intervención" en los
asuntos internos de Nicaragua, posición
rechazada por Amnistía Internacional y
Human Rights Watch (HRW). "Penoso
comunicado de México y Argentina sobre
la situación en Nicaragua. Una cosa es bus
car una salida negociada a esta crisis y otra
muy distinta es decir estos disparates", opi
nó José Miguel Vivanco, director de HRW.
Muy bonito, defiendan a Ortega.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría André Malraux: "La cultura hace al
hombre algo más que un accidente del
universo"

Gils'enva

Gomo diría Malraux:
La cultura hace al

hombre algo más que un
accidente del universo
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0
¦ íempre han existido introm: •

1 siones abusivas del Ejecutivo
IC. W federal en agravio del Poder
Judicial; lo que carece de precedentes es
la manera tan insolente y mordaz como
el actual Presidente lo injuria, denigra y
amenaza sin reposo, con el propósito de
doblegarlo y tenerlo a sus pies.
El caso más perverso y maloliente es el

artículo XIII transitorio de la recién apro
bada Ley Orgánica del Poder Judicial de
la Federación, a través del cual, y apoyado
en sus abyectos legisladores, aumentó dos
años la permanencia del ministro Zaldívar
en la presidencia de la Corte, así como di
versos plazos para los demás integrantes
del Consej o de la Judicatura Federal, vio
lando flagrante el texto constitucional.
Me excuso de narrar detenidamente la

conocida indignación y el escándalo que
ha provocado dentro del Poder Judicial,
así como entre juristas y demás personas
ilustradas, porque esa adición de última
hora, subrepticia y en la oscuridad de la
noche, dinamita la independencia y auto
nomía del Poder Judicial, indispensables
para la impartición de la j usticia
Pero ese transitorio no transitará, por

que de aplicarse representaría un costo im
pagable para el ministro Zaldívar, una revo
lución interna en el Poder Judicial de Méxi

coysu total desprestigio internacional
Es tan grave la convulsión provocada por

esa intentona, que el ministro presidente se
vio precisado a plantear ante sus pares (el

pleno) una consulta urgente para que ex
presen su criterio al respecto (medida legal
y hábil) para tratar de dejar sin efectos, lo
más rápidamente posible, lo impuesto por
el delincuente que despacha en Palacio Na
cional. Además, legisladores de oposición
presentaron una acción de inconstitucio
nalidad para combatir el atraco.
Si la interpretación última de la Consti

tución corresponde, por disposición de és
ta, a la Suprema Corte, debemos entender
que frente a éste y cualquier otro caso con
creto, finalmente la Constitución dice lo
que dice la Corte que dice la Constitución.
Así de claro.
Muchas resoluciones judiciales prue

ban que hay jueces honestos en México;
a ellos debemos apostar.
López Obrador seguirá rumiando sus

venenos porque está moralmente inca
pacitado para responder de otra manera
ante un fallo judicial adverso. No es como
Federico el Grande (Rey de Prusia hace
más de dos siglos) frente al molinero que
se negó a venderle su molino —cuya vis
ta molestaba al poderoso— no obstante
ofrecerle tres veces su valor; el monarca,
al recibirlo por tercera ocasión y creyen
do que le entregaría su finca, solo recibió
de él la resoluciónjudicial que lo ampara
ba. Los súbditos esperaron una respuesta
violenta del rey y la persecución en con
tra del juzgador, pero la contestación re
giafue de enorme grandeza: "Aún quedan
jueces honestos en Berlín".
Aquel fue grande, el de aquí, un

microbio.
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Al crimen organizado se le
derrota cuando sus activi

dades ocurren debajo de
la coladera. Esta conflagración se ga
na cuando las empresas criminales no
afectan la vida cotidiana de la sociedad;
cuando su violencia no toca alas perso
nas comunes, a sus propiedades, su co
mercio, su dignidad, sus derechos.
Esta conseja es del fiscal italiano

Gian Cario Caselli, quien procesó al lí
der de la Cosa Nostra, Salvatore Totó

Riina, organización que se apoderó de
Sicilia durante los años 80 y principios
de los 90 del siglo pasado.
En una entrevista para el progra

ma Espiral que me concedió en 2009,
Caselli agregó: tan ingenuo es supo
ner que basta con eliminar a las cabe
zas como creer que puede erradicarse
a estas organizaciones. Obviamente
no se trata tampoco de pactar maño
samente con ellas.

El mensaje del Estado debe ser con
tundente: "si sacas la cabeza de la colade

rayatentas contra lasy
los civiles, lafuerzapú
blica será implacable."
En México hemos

cometido las tres in

genuidades referidas
por Caselli: creímos
que era suficiente apresar a "los obje
tivos" más buscados, también que era
posible destruir a las organizaciones
criminales; más recientemente, hemos
supuesto que puede lograrse con ellas
un pacto explícito de no agresión.
Ninguna de las tres estrategias ha

funcionado: el sábado pasado un co
mando armado asesinó, presumible

Hemos cometido
las tres ingenuidades
referidas por Caselli

mente al azar, a 14 personas en el muni
cipio de Reynosa, Tamaulipas. A partir
del medio día, los criminales visitaron
tres colonias distintas situadas al su

reste de la ciudad: Almaguer, Lampaci
tos, Unidad Obreray Bienestar.
Desde sus automóviles arremetie

ron contra el dependiente de una tien
da de abarrotes, un adulto mayor, un
taxista, un joven que vendía celula
res, dos mujeres y un hombre perte
necientes a una misma familia, entre
otras víctimas.

La siembra de cuer

pos y rostros, cubier
tos por los servicios
forenses en las calles

de Reynosa, son la es
cenografía de la de
rrota. Mientras pue

dan violentar libremente la vida de la

gente común, el triunfo continuará
siendo suyo.
Zoom: atentar contra civiles ino

centes es el desafío más vil, es un acto
de terrorismo, que según el consejo de
Caselli habría de merecer la respuesta
más definitiva y contundente de la au
toridad. Y sin embargo..
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n ningún país de AméricaELatina, México incluido,
ha sido domada la pande

mia del coronavirus. El virus nunca se

ha ido en realidad. Ni siquiera se ha lo
grado aplanar bien la curva, al menos
por un tiempo, como en otros países.
La región no ha tenido una respues

ta eficaz ni en las fases de prevención,
durante el crecimiento de la pande
mia inicial, ni en la fase de vacunación,

ya con el bicho andando entre noso
tros. Particularmente desafortunados

en la prevención han sido los enfoques
de Brasil y de México, cuyos gobiernos
llegaron a declarar trivial la pandemia,
equiparándola a una gripa que podía
soportarse con pantalones, como llegó
a decir el mandatario brasileño, o inter
poniéndole amuletos y detentes, como
sugirió en algún momento el Presiden
te de México

Solo Chile y Uru
guay avanzaron con
pie firme en la fase
de vacunación, hasta
cubrir a 60 por cien
to de sus poblaciones,
pero aun ahí el bicho
ha vuelto por sus fueros, de modo que
crecen los nuevos casos y se saturan
los hospitales.
El virus vuelve a propagarse, auspi

ciado por los inviernos del cono sur y
por el desenfado con que se da por con
cluida la pandemia en muchas partes,
como por ejemplo enlos optimistas se
máforos verdes otorgados a la mayoría
de los estados de México.

No,lapesadillano ha terminado, ni del
ecuador hacia abaj o ni del ecuador hacia
arriba De hecho, ha vuelto a empezar.
Nueve de los diez países con más

muertes respecto de su población se
encuentran en la América Latina, nos
dice Infobae en un recuento país por
país de lo que sucede entre el Bravo y
la Patagonia.
Su titular es elocuente: "Catás

trofe silenciosa: América Latina es
tá perdiendo la ba
talla contra el co

vid19", https://bit.
ly/2THWJuN
Solo en la última se

mana hubo un millón
100 mil nuevos conta

gios y 31 mil muertos en América Lati
na, para un total de 1 millón 227 mil 480
muertos. Y solo una de cada diez perso
nas está vacunada en ese vasto conglo
merado de países.
La fatiga social y la crisis económica

impidenvolver al confinamiento; lafal
ta de vacunas indica que la vacunación
no será la salida este año.
El bicho está de regreso.

La crisis económica

impide volver al
confinamiento

Fecha: 21/06/2021

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,194

Página 7 de 16



De la CNDH y los
eminicidios

¥7
* | nfrentar el feminicidio requiere di

i mensionarlo y ello es siempre difícil
por la normalización que todos los fe

nómenos frecuentes terminan por generar. Pero el
filtro social que define cuáles casos se hacen visibles
y cuáles se pasan de largo está constituido también
por las estructuras de raza, de clase, por capital so
cial. Las instituciones, en lugar de caminar con la
inercia de esas estructuras, deberían actuar para
compensarlas diferencias entre casos. Me refiero a
la Comisión Nacional de Derechos Humanos, que
la semana pasada exigió a las autoridades de Hidal
go "que se investigue y sancione bajo el protocolo
de feminicidio la muerte de la doctora Beatriz Her

nández Ruiz, tras ser encarcelada por policías mu
nicipales de Progreso de Obregón". Fue correcto
hacerlo, porque por principio todos los asesinatos
de mujeres deben indagarse como feminicidios y
no debe descartarse esa hipótesis hasta que haya
pruebas en contrario. Beatriz era una doctora del
IMSS, ha contado con su familia para exigir justicia
y ésta divulgó información que permitía dudar de la
versión de los policías, que finalmente se confirmó.

Pero la CNDH, por otro lado, no se manifiestasobre

otros casos que son muy indignantes y dolorosos. La
semana pasada, en Matamoros, Coahuila, asesinaron
a Use, una niña de 16 años, metieron su cuerpo en una
bolsaparabasuray la dej aron a metros de su casa Muy
pronto se detuvo aunempleado de unafamilia pode
rosay se ha inculpado aun menor de edad (13 años),
quien por esa condición no puede ir ala cárcel. Fami
liares del empleado han señalado como responsables
del asesinato de Ilse a los padres del menor, ligados al
poder local del PRI desde la CTM y que fueron em
pleadores de Ilse enun expendio de cerveza El caso se
ha manej ado con sigilo y no ha trascendido a espacios
mediáticos nacionales,pueslafamiliade Use carece de
capital social que deberían suplir las instituciones pú
blicas. Hay mía intención de ocultarlos móviles reales
delcrimenyevitarque dos adultos vayanaprisión Use
Ivonne —lo sé por su familia— había sido ya agredida
por la madre del menor inculpado y hay razones para
pensar que se trató de un feminicidio. La Fiscalía del
Estado de Coahuila intentó reclasificar el delito como

homicidio, ha callado las líneas de investigación y ha
mantenido ala poderosa familia cetemista a salvo del
ojopúblico.
Cadafeminicidio duele aeste país. Las instituciones

deberían procurar que cada uno sea igualmente trata
do, y, la CNDH en particular, que ningún poder obs
truya la procuración de justicia. Para eso debería sa
ber qué es lo que está sucediendo en todo el país. ¿No
podría, acaso, institucionalizarse un proyecto como el
mapa de feminicidios de MaríaSalgueroy la Comisión
estudiarlos casos y pronunciarse sistemáticamente
del mismo modo que se hizo conBeatriz? Por otro la
do, las fiscalías deberían modernizarse, ponerse a to
no con los tiempos más allá del discurso. La Ciudad de
México ha dado un ejemplo con la creación de la Fis
calía Especializada en feminicidios. Coahuila podría
impulsar algo similar. La Laguna solo en junio, regis
tró 10 desapariciones de mujeres. Sus cuerpos, como
el de Ilse Ivonne, han ido apareciendo. Esas mujeres
merecen verdad. Esas mujeres merecenjusticia
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Tenochtitland,
regazón del DJ

M Qué será más preocupante, ridículo, grave
I , o carcajeante: que en Palacio Nacional si
^lk W gan permitiendo que falsos "periodistas"
participen en las mañaneras, o que López Obrador
tome en serio el evidente pitorreo de la investidura
presidencial?
Un farsante le hizo el viernes este planteamiento:
Mi nombre es Galdino Martínez, vengo de Estrella

TV, Los Angeles. Traigo la propuesta de que ahí donde
usted iba a construir o se iba a construir el aeropuerto
hundido en Texcoco pudiera construir la Gran Teno
chtitlan, a imagen y semejanza de lo que un día fue en
(sic) aquellos antepasados. Esto funcionaría como un
tipo Disneylandia en (sic) recaudar dinero. Sería una
parte muy importante para el turismo que venga a Mé
xico. Es un poco más profundo el significado de volver
a construir esa nación. Estoy parado justamente en
donde se enterró. Sería importante desenterrarla con
nuestras propias manos y poderla hacer en ese lugar;
por las características que tiene, de que sepuedenpo
nerlas canoas, sus calles, sus templos. Si una profecía
en aquellos años le amarró las manos a Moctezuma,
también hay otra, que creo que es de su tierra. Creo que
usted se equivocó por un número, porque dice que en
el 2012 comienza la quin ta era o el quinto sol y usted va
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en la cuarta. Es una propuesta...
En vez de reclamarle al jefe de prensa y videoclips

Jesús Ramírez, por haberle da
do acceso al imaginativo colado,
o de solicitar asistencia psiquiá
trica para el pobre hombre, Ló
pez Obrador se comprometió:
 Sí. Si te parece, hay un equi

po trabajando en la utilización,
en el buen uso de todos esos te
rrenos donde se iba a construir

el aeropuerto en Texcoco. Va
a ser un área natural protegida, pero sería bueno que
hablaras con los responsables de Conaguay el arqui
tecto Iñaki. Les vamos a pedir que te escuchen y que se
analice, porque hay bastante superñcie. Se están recu
perando lagos y se van a crear áreas de recreación, de
deporte, pero no se descarta lo que tú estás planteando.
Insistió el sugerente:
Es solamente una pequeña observación. Esto ser

viría para el dinero que se recauda porque los turistas
que vienen dejarían mucho. Cada comunidad o pueblo
originario o pueblo madre podría rehacer su antigua
ciudad. Allí trabajarían pueblos y culturas originarias
y sería muy importante porque ahí podrían hacer sus
artesanías. Hacer una reestructuración de todo lo que
se está haciendo para adaptarse a la nueva era.
El Presidente continuó acreditando la burla:
 Tomamos encuentatu propuestay muchas gracias.

Pero sí me gustaría que se estableciera comunicación...
Pero el de Estrella TVle hizo notar:

Lo más difícil es la actividad que ahí se va a realizar,
porque los shows y los espectáculos tendrían que ser
de acuerdo a la era, si esto se hace; pero, claro, es solo
un sueño...

Chingona idea y... borbotón de memes con AMLO
caricaturizado como MickeyMouse.
Solo queda pendiente saber si, para darle au

tenticidad, "Conagua y el arquitecto Iñaki" enri
quecen el proyecto con guerrasñoridasy sacrificios
humanos.

¿Qué es más grave,
que sigan los falsos
"periodistas'" o que

AMLO tome en
serio el pitorreo?
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Marcelo Ebrard, que go
bernaba el DF con vi

sión moderna y aspi
raciones a ser presidente, anunció el 8
de agosto de 2007 la construcción de la
Línea 12 del Metro. Dijo que costaría 9
mil millones de pesos. El costo al mo
mento de la inauguración fue de 26 mil
millones, con un sobreprecio de 744.5
mdp por obras complementarias. Más
la renta de 30 trenes... 30 mil millones,
pagaderos a 17 años. El cierre en 2014
2015 costó además de todo otros 41 mil

300 millones de pesos por diagnóstico,
reparación y transporte público alter
no a los usuarios afectados.

Ese mismo agosto de 2007, el director
del Metro, Francisco Bojórquez, envió
un comunicado aljefe de Gobierno sugi
riendo trenes con ruedas neumáticas: "Si

se llegara a descuidar el mantenimiento
de las vías cuando la rodadura es férrea,
se podrían originar accidentes muy la
mentables... Nos ayudarían a prevenir
cualquier incidente grave en la nueva
L12 y que pudiera opacar sensiblemente
a nuestra administración, dadas las con
diciones de inestabilidad de los suelos en

dicha ciudad. Vayámonos porlasegura".
A pesar de la advertencia, un mes

después se decidió utilizar trenes fé
rreos 'para ahorrar 7 por ciento en man
tenimiento' y se otorgó el contrato por
adjudicación directa para la renta de

esos trenes a Construcciones y Auxiliar
de Ferrocarriles de México, SAde CV
(CAF). Para la construcción, ell7 de ju
nio de 2008 se formalizó el contrato que
ganaron por licitación ICA, Carso y Als
tom, firmado por 15 mil 290 millones de
pesos más IVA.
Atoda prisa política, la 'Línea Dora

da' que transportaría 435 mil usuarios
diarios fue inaugurada el 30 de octu
bre de 2012. Al año, el 14 de noviem
bre de 2013, ILF Consulting Engineers
—como parte del consorcio certifica
dor— señaló falta de mantenimiento
preventivo y correctivo en las vías y un
inusual desgaste enlas ruedas de varios
trenes. Un año después, el 12 de marzo
de 2014 se tiene que suspender el ser
vicio. Las empresas francesas Systray
TSO concluyenensu peritaje: "trenes
equivocados, sobre vías equivocadas,
sobre un trazo equivocado". Todos fa
llaron: constructores, supervisores
y gobierno. Se hicieron reparaciones
paliativas, y para noviembre de 2015 la
L12 fue reabierta. Menos de seis años

después, colapso... 26 muertos y 60 he
ridos de por medio.

Palabras clave
El estado de la soldadura y los pernos
del último peritaje solo evidencian la
realidad política, empresarial y admi
nistrativa de México. Una Línea que
tuvo varias alertas, fallas, cierres tem
porales y costos elevados.
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rri
odas las mañanas a las seis
de la mañana en Palacio

Nacional, el gabinete de
seguridad presenta la información del
día anterior sobre delincuencia y vio
lencia frente al Presidente de la Repú
blica. Unas horas después, los números
de ese informe se hacen públicos, lo
cual se agradece. Es una primera foto
grafía de lo que después reportarán fis
calías y grupos de coordinación y que

vemos en otros reportes semanales, o
como el caso del Inegi, años después.
Es unafotografía que, junto con el resto
del informe, permite tomar decisiones
sobre crisis particulares.
En esa estadística se puede ver el día a

díade homicidios dolosos durante 33 me
ses. Los "mejores días" andan por 50 dia
rios, el peor con 117. Pero dada la enten
dible imprecisión de esos datos, impor
tan más algunos promedios, tendencias.
En diciembre de 2018,
cuando el gobierno lle
gó y empezó a hacer el
ejercicio, hubo 79.7 ho
micidios dolosos dia

rios en promedio.
En mayo de 2021,

último mes completo en la gráfica, hu
bo 79.4 homicidios dolosos diarios en

promedio. Los promedios mensua
les novarían mucho, además. Tampo
co varía mucho cuáles son los estados
donde se concentra la crisis.

Esos datos que todos los días ve el
Presidente y el gabinete de seguridad
en pleno deberían, pienso, ponerlos a
pensar que algo no ha salido bien. Hare

petido muchas veces el Presidente que
su primera estrategia contra la insegu
ridady laviolenciason sus programas de
bienestar. NO dudo que esos programas,
los jóvenes, los estudiantes, los sembra
dores, tienen otrosy buenos efectos, pe
ro los números que ven todas las maña
nas dicen claramente que sobre los ho
micidios no han tenido ningún efecto.
Y la segunda estrategia ha sido la

construcción de la Guardia Nacional y
la movilización masiva

del Ej ército por todo el
país. Es decir, algo no
muy diferente a lo que
hizo Calderón y des
pués quiso hacer Peña
Nieto. Una vez más, a

juzgar por los números 33 meses des
pués, no parece ser muy efectiva
En el camino se ha olvidado, por re

cursos y voluntad política, la construc
ción de instituciones de prevención
y seguridad locales que en los pocos
lugares donde se han construido han
funcionado. Una cosa sabemos de este

gobierno, no importando las gráficas
de las mañanas, todo seguirá igual.

En mayo hubo un
promedio diario de 79.4
homicidios dolosos
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En la medianía

Mickey Mouse ya no podría usar sus pan
taloneros con grandes botones ni sus
zapatotes amarillos ni sus enormes

guantes blancos; andaría con un taparrabos rojo, una ca
pita o tilma anudada al hombro, un penachito con plumas
de donde sobresaldrían sus grandes orejas negras, unpec
toralito y unas pulseras de conchitas en los tobillos que
sonarían cuando bailara o se acercara a tomarse la foto

con alguno de los niños que visitara el antiguo aeropuerto
de Texcoco ahora convertido en Tenochtitlandia. La idea

de convertir el aeropuerto cancelado en parque de diver
siones al estilo Disneylandia que surgió la semana pasada
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en una mañanera, no solo volvió locas a las redes que se
inundaron de memes, también puso al Presidente a pen
sar y marcó el justo medio, la absoluta y matemática me
dianía de este sexenio.
Curioso punto medio o, quizá debería decir punto de

inflexión, considerando que el sexenio comenzó preci
samente con la cancelación de Texcoco: esa primeray ar
bitraria decisión del todavía Presidente electo que defi
niría los modos del nuevo Gobierno. Entonces, y a pesar
de las recomendaciones de una buena

parte de sus asesores incluido Alfon
so Romo —su enlace con los empresa
rios—, el futuro Presidente optó por
una consulta popular hecha a modo,
amañanada y en la que participó menos
de uno por ciento de la población, todo
lo cual sirvió como desodorante demo

cratizador para que en octubre de 2018,
es decir, un mes antes de que la banda
presidencial le cruzara el pecho, el aún no Presidente
decidiera que el aeropuerto de Texcoco sería definitiva
mente cancelado.

Ala distancia resulta evidente que más allá de la sorpre
sa, la decisión provocó miedo. Miedo a un personaj e cuyo
poder parecía absoluto, miedo a invertir en un país cuyas
decisiones se tomaban unipersonal y arbitrariamente,
miedo a un Presidente que parecía darle igual la ley y es
taba dispuesto a hacer su voluntad a costa de lo que fue
ra. Fue ahí que la polarización y la violencia en las redes

se desbordó. Frente a cualquier cuestionamiento o crítica
surgían las hordas ciegas guiadas por una supuesta supe
rioridad moral que, ahora ya sabemos, no tenía brújula.
Sin resultados se puede vivir, lo hemos hecho toda la

vida, pero lo que no aguanta un mexicano son los modos.
La elección intermedia demostró que el modo presiden
cial está dando de sí. Es cierto que nadie ganó ni perdió
todo —lo cual hará que Gobierno y oposición trabajen
más para convencernos de lleno—, pero sí limitó el po

der desmedido y por ende, los modos
del Presidente.

Todos sabemos que Tenochtitlan
dia es una barbaridad, pero también
es una moraleja y el punto de quie
bre para este sexenio. La épica se ha
convertido en una farsa; el miedo em
pieza a dar risa. Con ello, si no quiere
convertirse en otra caricatura den

tro del parque de diversiones, el pre
sidente de la Suprema Corte tendrá que renunciar a la
extensión inconstitucional de su mandato y la oposición
deberá rechazar las tres iniciativas que emitirá el Pre
sidente porque no representan el México al que aspira
mos los aspiracionistas.
Empieza la segunda mitad del sexenio, se escucha

el coro de niños cantar: It's a small world. "Este es un
mundo pequeño. Es un mundo pequeño, pequeño
mundo"... depende de quién lo imagine y depende de
quién lo gobierne.

"enochtitlandia es
una barbaridad,
pero también un
punto de quiebre
para este sexenio
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AFINIDADES SELECTIVAS

HÉCTOR
ZAMARRÓN
hector.zamarron@milenio.com
Twitter: @hzamarron

Nos hemos equivocado:
es el valor de la vida

La violencia es el problema que ha marcado
a México en este siglo. Un problema que
hasido imposible de superarapesarde to

doslos esfuerzos,yrecursos económicos,invertidosen
diferentes estrategias que han resultado inútiles para
frenar lahecatombe. Una tragedia donde miles de jó
venes han muerto y otros más resultaron desapareci
dos, para desgracia de sus familias... y de todos.
La guerra contra las drogas iniciada por Felipe

Calderón y continuada por Enrique Peña Nieto de
sató una espiral de violencia que ni las estrategias de
López Obrador han podido contener.
Hasta ahora hemos repetido las mismas variantes

sinlograr avances, quizáporque no se trata solo de dis
cutir cómo lidiar con la violencia sino de explorar sus
causasylosfundamentos sociales quelasostienen
Tal vez lo que falta en la ecuación es volver a apre

ciar el valor de la vida. Algo simple, pero a la vez tan
complejo.
En los días más duros del conflicto armado en Co

lombia, cuando las bombas estallaban en las calles y
ese país se estremecía entre masacres, desaparecidos,
mutiladosysecuestrados,unpolíticoexcepcional,An
tanas Mockus, hacía un llamado a recobrar el valor de
lavidahumana
Mockus es un político especial que siempre ha

apostado por la pedagogía social. Cuando fue alcal
de mayor de Bogotá contrató a unos mimos para
que, con el ej emplo, enseñaran a los conductores a

respetar las normas y a prote
ger a los peatones, pero quizá
lo más importante que hizo
en los últimos años fue ese
llamado a revalorar la vida.

Porque sin llegar a los ex
tremos de México, en Colom
bia también vivieron ese festín
sangriento en el que los perpe
tradores de la violencia vivían

en una deshumanización tal en la que el otro, el prój i
mo, el vecino, el ciudadano, no importaban nada
Aquí nos pasa algo similar. Vivimos una epidemia

de violencia cuyas manifestaciones son cada vez más
brutales, al grado que en escuelas de Tamaulipas, Mi
choacán, Sinaloay Guerrero, entre otros estados, los
niños solo quieren ser sicarios mientras que juegan a
los levantones, alas desapariciones, alos encobijados.
Los muertos parecen no importar más que a sus

familias. Ni la sociedad, ni los medios de comunica
ción en especial, revaloran el valor de la vida para
evitar un lenguaje o un discurso que naturalice la
violenciay sus horrores.
Estamos frente a un problema que tomará mu

cho tiempo para resolver, más que el espacio de una
generación, pero debemos empezar ya
Aprincipios de siglo se insistía en que en las escue

lasdeberíamostenerunaeducaciónparalapaz. Veinte
años más tarde, y sin resultados, quizá podríamos en
sayar la apuesta de unaeduaición parala vida, de recu
perar esa consigna que Antanas Mockus predicaba: el
supremo valor de lavidahumana
Por supuesto que va más allá de una mera políti

ca de "abrazos y no balazos", pero no va tan desen
caminada la discusión hacia la amnistía, vaciar las
cárceles y, más que aumentarlas, disminuir las pe
nas para los delitos comunes.
Hay que trabaj ar en recuperar la dignidad de los

policías, en mej orar sus salarios, sus condiciones so
ciales, pero también el de los maestros y, sobre todo,
recuperar el valor de la política, por ahí puede existir
una solución.

Vivimos una
epidemia de

violencia cuyas
manifestaciones son

cada vez más brutales
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No al periodo extraordinario
Las posibilidades de que haya un perio
do extraordinario en el Congreso son
minúsculas, casi microscópicas.
Hay dos razones fundamentales. La
primera es que la oposición no quie
re volver a tratar con la aplanadora de
Morena que surgió de la elección del
2018; quiere negociar con la mayoría
que emanó de la elección del 6 junio de
la que aspira a ser contrapeso a partir
de septiembre.
La segunda razón es que la agenda le
gislativa del presidente es provocado
ra: busca ajustar cuentas con el INE,
darle otro espaldarazo a la CFE, y for
malizar la militarización de la seguri
dad pública.
Juntarse para eso ni de chiste, dicen
los opositores

Sin embargo, muchos de los legisla
dores actuales se volverán a ver hoy
mismo en un ambiente más relaja
do, bohemio incluso, en ocasión del
homenaje a López Velarde el "Poe
ta de la Patria". Ojalá se porten a
la altura.

£1 elegido es el mensaje
¿Qué significa el hecho de que Rubén
Moreirá haya sido electo coordinador
parlamentario del PRJ para la próxima
legislatura en San Lázaro?
¿Se trata de un nombramiento unila

teral de Alito? ¿Se consultó con los go
bernadores?

Moreira es un político curtido en
mil batallas, con triunfos y derro
tas en su hoja de servicios. Domina
el oficio, dicen los que respaldan el
nombramiento.

Pero su nombre remite inevitablemen
te al PRI que cada vez menos gente
quiere ¿Se podría aprovechar su expe
riencia sin hacerlo coordinador?
Moreira no está ahí para acercar
simpatizantes, eso ni en sueños, si
no porque es el que mejor negocia
del grupo compacto de Alito. El men
saje es: El PRI está abierto a la ne
gociación.

Semáforo descompuesto
Lo ocurrido con el cambio de semáfo

ro verde a amarillo en la CDMX dejó al
descubierto falta de coordinación en

tre instancias del gobierno federal y el
capitalino que es inadmisible.
Parte fundamental de la estrategia es
que la población sepa con certeza a qué
atenerse, generar confusión por infor
maciones encontradas es riesgoso..
El semáforo amarillo estará vigente
por lo menos dos semanas, tiempo
más que suficiente para que las au
toridades de salud de ambos niveles

de gobierno se tomen un cafecito, o
dos, para sintonizar la forma de co
municar a la población.
Las discrepancias pueden revelar ten
siones políticas o simplemente desa
tención o cansancio, que no se repitan

es el objetivo compartido.
Lo ocurrido con el cambio de

semáforo verde a amarillo en
la CDMX dejó al descubierto

falta de coordinación

Andan por las ramas
En los niveles más altos de la 4T le si
guen dando vueltas al resultado de la
elección en el CDMX.
Se van a marear antes de dar con la ex

plicación. La razón es que le dan vuel
tas, andan por las ramas, y no tocan el
fondo del asunto.

Fue un castigo al presidente, pero no
porque los ciudadanos, en particular
la fustigada clase media, piense que es
un político autoritario. Por eso no.
Ajustaron cuentas por temas que ca
laron profundo en el ánimo popular,
como el corte del apoyo a creadores y
científicos, por la falta de medicinas,
por su manejo irresponsable de la pan
demia, por las estampitas y el rechazo
a los cubrebocas, por las rifas dispara
tas, por el apoyo a Donald Trump, por
el Toro sin Cerca, por la inseguridad,
por los empleos perdidos.
Amplios sectores de las clases medias
capitalinas votaron en contra de More
na porque el presidente los desilusio
nó. Pero eso ningún mando de la 4T lo
asumirá en público *
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SOCIEDAD V PODER

Desairar la consulta
Raú l Trej o Delarbre
rrejoraul @g mail. com

Ridicula y riesgosa, la "consul
ta popular" del 1 de agosto
será un demagógico engaño.
De esa simulación sólo po
dría beneficiarse la propa

ganda del presidente López Obrador. Ni
la Justicia, ni los ciudadanos, ganan nada
con esa votación.

El gobierno miente cuando afirma
que esa consulta servirá para enjuiciar a
cinco ex presidentes mexicanos. La pre
gunta sometida a consulta es un vergon
zoso galimatías y no menciona a persona
alguna. Para castigar delitos de funcio
narios, anteriores o actuales, no se re
quiere de una votación. Si el presidente
tiene evidencias de acciones ilícitas co
metidas en gobiernos anteriores, su obli
gación es presentarlas a las autoridades
judiciales. La consulta no es para hacer
justicia sino para hacer propaganda.

El discurso de López Obrador pone
en eJ centro la descalificación y la per
secución al menos retórica de los go
biernos anteriores. Para promover la
ficción de que nos encontramos en una
nueva etapa, desacredita a los presi
dentes que le antecedieron porque su
propia administración no tiene logros
de los que pueda ufanarse. Ei presiden
te y su partido apuestan por los artifi
cios publicitarios. Para eso es la consul
ta del I de agosto.

López Obrador quería que la consulta
fuera solicitada por ciudadanos pero no
lo consiguió. De acuerdo con el artículo
35 de ía Constitución una consulta po
pular pueden proponerla el presidente
de la República, el 33% de los diputados
o los senadores o al menos el 2% de ios

ciudadanos inscritos en la lista nominal
de electores.

El año pasado el presidente instruyó
a Morena para organizar la recolección
de adhesiones a esa consulta. Como la
lista de electores era de 91.2 millones de

personas, los solicitantes tenían que ser
ai menos un millón 825 mil ciudadanos,
Morena emprendió una campaña nacio
nal y la entonces secretaria genera! de
ese partido, Yeidckol Polevnsky, entregó
varias cajas con listas que, según López
Obrador, incluían más de dos millones
de firmas.

Morena solamente reunió 69 mil 254
firmas. El Instituto Nacional Electoral tu

vo la obligación de revisarlas y encon
tró que, de los nombres allí inventaria
dos, solamente estaban registrados como
electores 55 mil 930, Es decir, los promo
tores de esa consulta solamente recaba
ron las firmas de 0.06% de los electores,
31 veces menos de las que hacían falta.
El INE además hizo inspecciones domi
ciliarias a las personas seleccionadas en
una muestra de las firmas entregadas y
encontró que el 32% de los ciudadanos,
así visitados, dijo que no había firmado
para esa consulta,
Fracasada la consulta a partir de fir

mas de ciudadanos, López Obrador soli
citó él mismo la consulta popular. Pre
sentó esa petición al Senado, el cual la
turnó a la Suprema Corte que, siempre
de acuerdo con el 35 constitucional, de
be resolver si la consulta que se pide es
constitucional.

La pregunta propuesta por López
Obrador era la siguiente:

¿Esrá de acuerdo o no con que las auto
ridades competentes, canapé ¿o a las leyes
y procedimientos aplicable*r investiguen,
y en su caso sancionen, ta presunta comi
sión de detitos parparte de los expresiden
tes Carlos Salinas de Gortari/ Ern.fi fo Ze
dillo Portee de Leónr Vicente Fox Quesadar
Feíipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña
Nieto antes, durante y después de sus res
pectivas gestiones?

En su solicitud el presidente dijo
que esos ex presidentes cometieron
"acciones presuntamente delictivas"
pero no aportó pruebas que sustenta
ran tal suposición. El 1 de octubre de
2020 seis ministros de la Corte apro
baron la constitucionalidad de esa
consulta y cinco más la rechazaron.
Los ministros que se oponían dijeron,
entre otras cosas, que no se puede so
meter a votación popular la protección
de los derechos humanos ni la aplica
ción de la justicia.
Aunque aprobó la consulta, la Cor

te modificó la pregunta del presidente.
La nueva redacción omite nombres y es
confusa. La pregunta quedó así:

¿Eitdi de acuerdo o no en que je i fe ven
a cabo ía¿ acciones pertinentesf con ape
go al marco constitucional y legal, para
emprender un proceso de esclarecimien
to de. las decisiones políticas tomadas en
los años pasados por los actores políticos
encaminado a garantizar la justicia y los
derechos de las posibles víctimas?.

Esa es la pregunta que será motivo de
consulta el 1 de agosto. López Obrador
quería que la consulta fuera el 6 de ju
nio, en coincidencia con la elección fede
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ral, pero la Constitución indica que debe
ser el primer domingo de agosto.

Los ciudadanos que acudan tendrán
que responder sí o no a esa oscura pre
gunta. Es difícil que haya quienes con
sideren que no se debe hacer justicia,
Pero esa pregunta es tan vaga que "los
actores políticos" de "los años pasados"
pueden ser todos o ninguno. Aunque al
gunos pensarán en ex gobernantes, esa
formulación incluye a! actual presidente,
O se puede suponer, entre tantos otros
casos, que la pregunta serviría para san
cionar a los culpables de la tragedia en
el metro.

La consulta la debe organizar el

INE, aunque el Congreso no le proveyó
de recursos para esa tarea. Se trata de
un ejercicio inútil y sus resultados só
lo serán vinculatorios "para las autori
dades competentes" si en ella participa
más del 40% de los ciudadanos registra
dos en la lista de electores, que ahora es
de 94 millones. Es decir, para que tenga
alguna validez formal es necesario que
a esa consulta acudan 37,6 millones de
ciudadanos.

La justicia no debe depender de nin
guna votación. Participar en esa consul
ta únicamente servirá para legitimarla.
Lo mejor será hacerle el vacío*

U
López Obrador

quería que la consulta
fuera solicitada por

ciudadanos pero no lo
consiguió

ir
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SUBE Y BAJA

Bren da Val derrama
Academia de Ciencias de Mardos

Denuncia que en la lista del Co
nacyt de candidatos para nuevos
evaluadores del SIN hay investiga
dores fallecidos y también inclu
yen a científicos jubilados.

OI Má. Elena ÁlvarezBuylla
I Dirccrora del Conacyr

La funcionaría abrió la convocatoria

para elegir a nuevos evaluadores,
sin previo aviso ni notificación por
correo a los más 30 mil miembros
actuales del S\:I.
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Con mucha frecuencia ¡os mexica
nos disfrazamos la desgracia de
nuestra historia remofa y recien
te —pobreza, desigualdad, igno
rancias insalubridad, desnutri

ción, injusticia, inconciencia y todo cuanto
falta—, con el orgulloso y falso distintivo de
la diferencia.

Nosotros —decimos con mendacidad—
somos diferentes.

Y todo se resume en [a frase patriotera,,
precursora del orgullo nacionalis ta de la IVT:
"como México no hay dos" El pueblo es sabio.

—¿Y si es sabio por qué está tan histó
ricamente jodido? ¿Cómo ha permitido esta
incurable condición degradada., a lo largo de
tantos años? Y sigue.

Posiblemente nuestra condición única sea
cierta. Tan cierta como la del pueblo ruso o
el pueblo senegaiés. Cada nación guarda su
idiosincrasia, pero resulta triste darnos cuen
ta de cómo la abulia, nos lleva a establecer la
gran condición de muestra originalidad: no
somos diferentes, somos indiferentes.

Sólo un pueblo indiferente, más allá de
sus clasificaciones socio económicas en cla
ses altas, medias o bajas, el conjunto nacional
es una borregada insufrible. Pongamos por
ejemplo el manejo de la epidemia.

Con un poco de conciencia popular el ver
bo enrevesado de López Gatmflas ya sería
materia de un juicio político, por no hablar
de otros López.

Y ni insistir tampoco en las cifras reales
de ta mortandad, el contagio y la falta de ín
sumos médicos. Cuando alguien describe la
catástrofe con la remota

y previsiblemente impo
sible cifra de los 60 mil

muertos y por su irres
ponsabilidad se superan
los 400 mil, sin nadie pa
ra protestar enérgica y
eficientemente, siquiera
en el campo electoral y
reorientar las políticas públicas con la. fuer
za de la presión social, entonces todos se me
recen lo ocurrido, menos los muertos, porque
a ellos ya no se les puede reclamar.

La desgracia sanitaria absoluta en Méxi
co (el daño irreparable, lo ha llamado una
investigadora Laurie Ann XiménezFyvie] no
ha causado efecto alguno en la percepción
general sobre sus gobernantes. Es más, han
premiado al presidente de la República, úl
timo responsable político de todo cuanto su
gobierno haga o deje de hacer, con el evadí
simos números aprobatorios, producto no de
la obra sino de la maniobra.

Lo más reciente en la cadena de dislates

(estupideces, les llamarían otros), ha sido el
grotesco manejo del cambio de semáforos,

Alentado por la necesidad electoral de
ofrecer una imagen (fal
sa) de control epidémico
y regreso a una norma
lidad inexistente, el go
bierno federal forzó los
retornos, El de la ciudad
obedeció la irresponsable
estrategia del Palacio Na
cional.

El cambio al semáforo verde, a las cla
ses presenciales (voluntarias, como si el vi
rus distinguiera entre obligados y convenci

dos), fue un fraude inoportuno, apresurado
y mendaz.

Ahora vamos de regreso.
Y en la infatigable labor de aparentaren

lugar de solucionar, la habilidad del gato por
la liebre nos ha llevado de ofrecer Inter mina

bles dosis de atole con el dedo, convertidas
ahora en peritajes con el dedo, como en el
caso de la Línea Doce.

No ha habido nada más evasivo. Los no

ruegos (mexicanos en una empresa con siglas
de Noruega), han repetido lo mismo de hace
años y años. Y lo han cobrado como nuevo.

El Metro de la ciudad de México —como
el "control" de la epidemia—, es un fraude
monumental.

¿Por qué? Porque lo cobraron como si es
tuviera bien hecho *

Y todo se resume en h frase

patriotera, precursora del
orgullo nacionalista de la IVT:
"como México no hay dos".

El pueblo es sabio.

ii
El cambio al semáforo

fue un fraude
inoportuno,

apresurado y mendaz

n
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Este lunes 21 de ¡unió, ante la jueza
Patricia M. Diez Cerda, se celebrará
una audiencia más para intentar
otorgar un amparo a Alejandra Cuevas
Moran, quien permanece en la cárcel
desde el mes de octubre del año

pasado, acusada de la muerte de
Federico Gertz Mañero, hermano
del titular de la FGR, por una presunta
omisión de cuidados. Los especialistas
indican que en este caso no existe
delito que perseguir, pero habrá que
esperar a ver si los jueces son tan
valientes e independientes como para
oponerse a las acusaciones del
fiscal ALEJANDRO GERTZ.
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Que entre los planes de Mario Delgado,
el líder de Morena, se encuentra por
aprovechar el impulso obtenido des
pués de las elecciones para entrar a la
segunda etapa de la estrategia para con
solidar al partido en el poder como el
grupo que cumple y hace caso de los re
clamos sociales. Nos adelantan que la
cacería de expresidentes: Felipe Calde
rón, Vicente Fox, Enrique Peña Nieto y
más, ya comenzó. Las famosas consul
tas populares para llamar a participar a
los potenciales votantes y obtener su
apoyo comenzarán a delinearse alrede
dor de estos personajes que fueron frase
bomba durante la campaña presiden
cial de Andrés Manuel López Obrador y
claro que si, pueden seguir utilizándose
como un anzuelo directo para los más
resentidos.

***

Ante la disminución de la velocidad de

aplicación de vacunas contra el Co
vid19, nos dicen que hay quienes con
sideran la posibilidad de tramitar am
paros contra el Gobierno federal encar
gado de la estrategia de inmunización.
Lo anterior, porque según las cifras ofi
ciales, existen millones de dosis de fár
macos almacenados sin que se acelere
el proceso de aplicación, y en zonas co
mo la Ciudad de México, que gobierna
Claudia Shcinbaum, hay alcaldías en
donde no se ha suministrado segunda
dosis a pesar de que se cuenta ya con

disposición de los biológicos en el país.
***

Infraestructura Energética Nova, mejor
conocida todavía en algunos círculos
como Sempra Energy, celebró su asam
blea general extraordinaria de accio
nistas hace unos días y resolvió cance
lar la inscripción de las acciones de la
emisora en la Bolsa Mexicana de Valo

res (BMV). La empresa que en México
encabeza Carlos Ruiz Sacristán hará

una oferta pública de adquisición de tí
tulos en efectivo en los próximos días
para deslistarse.

Interesante el momento que elige este
poderoso grupo, tomando en cuenta
que IEnova se dedica principalmente al
desarrollo, construcción y operación de
infraestructura energética, un asunto
que tiene bajo la lupa la Cuatroté ante
las sospechas de movimientos turbios
de empresarios y políticos que afectan
los intereses del país. "Nuestras opera
ciones en México incluyen varias lí
neas de negocio incluyendo transporte
y almacenamiento de gas natural, gas
natural licuado y gas licuado de petró
leo, transporte de etano, distribución
de gas natural y generación de ener
gía", recuerda la empresa que no ha es
tado libre de escándalos en el país y
que ha tratado de mantenerse lejos de
los reflectores para no ser una víctima
más de la mañanera.
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Marcha LGBTTTI+ responsable
Dada la situación sanitaria actual y el panorama de nues
tra Ciudad frente a la pandemia, el Comité IncluyeT deci
dió priorizar la salud de las personas LGBTTTI+ y de la
población en general. Por esta razón, ilustrada con el re
greso a la alerta amarilla en la Ciudad que limita los even
tos masivos, no se convocará a un evento con la magnitud
y las características de la Marcha del Orgullo LGBTTTI+ de
la Ciudad de Mesxico como lo conocíamos antes de la pan
demia. A pesar del aumento de los crímenes de odio por
cuestiones de identidad de género u orientación sexual,
así como de indicadores alarmantes en materia de exclu

sión y discriminación, sería irresponsable convocar a un
evento público que llega a reunir cientos de miles de per
sonas en un espacio público reducido.

Otras formas de marchar e incidir son posibles gracias
al compromiso, a la creatividad y al tejido de redes de
colaboración fortalecidas por años de trabajo en la orga
nización de la Marcha del Orgullo LGBTTTI+ de la Ciudad
de México. Nadie ni nada puede detener la lucha por el
derecho a la igualdad, a la vida, al libre desarrollo, a la
inclusión, en la diversidad.

En 2020 con el apoyo de los canales pusblicos Once,

Catorce y Veintidós, así: como aliados de la iniciativa pri
vada en el sector de la comunicacioan como Google, You
tube, Facebook, Vice Merxico, Los 40, Exa FM, Esca ndala y
La Octava Televisioon, la edicioan 42 de la Marcha, en su
versión digital, logró conectar a ma: s de 5 millones de es
pectadores e impactar a mac s de 19 millones personas en
redes sociales. Por primera vez se abordaron temas infor
mativos con contenido artístico y cultural durante más de
10 horas.

Salvo avances aislados en materia de matrimonio

igualitario y la prohibición de las "terapias de conversión"
en la Capital, la mayor parte de las iniciativas legislativas
necesarias y políticas públicas están detenidas. El Conse
jo Nacional para Prevenir la Discriminación sigue sin pre
sidencia y con menos presencia en la opinión pública. Si
bien cada año se presenta un posicionamiento político
con las principales reivindicaciones, este en 2021 se
priorizan dos exigencias en temas sin avances ni solucio
nes significativas para las poblaciones diversas: 1) Alto a la
violencia y a los criamenes de odio hacia las personas por
su orientado en sexual o identidad de geñero. 2) El recono
cimiento y la garantía del derecho a la identidad de las
infancias trans.

Esta edición 43 de la Marcha del Orgullo LGBTTTI+ de
la Ciudad de Mesxico se llevara a a cabo este sachado 26 de

junio a partir de las 12:00 mediante una transmisión en
vivo alternando contenido consciente informativo reali

zado por la sociedad civil, las poblaciones LGBTTTI+, las
personas y organizaciones aliadas, las instituciones de
Gobierno y una programación cultural muy prometedora.
Este año la Marcha debe ser responsable y solidaria pero
no olvidar las causas y el contexto terrible de polariza
ción.

Trente al desamparo: resistencia y unidad. Lo radical
es la empatia" es su lema.
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Diplomacia Vaticano y
reformas AMLO

Origen: Cuando asumió su pontificado el Papa Francisco
aceptó la renuncia del cardenal Tarcisio Bertone (TB) pa
ra nombrar en su lugar, en el cargo más importante Se
cretaria de Estado (SE), después del 264 heredero al trono
de San Pedro al arzobispo italiano de 66 años Pietro Pa
rolin (PP), quien ocupó la nunciatura en Venezuela donde
cohabitó con Hugo Chávez y Nicolás Maduro.

Oriundo Vicenza: Previo viaje a Caracas, Parolin labo
ró en la segunda sección de la SE que comprende las rela
ciones con los Estados y desde ese encargo responsable
del vinculo de la Santa Sede con Argentina, posición des
de la cual conoció al cardenal primado de Buenos Aires,
Jorge Bergoglio.
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Mejor intérprete: En su primer día de funciones en
México, 30 septiembre 2016, el nuncio Franco Coppola
acudió a la Basílica de Guadalupe para encomendar su
labor en México y en entrevista con este reportero afirmó

que durante el actual Ponti
ficado de Francisco se de

volvió a la iglesia un alto
perfil en las relaciones in
ternacionales en crisis de

refugiados, las dos coreas,
Cuba, cambio climático y
conflictos regionales".

Definición: El discurso
central del Vicario de Cristo
trasciende a la "dictadura

económica y estigmatiza
ción de las religiones pues si
se habla de violencia en el
Islam también debe recono

cerse en otras religiones",
señaló PP.

Franciscotroika: El Papa Francisco dividió en dos sec
ciones la Secretaría de Estado después de su reforma en
la Curia Romana aunque al final agregó una tercera que
velara la relación con México y América Latina como
mostrar su atención y cercanía al personal de la función
diplomática en sus 128 representaciones.

Reestructuración: Previa visita de TB a México, su
santidad ordenó a la SE transferir en un trimestre, sus
fondos como replantear sus funciones lo cual implica la
transferencia de millones de euros a la denominada Ad

ministración del Patrimonio de la Santa Sede Apostólica
(APSA) todo ello derivado de los escándalos financieros
en las áreas de comunicación.

Va AMLO: El 23 septiembre 2019 el presidente de la
Mesa Directiva Senado, Martí Batres presentó una ini
ciativa para reformar la constitución a fin de reducir el
número de diputados federales y senadores de repre
sentación proporcional de 200 a 100 los diputados pluri
nominales para quedar en 400 y eliminar 32 senadurías
para ubicarse en 96 escaños ¿Ese sería el desenlace de
la reforma del presidente AMLO para el último tercio de
su mandato?

'El Oro es Nuestro': TV Azteca, la mejor cobertura para
los Juegos Olímpicos Tokio2020, hazaña lograda bajo el
liderazgo de Benjamín Salinas Sada. El pasado viernes
presentó lo que será su oferta de contenidos y cobertura
televisiva y multiplataforma para las Olimpiadas que
iniciarán el próximo 23 de julio.
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Lo que diga mi dedito
Nadie en Morena vio venir el golpe en la Ciudad de México, asegura
su presidente nacional, Mario Delgado. Por eso no pudieron hacer
nada para influir en el resultado del 6 de junio del 202L

"Cuando una encuesta se hace bien, siempre habrá coincidencias
en el resultado, independientemente de quién la haga. Y al igual que
las encuestas que se conocían sobre la ciudad, pues no teníamos
ningún foco amarillo o foco rojo que nos hicieran alertarnos de que
traíamos aquí una opinión negativa que podría traducirse en votos, y
creo que es un fenómeno inesperado, que nadie vio venir, que nadie
midió, y es justamente lo que debemos de entender muy bien, por
qué ocurre así, cuáles son las causas de la gente para haber votado
como votó, y actuar en consecuencia".

—¿La tragedia del Metro fue algo que influyó?—, le preguntamos a
Delgado.

— Yo creo que influyó, era un tema multifactorial, evidente
mente es un hecho que impacta en la opinión pública y alguna
relación tendrá.

—¿Cree usted que es, como dicen algunos analistas, práctica
mente un clavo más en el ataúd de Marcelo Ebrard rumbo a la
presidencia?

—Podrá haber especulaciones de las que sean, pero ahí está el
trabajo de Marcelo Ebrard de todos los días, que la gente valora.

Lo más importante tiene que ser, primero, la atención de las fami
lias que perdieron a alguien, dice Delgado. "Que haya, como se está
haciendo por parte de la Ciudad, un diagnóstico serio, porque a partir
de ellos vas a elaborar un plan de reconstrucción, de arreglo, de lo que
sea necesario. Y pues en esta investigación, de qué falló, pues tendrá
que haber, pues necesariamente algunas responsabilidades: de fun
cionarios, de las empresas, eso lo van a determinar los mismos peri
tajes que se están haciendo", responde evasivo, sin decir nombres y
sin ganas de meterse a fondo en el cuestionamiento.

¿Era una bomba de tiempo que ya esperaban que estallara?, le

preguntamos al hoy líder político del partido en el poder.
"Es un hecho inesperado, es un accidente, no creo que alguien lo

haya previsto. Creo que la propia naturaleza del caso nos deja claro
pues que nadie lo esperaba", esquiva Delgado.

La tragedia del Metro se convirtió en un hecho político fortuito que
pone en la agenda la sucesión presidencial, la anticipa. ¿Gómo se ve
en Morena?

"Pues hacer la diferencia", dice el líder del Movimiento. "Marcar la
diferencia, hay una investigación seria, que se repare cuanto antes,
son más de medio millón de usuarios los que tenía la Línea regular
mente, y lo demás es especulación política. Acabamos de tener la
elección intermedia, del 2L y todavía ramos a analizar el camino,
muy lejos todavía el tema de la sucesión. Siempre este tipo de temas
da lugar a la especulación y demás".

Le recordamos precisamente que a partir de la tragedia del Metro
y las declaraciones del presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, parece que regresa al país esa vieja práctica del "dedazo".

Lo rechaza: "Tenemos muy claros en nuestros estatutos la forma
de elegir candidatos, acá privilegiamos las encuestas, es el instru
mento que tiene la gente directamente para opinar. En Morena las
decisiones las toma la gente".

El fue muy cuestionado por las encuestas, por la elección de can
didatos en las elecciones sin mayor explicación o prueba.

"Yo me atengo a los resultados", dio: Mario Delgado. "Si hubieran
sido malas las encuestas, es decir, si no se hubiera elegido a quien la
gente decía, pues no hubiéramos ganado 11 de E gubernaturas, ¿no?".

Asegura que no hubo opacidad y los reclamos son golpeteo político.
"Se cuestiona mucho las encuestas de Morena cuando los otros

partidos no sabemos cómo eligen a sus candidatos, y es básica
mente a partir de complicidades. Nosotros nos atenemos a lo que
dice la gente".
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Por la coordinación
La disputa por la coordinación de Morena en la
Cámara de Diputados crece y es que Yeidckol
Polevnsky, exsecretaria del partido; Leonel Godoy,
exgobernador de Michoacán; y el diputado Sergio
Gutiérrez Luna, buscan sustituir en el cargo a Ignacio
Mier, aunque dicen que el poblano se aterra a la
posición porque desde el Zócalo le dieron la bendición.

Alternativas
La Autoridad Educativa Federal en la CDMX, que
encabeza Luis Humberto Fernández, busca aminorar
el impacto del regreso a semáforo amarillo. Aclaró
que esto no significa un cierre de las escuelas. Para
los cerca de mil 125 planteles que habían reabierto y el
resto, existe la posibilidad de que operen como centros
de aprendizaje para rezagados.
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Contra los verdes
Esta semana, el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación turnará a ponencia el caso de los
influeneers que apoyaron al Partido Verde Ecologista
de México, que dirige Karen Castrejón, durante la veda
electoral de los comicios del 6 de junio. Nos adelantan
que, a diferencia de otras ocasiones, esta vez los
verdes sí recibirán una sanción ejemplar.

Mensaje por el Día del Padre
Además de felicitar en su día a los padres que asumen
esta responsabilidad, así como a las madres que
realizan ese rol, el titular de la UIF, Santiago Nieto,
anunció que se alista un proyecto para identificar
los recursos financieros reales de los deudores

alimentarios con el fin de apretarlos para que
cumplan con sus "obligaciones".

Trabajo coordinado
La presencia del sargazo en costas de Quintana Roo
ha superado a las registradas en los últimos tiempos,
por lo que el gobierno estatal, encabezado por Carlos
Joaquín, nos dicen, trabaja a marchas forzadas para
limpiar lo más pronto posible. No obstante, este
fenómeno requiere de un trabajo coordinado con los
tres niveles de gobierno y la iniciativa privada.
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SE REPOSICIONA ALFREDO
DEL MAZO MAZA

ace unos días, el gobernador Alfredo
HDel Mazo Maza mostró músculo al

reunirse con 17 diputados federales, 23
localesy 45 presidentes municipales
priistas que se alzaron con el triunfo
en la elección del pasado 6 de junio, y
el mensaje que no se envió, pero que

se percibió, es que el Estado de México es del Partido
Revolucionario Institucional (PRI )y así lo seguirá siendo.

Les recordó que hace tres años sólo se ganaron tres

distritos federales y uno local, y les dijo que el priismo
del Estado de México está reposicionando y se trabajará
i umbo a 2023.

Aprovechó para pedirle a los futuros legisladores
trabajar a favor de la agenda mexiquense en tres rubros:
mujeres, seguridad pública y combate a la pobreza.

Mientras que a los próximos alcaldes, entre quienes
se encontraban Raymundo Martínez Carbajal y Marco
Antonio Rodríguez Hurtado, quienes ganaron para el
PRI los municipios deTolucay Tlalnepantla, respecti
vamente, les solicitó reforzar el trabajo en cuanto tomen
posesión, hacerlo de la mano de la ciudadanía y estar al
pendiente de sus necesidades.

En el cónclave, Del Mazo se mostró
satisfecho, sabe que la victoria le permitirá
ti abajar con mayor tranquilidad en la parte
final de su gobierno, tendrá un congreso
aliado que le facilitará las cosasy, segura
mente, le permitirá dar mejores resultados
a los mexiquenses, ya que no tendrá que
lidiar más con el yugo de una legislatura
opositora.

El mandatario estatal tendrá en Elias Rescala, quien
se presume asumirá la coordinación parlamentaria del
PRI, a uno de sus principales operadores políticos en el
Congreso, sin dejar de lado a la experimentada Alejan
dra Del Moral y a Enrique Jacob Rocha

ENTRE OTRAS COSAS: Todo indica que quien tendrá
que salir a la brevedad a dar cuenta de su relación con
LEASE AND FLEET SOLUTIONS es el diputado local
electo, Francisco Santos Arreóla, a quien indagatorias
ubican como responsable de haber servido de interme
diario entre esa empresa dedicada al arrendamiento de
vehículos y ayuntamientos del Valle de México con los
que se celebraron millonarios contratos con sobrepre
cios importantes. AL TIEMPO

EL DATO: El alcalde saliente de Toluca, Juan Rodol
fo Sánchez Gómez está en un serio problema, pues no
le salen las cuentas para cerrar su ciclo administrativo,
motivo por el que hay despidos, también retrasos en el
pago de la nómina y caos en la prestación de servicios
básicos, como los de seguridad y de recolección de
basura.

El morenista deberá ser investigado a fondo por las
instancias de vigilancia y transparencia del presupuesto
del ayuntamiento, aunque también habrá que amarrarle
las manos, por el cúmulo de denuncias por corrupción
que pesan en su contra, puesya es famoso con la frase

iJuanita, no te lo robes!
LA DE HOY: Ya algunos alcaldes electos

han empezado a conformar los equipos
que se encargaran de los procesos de
entregarecepción con las autoridades
municipales que concluyen su gestión este
año, las cuales se espera se empiecen a dar
a principios del próximo mes de septiem
bre.

Por cierto, habrá que estar muy atentos
a lo que viene sucediendo en Naucalpan, donde, aunque
no se han establecido, al menos de manera oficial,
vínculos para el proceso de entregarecepción, perso
najes cercanos a la presidenta electa Angélica Moya
y funcionarios de primer nivel que laboran con Patricia
Duran Reveles, desde hace varios días comparten in
formación clasificada del estado que guarda la adminis
tración morenista. A lo anterior, algunos políticos llaman
cortesía, otros en cambio, le llaman traición. ¿Nombres?
HASTA LA PRÓXIMA.

Habrá que estar
atentos a lo que

sucede en

Naucalpan
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• Sergio Checo Pérez
volvió al Top 3 en el Gran
Premio de Francia, de la
órmula 1, sólo por detrás
de Max Verstappen y Le
wis Hamilton. El mexica

no logró su doceavo podio
en el máximo circuito.

• Lupillo Rivera le faltó
al respeto a Belinda. En
el calor de una discusión

en redes, el hermano de
enny Rivera dijo "yo comí
primero en esa mesa" en
referencia a que es exno
vio de la española.

• El exsenador Jorge Luis
Lavalle permanecerá en
prisión; un tribunal recha
zó sus alegatos en los
que niega haber recibido
sobornos de Emilio Lozo

ya para aprobar la llamada
Reforma Energética.
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MISCELANEA
 POLITICA —

Estados Unidos tiene armas para sostener
que tres cuartas partes de México están en
manos del crimen organizado

uego del primer reporte del peritaje que
una empresa noruega realiza sobre las
causas de la tragedia de la Línea 12 del
Metro, futurólogos creen que las aspira
ciones presidenciales de Marcelo Ebrard
o de Claudia Sheinbaum están reducidas

a cero. Sin embargo, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha dejado en claro que no permitirá
que nada, ni 26 muertos de Tláhuac, pongan a pelear a sus
muchachos. Marcelo, Sheinbaum, Delgado y la desaparecida
Florencia Serranía salvarán el pellejo sea cual sea el resultado
del peritaje, porque los chivos expiatorios de la desgracia del
3 de mayo serán albañilesy soldadores. No olvidemos que, en
2011, fue Ebrard quien cedió su oportunidad de ser candidato
a la presidencia por el entonces poderoso PRD al tabasqueño,
por lo que el hoy Presidente le debe una.

El levantan y amenazas de muerte contra Zuciikey Rodrí
guez, candidata a presidenta municipal de Valle de Bravo en
el Estado de México, así como las denuncias expuestas en
redes sociales sobre los hechos de intimidación y violencia que
ejerció el crimen organizado en varios estados, dejan en claro
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que la maña impuso condiciones y
candidatos en el procesc electoral del
6 dejunio. En el caso de Zudikey, la ex
candidata lleva másde un mesfuera

de Valle de Bravoy sigue resguardada
debido a las amenazasde muerte que
no han cesado. Ahora, a los mexica
nos nos tocará ver cómo esos grupos
delictivos van a cobrar por sus "ser
vicios"yutilizarensu beneficioa los

candidatos y candidatas que impusieron. Triste escenario.
La desaparición de una mujerysusdoshijosadolescentes,

todos estadounidenses, en la autopista MonterreyNuevo
Laredo, cuando se dirigían a su hogar en Texas, ha desatado
la búsqueda y presión de autoridades de ese país hacia las
mexicanas. No en vano la alerta del gobierno estadounidense
a sus ciudadanos de no viajar a México, donde 16 estados son
de alto riesgo de secuestro. Una vez más, Estados Unidos
tiene armas para sostener que tres cuartas partes de México
están en manos del crimen organizado.

La propuesta de gastar 500 millones de pesos para con
sultar si los mexicanos estamos de acuerdo en enjuiciar a
expresidentes bien se puede ahorrar con sólo aplicar la ley:
si hay evidencias, procedan.

No cabe duda que eso de crear un partido político sí que
es negocio, y es que a pesar de haber perdido su registro
por no haber alcanzado un mínimo de 3% de los votos en la
pasada elección del 6 de junio, la ley electoral determina que
el Partido Encuentro Solidario, Redes Sociales Progresistas
y Fuerza por México seguirán recibiendo financiamiento
público hasta que termine este año, por nada despreciables
52.5 millones de pesos. Eso, sin contar que ya nos costaron
cerca de 500 millones desde que obtuvieron su registro en
septiembre del año pasado. Información de El Heraldo de
México revela que los votos nulos en la pasada elección
superan ese anhelado 3%. Es decir, los electores castigaron
severamente a la chiquillada.

Los electores

castigaron
severamente a

la chiquillada
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Estados l uidos y China, entre muchos oíros, han
extendido la mano a nuestro jkiís con vacunas e
insumos médicos a lo largo del último año

Por instrucciones del pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador y del can
cí"er Marcelo Ebrard, el sá
bado pasado salieron tres
aeronaves de la Fuerza Aérea

Mexicana hacia Bélica Bolivia
y Paraguay, con 400 mil vacu
nasAstraZeneca producidas
en la iniciativa binacional con

Argentina.
Esta donación—realizada

en e, marco de ,a pres¡den
cia que ostenta México en la
Comunidad de Estados Lati

noamericanos y Caribeños
ÍCelac)—significó una mues

tra de solidaridad y liderazgo regional de nuestro país, que se ha
posicionado como una de las voces mássonorasen losescenarios
internacionalesque reclaman un accesojusto, equitativovuniversal

El envío de vacunas a Belice, y próximamente a Guatemala, es
de especial interés para México, ya que, al compartir frontera, la
inmunización de su población permitirá la regularización de los
cruces de personas entre nuestros países y la reactivación eco
nómica de la zona.
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Por otra parte, los esquemas de vacunación con AstraZeneca
aplicados en Bolivia entraron en incertidumbre por el bloqueo de
exportaciones de la India, que suspendió indefinidamente el envío
de segundas dosis.

La cooperación ele nuestra país permitió que se completaran
dichos esquemas garantizando su protección. Para Paraguay, el
acceso a las vacunas ha representado un reto mayúsculo, dado
que el mecanismo Covax de las Naciones Unidas no respondió
oportunamente a sus países afiliados.

Paraguay no ha logrado vacunar a la totalidad de su población
vulnerable, por loque la cooperación mexicana le permitió mantener
y acelerar el curso de su plan de vacunación.

Estas muestras mexicanas de solidaridad con Latinoamérica

se lograron sin interrumpir el avance sostenido del Plan Nacional
de Vacunación de nuestro país.

Los argumentos nacionalistas en contra de la cooperación
internacional para el combate de la pandemia de COVID19 caen
por su propio peso: si estas voces se hubieran impuesto en los
países productores, Latinoamérica —incluido México— no tendría
vacunas.

Los mexicanos hemos sido beneficiadosen diversas ocasiones

por este tipo de actos humanitarios, tanto durante esta pandemia
como en casos de desastres.

Estados Unidos y China, entre muchos otros, han extendido la
mano a nuestro país con vacunas e insumos médicos a lo largo
del último año.

Ante un escenario internacional de escasezde vacunasy desde
una visión solidaria, es nuestro momento de ayudar a los países
que no han tenido las mismas posibilidades que México.
Este virus no conoce de fronteras ni de nacionalidades.

La cooperación internacional es un elemento indispensable
en el largo camino para que la humanidad salga, en el menor
tiempo posible, de la crisis sanitaria más grave que se ha visto en
un siglo.

Como lo afirmé en la ceremonia de entrega de las vacunas en
Asunción, Paraguay: Nadie en Latinoamérica estará protegido hasta
que todas y todos lo estemos.
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Manuel Bartlett aseguró que la CFE garantizaba
que no habría más fallas en el suministro, pues
está preparada para diversas amenazas

abitantes del sureste del país padecie 
ron este fin de semana apagones de la

H Comisión Federal de Electricidad (CFE), a
pesar de que el presidente López Obrador
aseguró el viernes por la mañana que no
se volverían a registrar.

Desde la misma noche de ese vier

nes, en Campeche hay fallas en el suministro de energía,
situación que ha dejado sin abastecimiento de agua a más
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de un millón de personas. Los problemas en el sistema
eléctrico y la variación de voltaje quemaran la bomba de
absorción que abastece del líquido a buena parte de la
población, de acuerdo con Guadalupe López Ortega, titu
lar de servicios públicos de la entidad. A pesar de que la
CFE fue notificada, ningún representante se acercó para
atender la situación.

En Quintana Roo, usuarios de redes sociales reportaron
un apagón en el municipio desde la noche del sábado. El
turismo internacional fue testigo de ello. Entre otras, resultó
afectada Playa del Carmen y algunos sectores ubicados en
la zona norponiente de esa ciudad turística.

En diciembre de 2020, cuando el país em
pezó a experimentar los apagones, López
Obrador se comprometió a que nunca más
volvería a repetirse la historia, pero su admi
nistracióny la CFE, a cargo de Manuel Bartlett,
le han fallado a la población.

Eljuevesl7dejunio, Bartlettaseguróque
la empresa garantizará que no haya más
apagones en el país, pues está preparada
para diversas amenazas.

Sin embargo, en Ciudad Juárez, Chihuahua, las interrup
ciones en el suministro de energía de la CFE alcanzaron
también a la industria maquiladora, lo que preocupa al
sector e incluso puede llegar a ahuyentar las inversiones,
coincidieron líderes empresariales.

El mensaje de Monreal a AMLO
En un tono serio, Ricardo Monreal, coordinador de Morena en
el Senado, le envió un mensaje público —es la primera vez
que lo hace así— al presidente López Obrador, al advertirle
que no hay condiciones, por la polarización, para sacarlas
propuestas de reforma constitucional que quiere: entregar

la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña), devolverle el monopolio de energética a la CFE
y desaparecer el INE.

Atención: ocurre luego de que el Presidente dejó fuera
a Monreal de la baraja de nombres de entre los que puede
salir su probable sucesor o sucesora.

Semáforo raro

A partir de este lunes, cuando inicia el semáforo amarillo, los
restaurante ros de la Ciudad de México deberán reducir su

afora de comensales a 60 por ciento [era de 70 por ciento
del total de la ocupación), pero podrán ampliar su horario

de servicio hasta las 2:00 de la mañana (era
a las 11OO de la noche).

De acuerdo con restauranteros entrevis

tados por esta columna, este fin de semana
así fueron notificados por parte de las auto
ridades del gobierno capitalino, por lo que en
la implementación del segundo semáforo
amarillo, en lo que va de la pandemia, el ho
rario de servicio pasa a la normalidad, como
era antes de la crisis sanitaria.

UPPERCUT: A cinco años de haberse implementacío
el sistema de justicia Cosmos, impulsado en Querétaro

por el gobernador Francisco Domínguez Servién, hay ex
pertos en la materia, como Layda Negrete, que lo están

destocando como un modelo consolidado por
su instrumentación integral para protegerá las víc
timas, garantizar un proceso justo y de respeto a los

derechos humanos.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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La 4T no tendrá un paseo por el parque en el
Congreso; no cuenta con ¡as dos terceras partes
para pasar esta reforma constitucional

I anuncio del presidente Andrés Manuel
López Obrador de reformar la Constitución,
para que la organización administrativa y elE mando de la Guardia Nacional (GN) estén
bajo la Secretaria de la Defensa Nacional
(Sedeña), ha generado un debate no ale
jado de intereses políticosvprivados, que

pueden retrasar otras 21 años el objetivo de contar con una
verdadera policía de corte nacional. Aquí cinco razones por las
que no podemos permitir que la GN fracase en su formación.

La corrupción mato a la Policía Federal. El uso político,
desvío de recursosy corrupción dieron la estocada de muerte
a la PF. Esta institución fue un botín en las dos pasadas admi
nistraciones. Nunca alcanzó un estado de fuerza mayor a los
40 mil elementos operativos. Hay investigaciones en curso en
contra de su exjefe máximo Genaro García Luna, durante la
administración de Calderón, y de losex secretarios generales
Frida MartínezyJesúsOita.en la administración de Peña Nieto.
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Retraso de una década. Si el personal militar no hubiera
apoyado con el reclutamiento, adiestramiento, profesiona
lización.equipamientoy despliegue, la proyección de contar

con 120 mil guardias nacionales lle
garía hasta el año 2030, privando por
una década a más de 125 millones

de habitantes de seguridad federal.
Déficit de policías estatales. Sal

vo la CDMX, el resto de los gobiernos
no cuentan con el número suficiente

de policías para asegurarsus territo
rios. Se calcula el déficit en un 50%.

El apoyo del Ejército es tempo
ral. La integración de la GN a la Sedeña obedece aun proceso
de integración y consolidación, el apoyo del Ejército en estas
actividades es temporal. Se busca que esta institución policial
trascienda en el tiempo y no muera como otros experimentos
como la PFP (Fox), PF (Calderón) o la Gendarmería (Peña).
Institución profesional y con espíritu de cuerpo. Ser

guardia nacional debe ser una aspiración real de vida pro
fesional con oportunidades de crecimiento profesional, con
prestaciones socioeconómicas como las que tienen las Fuer
zas Armadas. Es vergonzoso saber que en la anterior admi
nistración sólo les dieron dos uniformes, en seis años, a los
policías federales, que tenían que hospedarlos en hoteles, los
cuáles no les pagaban, para desplegarlos en zonas de violencia.

Altos niveles de confianza pública. La GN cuenta con
un alto nivel de aprobación social cercano al 80%, solamente
por detrás del Ejército (88%) y la Marina (S0%). No nos equivo
quemos, el falso debate sobre la militarización del país sólo
lo compran analistas políticosy medios de comunicación.

La 4T no tendrá un paseo por el parqueen el Congreso; no
cuenta con las dos terceras partes para pasar esta reforma
constitucional. Necesitará forzosamente el apoyo del PRI.
Dudo mucho que el PAN, PRD o MC apoyen reforma.

Agenda estratégica: Recomiendo el programa por You
Tube, War Room, conducido por Jorge Torres, periodista
especializado en inteligencia y seguridad, y con la colabora
ción de los especialistas Roxana Juárez y Alexei Chévez, y el
periodista Jorge Meciellín: https://bit.ly/3wM5vXf
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Arrebató congresos, diputaciones federales y
alcaldías en la mayoría de los seis estados que
renueuan gobernador el próximo año

o terminamos aún de reponernos de la
resaca electoral de este 2021 y en seis
estados ya velan armas para iniciar la
carrera por las gubernativas que estarán
en disputa el próximo año.

Los habitantes de Aguascalientes,
Durango, Hidalgo, Quintana Roo, Oaxaca

y Tamaulipas tienen nuevamente una cita en las urnas el 5
de junio de 2022.

Y si a los números que se registraron este año nos ate
nemos, el panorama no es muy alentador para el llamado
bloque opositor de PRI, PAN y PRD.
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Por ejemplo, el tricolor actualmente gobierna Hidalgo y
Oaxaca, con Ornar Fayad y Alejandro Murat como man
datarios, pero en la pasada elección a los dos les pasó por
encima la maquinaria de Morena.

En Hidalgo, Morena y sus rémoras ganaron 14 de las 13
diputaciones locales y el PRI, sin alianza, no pudo ganar un
solo distrito.

En Oaxaca, los morenistastambién arrebataron al priismo
la mayoría en el Congreso estatal:19 de las25 diputaciones
las ganó el partido guinda. Las restantes se las quedaron el
tricolory sus aliados.

Tamaulipas, gobernado por el panista Francisco García
Cabeza de Vaca, no fue la excepción en esta
embestida. El partido de AMI .Oarrebató al PAN
el control del Congreso local, luego de obtener
16 de los 22 diputados locales y las seis dipu
taciones federales enjuego.

Con este resultado, el morenismo no sólo
se prepara para tomar la plaza, sino que afi
lan cuchillos para cortar toda la inmunidad
al mandatario y llevarlo ante la justicia por las
denuncias en su contra.

En el caso de Durango y Aguascalientes, dos plazas go
bernadastambiénporlos blanquiazules José RosasAispuro
y Martín Orozco, fueron las que mejor libradas salieron de
la contienda pasada.

Sin embargo, en el caso de la entidad hidracálida, el avance
de Morena fue significativo. Logró cinco de los 11 municipios
en disputa.

Entierrasduranguensesjosdañosfueron menores. Sólo
obtuvieron cuatro de las 15 diputaciones locales.

En Quintana Roo, entidad queencabeza el aliancista Carlos
Joaquín González, el crecimiento fue importante: Morena
logró ocho de las 11 presidencias municipales en disputa.

Con base en toda esta información, podríamos anticipar
que, a pesar de todos los pesares, el Movimiento Regenera
ción Nacional vaque vuela para arrebatar al PRI al menosdos

gubernaturas más, una al PAN, una másala alianza y, en dos
azules más, seguir dando la pelea.

Estamos por ver algo que nadie podría vaticinar hasta
hace unas semanas.

•••

Y a propósito de las elecciones en 2022, en Oaxaca ya se
perfilan algunos nombres de los posibles contendientes por
la candidatura de Morena.

Se trata de los senadores Raúl Bolaños, del PVEM, y los
morenistasSusana HarpySalomón Jara. Aunque hayquienes
comentan que el legisladorverde lleva la delantera.

Será premiado luego de presentar el transitorio que permite
ampliar, pordosaños más, la gestión del actual
presidente de la Corte.

Cumplió en tiempo yfoirria con un polémico
encargo, surgido de Palacio Nacional para ser
ejecutado a través del Senado.

En este espacio hemos comentado que uno
de los principales perdedores de las pasadas
eleccionesfue Alejandra Moreno, lídernacional
del PRI; sin embargo, me comentan que esto

es una verdad a medias.

Los verdaderos derrotados fueran los gobernadores que
cedieron sus plazas a Morena, como en Tlaxcala, Sinaloa,
Sonora, San Luis Potosí, Colima, Guerrero y Zacatecas

Desde el punto de vista de un integrante del CEN, la mayoría
de los mandatarios priistas negociaron su salida.

Ofrecieron al gobierno federal no meterla mano en los
comicios a cambio de que no los investiguen en un futuro.
Esa, me aseguran, fue la verdadera razón de la derrota.

•••

Y como dice el filósofo... Nomectcuerdo: La competen
cia siempre produce perdedores".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Los mencionados por Andrés Manuel López
Obrador no son precisamente los presidenciables
de la oposición. Otros nombres figuran

?pez Obrador se burla ele la oposición, de
que le faltan cuadros —buenos líderes
para competir por la Presidencia de la Re
pública en 2024.

¿De dónde los van a sacar?, pregunta
irónico el Presidente al tiempo que suelta
nombres al aire con desenfado: ¿Claudio?

(X. González); ¿la esposa de Calderón (Margarita Zavala)?,
¿(Gabriel) Quadri?, ¿Diego (Fernández de Cevallos)?,
¿(Miguel Osorio) Chong?...

Pero ocurre que esas figuras no son precisamente lasque
contempla la oposición (partidos, empresarios, organizaciones
civiles] —ni tampoco AMLO, para ser claros— para competir
con Morena por la silla del águila.

Quienes mayores posibilidades tenían, fueron puestos
contra las cuerdas por el propio López Obrador desde prin
cipios del sexenio, y no les ha dado respiro: Francisco Javier
Cabeza de Vaca, por el PAN (quien ya fue desaforado y poco
le falta para terminar en la cárcel); y Enrique Alfaro, gober
nador de Jalisco, quien a pesar de las zancadillas todavía
tiene posibilidades de llegar a la boleta, sea por Movimiento
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Ciudadano o por un frente amplio.
Otro que ha sido constantemen

te golpeado desde las mañaneras
por esa misma razón, es Lorenzo
Córdova. Según la información de
Palacio Nacional, el consejero pre
sidente del INE tiene aspiraciones
presidenciales y podría ser apoyado
por los adversarios de Morena.

Quien hace su propio intento des
de hace unos meses es Ricardo Anaya. Diríase que está bajo
observación de los empresarios, pero en tierrael excandidato
presidencial no levanta. No logra la empatia con la gente.

Del lado de Acción Nacional quien luce con posibilidades es
el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez. Entregó
buenas cuentas en la elección. Merecería la presidencia del
partido y de ahí ver si crece a nivel nacional para aspirar a
la grande. Otro que seguramente estará bajo observación
minuciosa de los hombres del dinero será Samuel García,
su hombre en Nuevo León.

Presidenciables per sé, en cambio que podrían convertirse
en candidatos de la oposición si las circunstancias no se les
dan en Morena—, son Juan Ramón de la Fuente y Ricardo
Monreal. Haber sido descartado por AMLO de su baraja de
presidenciables, abrió el apetito por Monreal desde otras
trincheras y no sería la primera ocasión que el zacatecano
considerara la posibilidad de competir por otros colores.

A De la Fuente, representante de México ante la ONU, el
propio López Obrador ya lo encartó en su baraja de presi
denciables para evitar precisamente que desde la oposición
logren convencerlo de aceptarles la candidatura.

El exrector es bien aceptado por tirios y troyanos. Donde
menos, paradójicamente, es entre los morenos.

• ••

GEMAS: Ayer tuvimos el día más largoyla noche
más corta del año (solsticio de verano). Terminó la

primavera, comenzó el verano.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Incomoda a AML0 caso de Línea 12

El problema del desplome de la Línea 12 del Metro parece que está aco
rralando al Presidente Andrés Manuel López Obrador que no le encuentra
salida ante las acusaciones contra el Canciller Marcelo Ebrard y la jefa

de gobierno, Claudia Sheinbaum.
El viernes defendió a capa y espada a Ebrard contra los cuestionamientos

sobre quien debería ser el responsable político de esa tragedia.
López Obrador no se veía convencido de responder ante esos cuestiona

mientos que lo han hecho sentir, a pesar de sus tablas en el manejo de medios
en una posición incómoda.

Tal vez en una respuesta de bote pronto López Obrador soltó, cuando le
preguntaron quién era el responsable político, dijo que hay que ver quien era
entonces el Presidente, vaya, aunque no lo dijo con nombre y apellido era
Felipe Calderón.

Pero también le recordaron que quien era el jefe del Gobierno de la
Ciudad de México era Marcelo Ebrard y no crea que le gustó mucho.

Sin embargo su salida fue clara y con razón, que sea la fiscalía la que se
encargue de fincar responsabilidades porque, expresó que ellos no son cóm
plices de nadie.

Desde el accidente de la Línea 12 del Metro, el Presidente ha estado incó
modo con esas preguntas y cuantas veces puede ha tratado de defender a
Sheinbaum y al propio Canciller.

No le gusta que los maltraten, que los señalen y que los acusen, basta
recordar incluso en las elecciones que su flamante jefa del Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum perdió la Ciudad de México que el Presidente quiso
minimizar y echar la culpa a la guerra sucia que permeo en la capital.

No aceptó que hay mal gobierno, que en la Ciudad de México el desem
pleo y el cierre de negocios este en focos rojos y que decir de la mala admi
nistración y hasta cierto punto valemadrismo de la autoridad para atender
la Ciudad.

Mal gobierno siempre será mal gobierno y nada que ver con guerras su
cias o señalamientos. Fue voto de castigo y ya.

A Sheinbaum sin duda le pesa haber perdido la cuna del lopezobradorismo
que desde 1997 fundo Cuauhtémoc Cárdenas como gobierno de la izquierda
y una administración, desde entonces de los que han pasado por ese cargo,
incluyendo la de AML0 como extraordinarias. Con buenos resultados.

Hoy están saliendo los problemas del Metro y los peritcues apuntan a res
ponsables que le están abollando la corona al Presidente. Son sus cercanos y
no es buen mensaje, sobre todo por la sucesión.

La respuesta de aventar a Calderón al ruedo, nos recuerda el caso de
Ayotzlnapa por la desaparición de 43 jóvenes estudiantes que nada tenía que
ver el gobierno de Enrique Peña Nieto y terminó por asumir la responsabilidad
cuando era del fuero estatal y municipal y de un gobierno perredista al que
entonces pertenecía López Obrador. Ayotzlnapa y la Casa Blanca le costó ca
ro al ex Presidente Peña desde los dos primero años y no se pudo levantar.
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NO MILITARIZARAN GUARDIA NACIONAL
El líder del Senado, Ricardo Monreal en un sentido realista dijo que será difícil
o muy difícil que se registren periodos extraordinarios para atender las tres
reformas presidenciales.

No la tienen fácil porque explica que son reformas constitucionales que
requieren de las dos terceras partes y para ello se requiere de mucho trabajo
de consensos anteponiendo siempre el bien del país.

Enfrente están los panistas con Marko Cortés y priistas de Alejandro
Moreno "Alito" saben que junto con el PRD, de Jesús Zambrano pueden frenar
en el Senado, más no en la Cámara hoy se aprueben las constitucionales.

La Cámara de Diputados que hasta hoy preside la priista Dulce María
Sauri, Morena de Mario Delgado mantiene la mayoría calificada y sin problema
puede avanzar en San Lázaro. Por eso no batalló y se pudo dar el lujo de no
hacer amarres, para que no los necesitó, pero ahora, todo cambió.

Sin embargo, aunque la aprueben en San Lázaro se congelará en la
Cámara Alta porque a Don Monreal, por más esfuerzos que haga y que ha
hecho en las anteriores que mandaron de Palacio Nacional, hoy no van a ce
der los votos PRI y PAN que le faltan.

Por eso andan envalentonados los priistas, panistas y perredistas porque
no pasará ninguna reforma Constitucional sin su ayuda y militarizar la Guardia
Nacional simplemente no se le hará al Presidente. Niguas dirían en el barrio.

LAS 2 CONAGOS, LA DE CONSERVADORES Y LA DE CHAIROS
Vamos a ver quien encabeza o toma las riendas de ambos bandos de gober
nadores con la entrada de la nueva conformación después de las elecciones.

Mario Delgado de Morena con 17 estados gobernados por ellos, adelantó
que cuando asuman simplemente desaparecerán la Conferencia Nacional de
Gobernadores porque, para él fue utilizada solo para hacer politiquería.

Goza de la mitad y puede hacerlo, sin embargo esa división llevará a un
terreno de mayor confrontación con el Presidente López Obrador y su partido.

Ya levantó la mano Enrique Alfaro de Movimiento Ciudadano y gober
nador de Jalisco para armar el bloque para contrarrestar a Delgado y al
Presidente.

Podemos advertir entonces que habrá dos CONAGOS, la de los conserva
dores y la de los chairas. Ni hablar, pobre México.

Jachavez77@yahoo.com
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No puede detenerse la economía
La economía no puede volver a detenerse porque el daño es

muy grave, ha dicho la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum Pardo, tras el cambio de semáforo de verde a

amarillo.
Y tiene razón.

Cerrar sería un nuevo golpe a la situación de por sí complicada
de miles de familias, además de una mayor pérdida de empleos con
la afectación en cadena que significa.

No obstante, 380 mil muertos, según cifras oficiales, 600 mil,
cifras no oficiales, y el repunte de casos de Covid19 que ha habido
en las dos semanas recientes a raíz de la elección del 6 de junio,
incluso antes, generan incertidumbre y miedo en la población,
ávida por regresar a la normalidad.

La opción es mantener los cuidados, las medidas de prevención
para evitar, en lo posible, una tercera ola de contagios que, en el
extremo, obligue a un nuevo paro.

Uso de cubrebocas, lavado de manos y distancia con los
demás, se escuchó en radiopasillo.

¿Gracias a AMLOF

Por cierto, al retomar sus giras ayer por la capital del país,
Sheinbaum Pardo dio un uso político a la vacuna, al asegurar en
Alvaro Obregón que ésta es "gracias al esfuerzo del licenciado
Andrés Manuel López Obrador, que puso el dinero para la compra".

 Y que estallan las redes sociales por el uso político de la
epidemia, cuando, recuerdan esos tuiteros y feisbuqueros, la
vacuna es una obligación por ley del gobierno en turno, se escuchó
en radiopasillo.

Se necesitan 37 millones de votos

La consulta para enjuciar, supuestamente, a los ex presidentes, ahí
va.

A jalones y estirones.
El Instituto Nacional Electoral (INE) de Lorenzo Córdova Vianello

cumplirá con los recursos que le quedan, los que estirará cual ama
de casa con la quincena.

¿Estás de acuerdo en que se lleven a cabo acciones con apego
al marco legal para esclarecer las decisiones políticas tomadas
en el pasado por los actores políticos y garantizar la justicia y
derechos de las posibles víctimas?, es la pregunta vaga y sin
sentido que los participantes deben contestar con un "sP' o "no".

No será fácil que se avala, porque para ser vinculante el
resultado, se requiere la participación de al menos el 40 por ciento
de los enlistados y eso significa, en buen castellano, ¡37 millones!

Por supuesto el espectáculo continuará, pero no será fácil
conseguir que 37 millones de personas acudan a votar el 1 de
agosto, se escuchó en radiopasillo.

«Qué no entendió?
Y aunque Ricardo Monreal Avila, coordinador de los senadores de
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), ya reconoció que
pasar las iniciativas de Andrés Manuel López Obrador será muy
complicado no falta el que se tira al pasillo para quedar bien.

Ignacio Mier Velazco, coordinador de los diputados
morenos, dijo ayer que una reforma electoral, que pase por la
reestructuración del INE y la discusión de la desaparición de los
diputados plurinominales esos que nadie escoge, sino el dedito del
jefazo es prioridad.

cNo comprende que no tendrán la mayoría calificada y que,
además, en este periodo, es prácticamente imposible sacar una
iniciativa?, se escuchó en radiopasillo.
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Cambio de reglamento del SNI, debilita
a Investigadores y al Gonacyt

ítn esulta muy preocupante lo que está pasando en el Conacyt. Un
l< cambio de reglamento del Sistema Nacional de Investigadores
I 1 (SNI), tiecho de una manera muy cuestionable y que excluye de re

cibir del estímulo económico a investigadores en instituciones privadas. Un
Sistema en el que su director (Astrónomo Mario de Leo Winkler) renuncia y
ahora, casi tres semanas después, no hay un sustituí®). Un cambio de crite
rios de evaluación en las diferentes áreas, el cual fue hecho sin una consulta
adecuada a los miembros de las comisiones y mucho menos a la comunidad
del SNI, denunció en exclusiva David RomeroCamarena, investigador del
Centro de Ciencias Genómicas de la UNAM.

"Un Fiscal General de la República (FGR), Dr. Alejandro Gertz Mañero, que ob
tiene la distinción a través de una comisión "especial" y accede al máximo nivel
del SNIConacyt. El hecho más reciente es una convocatoria a consulta para
renovar integrantes de las comisiones dictaminadoras, emitida el pasado jue
ves. Contrario al operar normal, no se notifica de esta consulta a los integrantes
del SNI. Ni siquiera es claro a qué integrantes se sustituirá"

David Romero, integrante del SNI desde 1987, alertó que: "El padrón de su
puestos elegibles para estas posiciones es la práctica totalidad de los Integran
tes del SNI en sus niveles 2 y 3. Un padrón en el cual persisten nombres de inves
tigadoras e investigadores ya fallecidos. De los que están en el padrón, parece
no haber habido tampoco el más mínimo intento de verificar si aceptábamos
participar como candidatos. Y el tiempo para efectuar esta consulta termina el
martes 22 de junio" advirtió Romero Camarena."

"Considerar que esta forma de operar garantiza una consulta adecuada a
los 33 mil miembros del SNI es ridículo. Más bien, parece una consulta hecha por
compromiso, con un padrón deficiente y un sistema electrónico escasamente
operativo. Una consulta de la cual sabremos los designados, pero muy proba
blemente no los resultados de la votación"
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"El año pasado, días después de iniciar el aislamiento por la pandemia, el SNI
efectuó un ejercicio similar. Aün en esas circunstancias se avisó por correo a
todos los Integrantes y hubo un tiempo, aún insuficiente, de dos semanas para
efectuarlo. Las circunstancias en las que se está llevando a cabo esta "consulta"
son insultantes para la comunidad científica y permiten sospechar que se aveci
na una nueva imposición por parte del SNI/CONACYT."

"Las personas que participan en la evaluación de sus colegas en el SNI
hacen un enorme esfuerzo y se dedican con diligencia y objetividad a sus ta
reas. Poner en duda su designación por un proceso de "consulta" precipitado,
exiguo y desaseado en su integración por parte del CONACYT es injusto para
ellas y ellos y para la comunidad académica", concluyó Romero Camarena,
Investigador de la UNAM.

Por su parte, Brenda Valderrama Blanco, Investigadora del SNIII y presi
denta de la Academia de Ciencias de Morelos, expuso a través de su cuenta de
Twitter que: "En mi nivel el SNI me manda a una lista con 2,004 nombres, desor
denados, de los cuales algunos ya fallecieron y otros están jubilados, ninguno
de ellos consultado si quería participar como candidato. No haber enviado ni
siquiera un correo desde el jueves indica desinterés"

"Más grave, abre la puerta a que los pocos votos que se emitan se diluyan
dejando abierta la puerta a la designación discrecional de los evaluadores.
Eso, en cualquier momento sería grave, pero ahora, cuando los criterios
cambiaron de manera retroactiva, podría ser demoledor" afirmo la investiga
dora Valderrama.

"A manera de conclusión, lamentó que cada vez tengamos menos vínculos
con el Conacyt. Eso nos debilita a nosotros los miembros del Sistema Nacional
de Investigadores, pero también al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología"
concluyó en exclusiva Valderrama Blanco, doctora en Investigación Biomédica
básica por la UNAM, con especialidad en bioquímica y biología molecular.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017.
Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesmty(a)hotmail.com
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Yeidckol quiere, pera
La exdirigente nacional de More
na, Yeidckol Polevnsky, llegará a
la Cámara de Diputados para la
próxima Legislatura y, nos dicen,
ya comenzó a operar entre los
legisladores del partido guinda
para ser considerada para la coor
dinación. A su favor tiene el he

cho de que Ignacio Mier, actual
coordinador, no trae el respaldo
de toda la bancada para repetir su
liderazgo. Además de que otros
pesos pesados que también pre
tendían la posición se quedaron
fuera, como Alfonso Ramírez

Cuéllar. Sin embargo, no las tiene
todas consigo, pues los resultados
electorales del partido en Jalisco,
no fueron los mejores y Yeidckol
fue la principal responsable de la
operación de Morena desde su
puesto como delegada en el esta
do. ¿Habrá un tercero o tercera en
discordia?

Se cae la 'cacería' de Corral
Los casos integrados como parte
de la Operación Justicia para
Chihuahua, cruzada del actual

gobernador Javier Corral en
contra de la administración de

César Duarte, están en la cuerda

floja en al menos 35 investigacio
nes,cuatro de ellas, nos dicen,
relacionadas con su antecesor.

El problema principal sería la
prescripción, ya que al momento
de integrarse las carpetas, aún no
estaba aprobada la Ley General
de Responsabilidades Admi
nistrativas; fue hasta octubre de
2020 que la Suprema Corte se
pronunció, pero en algunos casos
no se notificó a los procesados
hasta que pasó la elección. De
esta forma, Javier Corral y su
Gobierno están a punto de que se
les caiga lo único en lo que estu
vieron trabajando prácticamente

durante su mandato, todo por
errores y arrebatos en materia
legal.

Felicitación de la UIF

Seguramente a más de uno debe
ría preocuparle la nueva iniciativa
que trae entre manos el titular de
la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Santiago Nieto Castillo
quien, con mucho tino, escogió
la fecha en que se conmemora el
Día del Padre para anunciar un
proyecto para identificar recursos
financieros reales de deudores

alimentarios. Y en la UIF no están

para bromas.
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LA 'JUSTIFICACION'

POR NOMBRAMIENTOS

Y SAMUEL BUSCA ALIADOS
El paquete de iniciativas para
que el Congreso local nombre
a los titulares de cinco órganos
descentralizados, y no el
Ejecutivo, se podría justificar
ya que estos no pertenecen al
Gobierno central.

Estos órganos, se aclara,
descentralizados, tienen
personalidad jurídica y
patrimonio propios, asj
como funciones que se
encuentran separadas de la
administración. En este caso, sí
pueden establecerse en la ley
mecanismos de colaboración

interinstitucional para el
nombramiento de sus directores

o administradores.

Ahora bien, tampoco podría
considerarse realmente que lo
que se plantea hacer con estas
iniciativas no sería correcto, pero
sí es una continuidad de otros

nombramientos que ya se hacen
en el Poder Legislativo. Por
ejemplo, el Congreso nombra a la
presidenta de la Comisión Estatal
de Derechos Humanos, a los
fiscales general, anticorrupción y
de delitos electorales.

Eso sí, sigue habiendo actores
de peso como Caintra Coparmex,
Canaco y el Consejo Cívico
que siguen condenando esta

iniciativa.

Lo que tampoco se puede
pasar por alto es que los
partidos como el PRI y el PAN
hayan acelerado el paquete de
modificaciones una vez que se
certificó el triunfo de Samuel

García. ¿Habrían seguido
adelante de haber sido otro el

resultado en la elección a la

gubernatura?

SAMUEL BUSCA ALIADOS

Desde que se confirmaron los
resultados electorales de Nuevo

León, una de las prioridades de
Samuel García ha sido buscar

aliados para los próximos seis
años y ahora con la ofensiva del
PRI y del PAN, el gobernador
electo tendría que acelerar las
negociaciones con diversos
actores de la entidad.

El Congreso local lo tiene muy
cuesta arriba, pues los tricolores y
blanquiazules tienen los números
para hacerle muy complicada
su gestión. En este periodo de
transición ya buscó al gobernador
saliente Jaime Rodríguez, con
quien se reunió la semana pasada
antes de salir de vacaciones, pero
la postura que tome "El Bronco"

y los acuerdos a los que puedan
llegar son para la transición.

Quien ya se posicionó a
su favor es el senador panista
Víctor Fuentes, quien pidió
apoyar al futuro gobernador en
los nombramientos de órganos
autónomos, aunque en el PAN de
Nuevo León es testimonial. Por

lo que le quedaría la vía de Raúl
Gracia y de Zeferino Salgado,
quienes siguen siendo dos de los
personajes con mayor peso en el
panismo neoleonés.

Con el PRI, tras una campaña
desgastante y de ataques, tiene
muy difícil los acuerdos.

La pregunta sigue siendo: ¿qué
tendrá que ceder Samuel en cada
negociación?

Víctor Fuentes pidió apoyaf al futuro
gótjfernadóf éh los 'nambramíentóS
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Comienza la tercera semana después de la
elección y, por lo visto, la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, seguirá aprovechando
cualquier micrófono para defender lo mag
nánimo que es el Presidente y lo ingratos
que son quienes tienen la aspiracionista in
tención de dudarlo.

Habrá que ver si esta defensa perma
nente de la 4T le trae buenos dividendos.

Por lo pronto, dicen que fue la causa
de que rechazara la propuesta de su equipo
cercano para tomarse unos días libres.

Aunque le hicieron ver que necesitaba
descansar, cuentan que ella dijo que no te
nía tiempo.

Por el bien de todos, primero ¡la grilla!

Por cierto, ayer estuvo la Mandataria en
Alvaro Obregón, donde la candidata alian
cista Lía Limón ganó por una diferencia de
21.6% de votación respecto al de casa, el
morenista Eduardo Santillán, una de las di
ferencias más grandes en la Ciudad.

Y, sin embargo, el mensaje no cambió:
que si la ganadora se llevó de calle a su rival
más cercano fue simple y sencillamente por
la recochina... guerra sucia. Casi casi, como
si la gestión de Layda Sansores no hubiera
tenido nada que ver.
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GRAVE DAÑO
Don Chinguetas llegó a su casa en horas de la
madrugada. Venía oliendo a jabón chiquito, el
que se usa me han contado en los moteles
de corta estancia o pago por evento. El cas
quivano señor empezó a desvestirse bajo la
mirada inquisitiva de doña Macalota, su mujer.
Se quitó el saco, la corbata, el pantalón, la ca
misa, los zapatos y los calcetines. Tal era toda
la ropa que llevaba puesta. Su esposa le pre
guntó, feróstica y con involuntaria rima: "¿Y la
camiseta y el calzón, cabrón?". Don Chingue
tas se alarmó. "¿Qué no los traigo? preguntó
con simulado azoro, ¡Ah, estos rateros del
Metro se vuelven cada día más hábiles!"... Un

sujeto le dijo a otro hablando de un amigo
común: "Es medio pendejo". "¿Medio? repi
tió el otro, ¿Qué ya lo partieron a la mitad?"...
El sacristán le comentó al padre Arsilio: "Ese
tío debe tener unos testículos enormes". Sor

prendido preguntó el buen sacerdote: "¿A
qué tío te refieres, y qué enormes testículos
son ésos?". Contestó el rapavelas: "Mire usted,
señor cura, lo que dice el periódico: 'Los testí
culos del Tío Sam llegan hasta la Argentina'".
El párroco revisó el titular y le indicó al sacris
tán: "No leíste bien. La nota dice: 'Los tentá
culos del Tío Sam.'"... El recién casado narró
en la oficina a la hora del café: "Cometí un

grave error después de mi noche de bodas.
Al levantarme por la mañana, adormilado, me
dejé llevar por la costumbre y le puse mil pe
sos en el buró a mi esposa". "¡Caramba! se
consternó uno de los compañeros, ¡Qué me
tida de pata!". "Y eso no fue nada completó,
mohíno, el otro. Mi mujer, también adormila
da, vio los billetes y me dijo: 'Pon 200 pesos
más, guapo, pa'l taxi'"... Si la llamada Guardia
Nacional es puesta bajo el mando del Ejército,
según deseo de López Obrador, la Repúbli
ca sufrirá muy grave daño. Desde los tiem

pos de la Grecia clásica a la Justicia se le ha
representado en la forma de una mujer que
lleva en los ojos una venda y en las manos
una balanza y una espada. De esos tres obje
tos la espada simboliza la fuerza legítima del
Estado, elemento absolutamente necesario
para conseguir la aplicación de la ley, y por
tanto su efectividad. Sin esa fuerza la justicia
se vuelve mera entelequia, vale decir entidad
irreal, abstracción imposible de ser concre
tada. Si el Presidente se sale con la suya los
órganos de justicia perderán la capacidad
de hacer cumplir sus decisiones. Peor aún: la
espada de la Justicia quedará en manos de
un solo individuo, el propio AMLO, pues el
comandante supremo del Ejército es el presi
dente de la República, y la Guardia Nacional,
incorporada al instituto armado, tendría que
obedecer sus órdenes, y las de los militares,
ya no las de los jueces en lo relativo al cum
plimiento o no de las sentencias judiciales. La
administración de la justicia, y su respectiva
aplicación, deben estar en manos de civiles,
pues de otra manera se ha visto en los paí
ses con dictadura la ley se vuelve instrumen
to al servicio del poderoso y en arma contra
los ciudadanos. La espada de la Justicia no
ha de convertirse en espada de Damocles. La
sociedad civil, la oposición, los diputados y
senadores conscientes deben oponerse con
energía a esta propuesta de López Obrador
que pone en riesgo tanto la libertad de los
mexicanos como el principio de separación
de poderes y la integridad misma de la Na
ción... Disiparé con un cuentecillo final la in
quietud que mis palabras seguramente cau
saron a la República... Un individuo que lleva
ba una canasta llamó a la puerta de la casa
de Babalucas. Abrió éste, y el hombre de la
canasta le dijo: "Vendo huevos". Respondió el
badulaque: "¡Bonito me iba a ver yo vendado
de ahí!"... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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¿Y SAÚL HUERTA?
Uno de los escándalos más

fuertes antes de las eleccio

nes fue el caso del diputado
federal de MORENA, Saúl
Huerta, acusado de abuso

sexual contra un menor y si bien se le si
guió el proceso de desafuero este aún no
termina y la Fiscalía General de Justicia de
la CDMX está a la espera de que resuelvan
este caso desde el 16 de junio pasado. Por lo
pronto, el legislador está libre, con fuero y
no está localizable, al menos para la auto
ridad, eso nos dicen. Se supone que en es
te momento están en los alegatos finales
en la sección instructora y existe el com
promiso de que este lunes deberían re
solver o al menos dar una fecha precisa
para ello. En lo que son peras o manza
nas, el diputado no aparece.
Este lunes, después de que la se

mana pasada lo pospusieran, el
IMSS, de Zoé Robledo, debe dar
el fallo de la licitación

LA050GYR988 E52021 para
tamiz neonatal por dos años y hay dos ga
llos: Laboratorios San Ángel o LABSA, diri
gida por Arturo Aguiñaga, que propone co
brar 176.9 millones de pesos y Ensayos y
Tamizajes de México por 158.5 millones.
LABSA en la licitación pública nacional
bianual del ISSSTE para su programa de ta
mizaje neonatal ofertó un costo de mil 608
millones de pesos y Ensayos y Tamizajes
de México ofertó lo mismo en 9L8. La dife

rencia de mas de mil 500 millones indica

que o LABSA desconoce totalmente el te
ma de tamiz neonatal y no tiene ni remota
idea de cuánto puede costar este servicio o
son mal intencionados y quieren sorpren
der a las instituciones.

Nos cuentan que en Palacio
Nacional dan saltitos de gus
to ya que el INEGI presentó
que el crecimiento de la acti
vidad económica en el mes

de mayo es de 245%; querrán presumirlo
con bombo y platillo, pero la verdad es que
se debe a haber puesto (con razón o no, us
ted decida) a México en semáforo verde,
aunque varios estados regresaron a semá
foro epidemiológico amarillo. La economía
mueve al país, pero no es lo único, en Rey
nosa, una jomada sangrienta deja más de 16
muertos. Si a esto sumamos que el empleo
no regresa a niveles previos a la pandemia y
varios sectores de la sociedad hablan de

una gobemabilidad imperfecta, más de
ocurrencias que con una planeación real y
seria, la mejora económica, el efecto de re
bote de la economía nacional se ahoga an
te tantos problemas que hay en todo el país.
PD: la National Securíty Archi

ve liberó más de 4 mil páginas
entre documentos forenses,
testimonios e investigaciones
relacionadas con la masacre

de Allende, Coahuila en marzo de 2011
por parte de los Zetas.
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BALAZOS EN LA PLAZA DE LA
TECNOLOGÍA DEJA DOS HERIDOS
Joaquín "A" y Rafee! "A", dos empleados de
la empresa de seguridad privada SEPSA que
prestan servicio en la Plaza de la Tecnolo
gía, ubicada en el Eje Central Lázaro Cárde
nas, esquina con República de El Salvador,
en el Centro de la CDMX, provocaron mo
mentos de terror debido a que al empujarse
uno al otro al vigilante identificado como
Rafael se le accionó su arma larga de caigo y
lesionó a dos personas que se encontraban
en el lugar. El herido, Miguel Ángel "M", de
31 años de edad, fue trasladado al hospital
Rubén Leñero por una herida de arma de
fuego en el tobillo izquierdo, en tanto que
Ángel Alberto "M", de 53, por sus propios
medios se trasladó al hospital Balbuena con
una herida de bala en el cuello.

EXTRADITADO POR AGRESION
SEXUAL

El gobierno de México entregó en extradi
ción a EU a Femando "N", alias "Rayo",
integrante del Cártel de Sinaloa, y a Víctor
"N", por la presunta agresión sexual a su
hija menor de edad. En el caso de Fernan

do, su extradición se da luego de que en
abril pasado se desistió ante la SCJN del
amparo que había promovido para frenar
su entrega a EU, donde es requerido para
ser juzgado por cargos de narcotráfico. La
FGR informó que Fernando se encargaba
de brindar seguridad al transporte de dro
ga, así como de supervisar que las ganan
cias por la venta de ésta y de armas de
fuego, fueran entregadas a integrantes de
su organización criminal; es probable res
ponsable de participar en múltiples homi
cidios y secuestros.

SENTENCIADOS A 42 AÑOS DE
PRISIÓN POR HOMICIDIO
Un juez con sede en Nezahualcóyotl, Es
tado de México, dictó sentencia condena
toria de 42 años de prisión para dos perso
nas identificadas como Érick Alejandro
"M" y Rosa María "C", luego de que el im
partidor de justicia encontró elementos
suficientes que los señalan como respon
sables del delito del asesinato de un hom

bre en el interior de un plantel educativo
de este municipio. El homicidio por el cual
fueron condenados ocurrió el 16 de enero

de 2016, cuando Érick y Rosa María, quie
nes son esposos, arribaron a las instala
ciones de la escuela preparatoria Miguel
Hidalgo y Costilla, ubicada en el Barrio
Plateros, en Chimalhuacán, donde labo
raba la víctima y ellos dos como personal
de limpieza.
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DILEMA DE AMLO: ¿PELEONE
RO O PACIFISTA?
ALEJANDRO LELO DE LARREA

El presidente Andrés Manuel
López Obrador deberá deci
dir en las próximas semanas
cómo quiere pasar a la histo
ria, si como un mandatario

peleonero, que dividió al país, o como un
pacifista, que herede la unidad nacional.

En sus tres primeros años de gobierno
no hay duda de que López Obrador ha
sido pleitero, ha promovido el encono, la
polarización social, la confrontación en
tre los mexicanos.

AMLO debe ya por fin entender que
no gobierna sólo para el 53% de los vo
tantes que le dieron su aval en 2018, sino
para todos los mexicanos. Todavía puede
salvar su herencia política y promover la
benevolencia, la unidad del país, de la
sociedad y la paz entre los mexicanos.

El camino que seguirá López Obrador
es una decisión que debería tomar antes
del comienzo de la 65 Legislatura, el 1 de
septiembre. Es clave para lo que ocurra
con las Iniciativas de reformas constitucio

nales que pretende, y para que sean apro
badas en el Congreso de la Unión, Morena
y sus aliados tienen que construir mayo
rías constitucionales que no tienen, ni en el

Senado ni en la Cámara de Diputados.
Si López Obrador continúa en el ca

mino del encono, este se verá reflejado en
tre los grupos parlamentarios en el Con
greso, con lo que difícilmente van a sumar
diputados y senadores de otros partidos
para construir la mayoria constitucional.

Si opta por la benevolencia y unidad,
ayudará a que con mayor probabilidad
construyan las mayorías que requieren
sus operadores en el Senado, Ricardo
Monreal, y en Diputados, Ignacio Mier.

Esto cobra mayor relevancia porque
vienen cuatro reformas muy importantes
para la segunda mitad del sexenio, las cua
les requieren cambios constitucionales:
fortalecer a la CFE, que la Guardia Nacio
nal pase a formar parte de la Secretaria de
la Defensa Nacional, una reforma electoral
que desaparezca a los legisladores pluri
nomlnales (32 senadores y 200 diputados),
y una supuesta profundlzaclón de la diz
que austeridad republicana.
En el Senado, el coordinador de

Morena, Ricardo Monreal, tiene claro
que seguir por el mismo camino de pola
rización y de división nos va a llevar a lo
mismo: falta de consensos y de mayorías
constitucionales.
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LO QUE DIGA MI DEDITO

HIROSHI TAKAHASHI

Nadie en Morena vio

venir el golpe en la
Ciudad de México,

asegura su presi
dente nacional, Ma

rio Delgado. Por eso no pudieron
hacer nada para influir en el re
sultado del 6 de junio del 2021.

"Cuando una encuesta se hace

bien, siempre habrá coinciden
cias en el resultado, indepen
dientemente de quién la haga. Y
al igual que las encuestas que se
conocían sobre la ciudad, pues no
teníamos ningún foco amarillo o
foco rojo que nos hicieran aler
tarnos de que traíamos aquí una
opinión negativa que podría tra
ducirse en votos, y creo que es un
fenómeno inesperado, que nadie
vio venir, que nadie midió, y es
justamente lo que debemos de
entender muy bien, por qué ocu
rre así, cuáles son las causas de la
gente para haber votado como
votó, y actuar en consecuencia".

¿La tragedia del Metro fue
algo que Influyó?—, le pregunta
mos a Delgado.

 Yo creo que influyó, era un
tema multifactorial, evidente
mente es un hecho que impacta

en la opinión pública y alguna re
lación tendrá.

¿Cree usted que es, como
dicen algunos analistas, práctica
mente un clavo más en el ataúd

de Marcelo Ebrard rumbo a la

presidencia?
Podrá haber especulaciones

de las que sean, pero ahí está el
trabajo de Marcelo Ebrard de to
dos los días, que la gente valora.

Lo más importante tiene que
ser, primero, la atención de las fa
milias que perdieron a alguien, di
ce Delgado. "Que haya, como se
está haciendo por parte de la Ciu
dad, un diagnóstico serio, porque
a partir de ellos vas a elaborar un
plan de reconstrucción, de arreglo,
de lo que sea necesario. Y pues en
esta investigación, de qué falló,
pues tendrá que haber, pues nece
sariamente algunas responsabili
dades: de funcionarios, de las em
presas, eso lo van a determinar los
mismos peritajes que se están ha
ciendo", responde evasivo, sin de
cir nombres y sin ganas de meter
se a fondo en el cuestionamiento.

¿Era una bomba de tiempo
que ya esperaban que estallara?,
le preguntamos al hoy líder poli
tico del partido en el poder.

"Es un hecho Inesperado, es
un accidente, no creo que alguien
lo haya previsto. Creo que la pro

pia naturaleza del caso nos deja
claro pues que nadie lo espera
ba", esquiva Delgado.

La tragedia del Metro se con
virtió en un hecho político fortui
to que pone en la agenda la suce
sión presidencial, la anticipa.
¿Cómo se ve en Morena?

"Pues hacer la diferencia", di
ce el líder del Movimiento. "Mar

car la diferencia, hay una investi
gación seria, que se repare cuanto
antes, son más de medio millón

de usuarios los que tenía la Línea
regularmente, y lo demás es es
peculación política. Acabamos de
tener la elección intermedia, del
2L y todavía vamos a analizar el
camino, muy lejos todavía el te
ma de la sucesión. Siempre este
tipo de temas da lugar a la espe
culación y demás".

Le recordamos precisamente
que a partir de la tragedia del Me
tro y las declaraciones del presi
dente de México, Andrés Manuel
López Obrador, parece que regre
sa al país esa vieja práctica del
"dedazo".

Lo rechaza: "Tenemos muy cla
ros en nuestros estatutos la forma

de elegir candidatos, acá privile
giamos las encuestas, es el instru
mento que tiene la gente directa
mente para opinar. En Morena las
decisiones las toma la gente".
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LOS CAMBIOS DE SHEINBAUM

JOELSAUCEDO

Dos hechos de la mayor im
portancia para el gobierno
de Claudia Sheinbaum lle

varán a cambios en su ga
binete.

El primero es por la tragedla de la Li
nea 12 del Metro que dejó un saldo de 26
muertos y más de 70 lesionados.

Hasta el momento, Sheinbaum se ha
resistido a solicitarle la renuncia a la di

rectora del Metro, Florencia Serranía.
Pero información obtenida por este es

pacio permite asegurar que sus días están
contados, toda vez que no ha dado la cara.

El hecho es que Serranía le ha causa
do más dolores de cabeza a la jefa de Go
bierno, que soluciones para menguar la
crisis del Metro.

Dicho reacomodo ya está en el radar
de Sheinbaum, pero aún no se han ate
rrizado las propuestas para el perfil que
sucederá en el cargo a Serranía.

Otro Inminente movimiento es la

salida del secretario de Gobierno, Alfon
so Suárez del Real.

Su menguada salud por un cáncer
que lo aqueja desde hace algunos años y
dos contagios de Covid le impiden des
plegar el potencial operativo que de
manda el cargo.

La jefa de Gobierno tiene considerado
para esa área al aún diputado José Luis Ro
dríguez, quien por cierto impugnó su ex
clusión de la lista de diputados plurinoml
nales al Congreso de la Ciudad de México.

A Sheimbaum le interesa convertir a

Rodríguez en su operador político, dados
los pésimos resultados que obtuvo Morena
al perder nueve alcaldías el ó de Junio.

Por tal razón, también es un fuerte

prospecto para dirigir el partido guinda
en la capital, una vez que se concrete la
renuncia de Ulises García.

Lo que se ventila en el viejo Palacio
del Ayuntamiento, es que sólo es cues
tión de días para el anuncio de los cam
bios en su gabinete.

PROSPECCIÓN... Está claro que en el
Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi

co (IECM) "alguien" presionó para modi
ficar el proyecto original de la asignación
de diputaciones al Congreso capltahno
por el principio de representación pro
porcional. Así es como se explican las
Impugnaciones por paridad de género y,
por lo visto, no todo está escrito. ¿Hubo
presiones al IECM? La última palabra la
tendrá el Tribunal Electoral.

Twitíer: @Joe¡Saucedo
saucedosi@uahoo.com.mx
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In memoriali a López Velarde
Matías Pascal

Antes que nada, felicidades
a íocios los padres ¡que son
a toda madre!, Y a Jas ma

dres ¡que son bien padres!
Les platico qué las actividades

en el Senado de la República no se
detienen y este mismo lunes ha
brá una sesión solemne para ren
dir homenaje al poeta zacate cano
Ramón López Velarde.
Esto nos lo anuncia el senador,

también zacate cano, Ricardo
Monreal Ávila, mediante un
mensaje en sus redes sociales.
Ayer. Día del Padre, envío un

videomensaje desde el recinto
parlamentario desde donde revi
saba los preparativos para la Se
sión Solemne para conmemorar
el fallecimienta del gran poeta
universal, un jerezano, Ramón
López Ve 1 ai de, que dejó huella.,
profunda huella en las letras y en
la poesía.
Nos anuncia que va a ser el pri

mer nombre que aparezca en este
primer muro de honor, que estará
en el Senado de la República.
Las primeras letras de un hom

bre que trascendió a cualquier
etapa, cualquier época, afirma.
Hace 100 años murió, a los 33

añas. Se le rendirá un 2iomena/e.
Quizá sea un poco tarde; 100 años

después, aparecerá su nombre
aquí Monreal Avila agradeció a
todos los grupos parlamentarios
que aprobaron el punto de acuer
do, de hacer posible la inscripción
de este nombre en el Recinto Par

lamentario.

Cruz Pérez,
alcalde electo

En otro tema, les platico que el
sensdor de Morena con licencia,
Cruz Pérez Cuéllar, es ya alcalde
electo de Ciudad Juárez, Chihua
hua, contra todos los deisgnios del
aún (des) gobernador Javier Co
rral.

Lo anterior, luego de que la
Asamblea Municipal Electoral de
Juárez concluyó el cómputo y de
claró la validez de la elección para
el Ayuntamiento, se confirmó que
el candidato de Morena obtuvo

213 mil 73 votos, lo que significa
el 48.69 por ciento efe Ja votación
total de 437 mil 529 sufragios.
Con eso, el hoy presidente elec

to pasará a la historia como el can
didato a la presidencia municipal

de Juárez más votado.
Sin duda, es un gran bono

democrático para Cruz.
Cruz Pérez recibió la constan

cia de mayoría que lo acredita,
como aJcaJcfe eJecto de i munici

pio de Juárez.
El ganador por Morena ofreció

un mensaje en el edificio que
ocupó su casa de campaña, allá
por la curva de San Lencho.

Ahí, el próximo alcalde estuvo
acompañado por su familia y sus
colaboradores de campaña.

Reconocimiento

a Sedeña

En más temas senatorisles, nos
informan que en el marco de la
conmemoración del 55 aniversa

rio de la creación del Plan DNIH

E, el senador morenista Higinio
Martínez Miranda hizo un reco

nocimiento a la Secretaria de De

fensa Nacional, por el trabajo hu
manitario y el apoyo que brinda a
la población mexicana ante cual
quier desastre natural.

"Agradecemos eJ esfuerzo que
realizan mujeres y hombres que in
tegran la Sedeña", expresó el pre
sidente de la Comisión de Defen

sa Nacional del Senado, en un
mensaje que publicó en sus redes
sociales.

El Ejército y la Fuerza Aérea
conmemoraron el 55 aniversario

de la creación del Plan DNIHE,

que inició operaciones eJ 17 de
junio de 1966. En este contexto, la
Secretaría de la Defensa Nacional
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dio a conocer que en lo que va de
la administración del presidente,
Andrés Manuel López Obrador,
estas instituciones han participado
en cuatro mil 486 eventos, para
auxiliar la población.
Además, se han desplegado 125

mil &54 elementos, 12 mil 333 ve

hículos y 45 aeronaves. Y en el ám
bito internacional, bajo el concep
to de ayuda humanitaria, se ha
proporcionado apoyo en 39 oca
siones a 19 países distintos.
Desde el 27 de marzo de 2020 a

la fecha, el Ejército y Fuerza Aé

rea aplicaron el Plan, en auxilio a
la población civil, como una res
puesta a Ja contingencia ocasio
nada por el virus SARS CoV2, con
lo que se incrementaron las ca
pacidades del Sistema Nacional
de Salud.
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PERDEDORES DE CONTIENDA
"NO ACEPTAN DERROTAS"

Hoy, la mayoría de los candidatos conten
dientes del pasado 6 de junio han reci
bido su constancia de mayoría, sin em

bargo, las impugnaciones no se han dejado
esperar, y nos ha llamado mucho la atención
que la mayoría de las impugnaciones provie
nen de candidatos morenisfas que se ia juga
ron en la Ciudad de México ¡y perdieron!, no
aceptando su derrota y pretendiendo culpar a
otros de sus drásticas caídas,

¿Quién se iba a imaginar que la Ciudad de
México se le fuera de las manos a Claudia

Sheinbaum? Pero se le fue perdiendo 10 alcal
días en manos de la oposición, destacando que
los ciudadanos defeños sí salieron a votar y
estos, a favor de un cambio verdadero en la
capital del país.
Pero quieren echarle la culpa a todos me

nos a su irresponsabilidad. Reconozcamos que
la señora Claudia Sheinbaum no ha sido del

todo "buena" con sus ciudadanos, defraudan
do así la confianza del señor Presidente, por no
poder sostener el poder "absoluto" en la capi
tal, pero no lo quieren aceptar. La derrota, les
dolió, y mucho, al grado que la aún jefa de
Gobierno de la capital del país pretende res
ponsabilizar de su derrota al senador íticardo
Monreal, y lo acusa dicen de haber metido
las manos en su contraf de ahí que el pueblo
defeño le haya dado la espalda.
No ha sido así, la señora siempre se ha mos

Irado autoritaria, soberbia, prepotente y gro
sera. Su estilito no le gusta a nadie. El voto de
castigo fue, si en contra de MorenaT pero sobre
todo en contra de Claudia Sheinbaum. El acci

dente de la Línea 12 del Metro, sin lugar a du
das "fue la gota que derramó el paso". El dejar
"a la buena de Dios" a los deudos de aquellos
que perdieron la vida en tan terrible acciden
te, la falta de humanidad, pero, sobre todo, el
NO reconocer quiénes son los verdaderos
culpables de ese accidente, motivó a la gente
a emitir un voto en contra de quienes por años
gobernaban a la Ciudad de México.
Lamentablemente "ese voto dé castigo",

querido lector, le llegó a aquellos alcaldes que
buscaban ia reelección y, si fueron buenos o
no, ya no se pudo saber, pues la mayoría perdió
convirtiéndose en la "vergüenza de Morena"
pero ¿todos merecían perder? Dicho sea de
paso, tengo que nombrar a un Víctor Hugo
ftomo que confiaba en el triunfo, sin embargo,
se lo arrebataron, lo que le orilló a presentar
licencia definitiva a su cargo, o sea, ¡ya no
regresó a terminar su mandato!
Queda claro que la honestidad y la transpa

rencia no va con los servidores públicos. Todos
hablan y presumen probidad y todos caen en
la peor de sus mentiras, ninguno es verdadera
mente honesto y, precisamente por falta de
honestidad es que NO reconocen que /alia
ron, que no fue el pueblo ni los chismes que se
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armaron durante la campaña. La guerra sucia,
las descalificaciones y hasta la "mano negra"
de servidores públicos en funciones, los que
fallaron son los que están en el poder y ¡mintie
ron ai pueblo que salió a votar! Y, lo peor de
todo es que hoy jsiembran odio para negar que
están cometiendo errores garrafales contra el
pueblo de México!
Culpar a los demás es fácil; exhibir a los ser

vidores y exservidores públicos es fácil, pero
Ven la paja en el ojo ajeno" sin darse cuenta
o, mejor dicho, sin querer darse cuenta que los
mexicanos no son como oíros pueblos", sí hay
fanáticos ¡y muchos!, pero el fanatismo se ter
mina conforme se acaban las prebendas pues,
así es el pueblo de México me das, te sirvo;
no me das, te castigo" y eso se va a ir viendo
conforme pasen los días.
En fin, señora Sheinbaum, reconozca que

perdió, no le eche la culpa a los demás, y si
pensaban que la pandemia les pondría al pue
blo de rodillas, váyanse olvidando de eso por
que, ante tantos muertos, ya la gente duda que
en verdad "se les haya ayudado como tanto
han presumido"...

¿QUIÉN ES EL RESPONSABLE
DE LOS BACHES?

Pero hablando de otra cosa, tendremos que
preguntarnos hoy: ¿a dónde está el dinero de
los impuestos de los mexicanos? Porque, no
yéndome tan lejos, hemos de comentar que
caminos y carreteras de todo el país ¡están del
asco! No hay una calle, camino o carretera que
o esté llena de baches y, no es por intrigar,
pero eso ocurre precisamente en lugares go
bernados por Morena y, no es que estemos en
contra de Morena, no, pero sí en contra de los
políticos oportunistas que han brincado de un
partido político a otro solo por "conveniencia".

Pero al respecto, solo voy a tocar al Valle de
Toluca, sí, en el Estado de México, donde muni
cipios como Toluca, Metepec, Zinacantepec,
Almoloya de Juárez, las carreteras que circun
dan esos municipios, sus calles y avenidas,
están repletas de baches, los que han provoca
do, incluso, accidentes mortales.
El detalle está en, ¿a quien le corresponde

hacer reparaciones? Unos dicen que al muni
cipio, si, tratándose de sus calles principales.
Al estado, puede que las avenidas principales,
y las carreteras, a la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes, pero, ¿cuándo es trabajo
del estado y cuándo es de la Federación? Na
die se pone de acuerdo, pero el reclamo está
en que el Gobierno ¡no perdona los impues
tos a nadie/, sean federales, estatales o muni
cipales, cuando se trata de agua, predial y otros
servicios. Entonces, ¿a dónde van a parar tan
tos millones de pesos que se exigen al pueblo
paguen? Si no se están viendo mejoras en los
municipios.
Es increíble cómo actúan ios políticos cuan

do se avecina un proceso electoral: todos,
salen a pintar guarniciones, hacen rayitas y
pintan fachadas, luego del proceso, si ganaron,
continúan con su chamba de embellecimiento

de sus municipios, si pierden, se olvidan de lo
que empezaron, hasta olvidan las brochas, y
eso, querido lector, es lo que estamos viendo,
aunque hay que reconocer que en el Valle de
Toluca, desde hace años no le dan una "mani
fa de íjafo", hay baches que parecen cráteres y
nadie hace nada por arreglar su desastre.
¿Acaso tendremos que esperar otros tres

años para que alguien trabaje por el bien de
los ciudadanos y reparen calles, avenidas y
carreteras? ¿Será que ante "las reformas que se
avecinan" está que nos convirtamos en pueblos
viejos y destruidos? Solo hay que esperar a ver
jsi los mexicanos así lo permitimos!...
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Y ale la pena mencionar que la Constitución Política y la Ley de
la Guardia Nacional contemplan la necesidad de tener mandos
civiles al frente de la Guardia Nacional (GN) y por esa razón el

28 de febrero de 2019, eJ Congreso de la Unión, aprobó las históricas
reformas constitucionales que crearon la Guardia Nacional y se esta
bleció un limite de cinco años para el uso de los militares en tareas de
seguridad pública. Tres meses después, el 27 de mayo de 201S, entró
en vigor la ley que regula la operación de la Guardia Nacional.
Se trata de una violación a la propia ley de la Guardia Nacional que

en su contenido se había establecido un plazo de dos años, el cual cum
plió el pasado viernes 28 de mayo de 2021, para que 100 % de sus efec
tivos fueran evaluados y certificados corno aptos, pero en la actualidad
8 de cada 10 no cuentan con la capacitación y mucho menos con la cer
tificación.

Es de vital importancia mencionar que en México, la Constitución
Política establece en su articulo 21 que iodos Jas in te gran (es de una
fuerza de seguridad pública en activo, incluyendo la Guardia
Nacional, deben estar completamente certificados.
Sin embargo, cuando el Congreso aprobó en 2019 la puesta en

marcha de esta nueva co rporación, se estableció que era urgente agi
lizar su conformación y despliegue en el pais con elementos de las
fuerzas armadas que ya estaban reclutados en el Ejército, aunque no
contaban con la formación y evaluaciones que acreditaran que podí
an ser policías.
Por este motivo, en uno de los artículos transitorios Ley de la

Guardia Nacional se ñjó una prórroga especia/ de dos años como
máximo para que dicha corporación concluyera con la evaluación yt
en su caso, certificación de todos sus elementos desplegados en el
paisf sin embargo, este plazo concluyó el pasado viernes 28 de mayo.
De acuerdo con información oficial a mayo de 2021, la Guardia

Nacional tiene 10 mil 396 elementos que cuentan con la certificación
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CUP, y que equivalen a 9.9 por ciento del total de los efectivos, cir
cunstancia que pone a la Guardia Nacional como la corporación poli
cial (mexicana) con la menor cantidad de elementos evaluados y cer
tificados en el pais. Por ejemplo, las policías estatales en su conjunto
promedian 65.9 por ciento de sus elementos ya certificados, mientras
que las corporaciones municipales promedian G3.8 por ciento; es casi
seis veces mas que la Guardia Nacional.

En pocas palabras, para obtener la certificación (GUP) que avala a
los elementos como aptos para ser miembro de una institución de
policía, el aspirante debe cumplir con la aprobación de cuatro aspec
tos distintos:

1. La formación inicial

Z.~ La evaluación de competencias
3.' La evaluación de desempeño
4 La aprobación de los exámenes de control de confianza
Más de 90 % de los elementos de la Guardia Nacional (GN) que hoy

están desplegados en el país no cuentan con el certificado que avala
los conocimientos y aptitudes suficientes para realizar de manera
profesional y eficiente su labor como policías.
En México, ia Constitución Política establece en su artículo 21

que iodos los integrantes de una fuerza de seguridad pública en
activo, incluyendo la Guardia Nacional, deben estar completamen
te certificados.

Por este motivo, en uno de los artículos transitorios Ley de la
Guardia Nacional se fijó una prórroga especial de dos años como
máximo para que dicha, corporación concluyera con la evaluación y,
en su caso, certificación de (odos sus elementos desplegados en el
país. Este plazo concluyó el pasado 28 de mayo.
De los 101 mil 746 elementos en activo en dicha corporación, solo

8 mil 97 contaban a principios de mayo con el Certificado Unico
Policial (CUP) expedida y vigente. Es apenas 8 por ciento de todo el
estado de fuerza.

Estos datos colocan además a la Guardia Nacional como la corpo
ración policial con la menor cantidad de elementos evaluados y cer
tificados en el país. Por ejemplo, las policías estatales en su conjunto
promedian un 65.9 por ciento de sus elementos ya certificados, mien
tas que las corporaciones municipales promedian un 63.8 por ciento;
es casi seis veces mas que la Guardia Nacional.
Es indispensable mencionar que el control de confianza, contempla

una ambiciosa batería de evaluaciones entre las que se encuentran
pruebas físicas, lexicológicas, psicológicas, de entorno social, y poli
gráficas (detector de mentiras).
La información proporcionada por la Guardia Nacional muestra

que del periodo de julio de 2019 a marzo de 2021 se evaluaron a un
total de 2 mil 435 aspirantes en el C entro de Evaluación de Control de
Confianza de la institución. De todos ellos 1 mil 92 obtuvieron un
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resultado aprobatorio y 1 mil 343 un resultado reprobatorio.
De acuerdo con cifras oficiales de la GN, de sus 101 mil 746

miembros totales, 60 mil 38 son elementos provenientes de la
secretaría de la Defensa Nacional, 16 mil 351 de la Se
cretaría de Marina y 25 mil 357 de la extinta Policía Fede
ral. Esto significa que 75 por ciento de sus efectivos son elementos
de las fuerzas armadas.
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El Banco Mundial ha presentado un in
forme sobre cómo y por qué se debe
tener en cuenta el tema del género al

diseñar proyectos dirigidos a Fortalecer la
res Hienda frente a los peligros naturales.
Esto es particularmente útil, dado que la

crisis provocada por la Covid19 a la que nos
enfrentamos afecta desproporcionadamente a
las mujeres y niñas de todo el mundo.

El estadio presenta tres grandes conclu
siones:

1. La cuestión del género no hace refe
rencia a las mujeres en forma aislada. Las
mujeres están conectadas con los demás
miembros de la sociedad. Por lo tanto, para
abordar sus prioridades, es necesario traba
jar con toda la comunidad. Lo sucedido en
África, es un claro ejemplo. Los desastres que
la azotan con frecuencia y la pobreza extrema
de la región han generado una crisis humani
taria cíclica. Las mujeres son un grupo parti
cularmente vulnerable. Pero los factores que
provocan esa "vulnerabilidad no surgen de
forma aislada. Las evaluaciones realizadas

como parte de la preparación del proyecto
mostraron claramente que para incrementar
el empoderarruento de las mujeres, mejorar
los medios de vida y abordar la violencia de
género era necesario involucrar en el proyec
to a otros miembros clave de la comunidad:

las personas mayores, los cónyuges y ios jóve
nes. La experiencia marca un primer princi
pio: entender el tema del género consiste en
entender a las mujeres en relación con los
demás miembros de la sociedad.

2. Tener en cuenta el género no implica
trabajar más, sino mejor. A menudo se con
sidera que integrar los aspectos relacionados
con el género en la preparación de un proyec
to conlleva un trabajo adicional. Cuando el
tiempo apremia, como en el caso de los pro
yectos de emergencia, por ejemplo, el género
puede quedar al final de una lista de priorida
des diversas. Sin embargo, tener en cuenta el
tema del género en el diseño de proyectos no
implica trabajar más. La clave está en plante
ar las preguntas adecuadas, ya sea en las con
versaciones con funcionarios gubernamenta
les sobre la recopilación de datos después de
un desastre o cuando se preparan prototipos
para el diseño de refugios contra diversos
peligros. En el caso del proyecto de Haití, gra
cias a que des
de el principio se formularon las preguntas
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pio: entender el tema del género consiste en
entender a las mujeres en relación con los
demás miembros de la sociedad.

2. Tener en cuenta el género no implica
trabajar más, sino mejor. A menudo se con
sidera que integrar los aspectos relacionados
con el género en la preparación de un proyec
to conlleva un trabajo adicional. Cuando el
tiempo apremia, como en el caso de los pro
yectos de emergencia, por ejemplo, el género
puede quedar al final de una lista de priorida
des diversas. Sin embargo, tener en cuenta el
tema del género en el diseño de proyectos no
implica trabajar más. La clave está en plante
ar las preguntas adecuadas, ya sea en las con
versaciones con funcionarios gubernamenta
les sobre la recopilación de datos después de
un desastre o cuando se preparan prototipos
para el diseño de refugios contra diversos
peligros. En el caso del proyecto de Haití, gra
cias a que des
de el principio se formularon las preguntas
correctas, se ha logrado tener en cuenta la
seguridad y las necesidades de las mujeres
y las niñas en el diseño de refugios públicos.
Esta fue una de las medidas adoptadas para
abordar las brechas de género en el uso de
refugios, detectadas como parte de un estu
dio conductual más amplio referido a las
evacuacione s.

3. Tener en cuenta la cuestión del géne
ro no es simplemente marcar un casille
ro. Resulta fundamental para diseñar un pro
yecto de manera adecuada. Si se compren
den los factores que dan lugar a impactos
diferenciados según el género en casos de
desastre, se puede mejorar el diseño de las
políticas. Un país que ha sufrido un desastre

fatal puede verse tentado a invertir en tecno

logía y modelos costosos y sofisticados que
le permitan predecir el siguiente evento con
mayor precisión. Sin embargo, las evidencias
muestran que cuando en un desastre mueren
más mujeres que hombres, en general esto se
debe a la falta de información, el acceso

inadecuado a refugios seguros o la ausencia
de capacidad para actuar y tomar decisiones.
En algunos lugares, puede resultar más útil
invertir recursos para ampliar la cobertura de

las alertas tempranas, mejorar la seguridad y
la gestión de los refugios, y promover la parti
cipación y el liderazgo de las mujeres a fin de
reducir la tasa de mortalidad poT desastres.
Considerar el tema de género en el diseño

de proyectos trae beneficios, pero todavía
presenta algunos desafíos. Un motivo de gran
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logía y modelos costosos y sofisticados que
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mayor precisión. Sin embargo, las evidencias
muestran que cuando en un desastre mueren
más mujeres que hombres, en general esto se
debe a la falta de información, el acceso
inadecuado a refugios seguros o la ausencia
de capacidad para actuar y tomar decisiones.
En algunos lugares, puede resultar más útil
invertir recursos para ampliar la cobertura de
las alertas tempranas, mejorar la seguridad y
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cipación y el liderazgo de las mujeres a fin de
reducir la tasa de mortalidad poT desastres.
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de proyectos trae beneficios, pero todavía
presenta algunos desafíos. Un motivo de gran

preocupación es la falta de herramientas y de
un marco coherente para evaluar las brechas
de género en el contesto de los desastres
naturales.

La conclusión es más o menos esta: si com

prendemos los /aciones que impulsan los
impactos diferenciados de los desastres
sobre las mujeres y las niñas, podemos
encontrar formas duraderas que permitan
hacer del género un elemento integral del
diseño y la implementación de medidas
clave a fin de lograr sociedades resilientes,
inclusivas y sostenibles.
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Hace poco, acabé mi más reciente libro. Se llama
Serendipia. Lo que significa algo mágico, que de
repente me encontré en el camina. Esta es la última

caria que escribí en el mismo. Se las regalo con gran afecto.
Sé gue les gustará.
"No importa esperar tanto tiempo. Me puedo quedar muy

quieta, debajo de ¡as estrellas. Siempre supe lo que quería,
desde que tengo memoria. Sus ojos me persiguen. En el día y en
la oscuridad.

"Por eso voy a ver a la Pitonisa, para que me diga qué y cómo
hacerle, para que su corazón vueira a latir. ¿Será la maga, o estoy
jugando a adivinar la historia de mi vida? Su corazón tendrá que
ser recuperado. Está tan duro, como ei de vidrio, que dejé junto
a su ventana. Ese de brillantes filos por todos lados, que es fuer
te como ei diamante más fuerte. Habrá que resucitarlo. ¿Podré?
"Camino y camino. y no encuentro la manera de llegar al

Templo de Apolo. Me cuesta un trabajo indecible. Días, horas...
es interminable. Sé que 1legaré, porque están cerca miles de
vides instaladas en ei camino. Uvas rojas y blancas, y también
nueces caídas al paso de los Robles. Después cambia todo;
encuentro arbustos de maravillosos laureles plantados en el
camino, Viajo en el tiempo y ¡lego. El lugar está cerca y sigo en
el camino...

11El Templo de Apolo me espera. Veo a lo lejos, el valle del
Pleistos, junto el Monte Parnaso. Alli está enfrente Delfos. Y el
gran, el permanente letrero que seguirá vivo a lo largo de toda
la eternidad.

"Estoy tan cerca del cielo, que puedo hablar con los Dioses.
Pido protección y apoyo. Benevolencia y claridad. Ciencia y
Sabiduría. Y todos los dones del espíritu. Sé que los voy a tener.
11Encuentro paredes de estuco. Mármol blanco. Columnas

enormes de piedras muy pesadas. Entro con miedo. Raro en mí,
pero en verdad que tengo miedo. Pero ¿qué es exactamente lo
que busco? Encuentro unas piedras con la inscripción:
'Conócete a ti mismo.' ¿Por qué? Muy sencillo: el secreto de la
sabiduría y la felicidad radica en el conocimiento propio, o tal
vez habría que decir: en el reconocer todo lo que no somos, y
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tratar de batallar por serlo.
"Entré. Llegué a la hoguera. Estaba inmensamente cansada.

Encontré a la maga. Pitonisa que tiene todas las respuestas, y yo
solo quiero una sola: ¿El corazón puede voí verse de carne y latir
de nuevo? Sí, dijo ella. Si puede. No era mi corazón. Era el tuyo.
Me acerqué a la hoguera, sin quemarme. Metí las manos. Revolví
años de conciencia nítida, pura, llena del amor que siempre te
he tenido.

"Metí la inteligencia de todos mis recuerdos, y la gana de
saber que todo acto de amor es testimonio permanente. Metí
experiencia y afecto. Y te saqué de esa impenetrable hoguera. La
Pitomsa por fin me dio un gran regalo. Al dármelo me advirtió:
Quien quiera que fueses, fú que viniste a sondear a los arcanas
de la naturaleza, si no hallas dentro de ti misma aquello que bus
cas, tampoco podrás hallarlo fuera. Si tu ignoras las exceiencías
de tu propia casa, ¿cómo pretendes encontrar otras excelen
cias? En ti se halla oculto el tesoro de los tesoros. Conócete a tí

mismo y conocerás al Universo y a los Dioses.
"Ha sido un ejercicio casi infrahumano de toda una vida, pero

valió la pena. Me fue entregado de regreso un corazón lleno de
luz y de amor. Lo logré. Latía. Lo puse junto al mío.
"Cuando llegué a la casita, solo vi una luz brillante que se

metía por 1a ventana. Era el corazón de vidrio que había resca
tado. Qué extraño hallazgo. Encontré un alma paralela, del otro
lado del espejo Gillian.
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Festejos
Los festejos por eL Día deL Padre
no se hicieron esperar en eL Esta
do de México. Los restaurantes no
estuvieron tan concurridos como

en otros años, debido a que mucha
gente sigue con Los cuidados. EL
gobernador Alfredo del Mazo in
formó que, a diferencia de La Ciudad
de México, en donde se regresó a
semáforo amarillo, en La entidad

mexiquense se continúa en verde,
pero ni eso animó a muchas familias
a salir a los festejos. CLaro que eL
día más ceLebrado es el 10 de Mayo,
pero este año tampoco se llenaron
los restaurantes como en Las épo
cas en donde el Covid19 no estaba

presente.

Y es que La industria restaurante ra y
eL turismo en general han sido muy
afectados con esta pandemia. Poco
a poco se irán mejorando las cosas,
espera este sector que sin duda
sigue en crisis. Y para muestra Los
loca Les que han cerrado, porque no
hay para pagar rentas, ni empleados.

Mucha gente famosa y no famosa
deL Estado de México, políticos,
maestros, abogados y todos Los que

gustan de mandar mensajes en las
redes s ocia Les felicitaron a sus pa
pas pusieron videos, fotos, nemes y
frases célebres, 1o cuaL se agradece,
porque La vioLencia de Las campañas
hizo que muchos ya ni quisieran
asomarse a Las benditasmalditas

redes sociaLes, que de repente se
convierten en una selva.

Y el que dijo estarde fiesta aunque no
haya entrado en La pLuri como diputa
do Locales eL líder estataL del Partido

Verde Ecologista de México José
Couttolenc Buentello, pues asegura
que su partido fue eLmayor ganador
en Las elecciones del 6 de junio y
creció en un 50 por ciento, además
de lograr la segunda votación más
alta a nivel nacional, sóLo por debajo
de Chiapas.y que solos pueden dar
gra n de s resu Ltad os. Coutt o le ri c ase
guró que seguirán "talacheándole" y
que están de fiesta.

Por su parte. La diputada federal
eLecta de ToLuca Meltssa Vargas
aseguró que Los priistas serán una
oposición responsable y sin compli
cidades en contra de México, tal y
como se acordó en la plenaria de su
partido.
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"Nunca hay culpables en las grandes desgracias"
Delfino, el filósofo

Marco A. Escalante N.

En el lamentable accidente del Metro de la Ciudad

de México ya comenzaron los deslindes. Como era
de esperarse ninguno de los involucrados se consi
dera culpable.
Días antes del reporte entregado por la firma no

ruega DNV sobre las causas del accidente, el periódi
co The NewYorkTimes ya había sacado conclusiones
que fueron confirmadas por dicho informe.
Este accidente ya tuvo un costo político a conse

cuencia de este hecho. En la Ciudad de México se

perdieron algunas alcaldías que tenía ganadas Morena
en las pasadas elecciones. Con esto, Claudia Sheim
baum recibió una fuerte sacudida a sus aspiraciones
presidenciales para el 2024.
Además de la Sheimbaum, están en el ojo del hura

cán Marcelo Ebrard y Manuel Mancera por haber sido
responsables del Metro durante sus administraciones.
El reporte oficial presentado por la empresa con

tratada para conocer las causas del accidente encon
tró graves fallas en la construcción del Metro que
parecen haber causado el colapso. Esta tragedia tam
bién se convirtió en otra crisis política en dos de las
figuras más poderosas del país; Marcelo Ebrard, como
ya dijimos anteriormente, y Carlos Slim, empresario
muy allegado a López Obrador.
Ebrard fue jefe de gobierno de la Ciudad de Mé

xico cuando se construyó la línea del metro cono
cida como "Línea dorada". La empresa constructora
de Slim, Carso Infraestructura y Construcción, llevó
a cabo el tramo de la línea que se derrumbó. Era el
primer proyecto ferroviario de la compañía.
Poco después de la difusión del reportaje del New

YorkTimes, Marcelo Ebrard, envió una carta que tam
bién publicó en sus redes sociales, en la cual explica
que está dispuesto a colaborar en todo lo necesario
para que este hecho se esclarezca, lamentando que las
explicaciones que él envió al señalado medio no fue
ran consideradas ni tomadas en cuenta. En esa carta

relata que importantes empresas certificaron la línea
como el consorcio integrado por las empresas DB
International, GMBH, ILF BERATENDE INGENIEURE
A. G.,TÜV SÜD RAIL GMBH y HAMBURG CON
SULT GMBH, de 2012), el de ILF CONSULTING EN
GINEERS (2013), el de SYTRA (2014), el del Colegio
de Ingenieros Civiles de México (2014), además de la
resolución del Tribunal Superior de Justicia del Distri
to Federal (2017).
Según el peritaje ofrecido por la empresa norue

ga, los pernos metálicos que eran cruciales para la
solidez del viaducto —y que servían como base de
toda la estructura— parecen haber fallado debido a
soldadura deficiente. Esa es una de las principales ex
plicaciones que manejan varias personas.
Según la evidencia inicial, la vía elevada era sosteni

da por trabes de acero, pero no estaban hechas para
sostenerlas por sí solas. Para reforzar la estructura,
unos pernos metálicos unían el acero a una losa de
concreto. El acero y el concreto son mucho más fuer
tes cuando actúan como una sola unidad. Los pernos
metálicos fueron soldados al acero, lo que debería
haber formado una unión casi indestructible. Sin em

bargo, las fotos de los escombros sugieren que la sol
dadura se hizo de manera deficiente, un fallo grave de
construcción. Otro indicio de fabricación deficiente:

durante la instalación, los trabajadores no retiraron
muchos de los anillos de cerámica que van alrededor
de los pernos metálicos. Al final, las imágenes mues
tran que las soldaduras dieron de sí y los pernos se
soltaron del acero, según muestran las fotografías. En
el último viaje del tren es probable que hubiera sec
ciones del concreto desconectadas, que simplemente
descansaban sobre las trabes de acero. Estas no ha

bían sido diseñadas para soportar el peso por sí solas.
A Carlos Slim le están pegando donde más le due

le, en su bolsillo. Las acciones del grupo constructor
perdieron 3 mil 141.1 en la Bolsa Mexicana deValores
el día siguiente del anuncio del reporte de DNV, mi
gajas comparado con el caudal de dinero que posee.
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Sin un lugar en el mundo, sobre el
Día Mundial de los Refugiados

Miguel Alejandro Rivera

Qué difícil ser y no ser del mundo,
o mejor dicho, del sistema mundo,
porque al final, la forma en la que
convivimos y nos relacionamos es
un constructo que el ser humano ha
ido armando durante sus millones

de años de "racionalidad", una muy
entre comillas porque de pronto hay
personas que no son ni de aquí ni de
allá...

El 20 de junio se conmemora el
Día Mundial de los Refugiados, per
sonas cuya situación de vida en sus
países de origen es tan desastrosa
que han debido migrar a otras reali
dades que, muchas veces, no se pare
cen ni de cerca a la suya.
Las personas refugiadas y despla

zadas enfrentan, dice la Agencia de la
ONU para los Refugiados(ACNUR),
"dificultades para recibir atención
médica cuando se enferman. Al estar

lejos de casa, les es difícil encontrar
escuela para sus hijas e hijos o, in
cluso, un lugar donde puedan jugar y
divertirse", lo que implica entonces
un alejamiento total de su cultura, su
lenguaje, sus formas de vida.
Peor aún, encima de que estas

personas huyen de conflictos en los
que la mayor de las veces no tienen
responsabilidad alguna, llegan a paí
ses en los que son humillados debido
al racismo que impera en un planeta
que de pronto sigue negando la plu
ralidad que lo hace tan interesante.

Precisamente, en su libro"Los hijos
de los Días", el periodista Eduardo
Galeano escribe:"En el año 2001, re

sultó sorprendente el partido de fút

bol entre los equipos deTreviso y Gé
nova. Un jugador del Treviso, Akeem
Omolade, africano de Nigeria, recibía
frecuentes silbidos y rugidos burlones
y cantitos racistas en los estadios ita
lianos.

Pero en el día de hoy, hubo silen
cio. Los otros diez jugadores del Tre
viso jugaron el partido con las caras
pintadas de negro".
¿Será difícil llegar al punto en que

todos nos asumamos ciudadanos del

mundo, al grado de aceptar al Otro
sin conflictos, aunque sea o piense di
ferente? Parece que sí, es muy compli
cado, más aún cuando vemos que los
ataques contra Palestina se agudizan,
cuando Turquía no cede en hostigar
al Kurdistán, cuando los rohinyás en
Myanman que prácticamente viven una
limpieza étnica por parte de las auto
ridades.

¿A dónde va uno cuando en don
de está no lo quieren? No hablamos
de una dos personas, son millones de
seres humanos que van de aquí para
allá, huyendo de la muerte. Según la
Acnur, tan sólo en 2019, 79,5 millo
nes de personas se vieron obligadas
a abandonar sus hogares para salvar
la vida.

En tanto, la Agencia calcula que en
tre 30 y 34 millones de esas personas
desplazadas por la fuerza eran niñas y
niños menores de 18 años. Asimismo,

hay millones de apátridas a quienes se
les ha negado una nacionalidad y el
acceso a derechos básicos, como ya
se dijo, a educación, atención médica,

el empleo y la libertad de movimiento.
Hay un montón de literatura, aná

lisis, ensayos y canciones sobre "el
Otro"; dice el periodista polaco Rys
zard Kapuscinski que el encuentro
entre dos grupos sociales distintos y
distantes es "un paso significativo en
la historia mundial"; versan las letras
de Clinton Fearon:"el hombre de la

puerta de al lado es tu hermano, jus
to como el hombre en el espejo"...
Así, filósofos, escritores y artistas

reflexionan sobre aceptar al Otro,
con todo y sus diferencias a las nues
tras, pero esto queda en la fantasía
cuando, por ejemplo en México, va
mos de la crítica a la xenofobia al ver

caravanas migrantes de centroameri
canos que quieren llegar a los Esta
dos Unidos o cuya ilusión es encon
trar trabajo en nuestro país.
Pese a la importante tradición

diplomática mexicana del asilo a re
fugiados, parece que como sociedad
nos falta mucho en aras de aceptar al
otro, a pesar de ser incluso un país
tan plural del que, al parecer, no he
mos aprendido nada. Buena fecha en
tonces para reflexionar sobre acep
tar a quien no tuvo nuestra misma
suerte de quedarnos donde nacimos,
crecimos y nos entendemos.
"Me voy porque acá no se puede,

me vuelvo porque allá tampoco, me
voy por qué aquí se me debe, me
vuelvo porque allá están locos... No
sé por qué pasa lo que me pasa, qui
zás sea la vejez, quisiera quedarme
aquí en mi casa, pero ya no sé cuál
es...", canta Kevin Johansen.
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No se haganbolas...
Con el semáforo amarillo en puerta, la SEP de Delfina Gó
mez anunció el sábado que el regreso a las clases presencia
les en la CDMX se suspendía para este lunes, pero ayer por
la tarde la Autoridad Educativa Federal, también de la SEP,
y que por cierto también encabeza Delfina Gómez, dijo que
las escuelas públicas o privadas podrán decidir si vuelven o
no a clases, bajo su propio albedríoy responsabilidad, de
pendiendo cada caso... ¿Síhabrá comunicación de oficina a
oficina? ¿Será?

¡Hay bronca!
El Titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago
Nieto Castillo, marcó ayer las diferencias que existen en
cuanto a presupuestos entre los gobiernos anteriores y la 4T.
Y es que en respuesta a señalamientos de Mario di Cons
tanzo, extitular de la Condusef, sobre un presupuesto de 3
millones de pesos anuales para operar el comedor de la U1F,
Nieto Castillo detalló que esos recursos son para alimentar
diariamente a sus casi 200 colaboradores, a los cuales se
destina de manera individual un presupuesto de alrededor
de 40 pesos diarios. Recordó que en la época de Di Constan
zo como funcionario público, la Condusef destinaba hasta
16 millones de pesos cada año para la alimentación de su
personal, es decir, cuatro veces por arriba del presupuesto
que hoy tiene la oficina de la Secretaría de Hacienda para
ese rubro. ¿Será?

¿No que ya no habría apagones?
Más tardó el director de la Comisión Federal de Electrici

dad, Manuel Bartlett, en decir durante una conferencia la
semana pasada que no habría más apagones en el país, que
Playa del Carmen en quedarse sin suministro de luz este fin
de semana. Ciudadanos del municipio quintanarroense
de Solidaridad denunciaron a través de redes sociales que
durante los últimos meses han sufrido apagones de más de
24 horas, esto con temperaturas promedio de 30 grados
centígrados, características de la temporada de verano.
¿Será?

Juntos contra el sargazo
.. .y por cierto, el Gobierno de Quintana Roo, de Carlos Joa
quín González, reportó que en esta temporada ha recogido
más de 16 mil toneladas de sargazo en tierra y 700 en mar.
Una titánica tarea que solo se puede realizar cuando los tres
órdenes de Gobierno se coordinany trabajanjunto conla
IP; y aunque el problema persiste ya se han realizado tareas
como la operación de parte de la Semar de 11 embarca
ciones sargaceras, la intervención del buque Natans y la
instalación de mil 281 kilómetros de barrera para contener
la llegada a las playas. Como se observa, la solución es el
trabajo coordinado. ¿Será?
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Departamento de Estado, sino USAID

A pesar de la pompa y circunstancia
de la visita oficial del "presidente
Kambala", los asuntos de México
fueron degradados de la Oficina

Oval de la Casa Blanca, de la vicepresidenciay
del Departamento de Estado a la supervisión
directa de la United States Agency Interna
tional of Development (USAID), una oficina
con mayor fama pública de intervencionismo
ilegal en países subordinados a Washington.
Este dato se localiza en el memorándum

de entendimiento MéxicoEU formado por la
vicepresidencia de EU y el Gobierno de Mé
xico dos niveles jerárquicos diferentes en la
reciente visita oficialno oficial déla vicepresi
denta Kamala Harris, mientras el presidente
Joseph Biden atendía asuntos más importan
tes de su agenda con los siete países más ricos
del mundo, con el bloque militar renovado de
la OTAN y, sobre todo, con el presidente ruso
VladimirPutin.

Y si bien la vicepresidenta Harris dejó la
impresión de que tiene en sus manos la re
lación directa con México, resulta que el
principal socio comercial de Washington,
el país fronterizo más delicado del sur esta
dounidense y la nación con may or potencial
geopolítico regional solo alcanz ará espacios
en la USAID.

El expediente México asignado a la
USAID tiene tres referentes básicos: por un
lado, el hecho de que representa la oficina
de intervención directa de EU en otros paí
ses para influir en el rumbo político vía el
financiamiento de organizaciones locales
con dinero de Washington; por otro lado,
la designación de Samantha Power como
administradora de la USAID, a partir de su
pensamiento intervencionista revelado de
manera clara en su libro Problema Infernal

(FCE); y finalmente el financiamiento de
USAID a la oposición mexicana en las pasa
das elecciones como un franco intervencio

nismo político electoral de EU en asuntos
internos mexicanos.

ZONAZERO

De acuerdo con el memorándum entrega
do por la cancillería mexicana al Senado, la
USAID y la Agencia Mexicana de Cooperación
Internacional administrarán el plan México
EU para combatir las causas estructurales de
la migración irregular de El Salvador, Guate
mala y Honduras hacia territorio estadouni
dense. El memorándum establece que se au
mentará la presencia de la U SAID en México y
en Centroamérica a par tir de los intereses de
la Casa Blanca.

J3S03Í nion tes co Iíhíi n igjf%sg5
independientes^ no reflejan necesariamente

el plinto deUffláie 24 HORAS.
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La nueva Tenochtitlán de Texcoco..

No fue una ocurrencia... cuando el

Presidentedijoquepensariala pro
puesta de crear un parque temáti
co sobre Tenochtitlán tipo Disne

yland en los terrenos de Texcoco, en que se iba
a construir el aeropuerto, algunos empresarios
se frotaron las manos y saltaron de gusto.
Yes que de concretarse la idea sembrada en

plena conferencia de prensa mañanera, y ante
cientos de miles de seguidores de López Obra
dor como testigos, la inversión millonaria
de grupos especializados que ya han tocado
puertas en oficinas de Gobierno para presen
tar algo similar, se antoja un éxito... después
de tanto camino andado y tantas puertas toca
das, la conferencia mañanera funcionó como
un escaparate para exponer la idea.
La forma en la que se presentó la propuesta

es similar a la manera en que grupos políticos

o empresariales han sembrado preguntas
o comentarios en la conferencia, para que
AMLO tome una postura sobre ellos, en un
espacio al que pone atención todo el gabinete
porque ven las opiniones presidenciales como
directrices de Gobierno, lo que le ha ahorrado
trabajo a muchos cabilderos.
La facilidad con la que individuos se acer

can al Presidente a hacer peticiones ha con
vertido por momentos a un espacio de co
municación periodística en una ventanilla
de gestión.
Y si bien, a veces contestar preguntas sem

bradas ha resultado positivo para el inquili
no de Palacio Nacional, también a veces ha
reducido la figura presidencial a un jefe de
ventanilla única. Habría que revisar la forma
en que se dan las acreditaciones y se escoge a
quienes preguntan...
Después de la visita a México de la vicepre

sidenta de EU, Kamala 1 larris; del director de
la CLA., William JosephBurns; y del secretario
de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas,
así como el dictamen sobre el desplome de
la Línea Dorada del Metro y el aumento de
estados calificados como de alto riesgo de
secuestro, el viernes, en la conferencia ma
ñanera había muchas manos de reporteros
acreditados levantadas, pero casualmente se

le otorgó la palabra a quien propuso el parque.
Tenochtitlán en Texcoco era una idea que

ya había expuesto el Presidente ; el 12 de agos
to de 2020, también en la conferencia en don
de se presentó el plan para construir el Parque
Ecológico Lago de Texcoco, AMLO comentó:
"será la nueva Tenochtitlán".

...un año después, un espontáneo expuso
una idea similar.

#LOB O SAPIENS

Corría 2014, en la sala de juntas de la secre
taría de Ciencia de la CDMX, su entonces ti
tular René Drucker respondía al empresario
que tenía enfrente y que lo había buscado
para presentarle el proyecto de un parque
temático en Milpa Alta sobre Chespirito.
"Sin duda la cultura que necesita este país",
comentó. Sorprendido escuchaba a aquel
hombre que le hablaba en inglés y que pare
ció no entender la ironía cuando le dijo que
no le interesaba y no sabía porqué le exponía
la idea de un parque temático a él. En la sala
también había otros dos colaboradores de

Drucker y, acompañando al empresario, un
joven político y académico que años después
sería subsecretario de Gobernación, de nom
bre Ricardo Peralta.

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
independientes y noreflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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Mantras vs Covid

Las autoridades de la capital del país deben sufrir
daltonismo.

Se supone que cada uno de los colores del semá
foro epidemiológico viene acompañado de medidas espe
cíficas de contención... excepto en la Ciudad de México.
Aunque la Secretaría de Salud colocó a la CDMX en

semáforo amarillo debido al incremento del número

de contagios de Covid, Claudia Sheinbaum se negó a
modificar o cancelar las medidas para incrementar la
movilidad en la capital.
O sea que mientras Hugo LópezGatell ve amarillo

Sheinbaum ve verde.

El problema es que se mandan señales cruzadas a la
población, que tiene en buena medida la responsabi
lidad del incremento de los contagios y por ende de la
ocupación hospitalaria, pues evidentemente se relaja
ron las medidas de prevención.
Hasta ahora no hay en los medios de comunicación

una campaña vigorosa del Gobierno que insista en no
abandonar las medidas de prevención.
Con eso de que en el discurso presidencial no se pue

de obligar nada a nadie, que el respeto de los derechos
humanos y otras premisas lopezobradoristas que se han
hecho mantras en la Secretaría de Salud, la población
mexicana ha quedado atrapada desde marzo pasado
entre mensajes cruzados.
Si a ello le sumamos, como lo comentamos en este es

pacio la semana pasada, la caída en el ritmo de vacuna
ción se está conformando otro escenario de catástrofe,
que no deseamos.
Lo dijimos también hace unos días, el Gobierno erró

la estrategia los primeros meses de la pandemia y ahora
no tiene el derecho de volverse a equivocar.

Por cierto, ¿qué hará la Secretaría de Educación Pública
conlos miles de maestros que decidieronno vacunarse?
Aunque en 99% del país las clases siguen siendo vir

tuales, se espera que para septiembre, si no ocurre otra
cosa, se restablezcan las clases presenciales.
Peeeeero, ¿cómo podrá pararse frente a 40 o50 alum

nos un profesor que decidió no vacunarse, por las causas
que usted quiera?
No los pueden obligar a que se vacunen pero tampoco

los pueden correr porque la CNTE o el SNTE paralizan
el país.
¿Nombrará la SEP a 50,000 nuevos "inspectores de

zona" para sacarlos de las aulas sin riesgo para el ciclo
escolar?

• • • •

Luego de la victoria de María Eugenia Campos en la
elección para gobernador de Chihuahua, Javier Co
rral está a punto de ver cómo se derrumba la Operación
Justiciapara Chihuahua en la que invirtió todo su capital
político y mucho tiempo de su administración.
Se trataba de perseguir 35 casos (4de ellos ligados al ex

gobernador César Duarte) ligados a actos de corrupción.
Una de las involucradas es precisamente Maru Cam

pos, acusada de haber recibido dinero de una nómina
secreta que tenía Duarte.
De hecho, la gobernadora electa enfrenta un proceso

penal que no sabemos si se detendrá una vez que Corral
salió a reconocer su triunfo.

Como sea, parece que la herencia política que pensa
ba dejar Corral como resultado de su Gobierno se caerá
porque desde el principio la integración de las carpetas
de investigación no fue la correcta.

• • • •

Que el senador "Santa Clos", por el regalazo que le hizo
al presidente de la Corte Arturo Zaldívar para ampliar
dos años su periodo, Raúl BolañosCacho Cué, quiere
presidir el Senado.
A lo mejor cree que Morena "le debe" el favor que

ahora está cobrando.

La verdad es que sus posibilidades son igual a cero;
el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal, aseguró que será mujer la presidenta.
Los nombres que encabezan la lista son los de Malú

Micher y Ana Lilia Rivera.

L8S:Dp¡n¡.0®SSX0í6sa.iígSijBrI®CólJ®ni®S:¡|í3OÍftÉ5pen:CliS8®!
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Reforma electoral: un mini INE y un mini Trife

La maquinaria está en marcha.
Nada detendr á el poder omnímo

do de Palacio Nacional para ir contra
la autonomía, el presupuesto y las

facultades de los comiciales, el INE y el TEPJF.
El ar gumento es impecable a oídos de la

audiencia presidencial: ahorrar dinero para
fortalecer los programas sociales.
Aquí le voy a contar cómo lo ha delineado el

jefe del Poder Ejecutivo a algunos de sus visi
tantes privados, todos gobernadores electos.
Los dos ór ganos elector ales de man as son

una sangría para el presupuesto federal, poi
que en conjunto llegan a sumar alrededor de
60 mil millones de pesos.
Un mundo de diner o engrosado con salariosy

prestaciones semejantes a ministros de la SCJN.
Esas partidas representarían, a golpe legis

lativo, mucho de lo abolido hasta ahora, como
son los fideicomisos desaparecidos.
Por ello el de Tepetitán ha decidido no es

perarmás.
Ya ordenó a sus asesores jurídicos y princi

pales oper adores legislativos preparar sus res

pectivos proyectos para luego hacer un collage.

APROBACIÓN EN SEPTIEMBRE
La instrucción deber á cumplirse antes de

fin de año

Es decir, no se pr etende madrugar" con un
período extraor dinar io de la Legislatura sa
liente, la 64, sino esperar a la siguiente.
Así demostrará cómo es posible cooptar

diputados y senador es de la oposición para
asegurar dos ter cios de losvotos, contabili dad
conocida como mayoría calificada.
¿ Cuáles son algunos de los puntos?
El primero y fundamental es el desistimien

to de desaparecer al INE, aunque quién sabe
qué suceda con su presidente Lorenzo Cór
dova y el consejer o CiroMurayama.
Se les quitará poder por muchas vías.
La principal: facultades más restringidas.
Menos recursos, casi de limosna.
Desaparición de los órganos estatales, co

nocidos como Oples.
Ah, y sobre todo con concejos (INE) ciuda

daniz ados a satisfacción de ya saben quién.
Digamos al estilo de la CNDH con la activis

ta de la 4T Rosario Piedra Ibarra.

Una injerencia muy acotada en la aplica
ción de sanciones para evitar daños similares
al compadr e Félix Salgado Macedonio y al
incondicional Raúl Morón.
Parte de estas características se replicar án

para el TEPJF, a pesar de estar ya alineado a
todos los intereses de Palacio Nacional.

En síntesis, un mini INE y un mini Trife.

CANCELACIÓN DE AEROPUERTO
1. Estamos por verlo próximamente.
Los estudios técnicos de aeronavegabili

dad obligarán a cancelar el permiso con el

cual opera el aeropuer to de Atizapán Jorge
Jiménez Cantú.

Es un aeródromo privado dedicado exclu
sivamente a la aviación civil, pero con fre
cuentes conflictos porque ocasiona muchos
accidentes. También ha sido señalado como

lugar por donde se hacen actividades ilícitas,
despegue de aviones con droga o llegada de
mercancías y dinero indebidos.
Seguramente la decisión no corresponde

rá a la dupla Jorge Arganis/Carlos Moran,
cuyo papely lealtad están sujetos a revisión.
Eso sí, el paso deberá darse antes de inau

gurar la parte comercial ampliada de la Base
Aérea de Santa Lucía.

Y 2. TV Azteca sorprendió con su batería
de pr ogr amas para dar amplia cobertura a los
Juegos Olímpicos de Tokio.
Una oferta de contenidos, dijo el CEO Ben

jamín Salinas Sada, aglutinada en ellema El
Oro es Nuestro, sin duda refer encia a las
principales medallas.
Ojalá los deportistas mexicanos correspon

dan alas expectativas.

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n Istas son
independientes y no reflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.
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Discursos que matan

La pandemia de Covid19 no ha ter
minado, al contrario, como era de
esperarse, los indicadores de riesgo
(casos, hospitalizaciones, pandemia

activa) llevan al menos dos semanas en ascen
so, aunque el Gobierno de México ha hecho
todo lo posible por mantener un discurso con
trario que, lejos de ser optimista, se convierte
en criminal.

Abrir las escuelas para "calibrar" el regreso
a clases, aunado a una jornada electoral que

movilizó a todo el país, permitir eventos ma
sivos (sin sana distancia), y terminar con las
conferencias de prensa para informar sobre la
evolución del SARSCoV2, lograron mandar
un único mensaje: que la enfermedad se ha
controlado.

¡Tremendo error! porque con cuatro mil
contagios promedio al día y 190 personas fa
llecidas por Covid19, nadie puede pensar que
la epidemia está domada.
La retórica que sale desde Palacio Nacio

nal sigue afectando la salud de millones de
mexicanos, quienes ya no usan el cubrebocas
y relajaronlas medidas preventivas.
El sábado pasado se reportaron casi cuatro

mil contagios y 192 fallecimientos y el país, en
su mayoría, se encuentra en semáforo color
verde que implica bajo riesgo; pero la pande
mia activa, es decir el número de personas con
tagiadas actualmente con el virus es de 28 mil
759; sin embargo, hace un año el SARSCoV2
afectaba a más de 23 mil personas.
Esto significa que con cinco mil personas

más contagiadas, México está en color verde
del semáforo de riesgo Covid, mientras que
hace un año estaba en color rojo.
Previo al proceso electoral, el Gobierno de

México encabezado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, aceleró la vacuna
ción contra esta enfermedad, y se alcanzó la
aplicación de hasta un millón de dosis dia
rias, y después del proceso electoral el ritmo
de vacunación bajó, por lo que, en la última
semana, se aplicaron entre 200 mil y 500 mil
dosis diarias.

Es aquí, cuando las matemáticas se estre
llan con el discurso de que la pandemia está
en descenso; es aquí cuando con hechos y
datos del propio Gobierno, se demuestra que
sí existe un uso político de la pandemia para
controlar estados através del semáforoypara
influir en el voto ciudadano a través de la va
cunación.
Ahora, el Gobierno no puede argumentar

que no tiene vacunas para distribuirlas en todo
el país, toda vez que lleva semanas con casi 10
millones de dosis en reserva, lo que no se expli
ca es porqué no se aplican.
Extremar precauciones no ha dañado a na

die, pero los mensajes irresponsablesy triunfa
listas en materia de salud, se pueden convertir
en discursos que matan.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Desde que estaba en campaña el presidente
Andrés Manuel López Obrador y sus incondi
cionales como Mario Delgado, se expresaron
en contra de la militarización del país; sin em
bargo, la semana pasada el primer mandatario
anunció que buscará que la Guardia Nacional
un cuerpo civil se integre a las Fuerzas Arma
das. ¿Acaso los de la 4T tienen muy poca me
moriay por eso se olvidan de sus promesas?

I jBánnn n i per lasafrotesaB
i independientes y no reflejan necesariamente

Si puríB® WBS ® 24 HORAS.
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• TEPJF resolverá litigios poselectorales blindado contra
presiones y amenazas, según el magistrado Felipe de la
Mata. Y aunque esperan hasta 52 mil casos, anticipan
que ejercen sus facultades con total autonomía de grupos
de poder, gobernantes y cualquier partido político...
• Covid, vacunas, la alerta. Desde hace una semana se
advirtió que hubo un descenso en el número de vacunas
aplicadas por el gobierno federal. Se confirmó y el viernes
el presidente López Obrador expresó su molestia por la
información porque esto coincidió con las elecciones:
antes del 6 de junio se aceleró y luego se redujo el número
de vacunados. Y lo peor: aumentan los casos, sobre todo
de personas que rondan los 30 años...
• Desabasto de medicinas en los pacientes con
cáncer, con esquizofrenia... y la lista puede alargarse.
Es claro que faltan medicinas, pero el problema se
agudiza y comenzará a notarse en los índices de varias
enfermedades, nos anticipan.
• ISSSTE bajo la lupa de la SFP. La Secretaría de la Función
Pública (SFP) identificó inconsistencias en la adquisición
de equipo e insumos contra el Covid19 por más de mil
700 millones de pesos en el Instituto de Seguridad y Ser
vicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).
Las presuntas irregularidades están en 31 contratos, fir
mados con distintas empresas, entre los meses de marzo
y agosto de 2020. Habrá que estar atentos...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Periodistas
vendidos

CIRO GÓMEZ LE Y VA VOLVIÓ A
DAR CÁTEDRA DE LO ABSURDO

El periodismo en México se ha converti
do en una pesadilLv dónde la misión de in
formar se encuentra secuestrada por los
intereses de la cartera de cada uno de los

personajes que todos los días nos "infor
man" sin percatarse que la población ha
dejado de creer en sus patrañas.

No entiendo que pasa por la cabeza de
algunos líderes de opinión que se sientan
frente a un micrófono para decir una sar
ta de tonterías sin fundamentos, me que
da claro que la única misión es llamar la
atención a como de lugar evidenciando su
demencia informativa.

Hace unos días, Ciro Gómez Leyva vol
vió a dar cátedra de lo absurdo, tergiver
sando la información con la única misión

de confundir a las audiencias para hacer
Ies creer lo que vive en su "realidad alter
na". El exdirigente del PRI, Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre fue descubierto por

un grupo de periodistas que le tendie
ron una trampa para dar con su "red de
prostitución" al interior del partido sin
embargo Ciro Gómez Leyva asegura que
todo se trató de una táke news.

Me queda claro que está de moda de
nunciar a figuras públicas y políticos so
bre delitos cometidos años atrás, en un
país donde el sistema acusatorio penal
está más que podrido y evidencia lo ob
soleto de sus artículos sin embargo y pe
se a esta "moda"; muchos serán citados a
declarar pordiversas causas. Ciro Gómez
se ha caracterizado por mentirle a las au
diencias, exagerar las noticias, tergiversas
la información y aún así los medios que lo
representan le dan el poder para seguir
engañando a las audiencias, habrá que
preguntarnos ¿Cuáles son los intereses
de Grupo Empresarial Angeles para per
mitir diversos atropellos?
Estoy más que consciente que desde

la entrada de AMLO a la presidencia, mu
chos periodistas perdieron privilegios
con el Gobierno Federal y dejaron de co
brar miles de pesos en "chayo" pero hasta
dónde puede llegar su hipocresía con tal
de recuperar unos cuantos miles de pe
sos. El periodismo, reitero; parece más un
burdel donde diversas bailarinas de traje
y zapatos de lujo intentan gustarles a los
clientes para recibir su pago porcada emi
sión de sus programas sin importarles
que México sigue herido por tantas men
tiras de cientos de periodistas que prefi
rieron inflar su cartera en vez de actuar

con honestidad frente a la verdad.
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y la migración
MEXICO EN EL TEMA, MANTIENE
UN DOBLE INTERÉS

Hace algunos días, se recibió en Mé
xico a Ja vicepresidente norteame
ricana, después de haber visitado
Guatemala. El tema más importante
que trató con nuestro Presidente, fue
lo relativo a la migración.
México en el tema, mantiene un do

ble interés; por un lado buen número de
nacionales buscan mejores oportunida
des en el país vecino y por otro, nos con

vertimos en "estación de paso", dado
que personas de todo el mundo, a través
de nuestro territorio pretenden cruzar
la frontera, con lo cual se ocasionan se
veros conflictos, particularmente por
que muchos extranjeros carecen de la
visa requerida, dándose el de que entre
otras cosas, se les detenga, se les inter
ne en centros para ilegales, pero además,
algunos migrantes mantienen compor
tamientos incorrectos, con lo que su es
tancia se complica.

Definitivamente el problema debe re
solverse de fondo, esta situación de bus
car el "sueño americano" no es nueva, ni
exclusiva de México. La totalidad de la

población estadounidense es de migran
tes, pero el egoísmo es cotidiano; los que
llegaron primero, se niegan a recibir nue
vos habitantes y eí rechazo en muchas
ocasiones se vuelve violento, asesinados
por parte de la policía, desprecios, discri
minaciones y todo tipo de infamias.

Vivir donde se quiera debe ser un de
recho absoluto.
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La vigencia de
Suave patria
MAESTRO, LA 4T CONMEMORÓ LOS 100
AÑOS DE LA MUERTE DE LÓPEZ VELARDE

Don Ramón Modesto escribió su obra maestra y
postuma, Suave patria, el 24 de abrü de 1921. tres
semanas antes de fallecer, a los 33 años de edad,
y hay párrafos muy vigentes: "El Niño Dios te es
crituró un establo, y los ex presidentes saquearon
los veneros del petróleo obedeciendo al diablo"; y
"Tu casa todavía es tan grande, que el Tren Ma
ya desafiante irá por la vía, como aguinaldo de
juguetería".
Marko Cortés exige la renuncia de Ebrard,
Sheinbaum y Delgado por "la tragedia de la
Linea 12",

De una vez las renuncias de las cúpulas prianís
taperredistapor la tragedia electoral del (i de ju
nio de laque fueron víctimas.
Diputados priís t as demandan que no se mal

barate el avión presidencial.
Pero nada dijeron del dineral gastado en el TP
(Tributo a Peña) que Calderrón le obsequió al
Bombón ladrón para que no lo investigara.
El Jefe Diego llamó "escoria de Palacio" a
AMLO, porque éste hará una nota diplomá
tica a Italia por una empresa que se amparó
contra la ley eléctrica,
Mira quién habla: la escoria de la abogacía y
la jurisprudencia, el Jefe, pero de los abogáns
ters tegaloides.
Este lunes habrá simulacro por sismo en
laCDMX.

Más que un sisniulacro, urge un simulacro por Co
vidiy porque la gente ya deambula sin cubrebocas
en calles y transportes colectivos.
Gurú* ¿la frase del día?
Parafraseando a Salinas: "Ni los veo, ni los oigo...
porque todos andan en los centros de vacunación"
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Infartos de sucesión
La tragedla de 1 a L12 del Metro cimbró
también la estructura de las candida turas

del canciller Marcelo Ebraid y de Claudia
Sheinbaum. No solo tumbó como bolos

de boliche a la mayoría de los candidatos
guindas en la capital, sino también a los dos
mejor posicionados de MORENA para el
lejano relevo de AMLO. Y ellos sobre todo
la jefa de Gobierno se muestran lastimados
en sus declaraciones. Ella comentó que
su partido perdió por una "campaña de
miedo" contra Obrador y la 4T, y por la
desinformación ciudadana producto del
aislamiento por el virus. Esos factores desde
su punto de vista "ganaron" en la metrópoli

Y aunque no díj o cómo, aseguró que el
descalabro electoral "se va a revertir pronto".

Por su parte, Ebrard precisó que el
24 "todavía está muy lejos", y que él está
concentrado en su trabajo. Expresó en
su descargo:"... trato de ser, y he sido, un
servidor público eficaz". AMLO había dicho
que "la oposición por razones fáciles de

comprender, agregad reporterobusca
enfrentarlos". No obstante, Sheinbaum no
concede respeto a la libre decisión y voluntad
de los electores habrían sido sorprendidos
y engañados, y Ebrard solamente dio la
impresión de exhortar a la población a que
inclusive en medio de la tormenta, no olvide
el trabajo que está haciendo. No puede
sacudirse la culpa (real o mediática) del
fiasco de la también llamada L ínea Dorada.

Todo tiene que ver con la sucesión. Desde
la declaración del presidente AMLO de que
tiene posibles sucesores "hasta para prestar";
que en septiembre del 2024 desaparecerá
de la escena pública, se retirará a escribir
a Palenque contra "el conservadurismo",
y no hablará de política "ni con sus hijos",
hasta su lista de prospectos De la Fdente,
Tatiana, Moctezuma, etc. donde Ricardo
Monreal nunca apareció. Todo está Ügado
a la Silla en la que, por humildad, Zapata se
negó a ocupar en el acto de firma del Pacto de
Xochimilco (1914) con Villa.
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Ante el nombramiento de

Rubén Moreira, ¿los pritslas
practican yoga?
Resulta curioso que hoy, pero hace 58 años, en
la Santa. Sede ubicada en Roma, era electo por el
conclave. Giovaiuii Montini mejor conocido
como el papa Pablo VI, ¡vaya coincidencia!, la visita
del cardenal Pietro Paroli n secretario de Estado

del Vaticano, en la cual se reunirá con el Presidente
Andrés Manuel López Obrador
Resulta curioso como el prelado italiano, se ha
proclamado por una mayor democracia en la Iglesia.
¿Será que en dicha reunión, la democracia sea uno de
los temas principales?
Quien seguramente tendrá una caiga de trabajo

considerable en favor de la democracia, será el
Presidente del INE, Lorenzito Cordova, por
aquello que se destinarán más de 377 mil spots para
la consulta sobre juicios a expresidentes
En razón de lo anterior, el expresidente Felipe

Calderón eti lugar de estar publicando fotos,
lamentando la muerte de "Champ" uno de los perros
del presidente estadounidense Joe Biden Debería
estar pensando en su voto sobre la consulta del 1ro de
agosto. Pues es claro que CaJderúnsito Hinujosa

aparte de los miles de muertos de su sexenio,
carga con el peso moral de los dos lamentables
¿accidentes?, de sus amigos y exsecre Lirios de
gobernación , Juan Camilo Mouriño y el abogado
Francisco Blake Mora.

¿Podrá él michoacano abogado dormir tranquilo?,
aún sabiéndose precursor de las innumerables
muert es de mexicanas y mexicanos, quizás en un
ejercicio de autoreflexión debería votar'sí" al
juicio contra expresidentes. POSTIT Habrá que
agradecerle al recién reelecto Secretario General
de la ONU, Antonio Gu torres, que la Asamblea
General del Organismo que preside; desde el 2014,
proclamó que hoy fuese el Día internacional del Yoga.
Ejercicio que debería ser practicado por todas y

todos los priistas dirigidos por Alejandro Moreno,
pues ante sus decisiones de imponer al exgobernador
de Coahuila, Rubensito Moreira como coordinador
de bancada para la Legislatura venidera. Ante dicha
noticia, sin duda a más de un priísta le habrá dado un
calambre, afectando sucuerpo y alma. Los cuales ni
con 20 sesiones de yoga se compondrán.
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CRISIS EN LA CARLOS SEPTIEN
?A través de redes sociales empieza a
trascender ia grave situación que vive ia
escuela de periodismo Carlos Septién
García, en donde once profesores lia
exigido la .renuncia de su dir^torA
Víctor Hugo Villalva, de..estos, tres
han renunciado Fernando del 'Collado,
María de los Angeles Magdalcnov
Mario Gutiérrez Vega.. A finales de
mayo a través .de u_n comunic
laplanta docente denunció ..que la
escueia de periodismo más antigua
del país está al borde de la extinción,
debido a que Vií íaiva no ha sido capaz
.dejmpiem^
nuevos alumnos, crear programas de
investj^acion. o, abrir nuevos ciclos
de Maestría. Lamentable ia situación
que atraviesa la escuela de la cual han
surgido connotados periodistas.

LLAMA IGLESIA
A LA RECONCILIACIÓN
¦¿El secretario de Estado del Vaticano,
Pietro Párolin, llamó a los mexicanos
a unirse para superar la polarización
que se viveL.desde hace muchos

años. El número dos del Vaticano
celebró una misa dedicada al papa
Francisco en ía Basílica de Guadalupe
.en.l.a..gueestuyoaacompa^
cabildo y. del arzobispo primado..
de México, cardena'. Carlos Aguiar
Retes. ¡Durante su homilía, e.
cardenal Paroíin dijo que México
que tiene necesidad de reconciliarse
consigo mismo,...".de.re
como ..hermanos, ..de jierdonarse
mutuamente, de unirse como sociedad
superando la polarización".

JEFE, GALAN
•El presidente López Obrador feljcitó.

.de.lacelebraciónde^D
través "de su cuenta de Twitter, puso en
breve mensa jededi cade a quienes hoy
celebran el Día del padre; "Felicidades
a los papás, estén donde estén, con
admiración, respeto y cariño". Además,
ruso una_ f^ d ..iado de .su
padre, Andrés López Ramón. Antes,
elpresidente había menci^
estaba "de jefe, galán" porque ya io
habían.fejidtado sus..hijps.y esposa,
Beatriz Gutiérrez Müller.
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Nuevo orden político en la CDMX

La jefa dé Gobierno, Cía udia
Sheinbaum debe poner fin
al discurso de eniili nina

ción entre, los chilangos y
no ai ¡/.ai Ir más a la culpa
del "despresligio'' contra la
4T, el voló fue de castigo de

los capitalinos no comea ella y su ad
ministración, sino conira la,s acciones
del presídeme Andrés Manuel López
Obrador.

ÍÜ el momenio en que Sheinbaum
debe moslrarse más política, ante este
nuevo orden y bloque que ha confor
mado la oposición a través de la alianza
que les ha funcionado y que sin duda,
l rene miras para el 2024, ya trabajan en
una campaña en bloque, que es muy
visible a favor de.Santiago Taboada.
Para empezar la Jefa de Gobierno

debería llevar a cabo un diagnóstico
profundo fie por qué perdieron la elec
ción en la CDMX, luego sentarse con
los alcaldes que no son de Morena y
por si fuera poco, allegarse fie un ope
rador políiico, esa función, que debe
rán hacer el secretario de Gobierno,
Alfonso Suárez fiel Real ha quedado
en el limbo.

Con la lección de que el volo duro es
volátil, al menos en la Ciudad de Méxi
co, ta.m bién se debe pensar en l ranslbr
mar a Morena en esta capital, su acl ual
dirigencia, quedó nulificada, al menos
no se vio ese músculo que tienen.
Hay voces, dentro del mimos par

lido que. tienen que ser escucharlas y
que dicen que se debe "jubilar"'' a los
históricos de esa izquierda como Javier
Hidalgo, Pablo Gómez, Dolores Padier

ua y Alfonso Ramírez Cuéllar, por ci
tar a algunos y dar paso a los nuevos
cuadros.

La jefa de gobierno debe ser más
política: y desmarcarse del paternalis
mo presidencial, si es que quiere ser la
elegida para 2024.

VENTANAL
Mucho de que hablar está dando una
reunioncootel llevada a cabo la noche
del 18 de junio en el F.\ Convento dé
San Hipólito, personajes de la política
capitalina, que desde hace mucho no
se reunían, lo hicieron a convocatoria
fie la nueva alcaldesa en Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas.
Ahí estaban los presidentes del PRD

nacional Jesús Zambrano y de la CiuM de México. Nora Arias ConlraraS.
además del ex jefe tle gobierno y se
nador dé la República, Miguel Angel
Mancera, así como el dirigente del IMíl
en la capital, Israel Betanzos.
Al mismo tiempo alcaldes electos,

también llegaron, Lía Limón f te Alvaro
O bregón; Margarita Saldarla de Azca
polzalco; Santiago Laboacla de Benito
Juárez; Adrián Rubalcava deCuajimal
pa; Luis Gerardo Quijano de Magdalena
Conireras y Alfa González dé Llalpan.
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Sandra realizó un amplio agradecí
miento a los partidos que la apoyaron
como candidato a la alcaldía: PRD, PAN
y PR1, pero en particular al PRD, que
la. postuló de la mano de quien llamó
en dos ocasiones jefa: Nora Arias Con
treras, presidenta del partido del Sol
Azteca en la. Ciudad fie México.
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REFORZAMIENTO
•Este lunes, Mí1.deA? "A bicrno tendrá
una mesa de irabai() a)n jos seis
expertos del Comité Técnico que
nombró y que tienen la encomienda
de realizar ei pian de trabato dei
I? ™>. eAAQ ejec \!AÁ\(.».derehaación de
I<A Línea 12._&^n lo señalado por ]a_
ni milicia i arí a, el. j>r t ncctf) 'Icbeivi est ar
' i .^Á ^ ?c11 v l. ^!Á C 1( IV LI j{J1^ ?.*

^.reguiere dar.certidumbre_a ía^
ciudadano sobre la operación de
i Í1. (i o Í?» . o r. .9.! íx ?. b. Í1.

decidido no esperar a que terminen
los.peritajes».y.LCOMen^ar con el
reíorzamiento de esa lfpea en lo
inmediato.

SOLICITAN COORDINACIÓN
•El diputado> del PAN, Chris

Í<A .Qiudcidf aja .Federación^t^er^
comunicación, coordinación y seriedad

con.la.pandemia..Estopara evitar
A1. X! i 11 >. A1 í1 k' '11! .0 A b.í.V: AV?.1.1^ i

!?]..cplor del .semáforo epidemiológico
enj a>iucíad. ''Ojalá se pusieran de

técnico y .forma]gue tenga precisión
XV111 lf A^. Iv.0. dy)r"c^^DÁ!r,!<rvlAli rí.l íyAA^.". ^^0^.1^
el legislador y dijo que al dar informes
¿iforenciados; se altera el ritmo

Mnitsriq, pero,.sobre;todo¿econóimco.

BONO LEGISLATIVO
•.Laexpectativadelas} .los_trabajadores^
d ei COM^SC i. deja c iuda d pe >A red l?> A
su bono por fin de legislatura es muy
akax.conforme.avanza el plazo para
que concluya el primer Congreso de
I^ÍÁVAAIAI Ai! AAAAÍ'A Á Q ^.¡Ai ÍAAA A lAAAr. AAr'^ _Ál?Ár! A A
Yí!..?n .aumento. Sin .embargo,nos
dicengueal parecerno[.tienen de jjué
preocuparse,..gue existe .una propuesta
para enligar a todas y todos ei
beneficio...Se dice gue .se entregará a

textos los que han estado de 1 a 3 afips,
y que será proporcional al tiempo
laborado incluyendo al personal de
h( Ayy.rarl(As.. JAA i echa len tath a de
entrega. será el 1.5 dejuliq.

SIMULACRO
•Con una[.hipótesis de.^
magnitud 8.1 con epicentro a 4 km.
al Surde.Papajój.Guerrero con una
percepción.muy ,fuerte_en_la CDMX_
se lievará a cabo en punto de ias
ll:30lK)i;aselshn
la CDMX. Por eilo se activarán los 12
mil 825: altavocesLgue ójgera el C5_
de la Ciudad de México, así como
.1^1 ÍA k^ÍAÍ\Á ^ AA A^AlÁ fA ¿ i _Í_A1 .^A Ar.AA ^ ALVA^'
cuentan con el servicio de alerta
sísAnica emitido por el Centro de
Instrumentación y Registro Sísmico
.(GIRES); además
pyMicqs• XffiAados gue tienm
ÁÍAAiA A1! 5?AÍA AAl !A A5?. A^AiPAA^ AAA^_ •_ í í 5?_lAAAl ALVA^A AA:AAA
laparAicipacióii.
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La polarización es una excelente
estrategia de campaña, pero una
pésima política de gobierno. Si
usted le pregunta a un estratega
o publicista, como primera reco
mendación le dirá, que polarice la
contienda con su enemigo princi

pal. Claro que si usted es un tercero en discor
dia, lo que. le propondrá su estratega electoral
Será que rompa la polarización llamando a la
conciliación. Las cosas cambian radicalmente

en el gobierno, porque las políticas públicas
en una democracia tienen necesariamente que
considerar a todos los sectores sociales.

La polarización es un juego de dos. El Presi
dente, puso la carta de la polarización sobre la
mesa y el PAN pagó y reviró. Después del 6 fie
junio, ambos están convencidos que deben seguir
con la misma estrategia, rumbo al 2024. La ver
fiad: El antagonista del Presidente Andrés Manuel
López Obrador no fue Marko Cortés o alguno fie
los pal lisias, sino Carlos Lorel fie Mola que desde"
I.ai ¡mus antagonizó con el Presidenieen las are
nas movedizas de la credibilidad. Al menos en el
( 'I)MX logró su cometido.

Al PAN le. convino y le conviene, polarizar con
Morena y el Presidente. Son discursos circulares
que se nutren fie sus respectivos rechazos. No im
porta lo buena o mala que sea una propuesta, si
surge de Palacio Nacional es razón más que sufi
ciente para rechazarla y combatirla. Precisamente

esa oposición sistemática, le sirve al Presidente
para comprobar sus dichos. Dalo curioso,a ningu
no le conviene el aniquilamiento adelantado del
otro. El Presídeme, debe ser capaz de evidenciar
que los "conservadores" pueden ganar, a la mala,
pero ganar, para cohesionar a los suyos. El PAN y
aliados deben seguir alimentando la percepción
tle la catást rofe. ti tufara te. para seguir fortalecién
dose de los decepcionados, los arrepentidos y los
malquerientes fie la Cuarta Transformación.

Morena ya tiene varios nombres para la con
tienda de 2024. El PAN, que Seguramente llevará
mano en la designación fiel candidato presiden
cial fie su coalición, también posee varios perfiles
que podrían crecer o apagarse en los próximos
tres años. Ricardo Anaya, quien buscaría, la revan
cha, con una estrategia confusa desde hace meses
recorre el país, dando material para "memes" y
redes sociales, pero cuya candidatura no puede
fies cañarse. Lrancisco Javier García Cabeza fie
Vaca, el controvertido gobernador tamaulipeco
que si la Fiscalía General de la República no act úa
conforme al debido proceso en su contra, puede
fiarle al PAN la causa y1 el nombre para la boleta
tle la elección presidencial.

La lista en este momento la completan: Fran
cisco Domínguez, gobernador de Querélaro y
Mauricio Vito, gobernador de Yucatán, si el PAN
se decantara por un perfil menos contrastante. La
polarización sirve a los políticos, pero daña a la
sociedad Eso digo yo. ¿Usted que opina?
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El arte de la memoria

a memoria vincula dos for
mas fie comunicación fun
damentales en la tradición
Cultural fiel mundo occi

dental: la expresión oral y
escrita. El periodo posterior
al surgimiento de la escri

i ura se suele llamar "Historia'", mientras
que al pasarlo ancestral donde reinaba
la palabra hablada, ajena a la cárcel de
los signos, se conoce como "Prehistoria1*:

Sin embargo, dichas fronteras no. son
tan sólidas como pudiera.creerse, pues to
davía en tiempos recientes se han descu
bierto pueblos "prirnit ivos" en la Amazonia
y en otras regiones aisladas que poseen
lengua, literatura, filosofía y religión sin
una palabra escrita, sin noticias de. Aristó
teles, Hegel o Heidegger,pero dueños de
una visión fie mundo coherente y original
Desde luego, las bibliotecas o archi

vos digitales de est os p ueblos originarios
han permanecido en las cabezas de los
ancianos, cuyos libros mentales se han
transmitido mediante largos coloquios o
recitaciones, para prolongar la memoria
fie su cultura en los siglos venideros.

Pero incluso en los pueblos que con
quistaron la escril ura de manera, tempra
na, ha sobrevivido la oralitlad, como lo ha
demostrado el ruso Mijail Bajtín y otros
eminentes lblcloristas, quienes al estudiar
los textos cifrarlos descubren fórmulas y
ritos en la linealidad de las frases que, en
cuanto son leídas, reviven la teatralidad

fie la existencia humana.
Este fenómeno se observa en la lite

ratura popular, como en los romances
europeos y los corridos mexicanos, pero
también en la narrativa de autores "cul
tos". Es el caso de Juan Rulfo, quien per
dería buena parte fie su gracia y colorirlo
sin las voces míticas de sus personajes,
habilanl es inmortales de Pedro Páramo.

Dicha tradición también está presente
en la vida de autores contemporáneos que
parecieranengendrados y expulsadosa la
luz ríesele los libros. Recordemos a Jorge
Luis BorgeSs un lector agradecido que re
afirmó los puentes entre, la palabra oral,
la memoria y la escrit ura,como lo prueba
"Pierre Metían!, a.iüor del Quijote". Quizá
en nuestra época nadie como él encarnó
la figura fiel poeta: fabulador de historias,
quien, a la manera de Homero, vivió con
dignidad la ironía ele su ceguera, pero si
guió dictando conferencias, cuentos, poe
mas y ensayos, aún en la penumbra.

Primero se ocupa del enigma, de la
poesía, que será por siempre virgen y
rebelde a cualquier definición; después
de las metáforas esenciales: luego del
arte de contar historias a la usanza de

la vieja épica.; finalmente habla de las
glorias de la traducción y del credo del
poeta. El libro entero es un testimonio
de sabiduría, de la i'iel conquista fie los
territorios fiel poema.
«Director General del Colegio de

Ciencias y Humanidades
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¿Se puede declarar constitucional lo que es inconstitucional?

i pasarlo 14 fie junio, se sen
ió un terrible precedente
para el sistema consiitu
cional mexicano. El Presi
denle de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación,
presentó al pleno de ©se

órgano jurisdiccional una consulta de
4 preguntas en uso fie una muy forzada
interpretación fie las atribuciones con
feridas por el articulo 11 fracción XVII
(que implica la previa existencia de una
controversia que aún no ha surgido) y
14 fracción 11 déla recién est renada Ley
Orgánica del Poder Judicial de lalede
ración, cuya vigencia: apenas comenzó
el pasado 8 de junio.

La mencionada "consulta", como la
llamó en su escrito, busca que el pleno
déla SCJN se pronuncie sóbrela cons
tit ucionalidad del articulo décimo
tercero transitorio fie la Ley1 Orgánica
fiel Poder Judicial fie la Federación,
que amplía en dos años el mandato
del propio Presidente de la Corte y de
los integrantes del act ual Consejo de la
Judicatura Federal, en franca violación
a los artículos 97 y 100 constiticiona
les. Lo anterior, supuestamente, con
el fin de operar la reciente reforma al
Poder Judicial que ha dado lugar a la
undécima época .judicial (como si na
die mas pudiera llevar a cabo las ac.
Ciones necesarias para implementar
dicha reforma).
Al momento déla publicación de la

citada Ley Orgánica y su ponzoñoso
artículo 13 transitorio, se puso a la ©a
beza del Poder Judicial Federal en una

disyuntiva: ¿Desobedecer la ley secun
darla o desobedecer la constitución?

En lo relat ivo a la manera de proce
tler, se podría ejercer control difuso de
la consiii ucionalidad, previsto en el ter
cer párrafo fiel artículo 1 constitucional,
queseñala: "Todas las autoridades,en el
ámbito de sus competencias, tienen la
obligación de promover, respetar, prote
ger y garantizar losderechos humanos...'".

El operador de la normaren este caso
el Ministro Zaldívar, fácilmente poflría
aplicar control difuso y rechazar la am
pliaeión de mandato, por ser contraria a

lá Constitución, üs su obligación consti
lucional. Recordemos que el artículo 17
consiiiucionalcmsagraeldérechodeac
ceso a la justicia, y en ese contextos! cabe
hacer control difuso sobre la organización
del Poder Judicial de la Federación.
Por otro lado, no se puede poner a

consulta la eonst.it ucionalidad fie las
*••;"normas.

¿Quétil siseacaba declarando cons
titucional lo que es a todas luces incons
titucional?
Al ser la Suprema Corte última ins

lancia judicial, podrís declarar que lo
blanco es negro, o que el día es la noche,
Pero eso ¿qué efectos tendría en la rea
lidad? En el campo jurídico, ¿sus deci
siones si podrían volver const.itueional
lo inconstitucional?
Flor de Loto: In claris non interprefntio.
(Principio General de Derecho).
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